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Argentinos en Inglaterra Historias de vida II   - De La Pampa a Leeds  

"Mi nombre es María Eugenia Turrión. Nací en Santa Rosa, La Pampa. Allí conocí a Luis, mi 
esposo, con quien comparto esta gran experiencia de vivir en el exterior."  

"Terminadas nuestras respectivas carreras universitarias pensamos que, como parte del 
desarrollo profesional (y personal), debíamos intentar conocer un poco más del mundo. 
Así es como un caluroso noviembre de 2001, sólo meses antes de que nuestro país 
entrara en una de sus peores crisis, emprendimos vuelo hacia esta "isla".  

Desde que pisamos esta tierra inglesa su "especial" clima nos dio su bienvenida. Habiendo 
llegado en pleno otoño, los vientos, el frío y esa persistente y hasta deprimente llovizna no 
nos dio tregua. Luego de un tiempo uno se acostumbra a que el paraguas sea un 
elemento indispensable... casi una extensión de lamano."  

"Vivimos en Leeds, una ciudad a 200 millas (un poco más de 300km) al norte de Londres. 
Su corazón lo conforman sus universidades siendo la Universidad de Leeds la más 
conocida. Igualmente esta ciudad ha visto un gran crecimiento en población e inversiones 
durante los últimos años convirtiéndose en una de las ciudades más populares del norte 
de Inglaterra."  

"La vida en Leeds es mucho más tranquila y barata que en ciudades como Londres o hacia 
el sur de Inglaterra donde los sueldos se llegan a duplicar para hacer frente al costo de 
vida."  

"Luis vino desde la Argentina con un contrato de trabajo lo que hizo que los trámites, 
desde abrir una cuenta en el banco hasta conseguir alojamiento, fueran muy fáciles. La 
eficiencia con que se realizan los trámites es algo que sorprendería a cualquier argentino: 
no existe ese mañana que nunca llega o ese sellito que siempre te falta."  

"Por otro lado, algo no tan gratificante es la comida inglesa. La podríamos ejemplificar 
haciendo uso de la frase que ellos usan para referirse a preparar la cena: cook tea 
(cocinar el té)."  

"Toda su cocina, o al menos la que el inglés común prepara en su casa, se limita a los 
congelados o frituras. Todo se consigue en cómodos y prácticos preparados que sólo 
requieren unas cucharadas de agua y listo!"  

"Esta dieta no está completa si no se la acompaña de una ingesta semanal de cerveza que 
increíblemente puede rondar los 15 pints (algo más de 8 litros) por persona. Aunque en 
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este país esta prohibida la venta de alcohol en pubs y bares luego de las 11 de la noche, 
el alcohol es un problema, sobre todo entre los jóvenes."  

"Como habrán notado hasta aquí el sistema internacional de medidas no es muy común 
en estas tierras, al menos en el día a día. Lentamente se trata de introducirlo, y por 
ejemplo en los informativos las temperaturas se dan en grados Celsius y Fahrenheit, o las 
distancias se dan en kilómetros en lugar de millas. Sin embargo, cuando visitas a tu 
médico te dice tu altura en pies y pulgadas y te da tu peso en stones y libras!"  

"Es tal la cantidad de inmigrantes o, como nosotros, personas que vienen a vivir a 
Inglaterra por unos años que los ingleses están increíblemente acostumbrados a tratar con 
extranjeros. Al caminar por la calle fácilmente te podes encontrar con indios, chinos, 
paquistaníes, iraníes, coreanos, españoles, sudafricanos, griegos, japoneses, etc., etc. El 
aprender sobre todas estas otras culturas me tiene maravillada: todos tenemos creencias 
diferentes, costumbres muy diferentes, vestimentas distintas pero en el fondo somos tan 
parecidos."  

"Es una pena que no seamos más los argentinos viviendo en Leeds, pero no nos podemos 
quejar. Nuestros vecinos nos han dado su bienvenida y a su manera, característicamente 
"polite" (amable), nos han integrado a sus vidas."  

 

Diversidad y aceptación  

Pablo Ciappina se fue de la Argentina hace ya 10 años.  

"Viajé primero a EE.UU., donde viví por 6 años. La razón por la cual me fui fue primero 
porque tuve la oportunidad de estudiar fuera del país, pero también por la situación 
económica de nuestro país, y ésta es la razón por la cual nunca he vuelto."  

"Vivo en Londres hace 4 años. Mi vida ha cambiado en este país debido a varios factores, 
por ejemplo, me ha costado mucho vivir en un país donde casi no ves el sol durante el 
invierno. Oscurece a las 3.30 de tarde y está constantemente ventoso o lloviendo. Pero 
por supuesto hay ventajas de vivir aquí. Unas de ellas es la gran oportunidad laboral que 
hay. Es una de las razones por las cuales decidí establecerme en Londres."  

"Otra razón es la diversidad racial que hay en esta ciudad. Aquí vive gente de todo el 
mundo, y tenés la oportunidad de mezclarte más fácil con la población. Yo, al ser gay, 
también busqué una ciudad en donde mi sexualidad podría ser aceptada, aunque en casi 
toda Europa lo es.  

Con respecto a hábitos alimentarios, en este país he dejado de comer carne roja, ya que 
es carísima (como todo en Inglaterra) y además no es de buen nivel como la carne 
argentina. Pero tenemos suerte de tener algunos restaurantes argentinos en algunos 
lugares de Londres, donde podemos saborear buena carne con chimichurri!!  

 

Como sapo de otro pozo  



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 3 

"Conocía a la que iba a ser mi mujer en Israel en 1980 y luego en el 83 nos casamos en 
Inglaterra donde trabajé por varios meses", cuenta Robert Mellman.  

"Con el retorno de la democracia volvimos a la Argentina y me integré en una empresa 
familiar. Fuimos por dos años y finalmente nos quedamos 15."  

"Venía de Europa y aterricé en una mediana ciudad bonaerense. Rápidamente en la 
empresa familiar, aprendí que la corrupción policial, administrativa, judicial, etc. estaba en 
todos los aspectos de la vida y como argentino me adapté rápidamente."  

"Mi mujer extranaba su país en silencio sin quejas y por ese entonces sin Internet y 
comunicaciones diarias como hoy podemos todos los que emigramos."  

"Durante 15 años conocimos inflación y superinflación, ocupación y desocupación, 
estabilidad política y social y saqueos en supermercados. Frustrados golpes de Estado y 
represiones. Parodias de juicios y cambios en la constitución que nadie entiende."  

"Mi empresa sufrió los avatares de las miles ya para finales de los 90 y tenía dos opciones: 
seguir empobreciéndome en la Argentina, ofreciéndoles a mis hijos de 8 y 6 años un poco 
más de lo mismo para su futuro o probar suerte en Inglaterra."  

En mi casa se hablaba inglés y se vivía con algunas costumbres inglesas, lo que hacía que 
muchos de mis amigos nos miraran como sapos de otro pozo."  

"Vine a Inglaterra hace 5 años. Mis hijos concurrían en la Argentina a un colegio privado 
semicaro donde todas las reuniones eran presupuestarias, de quién pagó o quién no y 
cuando podremos reparar los baños."  

"Mi primera reunión en el colegio acá fue para informarme personalmente de la marcha de 
mis hijos, sus progresos, sus amigos etc. Me tuve que retirar de la pieza rápidamente para 
que no me vean llorar. Situación ésta que se repitió una o dos veces más, hasta que 
finalmente entendí que acá se ocupaban de MIS hijos."  

"Luego ellos entraron en un colegio grammar (tipo nacional Buenos Aires) y hoy tienen 13 
y 11 años y son felices aquí y recuerdan su nacimiento argentino como circunstancial."  

"Mi mujer volvió a su ciudad, su familia, sus costumbres, su educación."  

 

"El gran cambio lo tuve yo."  

"Sí, es cierto que el idioma es problemático, pero hoy a 5 años ya no tengo barreras 
idiomáticas, puedo entender una conversación cuando hablan 5 a la vez y leo en inglés."  

"Estoy enamorado de todo lo que funciona, que es mucho. Todo lo podés hacer por correo 
sin tener que escuchar las historias tediosas de corrupción, desempleos, pioladas 
argentinas, evasiones impositivas, etc."  

"Pude comprar un pequeño café a la vera de una autopista y con ello mantengo con 
dignidad a mi familia. Sólo muevo el 2% de mi antigua empresa pero nadie me roba, me 
cometea y puedo planificar."  
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"El gobierno me devuleve casi el 80% de mis impuestos a las ganancias por ser padres 
trabajadores ambos y el dinero entra en mi cuenta en tiempo y forma. Cuando la DGI 
local me llamó un día viernes a las 10 de la noche para verificar un dato casi me desmayo. 
Trabajaban horas extras para no demorar los pagos a los contribuyentes."  

"Si es cierto, el clima... ¿Pero es que todos los argentinos ya se olvidaron de los inviernos 
de Buenos Aires o vivían en un invernadero climatizado?"  

"Esto no es más terrible que otros lados, lo único que yo extraño es el sol. A veces. 
Cuando lo extraño demasiado hago un balance de cuanto me falta para tomarme dos 
semanas de las 4 ó 5 de vacaciones en España, Grecia, Las Canarias etc."  

"Es cierto, no besamos cuando nos encontramos, pero nadie interrumpe en nuestras vidas 
como en Argentina, donde luego de un casual encuentro ya te dicen cómo y qué tenés 
que hacer para vivir de otra forma."  

"La comida es buena, la carne es cara pero accessible y el poder adquisitivo es bueno."  

"Hay una sensación que hay futuro para los hijos y que mucho depende del gobierno pero 
mucho más de ti y tu familia."  

"No entiendo cuando los argentinos radicados aquí sienten una extraneza desmesurada. 
Se comunican con la Argentina a diario por diferentes medios. Llamás a la Argentina por 
una hora de 60 minutos, tiene el mismo valor que una latita de Coca."  

"Los viajes son accesibles. Desarraigo fue el de nuestros abuelos que vinieron de Rusia, 
Italia o España y recién volvieron algunos luego de 30 años o más."  

"Para terminar, mi familia está hoy en la Argentina de paseo. Yo no quise ir. Fue una 
decisión dura la mía. Allí me sentiría hoy como sapo de otro pozo."  
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La princesa Margarita - Revelan un plan secreto británico    

LONDRES (Reuters).- Documentos oficiales que se mantuvieron en secreto hasta ayer 
revelaron que el gobierno británico elaboró, hace casi cincuenta años, planes de crisis en 
caso de que la hermana de la reina Isabel, la princesa Margarita, decidiera renunciar a su 
derecho a la sucesión al trono para casarse con Peter Townsend, un héroe de la Segunda 
Guerra divorciado.  

Los documentos -que fueron publicados ayer en el Archivo Nacional de Gran Bretaña- 
incluyen varias versiones de una carta redactada por funcionarios a nombre de una joven 
princesa Margarita (fallecida en 2002) y dirigida a su hermana la reina. En esa misiva, 
Margarita pedía permiso para casarse con el elegante Townsend y renunciaba al derecho 
al trono.  

Margarita, hermana menor de Isabel, era la princesa Diana de su tiempo, una figura 
glamorosa cuya vida amorosa alimentó los apetitos de los periódicos y los chismes de la 
sociedad. Durante el otoño boreal de 1955, dos años después de que Isabel se convirtiera 
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en reina, Gran Bretaña estaba hipnotizada con el romance de Margarita con Townsend, 
que le doblaba la edad y tenía hijos.  

Para Margarita, casarse con él habría requerido que el Parlamento aprobara leyes 
especiales que revocaran sus derechos a la sucesión, buscar la aprobación de otros 
miembros de la comunidad británica, y probablemente derogar una ley sobre los 
matrimonios de la familia real que data de 1772.  

Funcionarios elaboraron un discurso para que el primer ministro Anthony Eden lo 
pronunciara en el Parlamento. Pero al final, Margarita decidió no casarse con Townsend, y 
su carta a su hermana no fue enviada. Su decisión de renunciar al amor por el deber fue 
admirada por la prensa.  

 

Británicos en Irak. El ministro de Defensa británico, Geoff Hoon, confirmó ayer en Londres 
que las tropas británicas seguirán en Irak "hasta por lo menos el 2005", pero aclaró que 
permanecerán "para apoyar al gobierno iraquí de transición" y no como fuerzas de 
ocupación.  

"No quiero especular con la cantidad exacta de tropas que seguirán en Irak. Pero veremos 
de cambiar paulatinamente el papel de las fuerzas británicas en ese país", declaró Hoon 
en una entrevista con la radio 4 de la BBC. "Estoy seguro de que seguiremos por lo menos 
hasta el 2005, pero en lugar de permanecer como fuerzas de ocupación estaremos para 
apoyar al gobierno de transición, y lograr que haya un traspaso calmo hacia la 
democracia", explicó. (ANSA)  
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La posguerra Blair visitó por sorpresa a las tropas británicas en Irak  

El primer ministro del Reino Unido llegó de imprevisto y arengó a sus soldados en Basora 

El primer ministro, Tony Blair, animó hoy a los 10.000 soldados del Reino Unido 
desplegados en Irak a "ganar la paz" durante una visita sorpresa a Basora, segunda 
ciudad iraquí y cuartel general de las tropas británicas.  

El jefe del Gobierno británico se presentó de improviso en Irak para arengar a sus tropas, 
como ya hicieron el presidente de EE.UU., George Bush, y el jefe del Gobierno español, 
José María Aznar.  

Blair, en la base de Shaibah, calificó a sus militares de "pioneros" del siglo XXI por 
defender al mundo de amenazas como los regímenes represivos y el terrorismo.  

El "premier" volvió a denunciar el riesgo de las armas de destrucción masiva, pese a que 
el hecho de que nunca han sido encontradas en Irak le ha causado constantes problemas 
internos en su país, cuya población se opuso mayoritariamente a la guerra.  
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Según Blair, la seguridad mundial está amenazada por "un virus particular de terrorismo 
islámico que supone una perversión de la verdadera fe del Islam" y por "estados brutales 
y represivos que desarrollan armas que pueden causar destrucción a escala masiva".  

"Todo el mundo en el Reino Unido está orgulloso de ustedes", aseveró Blair, vestido con 
traje azul, sin corbata.  

La intención del primer ministro con su viaje a Irak fue levantar el ánimo de los soldados 
desplegados en Basora, una área en la que se han producido incidentes violentos, aunque 
en menor medida que en Bagdad y otras zonas del país.  
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Entidad señera del ambiente marítimo La Liga Naval Argentina, cien años de 
interés por el mar  

Inspirada por el alférez Godoy, se constituyó el 5 de enero de 1904 en el Centro Naval 

La entidad reúne a civiles, militares, empresarios y sindicatos marítimos  

Difunde los temas propios del área y dicta clases de navegación deportiva  

Hace 100 años, un grupo de jóvenes marinos liderados por el alférez Héctor Godoy 
lograba constituir, durante una multitudinaria asamblea celebrada en el Centro Naval, la 
Liga Naval Argentina, de las características "como las que funcionan con tanto éxito en las 
naciones europeas", según publicó LA NACION el 6 de enero de 1904.  

El ímpetu de Godoy, un hombre que luchó toda su vida para que la Argentina impulsara la 
actividad marítima en todos sus aspectos -desde el cuidado de los recursos hasta su 
explotación, pasando por la seguridad y control de las actividades en el mar-, se ha 
mantenido intacto en la institución que, aunque hoy cumple una fecha tan importante, fue 
reconocida oficialmente varios años después.  

Es que para el Estado argentino, la Liga Naval Argentina tiene fecha de inicio de sus 
actividades el 10 de mayo de 1933 y así, al menos oficialmente, se ha recordado su 
aniversario.  

Foro de debates sobre el mar argentino -superficie casi del mismo tenor que el territorio 
continental- y ámbito de enseñanza náutica, en la Liga Naval Argentina confluyen todos 
los sectores de la vida marítima.  

Así, en su directorio, presidido desde septiembre último por el vicealmirante Alfredo Yung, 
conviven representantes de la industria naviera y del sindicato. La entidad "trata de ser un 
espejo en el que se reproduzca una relación honesta de las distintas partes que hacen a la 
actividad marítima, que es una mezcla de la industria naval y la marina mercante".  

La definición proviene de Yung, quien en diálogo con LA NACION, en su despacho de 
Reconquista 385, pone entusiasmo al referirse al esfuerzo y alegría de poder mantener 
puntualmente la edición de la revista Marina, que lleva 70 años divulgando información del 
sector, desde aspectos científicos hasta la enseñanza deportiva.  
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Yung recibió la presidencia del directorio de manos del almirante retirado Ramón Arosa, 
que lideró la Liga Naval durante los últimos siete años. Ex jefe de la Armada a fines de los 
80, Arosa anticipó en su despedida que le había tocado pilotear un momento económico 
muy difícil para la entidad sin fines de lucro.  

El timón pasó a las manos de Yung, tras una asamblea que lo votó ampliamente, quien 
entre sus desvelos enumera superar las dificultades monetarias y poder seguir 
desarrollando las actividades centrales: los seminarios sobre intereses del mar, que 
anualmente se desarrollan en la Universidad Católica Argentina, los cursos de timonel, 
patrón y piloto de yate a vela y motor, y la publicación de la revista Marina.  

 

Asistencia social  

Con cien años a bordo, la Liga Naval Argentina cuenta con delegaciones en Rosario, Santa 
Fe, Mar del Plata, Mar de Ajó, Paraná, Corrientes, Chaco y Luján. Esta última aparece 
como la más prolífica, no sólo por sus actividades específicas sino porque en los últimos 
años se ha volcado también a la asistencia social.  

"Desarrollaron una orquesta con chicos de la calle, que cantan estupendamente, y 
también recolectan alimentos y ropa para asistir a los más necesitados", explica Yung con 
orgullo de que la entidad pueda "ayudar honestamente a la comunidad".  

Cuenta con relaciones excelentes con sus pares de Chile, Perú, Uruguay y Brasil, y con dos 
socios honorarios de jerarquía internacional y real, como son Felipe de Borbón, príncipe de 
Asturias, y la Liga Naval Española.  

Entre sus socios benefactores figuran las fundaciones Pérez Companc y Fortabat y la 
National Shipping Corporation. Y entre sus asociados protectores, la Unión Personal 
Marítimo, Fluvial, Puerto y Pesca, el Lloyd´s Register of Shipping, la Federación de 
Industria Naval Argentina y el Consejo de Empresas Pesqueras Argentinas.  

 

British Airways: no a las armas a bordo  .- LONDRES (ANSA).- La compañía British 
Airways (BA), la primera línea aérea de Europa, rechazó el pedido norteamericano de que 
policías armados viajen en algunos vuelos internacionales, una medida que había sido 
respaldada por el gobierno del primer ministro Tony Blair.  

Un documento interno de la empresa dado a conocer ayer por el diario londinense The 
Observer sostiene que BA prefiere cancelar sus vuelos a Estados Unidos antes que 
embarcar en ellos a agentes armados.  

Según el diario, BA considera que llevar policías armados vestidos de civil "demuestra que 
no hay seguridad suficiente a bordo, y por ende sería mejor no volar".  

El gobierno norteamericano anunció el lunes último su decisión de exigir la presencia de 
agentes de seguridad armados a bordo de algunos aviones que sobrevuelen Estados 
Unidos. La medida, criticada por pilotos y compañías aéreas, fue sin embargo apoyada por 
el gobierno británico.  
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A causa de los controles de seguridad requeridos por las autoridades norteamericanas, un 
vuelo de la compañía británica con destino a Washington volvió a partir ayer desde 
Londres con más de tres horas de retraso, lo mismo que había ocurrido anteayer. Por 
motivos de seguridad, la compañía había cancelado el mismo vuelo el jueves y el viernes.  

En una declaración que sorprendió a las compañías aéreas británicas, el ministro de 
Transporte de ese país, Alistair Darling, dijo anteayer que las alteraciones en el tráfico 
aéreo continuarán durante todo este año.  

En tanto, el diario The Sunday Times, que citó altas fuentes de inteligencia, reveló ayer 
que existía un plan de la red terrorista Al-Qaeda para secuestrar aviones de BA, Air France 
y AeroMéxico para llevar a cabo ataques similares a los del 11 de septiembre de 2001.  
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Según el Daily Mirror, Lady Di sospechaba que Carlos quería matarla  

El periódico difundió el texto de una carta que la princesa envió a su ex mayordomo Paul 
Burrell 

LONDRES.- La información del diario popular londinense Daily Mirror, que reveló que la 
princesa Diana sospechaba que su esposo, el príncipe Carlos, tenía intenciones de matarla, 
era ampliamente reproducida hoy por los medios de comunicación británicos, inicialmente 
muy prudentes al respecto.  

"Carta de Diana: Era Carlos", tituló hoy el Daily Mirror respecto a una carta que la princesa 
envió a su ex mayordomo Paul Burrell, quien recientemente publicó su autobiografía 
(Editorial Penguin).  

"Se trata de la fase de mi vida más peligrosa, mi marido planea un accidente de 
automóvil, una avería de frenos y una herida seria en la cabeza que le dejaría la vía libre 
para casarse" con Camilla Parker Bowles, según el texto de la carta publicada por el Daily 
Mirror.  

Las palabras "mi marido" habían sido suprimidas por la editorial Penguin.  

El diario vespertino Evening Standard reprodujo la información, titulando: "Diana afirmó 
que Carlos conspiraba su muerte". Los canales de televisión Sky News y ITV identificaron 
también al príncipe de Gales, al igual que la BBC.  

Finalmente, la agencia de prensa británica Press Association, que en un primer momento 
evitó dar el nombre del príncipe Carlos, reveló también la identidad de éste a través de 
una entrevista de Paul Burrell.  
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Opinión - Eco de un momento de perplejidad 

Por Rosendo Fraga 

Estados Unidos, con menos del 5% de la población del mundo, tiene el 23% del PBI 
mundial, pero genera dos tercios del crecimiento económico total. Concentra el 40% del 
gasto de defensa, pero posee tres cuartas partes de las capacidades militares del mundo.  

Frente a esta acumulación de poder sin precedente en la historia, la prioridad relativa de 
América latina y en particular de América del Sur disminuyó a partir del 11 de septiembre 
de 2001, cuando la guerra contra el terrorismo pasó a ser la prioridad excluyente de la 
política exterior norteamericana.  

En este marco, la semana próxima se hará en Monterrey una cumbre de los 34 
presidentes del continente, presidida por George Bush y con la sola exclusión del líder 
cubano Fidel Castro.  

Se trata de un hecho político generado por Washington para tratar de revitalizar los 
vínculos con el hemisferio.  

Es en este contexto que pueden ser interpretadas las declaraciones de Roger Noriega 
sobre la Argentina. Se trata de un funcionario con conocimiento y experiencia en la región, 
que es hábil, preciso, concreto y también directo, en cuanto a transmitir los mensajes de 
su gobierno para la región.  

Desde que Néstor Kirchner asumió, hace unos ocho meses, su relación con Washington 
parece haber pasado por tres momentos políticos diferentes.  

El primero, de preocupación. Fue el 25 de mayo, cuando Castro era recibido en Buenos 
Aires como una relación privilegiada, que merecía más tiempo que sus pares de Brasil o de 
Chile. Allí surgió el interrogante de si no se estructuraría un eje La Habana-Caracas-
Buenos Aires, que orientara la región en una política contraria a la Casa Blanca.  

En cambio, en julio, cuando Kirchner visita Washington para ver por primera vez a Bush, 
tiene lugar un segundo momento, en el cual se genera la ilusión de que el Presidente se 
sume al progresismo pragmático de los presidentes Lula y Ricardo Lagos, en función de un 
eje Brasilia-Buenos Aires-Santiago, que aun con diferencias hacia la política 
norteamericana juegue un papel de moderación en América del Sur y mantenga la 
racionalidad económica.  

Es el impulso de este segundo momento el que explica la decisión política de la 
administración Bush de respaldar el acuerdo "corto" con el FMI requerido por la Argentina. 
Pero desde entonces se ha entrado en un tercer momento, en el que parece existir en 
Washington cierta perplejidad.  

La suspensión del ejercicio aéreo Aguila III, la posición del Gobierno de no reconocer a la 
oposición cubana y el apoyo brindado por Kirchner al líder cocalero boliviano Evo Morales 
generaron esta impresión, sin que afecte la relación en forma sustancial.  
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Probablemente, las declaraciones de Noriega reflejen dicha perplejidad y la oportunidad 
elegida debe tener relación con las posiciones que llevarán los presidentes a la cumbre de 
México.  
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El crucero más grande del mundo -  La reina Isabel II bautizó al Queen Mary II  

El lunes próximo el transatlántico emprenderá su viaje inaugural a Florida, EE.UU. 

SOUTHAMPTON, R.Unido.- La reina Isabel II bautizó hoy, jueves, en el puerto inglés de 
Southampton, sur de Inglaterra, al "Queen Mary 2", el mayor crucero de pasajeros del 
mundo.  

A la ceremonia de hoy fueron invitadas unas dos mil personas, que pasearon por esta 
embarcación de lujo, de 345 metros de eslora, 41 de manga y que desplaza más de 
150.000 toneladas.  

El buque fue bautizado con el ya clásico botellazo de champán contra el casco.  

Dentro de cuatro días, el 12 de enero, el barco, construido en los astilleros de Saint 
Nazaire, en el oeste de Francia, emprenderá su viaje inaugural a Florida (Estados Unidos).  

El pasado noviembre quince personas que visitaban el "Queen Mary 2" murieron al 
desplomarse una pasarela de acceso al barco en los astilleros de Saint Nazaire.  

Durante su reciente llegada a Southampton, el pasado 26 de diciembre, procedente de 
Francia, el crucero pasó un tiempo en el mar para permitir a sus 1250 tripulantes 
familiarizarse con la navegación.  

El transatlántico, con capacidad para transportar 2620 pasajeros, cuenta, entre otras 
cosas, con un teatro para mil espectadores, cinco piscinas, un planetario y un hospital de 
420 metros cuadrados.  

Tras su salida de Saint Nazaire el pasado 22 de diciembre, el crucero hizo una escala en el 
puerto gallego de Vigo, al noroeste de España, antes de emprender viaje rumbo a 
Southampton, el mismo puerto desde donde partió el "Titanic" en 1912.  
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El Palacio San Martín Una bocanada de oxígeno para la embajada argentina 
ante la ONU  

Ahorro. El cambio de año encontró a la embajada argentina ante las Naciones Unidas con 
varias novedades: hay nuevas autoridades, se evitó la pérdida del voto por morosidad y se 
logró un importante ahorro en la cuota que nuestro país paga al organismo internacional.  
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La Argentina, que originalmente debía contribuir con el 1,119 por ciento del presupuesto 
de la ONU (era el 13er. mayor contribuyente), pasará ahora a pagar el 0,956 por ciento. 
Se trata de un ahorro de 18 millones de dólares en el presupuesto trianual del organismo, 
que podría incrementarse -y hasta duplicarse- por el "efecto cascada", ya que la escala de 
contribuciones de las Naciones Unidas es tomada como base por otros organismos 
internacionales.  

El cambio de calificación fue una de las últimas gestiones que realizó el embajador Arnoldo 
Listre -que fue reemplazado por César Mayoral- antes de regresar a la Argentina. La 
compleja negociación diplomática comenzó en junio último, cuando la Cancillería presentó 
el problema bajo el argumento de que el tipo de cambio oficial que rigió durante la 
convertibilidad no refleja la real capacidad de pago de nuestro país. En situaciones 
normales, la cuota para los próximos tres años se determina según los indicadores del 
período 1996-2001.  

Además, la Argentina consiguió conservar su derecho a voto en las Naciones Unidas, luego 
de cancelar  en los últimos días una deuda que alcanzaba los 22 millones de dólares que 
mantenía desde hace dos años.  

 

Interrogaron al príncipe Carlos por la muerte de Lady Di 

El Alto Comisionado de Scotland Yard y el heredero a la corona dialogaron cerca de una 
hora, luego de que el periódico Daily Mirror divulgara una carta escrita por Diana en la que 
sostenía que su marido planeaba matarla 

 LONDRES.- El príncipe Carlos de Inglaterra fue interrogado por Scotland Yard, tras haber 
sido acusado de mandar a matar a la princesa Diana en un accidente automovilístico.  

El Alto Comisionado de Scotland Yard, John Stevens, actuando bajo las órdenes del 
magistrado británico Michael Burgess en la investigación judicial por la muerte de Lady Di, 
se reunió con el heredero a la corona en Clarence House, su residencia en Londres.  

Stevens habló con Carlos dos días después que Burgess diera por comenzada la pesquisa 
por la muerte de Diana y su pareja, el egipcio Dodi Al Fayed, ocurrida el 31 de agosto de 
1997 en París.  

Según informó la prensa británica, el príncipe y Stevens dialogaron cerca de una hora en 
Clarence House y discutieron algunos detalles de las acusaciones, así como también de la 
controvertida relación que mantenía con la princesa Diana meses antes de su muerte.  

Esta semana, el periódico Daily Mirror divulgó una carta enviada al ex mayordomo Paul 
Burrell y escrita por Lady Di diez meses antes de morir en el accidente de automóvil en 
París, en la que acusó a Carlos de quererla matar para así casarse con su amante, Camilla 
Parker Bowles.  

Por su parte, un portavoz de Clarence House, declaró: "No tenemos nada que comentar 
acerca de la reunión entre el príncipe Carlos y Stevens, estos son asuntos de la 
investigación judicial".  
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Gran  Bretaña. El gobierno defiende al príncipe Carlos 

El gobierno de Gran Bretaña defendió ayer al príncipe Carlos, luego de haber sido acusado 
de ordenar el asesinato de la princesa Diana, que murió en un accidente de auto, en 1997. 
Carlos "ha pasado por mucho en los últimos días y la población británica debería estar 
totalmente con él", declaró ayer el ministro de Salud, John Reid. "Deberíamos apoyarlo 
todos y darle valor en estas horas difíciles", explicó el ministro laborista.  
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La política exterior no es un mero deporte 

Por Carlos Escudé 

El incidente diplomático con los Estados Unidos fue una tormenta en un vaso de agua. 
Decir que la Argentina dio un "giro a la izquierda" no es una ofensa sino la enunciación de 
una realidad.  

Después de más de una década de fracasos acumulados de la centroderecha, la Argentina 
tiene hoy un gobierno de centroizquierda. También lo tiene Gran Bretaña, el mejor aliado 
de los norteamericanos. Esto no es oprobioso sino el producto legítimo de la democracia.  

Tampoco es agraviante la crítica del subsecretario de Asuntos Hemisféricos 
norteamericano, Roger Noriega, a las relaciones de la Argentina actual con Cuba.  

España tiene allí importantes inversiones, que contribuyen a la supervivencia del régimen 
cubano en medida mucho mayor que un voto en las Naciones Unidas, y no obstante es 
otro de los principales aliados de los Estados Unidos.  

Los funcionarios norteamericanos han expresado su contrariedad frente a estas 
inversiones muchas veces, no obstante lo cual los españoles deciden sus propias políticas 
sin ofenderse.  

A la inversa, los franceses dicen todos los días que no les gusta la política norteamericana 
hacia Irak y los norteamericanos se enojan porque los franceses no los siguieron en la 
guerra reciente contra Saddam Hussein, pero nadie arma un escándalo porque el otro 
expresó su desacuerdo.  

Recíprocamente han enunciado "preocupación y decepción" por sus respectivas políticas 
en infinitas ocasiones. Los funcionarios argentinos también han criticado la política 
unilateral de los Estados Unidos en el Golfo Pérsico, y los norteamericanos han lamentado 
el desacuerdo sin ofenderse por los dichos.  

 

Grave error  
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"¡Qué round nos espera!", dijo el periodista televisivo en La Matanza, refiriéndose a la 
venidera reunión en Monterrey, México, entre el presidente Néstor Kirchner y el 
norteamericano George W. Bush. "¡Ganamos por knockout!", contestó un sonriente 
Presidente. Basta con ver la secuencia fílmica para comprender que la respuesta de 
Kirchner fue una chanza que carece de connotaciones diplomáticas.  

Pero hay un grave error de concepto que impregna toda la cobertura de este episodio, al 
que se dedicaron grandes titulares. La política exterior no es un deporte, y tampoco debe 
usarse como herramienta de la política interna.  

Lo segundo repercute negativamente sobre el interés nacional frente al mundo. Lo 
primero nos remonta a épocas en que la guerra era el deporte de los reyes.  

A la reunión de Monterrey la Argentina no asiste para ganar ni para perder, sino para 
contribuir a construir consensos y ayudarnos mutuamente, para comprender los alcances 
de nuestros desacuerdos.  

 

La relación con la Casa Blanca: los recientes planteos de la región América 
latina no teme desafiar a EE.UU.  

Su oposición a la guerra contra Irak y las objeciones a un acuerdo comercial hemisférico 
dan muestras de mayor fortaleza 

En Monterrey, Bush encontrará un bloque más duro  

El presidente norteamericano promocionará ante México su nueva política inmigratoria  

Roces con Brasil y la Argentina  

WASHINGTON.- Estados Unidos, que a menudo ha visto a las naciones latinoamericanas 
como confiables y dóciles aliadas, cada vez más se enfrenta con el resentimiento por las 
políticas de seguridad y comercio norteamericanas, que algunas consideran contrarias a 
sus intereses.  

Cuando el presidente George Bush viaje mañana a México para asistir a una reunión de 
líderes de todo el continente, se encontrará con una América latina más asertiva, una 
región que rechazó a Washington en su guerra contra Irak, que demanda mejor trato para 
los trabajadores inmigrantes y que bloquea un acuerdo comercial hemisférico que algunas 
naciones, lideradas por Brasil, consideran injusto.  

Bush intentará componer las relaciones con su colega mexicano Vicente Fox al presentarle 
sus nuevas propuestas para normalizar la inmigración entre los dos países y facilitar la 
situación de millones de trabajadores ilegales en EE.UU.  

La situación política interna de Fox desmejoró por no haber logrado una acción exitosa 
frente a Bush respecto del tema de la inmigración.  

Pero éste es sólo un elemento en la serie de temas a tratar y muy irrelevante para el resto 
de la región, que está luchando a brazo partido con economías débiles, corrupción, crimen 
y comercio anémico.  
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Muchas naciones esperan que Bush las ayude a vigorizar el desarrollo económico y a salir 
de sus crisis de gobernabilidad. Esto sucede en países como Venezuela, Haití, Colombia y 
Bolivia.  

Arturo Valenzuela, hombre de confianza de la Casa Blanca en temas de América latina 
durante el gobierno del presidente Bill Clinton, llamó a la nueva propuesta de Bush para la 
inmigración un muy significativo estímulo para las relaciones con México. Pero agregó: "Es 
un problema para las otras naciones del hemisferio".  

Bush, que habla español y se familiarizó con temas latinoamericanos mientras fue 
gobernador de Texas, llegó al gobierno con la promesa de mejorar las relaciones con los 
países de la región. Comenzó su presidencia enfatizando su amistad con Fox.  

Sin embargo, desde el 11 de septiembre 2001, cuando se produjo el atentado contra las 
Torres Gemelas, su atención se focalizó en otras partes del mundo. Un analista describió 
la visita de Bush a Monterrey, México, como "una segunda presentación" en el vecindario.  

Los líderes latinoamericanos afirman ser ahora más pragmáticos en sus relaciones con 
EE.UU. Tampoco temen enfrentar a Washington, aun ante una considerable presión.  

El ejemplo más señalado de tal independencia fue el rechazo de la mayoría de las 
naciones latinoamericanas a la guerra de EE.UU. contra Irak. En el Consejo de Seguridad 
de ONU, Chile y México se opusieron a la resolución de autorizar el uso de la fuerza contra 
Irak y sólo 7 de las 33 naciones latinoamericanas y del Caribe apoyaron la acción militar.  

 

Fin de las tensiones  

En América latina hubo una amplia resistencia popular ante la estrategia norteamericana 
que fue vista como unilateral y anticipada.  

Gabriel Marcella, experto en América latina del colegio militar norteamericano, afirmó que 
a los latinoamericanos "se les pidió apoyo para una guerra preventiva, pero no lo dieron. 
La fea cara del unilateralismo pareció reaparecer".  

"No creo que se sobreestime el daño entre las relaciones mexicano-norteamericanas -
afirmó Peter Hakim, presidente del Diálogo Interamericano, foro de líderes del continente-
. Ninguna relación se vio más afectada, salvo la posible excepción de Francia."  

Luego de meses de ignorar a Fox, la medida de Bush sobre inmigración podría anticipar el 
fin de las tensiones, particularmente porque Bush corre un riesgo político al oponerse a los 
republicanos, que son antiinmigración.  

El embajador de México en Washington, Juan José Bremer Martino, dijo que su país 
trabajó de cerca con EE.UU. para tratar el problema de la seguridad, sobre todo en las 
fronteras. "El desacuerdo sobre Irak quedó atrás -agregó-. Nuestra cooperación en el 
campo de la seguridad ha sido importante."  

Luego de que Chile se unió a México para oponerse a la guerra, Washington postergó la 
aprobación de un tratado de libre comercio. El documento se firmó más tarde. Colombia 
tuvo problemas con el gobierno de Bush por el tema de la Corte Penal Internacional. 
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Cuando Bogotá se negó a firmar la exención de juicio al personal norteamericano, el 
gobierno retuvo parte de la ayuda y amenazó con recortar U$S 160 millones más. 
Colombia, que recibe más ayuda económica norteamericana que cualquier otro país, 
exceptuando a Israel y Egipto, finalmente cedió.  

 

Desacuerdo con la Argentina  

La Argentina, que fue el único país latinoamericano que participó en la guerra del Golfo 
Pérsico en 1991 y fue luego designado como el principal aliado extra OTAN, se encontró 
esta semana en una disputa con el gobierno norteamericano por sus lazos con Cuba. 
Cuando Roger Noriega, secretario de Estado para América latina, criticó el acercamiento 
de la Argentina a La Habana, la reacción desde Buenos Aires fue rápida: un miembro del 
gabinete declaró que los días de "alineamiento automático" con Washington habían 
terminado.  

El gobierno de Bush también se enfrentó repetidas veces con Brasil. Los desacuerdos 
entre ellos terminaron en un estancamiento en lo que tal vez sea el proyecto más buscado 
en el continente: el establecimiento de un área de libre comercio desde Alaska hasta la 
Argentina para antes del próximo año.  

Cuando Brasil insistió en que los subsidios agrícolas y la protección al acero 
norteamericano debían figurar en las negociaciones, Robert B. Zoellick, representante 
comercial norteamericano, arremetió contra las que llamó naciones "así no". Pero Brasil 
mantuvo su posición y los dos países llegaron a un acuerdo que eludió los temas más 
urticantes.  

"Brasil está penalizado por las restricciones en EE.UU.", afirmó Rubens Barbosa, 
embajador brasileño en Washington.  

En cuanto a la seguridad, Brasil es igualmente inflexible. Cuando EE.UU. requirió fotos y 
huellas dactilares a los turistas extranjeros que pertenecen a países que necesitan visas 
para ingresar en el país, un juez brasileño se ofendió y ordenó el mismo trato para los 
visitantes norteamericanos en Brasil.  

El secretario de Estado Colin Powell sostuvo que la actitud de Brasil es discriminatoria, 
mientras que la posición del gobierno norteamericano es universal, con algunas 
excepciones. Luego de hablar con su colega brasileño, confió en que el problema se 
solucione con la modificación por parte de Brasil de las medidas del juez.  

A falta de un gran acuerdo comercial, el gobierno de Bush ha buscado pactos bilaterales y 
multilaterales con los bloques regionales. Las naciones centroamericanas estuvieron entre 
las primeras en firmar un acuerdo de libre comercio, llamado Cafta, el mes último.  

Pero algunos analistas afirmaron que el Cafta sólo destacó la relación asimétrica que 
EE.UU. tiene con sus vecinos. El tratado protegió beneficios comerciales de los que los 
centroamericanos ya gozaban, aseguró Nancy Birdsall, presidenta del Centro para el 
Desarrollo Global.  
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"Tienen una posición débil para negociar con EE.UU. -dijo Birdstall-. Están desesperados 
por permanecer en el club." Sin embargo, para muchos individuos, el costo de la 
membresía es muy alto.  

Adolfo Aguilar Zinser, que actuó como embajador de México en la ONU durante el debate 
sobre la guerra en Irak, afirmó en noviembre último que EE.UU. busca con México una 
relación de subordinación.  

"Nos ven como al patio de atrás", afirmó.  

Aguilar Zinser fue despedido rápidamente, aseguraron funcionarios mexicanos, por presión 
de EE.UU.  

Por Christopher Marquis .-de The New York Times  
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Blair y la reina, cada vez más enfrentados - Tienen serias diferencias sobre Irak 

Isabel II quiere que las tropas vuelvan cuanto antes del Golfo Pérsico  

Está enfurecida por los planes del premier británico para recortar sus poderes en el 
Parlamento  

- La reina Isabel II y el primer ministro británico Tony Blair están cada vez más 
enfrentados en temas nacionales e internacionales, que van desde los planes de 
arancelamiento universitario y los tradicionales homenajes de fin de año, hasta la situación 
en Irak.  

Según confirmó ayer a ANSA una alta fuente parlamentaria cercana a Blair, la cual pidió 
mantener su nombre en reserva, Isabel II y Blair están cada vez más distanciados por sus 
posiciones sobre la guerra en Irak y por la duración de las operaciones con tropas 
británicas en ese país.  

"La reina y Blair están pasando por un momento de dificultad con respecto a Irak, pero 
también sobre otros aspectos difíciles, como la modificación de la Cámara de los Lores", 
dijo la fuente. "Isabel II quiere la paz a toda costa y espera ver a los soldados salir de Irak 
lo antes posible. Blair, en cambio, dijo que las tropas seguirán en ese país hasta por lo 
menos el 2007", agregó.  

Las versiones sobre un distanciamiento entre Blair y la reina se conocieron el mismo día 
en el que el premier británico reconoció que aún no sabe si se equivocó o no respecto de 
la existencia de armas iraquíes de destrucción masiva.  

"Si me preguntan por la existencia de armas de destrucción masiva en Irak, la respuesta 
es que no sé. Nada puede ser definitivo al momento, pero estaba en mi total derecho de 
actuar ante la información que me habían entregado los servicios secretos por las armas 
iraquíes", dijo Blair.  
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Declaró que las tropas angloestadounidenses de ocupación tardaron seis meses para 
capturar al ex presidente Saddam Hussein, cuando ya muchos habían perdido la 
esperanza de encontrarlo. "En un país con el doble de extensión que Gran Bretaña, no 
sorprendería a nadie que no se lograran hallar las armas de destrucción masiva 
escondidas", afirmó Blair.  

Condecoraciones .-El dominical The Sunday Mirror se había hecho eco ayer de las 
versiones sobre las fuertes diferencias entre Blair y la reina. Una fuente de Whitehall 
citada por el diario incluso advirtió que si la pelea entre el premier y la reina se hubiera 
profundizado, habría tenido serias implicaciones constitucionales para Gran Bretaña.  

"Todo el mundo sabe ahora que la relación entre Isabel II y Blair se está deteriorando 
más y más", dijo la fuente, y afirmó que la reina forzó al premier a modificar la lista de 
personas que serán distinguidas con honores para el nuevo año, porque consideró que se 
condecoraría a demasiados blairistas.  

Es la primera vez que un monarca británico rechaza la lista de homenajes anuales 
sugerida desde Downing Street por el propio primer ministro.  

En los últimos meses, Isabel II se negó a incluir algunas de las nuevas leyes laboristas 
durante la apertura de las sesiones parlamentarias, especialmente acerca de la guerra en 
Irak y los planes para reformar la Cámara de los Lores.  

Según fuentes allegadas al palacio de Buckingham, Isabel II se enfureció al saber que 
Blair le quiere quitar poderes dentro del Parlamento y prometió luchar hasta el final para 
oponerse a esos planes.  

 

GRAN BRETAÑA - Hoy zarpa el crucero Queen Mary II  

 El mayor crucero del mundo, el Queen Mary II, comenzará hoy su viaje inaugural en 
medio de algunos temores por posibles atentados. La enorme nave zarpará desde el 
puerto británico de Southampton hacia Fort Lauderdale, en Florida.  

Uno de cada tres británicos considera que existió un complot para asesinar a la princesa 
Diana de Gales, según una nueva encuesta difundida ayer por el diario The Mail on 
Sunday. El 60%, en tanto, considera que el príncipe Carlos no mandó matar a su ex 
esposa 
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Los principales puntos de la “Declaración de Nueva León”  

El documento, firmado por 34 jefes de estado en el contexto de la Cumbre de las 
Américas, marca tres objetivos fundamentales para el continente: crecimiento económico 
con equidad para reducir la pobreza, desarrollo social y gobernabilidad democrática 

MONTERREY-. Los jefes de estado de 34 países del continente se comprometieron hoy a 
"lograr un crecimiento económico con equidad para reducir la pobreza, promover el 
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desarrollo social y resforzar la gobernabilidad de las democracias", en el marco de la 
Cumbre Extraordinaria de las Américas, celebrada en esta ciudad.  

 

Los siguientes son los principales puntos de la "Declaración de Nueva León":  

1) Crecimiento económico con equidad para reducir la probreza:  

Buscar un crecimiento económico sostenido y equitativo que contribuya al desarrollo de 
largo plazo, reduzca la pobreza, elimine el hambre y eleve los niveles de vida de la 
población.  

Instrumentar políticas macroeconómicas sólidas, políticas monetarias y fiscales prudentes, 
regímenes de tasas de cambio apropiados, una administración apropiada de la deuda 
pública, la diversificación de la economía y el mejoramiento de la competitividad.  

Tomar las medidas legales para reducir el tiempo y el costo del establecimiento de las 
empresas en cada país de la región.  

Apoyar al BID para que triplique para el año 2007 sus préstamos a las micro, pequeñas y 
medianas empresas.  

Avanzar en la Agenda de Doha para beneficiar a todas las economías, promoviendo un 
mejor acceso a los mercados, eliminando los subsidios a la exportación y reduciendo las 
ayudas internas que distorsionan el comercio.  

Acogemos los avances logrados hasta la fecha para el establecimiento del ALCA y 
apoyamos el acuerdo de los ministros sobre la estructura y el calendario adoptado para la 
conclusión de las negociaciones, en los plazos previstos.  

Manifestamos que el crecimiento económico sostenible es el factor más importante para la 
administración y el pago del servicio de la deuda pública.  

Hacemos un llamado a todos los acreedores a participar en el alivio de la deuda en 
beneficio de los países elegibles del Hemisferio, en apoyo a las reformas económicas y la 
reducción de la pobreza.  

Reconocemos que el envío de remesas es una fuente importante de capital en muchos 
países del Hemisferio y nos comprometemos a alcanzar la reducción de por lo menos la 
mitad del costo.  

 

2) Desarrollo social  

Enfatizamos que el trabajo, el empleo y el ingreso son esenciales para una política social 
incluyente. - Impulsaremos políticas que fortalezcan los sistemas de seguridad social en 
nuestros países.  

Apoyamos la adopción de programas de migración ordenada como factor de desarrollo 
económico y social.  
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El incremento de las tasas de analfabetismo en muchos países de nuestro Hemisferio es 
un asunto que requiere nuestra acción inmediata. Nos comprometemos a continuar 
promoviendo el acceso a la educación básica de calidad para todos.  

 

3) Gobernabilidad democrática:  

Reiteramos nuestro compromiso con la plena aplicación de la Carta Democrática 
Interamericana. Reafirmamos nuestra decisión de coordinar acciones inmediatas cuando la 
democracia corra peligro en cualquiera de nuestros países. - El fortalecimiento y respeto 
del estado de derecho, la defensa de los derechos humanos, el progreso económico, el 
bienestar y la justicia social, la transparencia y la rendición de cuentas en los asuntos 
públicos, la promoción de diversas formas de participación ciudadana y la generación de 
oportunidades para todos son fundamentales para promover y consolidar la democracia 
representativa.  

Reconocemos que la corrupción y la impunidad debilitan las instituciones públicas y 
privadas.  

Nos comprometemos a intensificar nuestros esfuerzos para combatir la corrupción y 
manifestamos preocupación por prácticas corruptas en la administración de algunas 
empresas nacionales y transnacionales.  

Nos comprometemos a negar acogida a funcionarios corruptos y a cooperar en su 
extradición, así como en la recuperación y la restitución de los activos producto de la 
corrupción a sus legítimos propietarios.  

Reiteramos que entre las principales causas de inestabilidad en la región se encuentran la 
pobreza, la desigualdad y la exclusión social, que debemos enfrentar en forma integral y 
urgente.  

Esta es nuestra primera reunión desde los trágicos eventos del 11 de septiembre de 2001. 
Reiteramos que el terrorismo, así como la proliferación de armas de destrucción masiva, 
constituyen graves amenazas a la seguridad internacional.  

Tomaremos todas las medidas necesarias para prevenir y combatir el terrorismo y su 
financiación.  

 

La Cumbre de las Américas - Polémica por la salida de Bolivia al mar  

El tema provocó un áspero debate entre los países vecinos 

La insistencia de Bolivia por recuperar una salida al mar a través de Chile abrió un áspero 
debate entre ambos países en la Cumbre Extraordinaria de las Américas, que casi opacó al 
resto de los temas en discusión.  

El presidente boliviano, Carlos Mesa, fue el primero en sacar el tema a colación al invitar a 
su homólogo chileno, Ricardo Lagos, delante de todos los Jefes de Estado de la región a 
"buscar juntos una solución definitiva" a su demanda marítima.  
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Mesa propuso "dialogar" al respecto en cualquier instancia, "sea en el escenario bilateral, 
sea a través de cualquier país o grupo de países amigos, sea que se haga en el marco de 
la iniciativa de una institución multilateral".  

Lagos no tardó en responder y, apenas terminó la intervención de Mesa, ofreció a cambio 
restablecer las relaciones diplomáticas, cortadas desde 1962.  

"Si de diálogo se trata ofrezco relaciones diplomáticas", afirmó el presidente chileno.  

Lagos se había negado a tener una reunión bilateral con Mesa en la Cumbre de Monterrey 
(norte de México) después de que este anunciara públicamente su intención de tratar el 
asunto multilateralmente.  

La canciller chilena, Soledad Alvear, explicó que, "en esta ocasión, no estaban dadas las 
condiciones para sostener un encuentro, fruto de los sucesos de los últimos días y que 
generaron presión" en Chile al punto que el Parlamento sacó una declaración de apoyo al 
gobernante para seguir analizando el tema bilateralmente.  

Aunque Mesa destacó que solucionar este problema traería eventuales beneficios para la 
región, Lagos descartó de plano cualquier intento por llevarlo a discusión en el ámbito 
multilateral.  

"Este no es un foro pertinente para convocar a nadie, esta es una cuestión bilateral", 
refrendó el presidente de Chile.  

E invitó a Bolivia a mirar al futuro y construir una relación con Chile más propia del siglo 
XXI que de centurias pasadas y centrada en temas como la profundización del comercio 
entre ambos países y la integración energética, económica y social.  

Bolivia perdió sus costas en el Pacífico en una guerra contra Chile entre 1879 y 1883 en la 
que tuvo como aliado a Perú y desde entonces reclama al primer país un acceso soberano 
al mar, a pesar de que ambos países firmaron un acuerdo de paz y límites en 1904.  

Pero cualquier solución de corredor marítimo que no fuera pegado a la frontera de Chile y 
Perú cortaría a la primera nación en dos, por lo que Santiago insiste que en cualquier 
conversación se debe incluir a Perú, país con el que tiene un tratado de límites desde 
1929.  

Lagos destacó que Bolivia dispone de libre tránsito y facilidades para acceder al océano, 
por donde saca el grueso de sus exportaciones, además de facilidades portuarias y recalcó 
que "recibe un trato conforme a la legislación internacional".  

"Chile no tiene temas pendientes con Bolivia", insistió el gobernante y dio por cerrada la 
discusión sobre el tema.  

No obstante, le ofreció "una concesión de tierra gratuita por todo el tiempo que sea 
necesario para la exportación de su gas".  

"Esta concesión la inscribimos en el conservador chileno a nombre del gobierno de Bolivia, 
no tendrá impuesto alguno y la extensión de tierra que tiene podrá transferirla a la 
empresa que ustedes decidan porque el gas es de ustedes, aunque la bandera va a ser de 
Chile", detalló.  
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Bolivia posee las segundas reservas de gas más grandes del continente y tiene 
actualmente estancado el proyecto para exportarlo a México y EEUU a través de un puerto 
chileno o peruano todavía a elegir.  

El rechazo de la oposición y de los cocaleros a que el gas saliera por Chile desembocó en 
una violenta revuelta social que condujo a la renuncia del entonces presidente boliviano 
Gonzalo Sánchez de Lozada y su reemplazo por Mesa, quien prometió someter a 
referendo cualquier decisión sobre el tema.  

Pero la discusión no concluyó allí. Mesa pidió la palabra al final del debate y señaló que el 
haber perdido 400 kilómetros de costa en la guerra es un "daño mayor" y que las 
relaciones diplomáticas se restablecerán "en el momento en que se haya resuelto 
definitivamente el problema".  

Lagos contestó que los países conversan sus diferencias "a través de relaciones 
diplomáticas" y advirtió que "si no, las conversaciones se pueden hacer un poco más 
difíciles".  

 

Andrés Oppenheimer.- Claves americanas - Los ausentes en Monterrey  

MONTERREY.- Una de mis principales reservas sobre la cumbre que se realiza aquí con el 
presidente George W. Bush y otros 33 jefes del Estado del continente es que ni siquiera 
contará con la presencia de los ministros de Economía, que son los únicos que pueden 
convertir los proyectos que se firmen en realidad.  

A juzgar por la lista de funcionarios que participan y por el borrador de la Declaración de 
Nuevo León que pude leer en estos días, los presidentes anunciarán decenas de 
ambiciosos proyectos para combatir la pobreza, mejorar los niveles educacionales y 
combatir la corrupción, cosa que me parece sumamente loable.  

Pero la declaración final fue redactada por los ministros de Relaciones Exteriores, que 
podrán tener las mejores intenciones pero no tienen acceso al presupuesto de sus países.  

Según un nuevo estudio titulado Mandatos No Financiados en el Hemisferio, publicado por 
la Fundación Canadiense de las Américas (Focal), muchos de los 164 puntos de acción´ 
acordados por la Cumbre de las Américas de 1994 en Miami, los 141 producidos por la de 
1998 en Santiago, Chile, o los 245 adoptados por la del 2002 en Québec, Canadá, están 
en el limbo por falta de financiación.  

"Los cancilleres redactan documentos en los que se comprometen a mejorar la educación, 
a dar acceso a servicios de salud a todo el mundo, a dar educación hasta el sexto grado a 
toda la población, etc., pero, ¿dónde están los fondos?´´, pregunta Richard Feinberg, un 
ex funcionario del gobierno de Bill Clinton y uno de los coautores del estudio.  

"Los recursos deben salir de los presupuestos nacionales, que están dentro de la órbita de 
los ministros de Economía -dijo Feinberg-. Y los ministros de Finanzas no necesariamente 
reconocen la autoridad de los documentos escritos por los cancilleres."  



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 22 

Para ser justos, las cumbres de las Américas han generado avances importantes, como la 
Carta Democrática Interamericana de 2001, por la cual los países se comprometen a 
penalizar a los gobiernos que se aparten del estado de derecho, y el Mecanismo de 
Evaluación Multilateral de Programas contra las Drogas. Gracias a este nuevo mecanismo, 
se logró convencer a Estados Unidos de que abandonara su evaluación anual unilateral.  

 

Más participación  

Pero esos son logros políticos. En cuanto a proyectos para acelerar el desarrollo de 
América latina, los logros son contados. Claro: uno podría argumentar que los acuerdos de 
estas cumbres son firmados por los presidentes, que tienen el poder para asegurar su 
instrumentación.  

Pero los presidentes, que asisten a decenas de cumbres por año, por lo general aparecen 
el último día para salir en la foto de grupo, y pasan la mayor parte del tiempo en 
reuniones bilaterales. Al finalizar las cumbres, firman declaraciones con cientos de 
proyectos a largo plazo, de cuyos detalles se olvidan a los pocos días.  

El estudio de Focal tiene razón en recomendar que antes de todas las cumbres 
presidenciales entre América latina y Estados Unidos se realice una reunión entre los 
ministros de Finanzas, para revisar el borrador de la declaración y las iniciativas que 
requieran un aporte de recursos´.  

Y quizás se debería hacer aun más: exigir que los ministros de Finanzas estén presentes y 
tengan un papel más importante en las cumbres.  

Quizá no sea casual que Bush anunciara su plan de reforma migratoria sólo unos días 
antes de la cumbre. El plan migratorio sin duda mejorará las tensas relaciones de 
Washington con México, en un momento en que el gobierno de Bush necesita un aliado 
para neutralizar el creciente protagonismo de Brasil en la región.  

Las relaciones entre Washington y México se deterioraron después de la tibia reacción del 
presidente Vicente Fox a los ataques del 11 de septiembre, y su oposición a la guerra en 
Irak. Mientras tanto, presidentes de izquierda llegaron al poder en Brasil y la Argentina.  

Ahora, al ofrecer legalizar a millones de mexicanos indocumentados, Bush está no sólo 
tratando de ganar el voto hispano, sino también accediendo a la prioridad de la política 
exterior del gobierno de Fox. Mi humilde pronóstico: ahora que mejoraron las relaciones 
bilaterales, Bush buscará la ayuda de Fox para apagar incendios en América latina. El 
gobierno de Bush se había quedado bastante solo, y necesita un país de peso que pueda 
contrarrestar la creciente influencia regional de Brasil. Y puede que México, que ve con 
recelo el nuevo protagonismo brasileño, esté feliz de desempeñar ese papel.  

 

14 

La cumbre de las Américas - Kirchner reclamó a EE.UU. un plan Marshall para la 
región  
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Definió que los países sólo crecerán con "sustanciales rebajas" de sus deudas 

Advirtió que no servirá "cualquier acuerdo" de libre comercio en el continente  

Denunció "presiones" de los organismos de crédito y ratificó la oferta de quita de 75 % 
para los acreedores .- 

MONTERREY, México (De un enviado especial).- Fue el último y uno de los más aplaudidos 
discursos de la Cumbre Extraordinaria de las Américas. Néstor Kirchner, un rato después 
de terminar su reunión bilateral con George W. Bush, reclamó ante 33 presidentes que el 
gobierno de los Estados Unidos lidere un proceso de ayuda para permitir el crecimiento de 
los países de la región.  

"Necesitamos que América mire a América", enfatizó, y consideró que debe estudiarse la 
elaboración de "un verdadero plan Marshall para el continente".  

El crecimiento de los países en desarrollo, sostuvo, sólo se logrará mediante "sustanciales 
rebajas en sus deudas".  

Además, advirtió que no servirá "cualquier acuerdo" de libre comercio en el continente. "El 
acuerdo posible será aquel que reconozca las diversidades y permita los beneficios 
mutuos. Un acuerdo no puede ser un camino de una sola vía, de prosperidad en una sola 
dirección", dijo, en otro dardo directo hacia la política de los Estados Unidos, principal 
impulsor del Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA).  

Como gesto para compensar, puso en un lugar preponderante de su mensaje la 
importancia de luchar contra la corrupción y contra el terrorismo internacional.  

 

"Presiones y demoras"  

Pero la mayor parte de su discurso contuvo el relato de las negociaciones de su gobierno 
con el Fondo Monetario Internacional (FMI).  

Denunció "presiones, incomprensión, indefinición y demoras" de los organismos 
multilaterales de crédito y ratificó que la oferta de cubrir la deuda argentina con 
acreedores privados con una quita del 75 por ciento es la máxima posibilidad de pago.  

"Sin desarrollo sustentable las crisis institucionales y las caídas de gobiernos democráticos 
seguirán siendo moneda corriente en nuestro continente -leyó el Presidente-. La 
gobernabilidad democrática está definitivamente vinculada con la viabilidad económica y la 
inclusión social."  

Kirchner preparó su discurso con su esposa, Cristina Fernández, y con su secretario de 
Legal y Técnica, Carlos Zannini, que buscaron afilar al máximo el contenido del mensaje.  

Tenía garantizada toda la atención, ya que sus palabras cerrarían la cumbre.  

Le tocó ese lugar porque el año próximo será el anfitrión de la siguiente reunión 
continental.  
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Así, fue desgranando conceptos celebrados por sus colegas.  

FMI: "Intentamos clausurar un ciclo histórico que culminó en la más colosal crisis moral, 
cultural, política, social y económica, que nos arrastró hasta el fondo de un profundo 
abismo (...) Sin embargo, sufrimos presiones, incomprensión, indefiniciones y demoras de 
parte de los organismos internacionales (...) En nuestro último y reciente acuerdo con el 
Fondo Monetario Internacional hemos acordado condiciones que estamos cumpliendo con 
esfuerzos límite, sin embargo, surgen en forma permanente nuevas demandas y nuevas 
exigencias que parecen no querer ver la situación límite de nuestro país".  

Fondos buitres: "En la mayor crisis de mi país me tocaba gobernar la provincia de Santa 
Cruz y retiré los fondos de mi país llevándolos a la Reserva Federal de los Estados Unidos 
a una tasa de un 1 por ciento anual, mientras había gente que invertía en mi país al 30 
por ciento (...) En esas condiciones no resulta inmoral ni racional la protección que por allí 
se postula a favor de quien manejó sus fondos como si concurriera a un casino de juego".  

ALCA: "Un acuerdo que no se haga cargo ni resuelva las fuertes asimetrías existentes no 
hará más que profundizar la injusticia y el quiebre de nuestras economías. Un acuerdo no 
puede resultar de una imposición en base a las relativas posiciones de fuerza".  

Terrorismo: "Quiero invitarlos a continuar estas discusiones en mi patria, para condenar 
con firmeza el terrorismo internacional, comprometiendo todo el esfuerzo de mi país para 
la prevención, el esclarecimiento y el castigo de todo el terrorismo que nos agreda".  

Felicitaciones  

Kirchner recibió las felicitaciones de una decena de presidentes apenas terminó de hablar. 
El más enfático fue el venezolano Hugo Chávez, que declaró a la prensa: "Sólo para 
escuchar este discurso valió la pena haber venido a Monterrey".  

De allí, Kirchner se fue directamente al Hotel Quinta Real para preparar su regreso a 
Buenos Aires. Desistió de concurrir a la conferencia de prensa final, pese a que le 
correspondía por protocolo.  

Antes de subir al avión, declaró que estaba muy conforme por su reunión con Bush. "Fue 
una charla muy franca y constructiva. Explicamos que cumplimos correctamente las metas 
pautadas con el FMI y que queremos un trato de reciprocidad como corresponde a una 
Nación digna", señaló.  

 

La Cumbre de las Américas: diferencias de interpretación en asuntos clave - No 
hubo acuerdo sobre el inicio del ALCA  

Los países de la región hicieron prevalecer su posición ante Estados Unidos, que pretendía 
fijar la fecha de enero de 2005 

Bush, necesitado de mejorar su relación con América latina, se mostró conciliador en 
Monterrey  

Pero la Casa Blanca insistió luego con "la fecha prevista" para el año próximo  
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MONTERREY, México.- Con una mención vaga, incluida por Washington a último momento 
en la declaración final, varios países latinoamericanos hicieron prevalecer ayer su posición 
de no fijar un compromiso para el inicio, el año próximo, del Area de Libre Comercio de las 
Américas (ALCA). Sin embargo, con una interpretación distinta del documento, la Casa 
Blanca intentó salvar el resultado de la cumbre al afirmar que el acuerdo comercial entrará 
en vigor "en la fecha prevista, enero de 2005".  

El presidente norteamericano, George W. Bush, necesitado de recomponer su relación con 
la región, se mostró permeable a sus necesidades y pareció ceder, finalmente, incluso con 
el ALCA, uno de los asuntos prioritarios que llevaba a Monterrey.  

Bush intentó que la fecha para el inicio del acuerdo comercial quedara expresamente 
estipulada ayer, pero encontró una amplia oposición en varios países latinoamericanos, 
liderados por Brasil, Venezuela y la Argentina.  

Tal como lo admitieron anoche funcionarios norteamericanos en Monterrey, la posición 
crítica de buena parte de los países de la región hacia el ALCA llevó a Bush -con 
dificultades en la relación con América latina y encaminado a la campaña electoral por su 
reelección- a no forzar el punto y marcharse sin compromisos concretos.  

 

"Poco realista"  

De todos modos, la interpretación del documento final, suscripto por 34 presidentes, 
permitió a Washington anunciar que el mercado común, que abarcará desde Alaska hasta 
Tierra del Fuego, podría quedar inaugurado el primer día del año próximo, un plazo que 
los gobiernos de la región consideran "poco realista".  

La referencia al asunto, que ini-cialmente varios países intentaron dejar fuera de este 
encuentro, resultó poco clara y dejó amplio espacio a la interpretación, según los intereses 
de cada uno.  

La Casa Blanca considera al ALCA como un objetivo "clave" para sus intereses en América, 
pero países como Brasil y Venezuela han expresado su rechazo al mismo mientras no haya 
garantías de que Estados Unidos eliminará los subsidios que perjudican al sector agrario 
de las naciones pobres.  

La inclusión del ALCA había dividido a los países del continente desde antes del inicio de la 
cumbre. Estados Unidos llegó a Monterrey con la intención de ratificar el mercado común 
y el calendario fijado para el inicio del acuerdo. En cambio, Brasil y Venezuela, entre otros 
países, pretendían que los temas comerciales no fueran tratados en Monterrey para 
centrar el debate en asuntos prioritarios de pobreza, desarrollo y crecimiento con equidad.  

 

Contra la corrupción  

Finalmente, las propuestas de Washington que además del ALCA incluían la sanción a 
gobiernos corruptos quedaron diluidas en un conjunto de referencias vagas que 
respondieron a la necesidad de salvar todas las posiciones.  
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Los países latinoamericanos, en tanto, se comprometieron a "intensificar los esfuerzos y 
fortalecer la cooperación" en la lucha contra el terrorismo, otra de las columnas 
vertebrales de la política exterior de la administración estadounidense.  

En el comunicado emitido por la oficina de prensa de la Casa Blanca se consideró que se 
dieron pasos importantes hacia el objetivo de "fortalecer los cimientos de la democracia y 
el crecimiento económico en el hemisferio".  

El encuentro, según la Casa Blanca, sirvió para cuestiones tan generales como "emprender 
acciones para promover la democracia y el buen gobierno, espolear el crecimiento del 
sector económico privado y reducir la pobreza, y mejorar la educación y la sanidad".  

En cuanto a la corrupción, Estados Unidos se quedó muy lejos de conseguir un acuerdo 
para excluir del sistema interamericano de naciones a aquellos países con gobiernos 
corruptos, y en la declaración final sólo hubo buenas palabras sobre la necesidad de 
combatirla.  

La administración de Bush había apostado muy fuerte a esta carta, pese a los recelos de 
algunos países latinoamericanos, que acusaron a Estados Unidos de dar lecciones de 
honradez a los países de la región sin fijarse en sus propios casos de corrupción.  

Un Bush conciliador se esforzó por mostrar buena sintonía con una región que se ha 
inclinado por gobiernos de izquierda en los últimos años, hecho que fue resaltado luego de 
los contactos que mantuvo con los presidentes de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, y de 
Bolivia, Carlos Mesa.  

El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, que abogaba por la creación de un fondo 
humanitario internacional destinado a asistir a países en emergencia, se mostró molesto 
por la escasa acogida que recibió la propuesta.  

Por su parte, Alvaro Uribe, presidente colombiano, pidió apoyo regional para mantener el 
Plan Colombia financiado por Washington para la lucha contra las drogas y la guerrilla.  

Asimismo, pese a que la situación de Cuba quedó al margen de las deliberaciones, el 
presidente de México Vicente Fox dijo que su país seguirá manteniendo buenas relaciones 
con la isla y "no variará su política".  

 

El documento final - Crecimiento y equidad. Pymes. ALCA. Envío de remesas. 
Migración. Seguridad social. Gobernabilidad. Corrupción. Terrorismo. 

Crecimiento y equidad: destaca la importancia de la participación del sector privado en el 
logro del crecimiento equitativo en la región.  

Pymes: apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas por medio de políticas y de 
programas que faciliten su consolidación y formación.  

ALCA: aval al acuerdo de ministros de Economía y Finanzas de la región sobre la 
estructura y el calendario adoptado para la conclusión de las negociaciones para un 
acuerdo de libre comercio.  
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Envío de remesas: se reconoce que se trata de una fuente importante de capital en 
muchos países americanos y se fija un compromiso para lograr una reducción del costo a 
la mitad, a más tardar en 2008.  

Migración: apoyo a programas de migración ordenada como factor de desarrollo 
económico y social.  

Seguridad social: se impulsarán políticas que fortalezcan los sistemas de seguridad social 
en los países de la región.  

Gobernabilidad: el fortalecimiento y respeto del Estado de Derecho, la defensa de los 
derechos humanos, el progreso económico, el bienestar y la justicia social y la 
transparencia y rendición de cuentas en los asuntos públicos, entre otros valores, son 
fundamentales para consolidar la democracia.  

Corrupción: compromiso de intensificar el combate a la corrupción en los sectores público 
y privado.  

Terrorismo: se adoptarán las medidas necesarias para prevenir y combatir el terrorismo y 
su financiación.  

 

Brasil y Chile, juntos en la ONU    

MONTERREY, México (EFE).- Los presidentes de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, y de 
Chile, Ricardo Lagos, acordaron ayer trabajar de manera "conjunta" en el Consejo de 
Seguridad de la ONU. El acuerdo, adoptado durante una reunión bilateral que tuvieron 
ambos presidentes durante la cumbre que finalizó ayer, fue confirmado por la canciller 
chilena, Soledad Alvear. "Se acordó continuar el trabajo conjunto para abordar los 
desafíos en el Consejo de Seguridad", dijo Alvear. Brasil y Chile son actualmente los únicos 
países latinoamericanos miembros del Consejo de Seguridad, integrado por quince 
naciones.  

 

15 

América latina, una prioridad para Dean - Dijo que quiere una "relación 
especial" 

WASHINGTON (ANSA).- El precandidato presidencial demócrata Howard Dean dijo ayer 
que, si resulta elegido en los comicios de noviembre próximo, buscará establecer una 
"relación especial" con América latina, y acusó al actual mandatario, George W. Bush, de 
haber "perdido la oportunidad" de mejorar los lazos con el resto del continente.  

Dean -que sigue estando al frente de las encuestas entre los precandidatos demócratas- 
dijo en New Hampshire: "Bush nos prometió una política exterior basada en la humildad, 
pero en cambio nos dio una política exterior basada en la humillación".  

"Yo mantendré una relación especial con América latina, pero estará basada en una 
relación de iguales", dijo. El ex gobernador de Vermont afirmó que el tipo de lazos que 
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establecerá con sus vecinos será "diferente de los que venimos teniendo desde hace 
tiempo", en los cuales "nosotros somos la gran potencia económica y los tratamos como si 
fueran ciudadanos de segunda clase".  

Bush inició su mandato en enero de 2001 con una fuerte apuesta por la relación con 
América latina, pero esta iniciativa se congeló tras los atentados del 11 de septiembre.  

En ese sentido, Dean dijo que Estados Unidos tiene hoy "la peor relación en mucho tiempo 
con México", y afirmó que, bien entrada la administración del presidente Vicente Fox, 
Bush "echó a perder la mayor posibilidad que hemos tenido en un siglo para cambiar 
fundamentalmente a México".  

A pesar de haber iniciado su gestión con una intensa amistad con Fox, Bush "abandonó" a 
su colega "por causa del desacuerdo sobre Irak. Yo estaba muy alentado cuando Bush 
dijo, al principio de su mandato, que se concentraría en el hemisferio occidental, pero 
nada pudo estar más alejado de la verdad", dijo Dean, según el cual "perdimos nuestra 
oportunidad con América latina".  

Con respecto a la relación con Colombia, Dean señaló que Estados Unidos no debe ayudar 
al gobierno de Alvaro Uribe a reprimir a los rebeldes de las FARC. "Eso podría empeorar 
las cosas", afirmó, aunque aclaró que no apoya a los rebeldes.  
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Presentó sus credenciales el nuevo embajador argentino ante la ONU    

NUEVA YORK.- La Argentina y Brasil llegaron a un acuerdo de colaboración inédito en las 
Naciones Unidas, que permitirá a un diplomático argentino integrarse en la delegación 
brasileña ante el Consejo de Seguridad.  

Así lo explicó hoy el nuevo embajador de la Argentina ante la ONU, César Mayoral, tras 
presentar sus credenciales ante el secretario general de la organización internacional, Kofi 
Annan.  

"Lo importante de este acuerdo es el gesto, que viene determinado por la relación 
estrecha y profunda que mantienen los dos países", dijo el embajador, que se incorpora a 
su nuevo cargo procedente de la embajada de Canadá.  

"Argentina y Brasil han decidido que la relación que mantienen ambos países es la más 
importante, y que tienen un destino común", afirmó.  

De esta manera, un diplomático de la Misión Argentina entrará a formar parte de la 
delegación brasileña para participar en los temas relacionados exclusivamente con el 
Consejo de Seguridad.  

El 1° de enero último, Brasil sustituyó a México como miembro no permanente del 
Consejo de Seguridad, donde permanecerá hasta 2006.  

El acuerdo entre los dos países afecta sólo a 2004, ya que existe la posibilidad de que la 
Argentina entre a formar del Consejo de Seguridad en el próximo periodo.  
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Si ello ocurriera -como es probable, dado que no existe otra candidatura en el área de 
América latina y Caribe- la Argentina permitiría a Brasil integrar a uno de sus funcionarios 
en la misión durante el año 2007.  

En la presentación de credenciales, el embajador mostró el apoyo argentino hacia el 
secretario general, a quien reconoció la labor de liderazgo "eficiente y representativa" 
realizada durante la reciente crisis de Irak.  

"Se inicia un nuevo camino por el cual un diplomático de un país, se incorpora a la 
delegación de otro", dijo Mayoral, quien sustituye a Arnoldo Listre en la misión argentina 
en la ONU.  

En la nueva relación entre la Argentina y Brasil, "lo más importantes es el gesto", reiteró 
Mayoral que se había desempeñado como embajador de Canadá desde 2000, tras haberse 
incorporado al servicio exterior en 1973.  

Ante la posibilidad de que la Argentina suceda en 2007 a Brasil en el Consejo de 
Seguridad, el diplomático sostuvo que "no había ninguna otra candidatura, lo cual ha 
quedado una especie de resquemor, de reticencia -dijo Mayoral-, a presentarse, porque 
los países que lo hacen tienen una responsabilidad mucho mayor ante determinados 
hechos, que los obligan a una fuerte toma de posiciones".  

Mayoral hizo hincapié en que "ningún país ha salido incólume del proceso de discusión de 
las resoluciones de Irak (...) ni en Europa, ni en América ni en Asia".  

Como miembro fundador de la Organización, en octubre de 1945, la Argentina formó parte 
del Consejo de Seguridad en los periodos 1948-49, 1959-60, 1966-67, 1971-72, 1987-88, 
1994-95, y 1999- 2000.  

 

Comenzó en Bombay el cuarto Foro Social Mundial 

Decenas de miles de activistas antimundialización provenientes de 130 países acudieron 
bajo la consigna "Otro mundo es posible" 

BOMBAY.- El cuarto Foro Social Mundial, que se celebra por primera vez en Asia, se abrió 
hoy en Bombay, gigantesca ciudad del oeste de India, hacia donde convergieron decenas 
de miles de activistas antimundialización provenientes de 130 países.  

Bajo la consigna de "Otro mundo es posible", una muchedumbre colorida invadió un 
inmenso campo abierto en las afueras de Bombay, que fue el escenario este viernes por la 
tarde de la ceremonia de inauguración de esta reunión.  

"Intocables" indios y campesinos mexicanos, sindicalistas europeos, pacifistas japoneses e 
indígenas guatemaltecos participaron en la ceremonia de apertura del Foro, que fue 
inagurado con un concierto consagrado a la paz.  

Los cantos de monjes budistas se mezclaban con los tambores de campesinos de una 
región de India, Tamil Nadu, y con los cantos de mujeres en saris exigiendo el fin del 
tráfico sexual de mujeres y niñas.  
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El IV FSM podría ser incluso mayor que el anterior, que reunió 100.000 personas en la 
ciudad brasileña de Porto Alegre, que vio nacer hace tres años el primer Foro Social 
Mundial (FSM).  

Hasta el viernes por la tarde, los inscritos superaban los 100.000, indicaron los 
organizadores del Foro de Bombay, que calculan que unas 150.000 participarán esta 
reunión, que concluye el 21 de enero.  

 

Por Bolivia Se superan diferencias con Chile    

La Argentina y Chile consideraron ayer superado el entredicho diplomático generado como 
consecuencia de la iniciativa del gobierno de Néstor Kirchner de acompañar el reclamo de 
Bolivia para recuperar su salida al mar.  

Así lo explicó el jefe de Gabinete de la Cancillería, Eduardo Valdés, al sostener que "hubo 
un proyecto planteado por la Argentina y Brasil hace tres meses, que se denominó "El 
corredor de La Paz", y era una idea de extender un kilómetro para el lado de Chile y un 
kilómetro para el lado de Perú para dar una salida al mar a Bolivia".  

El colaborador del canciller Rafael Bielsa dijo, además, que "se trabajó hace dos meses y 
tanto el gobierno chileno como el peruano no estuvieron de acuerdo", por lo cual la idea 
quedó archivada.  

La aclaración del Gobierno se produjo poco después de que concluyó la Cumbre 
Extraordinaria de las Américas, en Monterrey, donde autoridades y medios chilenos 
interpretaron que nuestro país era proclive a acompañar a Bolivia en su reclamo contra 
Chile por recuperar su salida al Pacífico.  

Bielsa recibió ayer al embajador de Chile en nuestro país, Juan Gabriel Valdés. Luego el 
diplomático dio por superado el entredicho.  

 

Ante las constantes amenazas terroristas Londres planea reubicar sus sedes 
diplomáticas    

LONDRES.- El Foreign Office de Londres planea trasladar varias de sus embajadas y 
consulados a lugares más seguros, como medida preventiva ante eventuales atentados 
terroristas a gran escala.  

Según anticipó hoy el matutino inglés The Guardian, la medida se tomó como respuesta a 
los ataques terroristas contra el consulado británico en Estambul, en noviembre de 2003.  

"La reubicación de estas legaciones diplomáticas en el mundo forma parte de un complejo 
plan de altas medidas de seguridad anti-terroristas y que supondrá el gasto de varios 
cientos de millones de libras esterlinas", escribió el diario.  

Además, indicó que el plan responde al temor por parte del gobierno de que las sedes 
diplomáticas "parezcan objetivos más fáciles de atacar por grupos terroristas que las sedes 
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norteamericanas, las cuales poseen fuertes dispositivos de seguridad desde los atentados 
del 11 de septiembre de 2001".  

Fuentes oficiales indicaron que el personal diplomático se opone a que las reubicaciones 
de las embajadas y consulados implique medidas de seguridad "exageradas y poco útiles".  

Por su parte, el canciller Jack Straw afirmó que desde el inicio de la guerra contra Irak, en 
marzo, Gran Bretaña se convirtió en el segundo objetivo de ataques después de Estados 
Unidos por miembros de la red Al Qaeda, y agregó que el país "debe estar preparado con 
estrictas medidas anti-terroristas en sus dependencias diplomáticas".  

 

17 

Señales de confianza mutua Chile presentó a la Argentina una ex fragata 
inglesa  

Hizo escala técnica en Puerto Belgrano - La ministra Michelle Bachelet le hizo una visita 
guiada por toda la nave a su par argentino, José Pampuro - Ambos funcionarios 
destacaron el avance de las relaciones bilaterales - 

BASE NAVAL DE PUERTO BELGRANO.- La Argentina y Chile vivieron ayer una de las 
jornadas de mayor demostración de confianza mutua en la relación militar bilateral. El país 
vecino mostró todas y cada una de las partes de la fragata misilística Williams, adquirida al 
Reino Unido.  

Por invitación de Brasil y de la Argentina, Chile cambió el derrotero del buque -tenía 
previsto llegar a Chile vía Canal de Panamá- para hacer escala en ambos países e invitar a 
sus autoridades a recorrerlo.  

Ayer, la ministra de Defensa de Chile y precandidata presidencial por la oficialista 
Concertación Democrática, Michelle Bachelet, abordó la fragata junto con su par 
argentino, José Pampuro. Está amarrada desde anteayer en esta base, la más importante 
de la Armada.  

"Nuestros países están en una senda de construir una paz sustentable y duradera, 
compartimos valores, principios y estamos trabajando muy contentos", dijo Bachelet ante 
periodistas argentinos y chilenos invitados a recorrer la fragata.  

Tras conocer el buque y recibir explicaciones técnicas y operativas de su comandante, el 
capitán de navío Charles Le Mey, Pampuro consideró que "éste es un hecho trascendental 
que enlaza mucho más a la Argentina y a Chile, no sólo a ambas armadas, sino a todas las 
fuerzas armadas".  

Y llevó dos anuncios importantes para la familia naval: el descongelamiento de las 
vacantes de los empleados civiles y el plan de construcción en la Argentina de tres buques 
de patrullaje de alta mar para el control de pesca. A partir de este año, y por los próximos 
cuatro, se destinará un total de US$ 200 millones para ese programa, que se desarrollará 
en los astilleros Río Santiago y Tandanor.  
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Sabor especial  

Para los militares argentinos la fragata Williams tiene un significado especial. El Reino 
Unido la construyó después de la Guerra de las Malvinas para suplir a la fragata Sheffield, 
la primera hundida en combate por dos misiles lanzados por dos aviones Super Etendart 
en 1982. Y la bautizó con el mismo nombre, con lo cual en su historia tuvo tres buques 
homónimos.  

No deja de llamar la atención la coincidencia de que para Chile esta fragata sea la tercera 
nave que lleva el nombre de Juan Williams Rebolledo, héroe de la guerra contra España 
en 1865. La visita de la nave, puesta en servicio en 1988 por el Reino Unido, concluirá 
mañana cuando parta a Valparaíso.  

Bachelet y Pampuro también visitaron el destructor Hércules, que participó del conflicto 
bélico de 1982 y que fue "gemelo" de la segunda fragata Sheffield.  

La delegación chilena se completó con el embajador en Buenos Aires, Juan Gabriel Valdés, 
y el comandante de operaciones navales, almirante Jorge Huerta Dunsmore. Pampuro 
estuvo acompañado por el secretario de Asuntos Militares, Jaime Garreta, los jefes de la 
Armada, almirante Jorge Godoy, y de la Fuerza Aérea, brigadier general Carlos Rohde, y el 
comandante de Operaciones Navales, contraalmirante Eduardo Avilés.  

 

Según Crisis Watch Empieza 2004 con 70 conflictos mundiales  

Por Pilar Conci .- Algunos son recientes, otros tienen décadas de antigüedad; unos 
parecerían estar a punto de su peor estallido, en tanto que otros parecerían encaminarse 
a una solución. Desde la resonante guerra en Irak hasta la disputa limítrofe entre Etiopía y 
Eritrea, el comienzo de 2004 encuentra al mundo afectado por setenta conflictos, según 
un informe de Crisis Watch.  

"En general la situación de conflictos en el mundo no es peor en comparación con un año 
atrás. El caso en particular que podría estar peor es Irak, donde es posible que el efecto a 
largo plazo de la intervención liderada por Estados Unidos resulte ser negativo", explicó a 
LA NACION sir Adam Roberts, profesor de Relaciones Internacionales de la Universidad de 
Oxford.  

"En este momento los conflictos más explosivos son los de Haití, Zimbabwe, Costa de 
Marfil, Colombia, Afganistán e Irak, entre otros", señaló por su parte a LA NACION Mark 
Schneider, vicepresidente senior del International Crisis Group (ICG ).  

Esta organización multinacional edita mensualmente Crisis Watch, uno de los informes que 
publica con los resultados de sus programas de análisis en los cinco continentes para 
prevenir y resolver conflictos. La última edición de su listado incluyó 70 conflictos 
potenciales o en desarrollo.  

Los conflictos son de todo tipo: étnicos, procesos de estabilización después de guerras, 
disputas territoriales o limítrofes, etapas de transición luego de elecciones, entre otros.  
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Crisis Watch señala cuatro países en donde hay un alerta de riesgo de violencia inminente: 
Costa de Marfil, Georgia, Haití y Sudán. En Costa de Marfil, dividida por el conflicto étnico, 
las condiciones de seguridad continuaron deteriorándose el último mes con ataques y 
protestas.  

En Georgia, el informe advierte que existe un riesgo de desintegración por las 
pretensiones separatistas de algunas regiones, o de caer en una guerra civil. Luego de la 
renuncia del presidente Edward Shevardnadze en noviembre, forzada por las protestas 
durante la llamada "revolución de terciopelo", el país atraviesa un riesgoso período de 
transición. El 4 de este mes se celebraron elecciones presidenciales, que ganó el líder del 
alzamiento, Mikhail Saakashvili.  

"Las reacciones a la elección fueron positivas, aun de algunos grupos secesionistas, pero 
va a ser una cuestión muy difícil en el futuro, que es una gran incógnita", explicó 
Schneider.  

En Haití hubo varios muertos a raíz de las protestas populares durante todo diciembre 
contra el presidente Jean Bertrand Aristide. En los últimos días la oposición realizó un paro 
de 48 horas y una multitudinaria marcha para pedir la renuncia del mandatario.  

"A pesar de los esfuerzos de la Organización de Estados Americanos (OEA), el gobierno y 
la oposición siguen sin acordar un mecanismo para elegir para asamblea, y continúa la 
violencia", señaló Schneider.  

En Sudán, si bien la guerra civil parece acercarse a su fin, la situación en el oeste del país 
se agravó. Mientras continúan las negociaciones para dejar atrás los 20 años de conflicto 
interno, en la región de Darfur preocupan el deterioro de los derechos humanos y la 
situación humanitaria.  

 

Deterioro creciente  

Según Crisis Watch, las situaciones que más se deterioraron en el último mes por 
posibilidad de mayor violencia, además de Costa de Marfil y Haití, son las de la República 
Central Africana, Paquistán, Serbia y Zimbabwe.  

En Paquistán, el presidente Pervez Musharraf sufrió dos intentos de asesinato en menos 
de dos semanas, mientras en Zimbabwe la inflación llega al 620% y el gobierno apoya a 
milicias que cometen violaciones y otros abusos de los derechos humanos.  

En Serbia, las elecciones parlamentarias marcaron el inicio de un período de inestabilidad 
política. Un partido ultranacionalista aliado del ex presidente Slobodan Milosevic ganó los 
comicios. Aunque no consiguió la mayoría necesaria para formar gobierno, tendrá el poder 
de bloquear reformas. La agrupación de Milosevic logró casi un 8% de los votos.  

En los 58 países o regiones donde la situación se mantuvo sin cambios en sus niveles de 
conflicto hay algunos con graves crisis, como Irak y Afganistán, o la disputa entre israelíes 
y palestinos en Medio Oriente.  
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En Irak las tropas norteamericanas dieron un gran golpe el mes último al capturar al ex 
presidente iraquí Saddam Hussein. Sin embargo, los ataques de la resistencia no se 
detuvieron y dejaron decenas de muertos. "La captura de Saddam es importante, pero no 
termina el gran reto de lograr seguridad en el país ni un proceso de transición estable", 
señaló Schneider.  

El vicepresidente de ICG agregó que aún deben realizarse muchos cambios en Irak. "Falta 
liderazgo de la ONU y se deben formar una policía y un ejército capaces, que a su vez 
sean aceptados por la gente. Así la situación sigue sin esperanza de estabilidad por mucho 
tiempo", dijo.  

En Afganistán, la seguridad empeoró en el último mes. Los atentados recrudecieron y 
varios fueron reivindicados por los talibanes. Además estuvieron al borde del fracaso los 
intensos debates sobre la nueva Constitución. Finalmente se llegó a un acuerdo, con el 
que varios sectores quedaron disconformes, lo que refleja las diferencias internas que 
persisten.  

 

Los que mejoraron  

Las situaciones que mejoraron son las de Burundi, las islas Comoros, Etiopía/Eritrea, 
Guatemala, Cachemira y Libia. En la república africana de Burundi hay optimismo, ya que 
los líderes del mayor grupo rebelde Hutu trabajan con el gobierno para implementar los 
acuerdos de paz de noviembre. También en Africa el conflicto limítrofe entre Etiopía y 
Eritrea ha bajado los decibeles y las fuerzas armadas de ambos países han manifestado su 
disposición para mantener la estabilidad militar en la frontera.  

La situación parece estar mejorando en Cachemira, la disputada región que enfrenta a la 
India y a Paquistán desde hace décadas. Mientras continúa el alto el fuego, esta semana 
los dos gobiernos anunciaron que retomarán las negociaciones sobre los aspectos más 
conflictivos de la relación bilateral, incluida Cachemira.  

Libia, por su parte, sorprendió con su anuncio de que abandonaría su programa de armas 
de destrucción masiva y permitiría inspecciones incondicionales. Así abrió el camino para 
el levantamiento de las sanciones que soporta desde hace casi dos décadas.  

La situación también ha mejorado en Guatemala, donde el miércoles último asumió la 
presidencia Oscar Berger, que ganó el 28 de diciembre último en una segunda vuelta que 
se desarrolló en paz, a diferencia de la violencia e intimidación que se registró durante la 
primera vuelta de noviembre. "Parece que distintos partidos van a aceptar el resultado de 
las elecciones y eso permitiría al nuevo gobierno empezar la instrumentación de los 
acuerdos de paz que no se han cumplido", dijo Schneider.  

 

Sin soluciones  

El informe menciona otros cuatro países de América latina. En Colombia, el conflicto 
armado entre el gobierno y los grupos guerrilleros que ha castigado al país durante 
décadas no parece encaminarse aún hacia una solución. En el último mes, el grupo 
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paramilitar ELN rechazó la oferta del gobierno para conversaciones de paz, mientras 
fueron capturados dos pesos pesados de las FARC: Simón Trinidad, uno de los siete 
líderes principales del grupo, y el "zar de los secuestros".  

En Ecuador continúan las protestas contra el presidente Lucio Gutiérrez, mientras en Perú 
el mandatario Alejandro Toledo pidió la renuncia a la totalidad de su gabinete, en un 
esfuerzo por superar la crisis política en la que está inmerso.  

En Venezuela la oposición al presidente Hugo Chávez presentó 3,6 millones de firmas para 
convocar a un referéndum revocatorio de su mandato, pero él sostiene que la mayoría de 
esas rúbricas son fraudulentas. La tensión podría aumentar este mes, cuando la autoridad 
electoral decida si las firmas son válidas o no.  

Como estos, muchos otros conflictos se desarrollan en el mundo afectando la vida de 
millones de personas y esperando una resolución, mientras este año que acaba de 
comenzar quizá vea el inicio de otros tantos.  

 

18 

Corresponsal por un día Londres joven 

Por Gonzalo Bernardo Lisboa - Desde Londres  

Cambio de estados de ánimo, cambio de hábitos alimenticios, cambio de códigos. Lo único 
que pareciera no cambiar es el fanatismo latente en cada glóbulo rojo de nuestro cuerpo. 
Circulan y dejan la puerta abierta, se toman un mate.  

- ¡Bielsa tenía un equipazo eeeh !!!  

- ¿Viste la del argentino que se tiró al foso del león?  

- Este está haciendo las cosas bien…  

- ¿Dónde comprás la yerba?  

- ¡Pampita!  

- ¿Y el Fernet?  

- ¿Subís el volumen?  

- Bife de Chorizo.  

- Che!! El volumen…  

- ¿Y los Alfajores?  

- Supiste la última del Diego…  

- ¡Grande Polacooo!  
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- ¿Cómo salió el Chelsea?  

- ¿Cuándo volvés? Qué suerte...  

Paradójicamente estirar de los lazos los estrecha. Soy Gonzalo Lisboa, tengo 26, hace un 
año que vivo en Londres, estudio y trabajo en un taller de carpintería con 4 argentinos. 
Vivo en King’s Cross, una zona céntrica de Londres, con un Australiano y un Irlandés, con 
los que me dejo llevar a la cultura del Pub que está impuesta desde las 4 de la tarde, 
horario que oscurece. Empieza y termina temprano, da tiempo a reponerse de las 3 o 4 
Pintas.  

Uno aprende a comer bien, pero nunca lo hace. El pescado frito con papas fritas es la 
comida típica inglesa "Fish and Chips", además de los "English Breakfast" que son panceta 
con huevos fritos, salchichas y porotos entre otras cosas. La diversidad de culturas 
fomenta el consumo de diferentes gastronomías, tailandesa, India, turca, marroquí, etc.  

Personalmente extraño la Milanesa Napolitana con Mostaza entre muchas otras cosas.  

Existen posibilidades de llevar una vida deportiva, juego al fútbol en una liga amateur, el 
DT es un inglés con rasgos orientales, sus conocimientos técnicos son escasos, pero tiene 
entusiasmo. El Rugby Social es muy común al igual que el trote, la natación y el remo por 
el Támesis. Existen deportes que jamás voy a intentar entenderlos, como el Crícket, que 
cada partido dura como 7 horas.  

Los museos son generalmente gratuitos y los hay por montones y de todo tipo, los 
parques son otra alternativa para despejarse en los escasos días de sol. Sol que no es azul 
e interminable como el cielo calcado de nuestra bandera.  

Hay ciertas cosas que uno al llegar tiene tatuado en el cerebro, Una de ellas son los goles 
del Diego en el Mundial 86’, y otra es la Guerra de Malvinas. Aprendí a separar las cosas, a 
calmar el dolor y contener la rabia. Si bien uno se transforma en un embajador argentino, 
también se globaliza y uno se siente ciudadano del mundo. Esa es, desde mi punto de 
vista, la enseñanza más significativa de realizar una experiencia en el exterior.  
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Kirchner rehusó responder al reclamo británico 

El presidente Néstor Kirchner rehusó esta tarde responder al reclamo del gobierno 
británico por los vuelos a las islas Malvinas y dijo que la respuesta provendrá de la 
Cancillería.  

"Sobre el tema va a opinar el canciller", se limitó a responder el Jefe del Estado, al ser 
consultado sobre las afirmaciones del Secretario de Estado para Asuntos Exteriores 
británico, Bill Rammell, que se quejó por la política nacional sobre los vuelos a las Islas.  

Al arribar al aeródromo de Olavarría, Kirchner confirmó su próximo viaje a Madrid para 
participar de la feria internacional del turismo y remarcó la importancia de dicha industria 
tiene para la economía nacional.  
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En un breve contacto con la prensa, Kirchner expresó su "satisfacción" de poder visitar 
Olavarría y recordó su promesa de hacerlo, antes de ser electo presidente de la Nación.  

 

Queja desde Londres a la Argentina por Malvinas 

El gobierno británico criticó la decisión de nuestro país de haber cerrado el espacio aéreo 
para los vuelos de Chile a las Islas 

LONDRES.- El Gobierno británico criticó hoy a la Argentina por haber cerrado su espacio 
aéreo a los vuelos chárter que operan desde Chile a las Islas Malvinas.  

El secretario de Estado británico de Asuntos Exteriores, Bill Rammell, afirmó que su 
Gobierno ha hecho "considerables esfuerzos" para alcanzar un acuerdo con las 
autoridades argentinas, aunque "lamentablemente" no ha sido posible.  

En una respuesta parlamentaria por escrito, Rammell recordó que "el 3 de noviembre de 
2003, la Argentina, sin advertencia alguna, anunció la suspensión de los permisos para los 
vuelos chárter" hacia Malvinas, operados algunos por la compañía Lan Chile desde 
Santiago.  

Tras la suspensión, el Gobierno "propuso un servicio de línea regular entre Argentina y las 
Islas Malvinas a cargo de una aerolínea", según el responsable británico.  

El secretario de Estado subrayó que toda negociación con Argentina "necesita llevarse a 
cabo en un contexto en el que los permisos de los vuelos se concedan con normalidad".  

El estancamiento de las conversaciones bilaterales -indicó- significa que "hay una escasa 
posibilidad" de que se reanuden los vuelos chárter con las islas "durante el resto de la 
temporada turística".  

Si no se logra un acuerdo con el gobierno argentino, "parece probable que los vuelos 
chárter también se verán afectados la próxima temporada", declaró Rammell, al advertir 
de los "efectos negativos" que el problema tendrá para el turismo de las islas.  

"Argentina -concluyó- conoce de sobra nuestra postura y esperamos que se pueda 
conseguir un acuerdo aceptable, por el interés de todas las partes, para resolver el  
asunto".  

 

Condenan la doctrina de Bush en el Foro Mundial Parlamentario - 

Legisladores de unos 30 países se pronunciaron por el fin de la proliferación nuclear 
durante la declaración final del foro, que se realizó paralelamente al Social Mundial de 
Bombay 

BOMBAY.- La declaración final del Foro Mundial Parlamentario, que se realizó 
paralelamente al Cuarto Foro Social Mundial en curso en Bombay, condena la "doctrina 
Bush" y se pronuncia por el fin de la proliferación nuclear, sobre todo en Asia, se informó 
hoy.  
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Forman parte del Foro Parlamentario legisladores -en su mayoría de izquierda y 
ecologistas- de unos 30 países.  

En la declaración final se condena la política del presidente norteamericano y el hecho -
según dijo Francis Wurtz, presidente de la Izquierda Unitaria Europea- de considera "la 
guerra como un medio para regular el mundo".  

Los parlamentarios, por lo tanto, condenan "el terrorismo bajo todas sus formas, 
incluyendo el terrorismo de Estado", y proponen "un nuevo orden internacional basado en 
la Carta de las Naciones Unidas".  

El texto pide luego "la reforma del sistema de las Naciones Unidas, reforzando la 
legitimidad de la representatividad del Consejo de Seguridad de la ONU", de modo que los 
grandes países del sur del mundo "puedan tener una representación permanente" y por lo 
tanto que las grandes instituciones económicas internacionales (Fondo Monetario 
Internacional, Banco Mundial, Organización Mundial del Comercio) sean puestas "bajo la 
tutela de un arbitraje político internacional".  

La declaración pide también la anulación de la deuda de los países del Tercer Mundo.  
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En India Foro Social: piden la reforma de la ONU  

Para beneficiar al Tercer Mundo.- BOMBAY.- Los participantes del Foro Mundial 
Parlamentario, que se realizó paralelamente al Cuarto Foro Social Mundial en esta ciudad, 
pidieron ayer en su declaración final una "reforma del sistema de las Naciones Unidas, 
reforzando la legitimidad de la representatividad del Consejo de Seguridad de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU)".  

Unos 400 parlamentarios y legisladores -en su mayoría de izquierda y ecologistas- de 30 
países señalaron que el cambio ayudará a que los países del Tercer Mundo "puedan tener 
una representación permanente" en el Consejo de la ONU.  

Según el documento, el objetivo es poner "bajo la tutela de un arbitraje político 
internacional" las grandes instituciones económicas internacionales, como el Fondo 
Monetario Internacional, el Banco Mundial y la Organización Mundial del Comercio.  

"Se deben adoptar cambios dentro de los organismos internacionales para que sean más 
transparentes en sus decisiones. Tienen que ser responsables con sus compromisos", instó 
el director general de la Organización Internacional del Trabajo, el chileno Juan Somavía.  

El premio Nobel de Economía Joseph Stiglitz reclamó reformas en las instituciones 
económicas internacionales, al tiempo que pidió "reglas vinculantes para las empresas", 
para que sea posible responsabilizarlas por sus acciones frente a la sociedad.  

"Tales normas son posibles", afirmó Stiglitz, ex asesor del gobierno estadounidense y ex 
vicepresidente del Banco Mundial.  
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Condena a Bush  

Los representantes también condenaron la "doctrina Bush" y se pronunciaron por el fin de 
la proliferación nuclear, sobre todo en los países de Asia que desarrollan programas 
nucleares.  

Francis Wurtz, presidente de la Izquierda Unitaria Europea, afirmó que la política del 
presidente norteamericano considera "la guerra como un medio para regular el mundo".  

Los parlamentarios repudiaron "el terrorismo en todas sus formas, incluyendo el 
terrorismo de Estado", y reclamaron "un nuevo orden internacional basado en la Carta de 
las Naciones Unidas".  

La conferencia de Bombay, que finalizará mañana, pretende ser el contrapeso del Foro 
Económico Mundial, que se inaugurará también mañana en la ciudad suiza de Davos, con 
participación de políticos y empresarios de todo el mundo.  

Con la consigna "otro mundo es posible", el foro comenzó el viernes último con 
llamamientos contra el gobierno norteamericano y la guerra en Irak, contra la pobreza y la 
opresión y en favor del desarrollo sustentable.  

En las 800 horas de conferencias y las 230 mesas redondas se reúnen 100 mil personas 
de 150 países.  
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A las islas Malvinas - Ratifican que no autorizan más vuelos    

La Cancillería ratificó ayer su intención de restablecer los vuelos directos entre el 
continente y las islas Malvinas, al confirmar que no autorizará los vuelos charters desde 
Chile, y anunció que ningún funcionario nacional viajará a las islas para la inauguración del 
monumento a los argentinos caídos durante la guerra de 1982, por considerar que es 
"inaceptable" hacerlo con una visa.  

Así lo señaló el jefe de Gabinete del Palacio San Martín, Eduardo Valdés, que afirmó en 
declaraciones radiales: "El Reino Unido dice que no (a un servicio regular al archipiélago 
desde la Argentina continental). Nosotros creemos que es justo y corresponde".  

En tanto, afirmó que no viajarán miembros del Gobierno a la inauguración del cenotafio 
del cementerio de Darwin en homenaje a los soldados argentinos muertos en la guerra 
por entender que "ningún funcionario argentino tiene que pedir visa para entrar en las 
Malvinas. Sería inaceptable".  

Por otra parte, las compañías aéreas Lafsa-Southern Winds y Aerolíneas Argentinas 
solicitaron autorización al Gobierno para realizar vuelos directos a las Malvinas en caso de 
que Gran Bretaña modificara su postura negativa al respecto.  
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Bolivia: el Congreso respaldó la propuesta de salida la mar  

Apoyó la política de Carlos Mesa en relación con Chile; además, creó una comisión de 
apoyo para llevar la demanda a foros internacionales .- 

LA PAZ-. El Congreso boliviano respaldó unánimemente la política de reivindicación 
marítima del presidente Carlos Mesa y organizó una comisión de apoyo para llevar la 
demanda boliviana a foros internacionales.  

Al cabo de una sesión especial y reservada de más de seis horas, los legisladores 
aprobaron una declaración en la que manifestaron su "firme y decidido apoyo" a las 
gestiones del mandatario de lograr una "salida libre, soberana y útil al océano Pacífico".  

También señalaron que "la demanda marítima es un derecho irrenunciable" y que "el 
pueblo boliviano está unido en torno a su reivindicación histórica". Agradecieron el apoyo 
de líderes y gobiernos extranjeros y a los "ciudadanos chilenos que apoyan la causa 
boliviana".  

Además, sostuvieron que "Chile es el único país del hemisferio con el que Bolivia no tiene 
relaciones diplomáticas y que Bolivia tiene reservas de gas que no puede exportar por 
falta de un puerto", por lo que recomendaron tratar el tema en forma "bilateral, trilateral y 
multilateral" para buscar una solución pacífica.  

Bolivia perdió su costa en la guerra de 1879 en la que, en alianza con Perú, enfrentó a 
Chile.  

Al concluir la sesión, el presidente del Congreso, Hormando Vaca Díez, dijo: "Lo que 
hemos hecho es ser prudentes. No estamos en una actitud de hostilidad con Chile. Bolivia 
asumió una actitud humilde, serena, madura pero firme".  

El líder de los cocaleros y diputado opositor, Evo Morales, señaló que en el tema marítimo 
hay "plena coincidencia" con la política emprendida por Mesa y que los legisladores se 
convertirán "en cancilleres" para llevar el reclamo a todos los foros.  

Ratificó su llamado a la población para que deje de "consumir productos chilenos" y que 
impulsará una "cumbre de movimientos sociales para apoyar la causa de Bolivia".  

 

En su último día El Foro Social Mundial exigió "globalizar la paz"  

Cerca de 20.000 personas marcharon por las calles de Bombay y convocaron a una gran 
manifestación internacional contra la guerra para el próximo 15 de febrero 

BOMBAY.- El Foro Social Mundial marchó hoy por las polvorientas calles de Bombay y 
exigió "globalizar la paz", antes de arriar sus banderas y convocar para el próximo 15 de 
febrero una gran manifestación internacional contra la guerra.  

La multitudinaria marcha, en la que participaron cerca de 20.000 personas, paralizó hoy 
por completo el centro de la caótica ciudad india que tomó este año el relevo de la 
localidad brasileña de Porto Alegre, a la que el Foro Social Mundial regresará el año 
próximo.  
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Antes de comenzar la manifestación, el Foro Social convocó a las organizaciones y grupos 
políticos presentes a protestar contra la guerra el próximo 15 de febrero en todas las 
capitales del mundo, como se hizo el año pasado cuando quince millones de personas 
pidieron que no se atacase a Irak.  

Además, se ratificó el llamamiento a llevar a cabo protestas internacionales similares el 
próximo 20 de marzo, cuando se cumplirá un año del inicio de la guerra en Irak.  

La manifestación fue el aperitivo de un concierto final del Foro Social, que ahora le cede el 
espacio mediático a su antagonista, el Foro Económico Mundial, que se inaugura hoy en 
Davos (Suiza).  

En la marcha se unieron los "enemigos del sistema" llegados a Bombay desde más de un 
centenar de países, que durante los últimos seis días asistieron a miles de debates y 
conferencias en las que se trató de seguir delineando el camino hacia el "otro mundo 
posible" que propone el Foro.  

Un nutrido grupo de tibetanos vestidos con sus atuendos típicos encabezó la 
manifestación, en la que participaron activistas surcoreanos, filipinos, palestinos, judíos, 
paquistaníes, italianos, franceses, brasileños y de otras decenas de países.  

Como sucedió durante todo el Foro Social, las mayores protestas fueron contra la política 
"belicista" de Estados Unidos y contra su presidente, George W. Bush, tildado a coro de 
"asesino" por miles de personas.  

Con esta marcha, el Foro Social salió finalmente a las calles de Bombay ya que hasta 
ahora había permanecido encerrado en el antiguo parque industrial NESCO, por cuyas 
calles internas las manifestaciones discurrieron libres desde el pasado día 16, cuando se 
inauguró la cita.  

"Volvemos a Porto Alegre con una experiencia muy rica y ahora, tras este aprendizaje, lo 
importante será que en esta ciudad de Brasil se pueda articular mejor el movimiento y 
dotarlo de un mayor contenido político", dijo en medio de la marcha la brasileña 
Guilhermina Rocha, de un sindicato de profesores de Río de Janeiro.  

Rocha valoró en especial la inmensa participación de verdaderos excluidos en este cuarto 
Foro Social, al que se sumaron unos 30.000 "dalit", los descastados de la India, que son 
un símbolo vivo de las pavorosas desigualdades y miserias de ese país asiático.  

En esa opinión coincidió la argentina Carmen Domene, miembro del Comité para la 
Anulación de la Deuda Exterior, con sede en Suiza.  

"El Foro Social ha dado el paso más positivo desde su nacimiento. Ha incorporado 
definitivamente a las organizaciones asiáticas y ha ganado unidad. Es un paso más en la 
acumulación de fuerzas en contra del capitalismo que está destruyendo este mundo y 
excluyendo de él a millones de personas", declaró.  

Además de abrir las puertas a los más pobres, este Foro Social de la India ha tenido otras 
grandes diferencias con los celebrados en Porto Alegre, donde la asistencia siempre ha 
sido fundamentalmente de universitarios e intelectuales.  
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Más de 100.00 personas asistieron al Foro  

El Cuarto Foro Social Mundial, que comenzó hace seis días en Bombay, cerró mientras en 
las mismas horas en Davos (Suiza) comenzaba el Foro Económico Mundial.  

Según sus organizadores, el Foro Social reunió entre 100.000 y 120.000 participantes, 
haciendo de esta edición -la primera que se realiza en Asia- la más importante en términos 
de asistentes.  

"Quisiera alabar los esfuerzos audaces realizados por el Foro Social Mundial por la justicia 
social y para crear otro mundo, que creo profundamente es posible", dijo en un mensaje 
por televisión el ex presidente de Sudáfrica Nelson Mandela.  

"Debemos consagrar todo nuestro tiempo y nuestra energía -agregó Mandela- a poner a 
punto una estrategia de lucha contra la discriminación basada en las castas, la raza, la 
religión y la etnia. Tenemos una deuda hacia la generación futura para construir un 
mundo mejor".  
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Declaraciones del canciller Bielsa ratificó el reclamo por las islas Malvinas  

"Si este conflicto dura 400 años, esperaremos 400 años", dijo 

El canciller Rafael Bielsa ratificó ayer que el reclamo por la soberanía de las islas Malvinas 
se mantiene y se mantendrá como uno de los aspectos más importantes de la política 
exterior de este gobierno, hasta tanto la Argentina recupere el control del archipiélago.  

"Frente a la expresión de que este conflicto va a tardar 400 años en resolverse, tendremos 
400 años de paciencia, pero van a volver a su seno", afirmó el canciller en Ezeiza, donde 
visitó el cenotafio que será emplazado en el cementerio de Darwin, en memoria de los 
soldados argentinos caídos en la guerra de 1982.  

Bielsa, que estuvo acompañado por una comitiva de veteranos de guerra y miembros de 
la Comisión de Familiares de Caídos en Malvinas, dejó en claro que el cenotafio se trató de 
una idea del ministro de Defensa, José Pampuro.  

El ministro de Relaciones Exteriores pareció alejarse de la posibilidad de viajar al 
archipiélago para la inauguración del cenotafio.  

"Para ir a mí país, no me van a sellar el pasaporte: que no le quepa ninguna duda", dijo, 
en rechazo al acuerdo que rige con Gran Bretaña desde el 14 de julio de 1998, que 
estipula el ingreso de los argentinos a las islas, siempre y cuando presenten el pasaporte.  

En relación con la disputa por la soberanía de las islas que la Argentina mantiene con el 
Reino Unido, país que se niega sistemáticamente a discutir el tema tanto de manera 
bilateral como en los foros internacionales, Bielsa consideró que el reclamo "no va a 
desaparecer hasta que las islas puedan ser otra vez territorio argentino".  
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En cuanto a la decisión de no prestar más el espacio aéreo a los vuelos chárter que parten 
desde Chile con destino a las islas, Bielsa recordó que la Argentina los venía autorizando 
de manera un poco acrítica, pero resolvió dejar de hacerlo.  

"Nos pareció que no era justo, que no era razonable [ya que se trataba de] una línea que 
no es argentina, donde hay intereses comerciales involucrados", explicó el canciller.  

Sostuvo además que no se está discutiendo soberanía. "Estamos discutiendo señores que 
venden paquetes turísticos y la Argentina tiene legítimo derecho a intervenir con un vuelo 
desde el continente a las Malvinas", aseguró.  

 

Francis Fukuyama y América latina 

Por Pablo de San Román  

MADRID .-No es que Fukuyama (el politólogo americano de origen japonés) haya sido un 
experto en temas latinoamericanos, ni que su obra demuestre una particular debilidad por 
la región. Más bien todo lo contrario. Pero sus últimos trabajos reflejan una revisión 
profunda de sus ideas y lo acercan, curiosamente, a las posturas más progresistas.  

Fukuyama escribió en El fin de la Historia y el último hombre , que luego de la caída del 
Muro de Berlín, a los países no les quedaba otra opción -si querían desarrollarse- que 
sumarse a la democracia liberal. O, mejor dicho, que la democracia liberal era el único 
camino por el cual podía obtenerse un desarrollo sustentable comprobado. Agregó que el 
capitalismo es el mecanismo que estimula la voluntad individual y promueve la realización 
del hombre. En términos técnicos dice que es el único sistema que permite a los hombres 
obtener "reconocimiento" y desplegar su capacidad creadora. Por esta evidencia -junto al 
fracaso del comunismo- el autor predijo el final de las teorías políticas y las formulaciones 
colectivistas.  

Esta predicción originó el debate más intenso de ese período: si bien las prácticas 
siguieron las consideraciones de Fukuyama, los intelectuales tomaron el camino contrario. 
La escalada de críticas fue mundial. En general, dijeron que era insensato plantear un final 
de las ideas cuando el mundo estaba por redefinir su lógica internacional tras las reformas 
anticomunistas.  

Llegó a decirse que Fukuyama estaba financiado por el gobierno norteamericano, a los 
fines de dar contenido a su lógica occidental y mercantil. Los más severos dijeron que era 
un "espía bien formado de la democracia republicana".  

Toda esta lógica, sin embargo, dio un vuelco llamativo. Fukuyama propone ahora ( El fin 
del hombre , Barcelona 2002), que los avances científicos en materia de tecnología y 
biociencia, están desnaturalizando al hombre; que ese capitalismo, fuente de innovación, 
ha generado -en los países más desarrollados- un desborde de progreso.  

No es que reniegue del capitalismo en sí. Sigue diciendo que es el camino de la 
innovación. Pero sí propone una vuelta a la política como forma de humanizar las 
relaciones sociales. Propone un retorno a los alcances del Estado, cuya mediación es 
fundamental para "moderar" la carrera tecnológica. Dice que el despliegue sin control de 
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la biotecnología podría alterar las naturalidades humanas, y con ello el significado de la 
vida.  

Esta reafirmación es coincidente con lo que sucede hoy en Europa. La etapa económica de 
los años 80 y 90 ha dado lugar a un retorno de "lo político". Ya no está tan claro, al 
menos en el discurso, que la lógica económica deba gobernar los intereses de la sociedad. 
Hay una construcción política de lo comunitario que promueve una ciudadanía más 
solidaria y atenta al hecho colectivo. Digamos que hay un regreso a la política como 
ciencia humana.  

Esto que sucede en Europa encuentra, a la luz de los hechos, una similitud en América 
latina. Posturas como las de Lula, Fox y el propio Kirchner, hacen pensar en un retorno 
hacia lo político. Es como si hubieran puesto un "freno de mano" al devenir económico y 
hubieran ubicado la acción política como principio de toda decisión. Es, en definitiva, una 
revisión de lo ocurrido en los años 90.  

En realidad, lo que está en discusión es la búsqueda del desarrollo: si éste se alcanza 
mediante una acentuación de la lógica del mercado, o si, por el contrario, es lo político lo 
que debe guiar el proceso de desarrollo. El gran dilema latinoamericano es que todo lo 
relacionado con una acentuación de lo político ha dado lugar a excesos: populismos, 
prácticas clientelistas y favores del Estado.  

Tal vez, la oportunidad histórica que tienen los líderes actuales es la de construir un 
camino de desarrollo, coincidente con lo político, pero especialmente racional en cuanto a 
lo económico. Los países latinoamericanos no pueden darse el lujo de emprender 
aventuras dadivosas con el argumento engañoso del "momento político". Chávez es un 
ejemplo.  

La historia de los países prósperos ha evidenciado que es en el juego de la competencia 
donde se adquieren beneficios y mejor se adjudican los recursos; que es en ese juego de 
la oferta y la demanda donde la iniciativa privada es la fuente de innovación. El despliegue 
de estas fuerzas, de lo productivo y lo financiero, es lo que allana el camino del 
crecimiento.  

Lo político deberá tener el enorme cuidado de no entorpecer esta lógica y de obtener 
beneficios de ella. Un Estado fuerte, con capacidad de inversión y previsión, sólo puede 
obtenerse si el motor de la economía lo alimenta.  

Sin quererlo, Fukuyama ha dado letra, en este momento, a los llamados progresistas. Si 
bien desde su concepción sólo intenta generar una advertencia, no es contrario a la 
corriente política predominante. Naturalmente, no será de su gusto que estas ideas sean 
coincidentes con las de líderes provenientes de la izquierda. Pero no tiene opción. La 
realidad marca una renovación de la tensión política, que esperemos no se desperdicie.  

El autor es miembro del Doctorado de América Latina Contemporánea del centro 
universitario Ortega y Gasset, de Madrid.  
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Declaraciones de Robin Cook "Blair se equivocó y es hora de que el mundo sepa 
la verdad"  

El ex ministro de Relaciones Exteriores británico consideró que el primer ministro debe 
admitir que la guerra contra Irak fue un error y que lo hizo "para demostrarle a Bush que 
nuestro país seguía siendo un aliado confiable y seguro" 

LONDRES.- El primer ministro británico, Tony Blair, debe admitir que la guerra contra Irak 
fue un error, declaró hoy en Londres el ex canciller y parlamentario laborista rebelde, 
Robin Cook.  

El diputado hizo las declaraciones poco después de que el enviado estadounidense en 
Irak, David Kay, anunció su renuncia a su puesto como titular del Irak Survey Group, dada 
la falta de evidencias de los supuestas armas de destrucción masiva en ese país.  La 
presunta posesión de esas armas fue el argumento central que usaron los gobiernos de 
Estados Unidos y Gran Bretaña para lanzar la guerra, sin aval de la ONU.  

"Blair llevó a Gran Bretaña a la guerra contra Irak para demostrarle al presidente de 
Estados Unidos, George W. Bush, que nuestro país seguía siendo un aliado confiable y 
seguro", afirmó Cook en una entrevista con la radio 4 de la BBC.  

El premier británico "ha sido impulsado a actuar como si tuviera una misión celestial y con 
una certeza evangélica", agregó.  

"Es indigno que Blair continúe insistiendo que hizo lo correcto en Irak cuando estaba 
equivocado, e incluso el Irak Survey Group afirmó que no había armas de destrucción 
masiva", subrayó el diputado laborista.  

Cook renunció en marzo a su puesto de líder de la Cámara de los Comunes y miembro del 
gabinete de Blair por sus fuertes diferencias con el premier sobre la guerra.  

"Es importante ahora que Blair admita que se cometieron errores, tal vez internamente él 
lo considere de esta manera, ya que si no aceptamos estos hechos, nunca vamos a 
aprender nuestras lecciones", explicó.  

Además, pidió que el gobierno utilice la oportunidad que da la publicación de la 
investigación judicial por la muerte del experto en armas David Kelly para clarificar por 
qué Gran Bretaña fue realmente a la guerra.  

A Kelly se atribuye haber dicho a la prensa, bajo condición de preservar su identidad, que 
el gobierno de Londres manipuló informes sobre Irak para convencer a la opinión pública 
sobre su supuesta peligrosidad y la "necesidad" de la guerra.  

El experto en armas se suicidó cuando se hizo trascender que él fue la fuente que tuvo la 
BBC para hacer esa afirmación contraria al gobierno, a algunos de cuyos funcionarios se 
atribuye la revelación, que consternó al científico.  

"Blair se equivocó y es hora de que el mundo sepa la verdad", finalizó el ex canciller.  

 

Cherie Blair critica al presidente de EE.UU.  
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Cherie Booth, la esposa del premier británico Tony Blair, cree que el presidente de Estados 
Unidos, George W. Bush, ganó las elecciones ilegalmente y lo considera un "cowboy" por 
permitir la pena de muerte en su país, según una biografía sobre la familia Blair, cuyos 
extractos fueron divulgados hoy por el matutino The Times.  

De acuerdo a ese reporte y citando partes del libro "Tony Blair: The Making of a World 
Leader" (Tony Blair: La creación de un líder mundial), del escritor y periodista inglés Philip 
Stephens, el premier británico "está avergonzado" de que su esposa exprese "tan 
abiertamente" su oposición contra Bush.  

En la biografía de 250 páginas, que será publicada el próximo mes en Estados Unidos y 
Gran Bretaña, se revela, además, que la esposa del premier británico "no soporta" a la 
primera dama Laura Bush, por considerarla "cerrada, obtusa y demasiado conservadora".  

El libro detalla además una cena que mantuvieron los Bush con la familia Blair en Londres, 
durante el verano de 2001, en la que Cherie agredió verbalmente al presidente 
norteamericano por sus ideas sobre la pena de muerte en Estados Unidos y por haber 
firmado más de 150 ejecuciones cuando se desempeñaba como gobernador de Texas.  

"Hay que recordar que Cherie Blair es una experta y destacada jurista en leyes de 
derechos humanos y de la mujer. Estas medidas de Bush la sacan de sus casillas", escribió 
Stephen en su obra.  

 

El Foro Económico Mundial Cheney pidió cooperación internacional en la lucha 
contra el terrorismo 

El vicepresidente de EE.UU. sostuvo que los países deben unirse para este fin, pero si la 
diplomacia fracasa, deben prepararse para usar la fuerza 

DAVOS.- El vicepresidente estadounidense, Dick Cheney, lanzó hoy en el Foro Económico 
Mundial que se realiza en Davos un llamado a la cooperación internacional en la lucha 
contra el terrorismo, prioridad absoluta de la agenda exterior de su gobierno.  

Los países democráticos deben unirse para combatir el terrorismo, y la diseminación de 
armas de destrucción masiva, pero si la diplomacia fracasa, deben estar preparados para 
usar la fuerza, dijo hoy el vicepresidente de Estados Unidos.  

Cheney defendió la invasión a Irak, encabezada por Estados Unidos, aún cuando ofreció 
un tono conciliador para atenuar las tensiones entre su país y aliados europeos.  

"Debemos actuar con toda la premura que demanda este peligro", dijo Cheney.  

Las ideologías que preconizan la violencia deben ser enfrentadas en sus fuentes, 
propiciando la democracia en todo Medio Oriente y más allá, sostuvo el funcionario 
norteamericano en el foro. La cooperación entre gobiernos e instituciones internacionales 
es inclusive más importante en la actualidad que en el pasado, indicó.  

Pero el vicepresidente estadounidense insistió, sin embargo, en que si los esfuerzos 
diplomáticos para derrotar el terrorismo no son suficientes, Estados Unidos y otros países 
deben prepararse para usar la fuerza.  
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"Amenazas directas requieren acción decisiva", dijo Cheney ante más de 1500 líderes 
políticos, empresariales y formadores de opinión.  

 

25 

Cómo conviven chilenos y bolivianos en Arica .-Tras el nuevo reclamo por la 
salida al mar 

ARICA.- Cruzando los picos de los Andes por entre valles del altiplano, los bolivianos llegan 
hasta esta ciudad a conocer el mar con el que sueñan desde hace más de un siglo. Se los 
ve felices. Dueños por un rato de la inmensidad del océano. Y aunque esperan 
ansiosamente el momento en que el país salga del encierro mediterráneo y recupere sus 
playas, el camino de las negociaciones para una salida al Pacífico sigue cerrado.  

Las discusiones diplomáticas con Chile, en vía muerta, no impiden sin embargo que miles 
de bolivianos dejen atrás la cordillera cada año para sentirse soberanos sobre las arenas 
tibias que rodean Arica.  

"Hemos venido a conocer el mar. Es la primera vez que viajamos hasta aquí y nos ha 
gustado mucho. Ojalá un día no tengamos que ir a otro país para llegar a la playa", dijo, 
en diálogo con LA NACION, Marcelo Mendieta, uno de los muchos bolivianos que veranean 
en esta ciudad.  

Mendieta, dueño de Planet Pizza, una casa de comidas rápidas en La Paz, hace una 
semana que está en Arica junto a su mujer Isabel y su hijo Fabio.  

"Nos encanta bañarnos, el agua no es fría", interviene la señora mientras su marido 
sostiene que, en algún momento, los chilenos "deben aceptar que Bolivia tiene derecho a 
recuperar su mar". Los dos coinciden en que, pese al conflicto que existe, los ariqueños 
los han tratado "muy bien" algo que podría no ser igual del otro lado de los Andes.  

Eso lo sabe bien, Leonel, un taxista chileno que desde hace tiempo tiene ganas de viajar a 
Bolivia, pero no duda de que podría tener problemas.  

"Si me escuchan hablar y se dan cuenta de que soy chileno, pueden agredirme", afirma. 
"Es un peligro que vean un auto con chapa de Chile; pueden llegar a incendiarlo", añade.  

Arica, la última ciudad de Chile, en el extremo norte del país, es hoy el nudo del conflicto. 
Bolivia, el país más pobre de América del Sur, afirma que la devolución de la costa 
marítima le permitiría dejar el atraso y, con un puerto propio, mejorar su desarrollo 
comercial y económico.  

Pero entre los ariqueños, la posibilidad de una cesión de costa a Bolivia es vista como un 
proyecto de ficción. Incluso algunas publicaciones locales optaron por ironizar con el 
asunto. "Ofrezco relaciones, aquí y ahora", titula la revista "Clinic", repitiendo una frase 
del presidente Lagos en Monterrey, la semana pasada, cuando ofreció a Mesa recomponer 
el vínculo diplomático entre los dos países. Los dichos del presidente chileno se 
reproducen sobre una enorme foto de una modelo acostada en la playa, en topless.  
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La revista "Plan B", en cambio, puso en tapa una ilustración de Evo Morales, que aparenta 
ser Adán en las playas de Arica, bajo el título: "Fuera del paraíso".  

 

Ninguna colaboración  

Sin dar lugar a la pretensión de Bolivia de internacionalizar el caso, el gobierno chileno de 
Ricardo Lagos desestimó ayer la colaboración ofrecida por Estados Unidos a través de la 
oficina de asuntos andinos del Departamento de Estado.  

Insistió, en cambio, en que la vía bilateral, con una reanudación de las relaciones 
diplomáticas, será la única forma de analizar la disputa marítima como parte de una 
agenda amplia de cuestiones entre los dos países.  

Phil Chicola, encargado del Departamento de Estado para esta región, había dicho que si 
Chile y Bolivia llegan a un entendimiento conceptual para resolver la aspiración marítima 
de La Paz, Estados Unidos, junto con otros países del continente, respaldaría ese proceso 
para convertir el concepto en realidad.  

La reacción de La Moneda, sede del gobierno chileno, no se hizo esperar. Y corrió por 
cuenta del secretario general, Francisco Vidal. "Estamos contentos de que todo el mundo 
quiera colaborar, pero el gobierno de Chile ha decidido que éste es un tema bilateral, es 
decir, entre dos", dijo el vocero oficial de Lagos.  

La ministra de Defensa, Michele Bachellet, fue más categórica aún. Pidió que no se 
siguiera haciendo "política de ficción" en el conflicto entre los dos países.  

Chile y Bolivia interrumpieron sus relaciones diplomáticas en 1978, luego de fracasar un 
intento de acuerdo para ceder una porción de territorio marítimo a La Paz, una franja 
costera de 40 kilómetros entre esta ciudad y la frontera con Perú.  

En los últimos días, el gobierno de Lagos se quejó de que, por primera vez en este largo 
conflicto de 125 años, Bolivia efectuara una ofensiva en el plano mundial para poner fin a 
su mediterraneidad.  

"Ha sido una operación exitosa, pero Chile tiene una posición tomada y no permitirá que 
intervengan otros países", dijo Lino Tapia, uno de los principales dirigentes del oficialismo 
en este distrito.  

En La Moneda sostienen que el presidente boliviano, Carlos Mesa, intenta con este tema 
distraer la atención en su país por los graves conflictos sociales que jaquean su gestión.  

 

Visión empresarial  

"No se hará nunca la entrega del mar a Bolivia", asegura Carlos Namur, un ariqueño que 
tiene un bar sobre la rambla, con una bandera palestina en honor a sus ancestros.  
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Su socio Johnny Heresi -también de origen árabe-, es un boliviano de Cochabamba que 
llegó a esta ciudad desde niño, y tampoco cree que exista la posibilidad cierta de una 
cesión de costa.  

Pero Heresi, con un visión empresarial que comparten otros comerciantes locales -el 
hombre es dueño, además, de una concesionaria de autos en el centro- especula con los 
beneficios de que Arica se convierta en vecina de una nueva ciudad boliviana. "Ellos 
tendrían que levantar un puerto y construir un pueblo desde cero", reflexiona.  

"Tendrán que hacer todas las obras desde Arica, y va a ser muy redituable para esta 
ciudad. En mi caso, voy a vender muchos autos", imagina, y ríe.  

Intentando ser objetivo, Miguel Zamora, un chileno de Santiago, que descansa mientras 
sus pequeñas hijas juegan en la arena, dijo a LA NACION: "Es difícil tomar una posición. 
Pensando fríamente, si ellos tienen derecho, creo que no deberíamos ser mezquinos y 
permitirles que tengan una salida al mar, devolverles aunque sea una mínima porción".  

La Guerra del Pacífico, que llevó a Chile a conquistar en 1879 el norte de su territorio de 
Bolivia y Perú, está muy presente en esta ciudad.  

La peatonal más concurrida del centro, la 21 de Mayo, recuerda la batalla naval en 
Iquique, que significó la derrota de la escuadra peruana.  

En lo más alto del morro de Arica, donde flamea una enorme bandera chilena, el ejército 
nacional ha instalado un museo que ilustra sobre la toma de la región. Debajo están el 
puerto y la estación de ferrocarril, que comunica con La Paz, y Tacna, en Perú.  Es fácil 
descubrir desde allí toda la extensión de la ciudad, hasta el límite de casas donde Bolivia 
pretende fijar la nueva frontera. Del otro lado, por el desierto, avanza una tormenta de 
viento y pronto la ciudad quedará invadida por una gigantesca nube de tierra, pero la 
playa no.  

 

26 

El primer ministro británico, en la mira Blair enfrenta la semana más 
complicada de su gobierno 

Se presentará el informe final sobre el suicidio del experto en armas David Kelly 

La investigación revelará el miércoles si el gobierno tuvo alguna responsabilidad en el caso  

Además, el Parlamento deberá votar la polémica propuesta sobre aranceles universitarios  

LONDRES.- Tony Blair vivirá esta semana el mayor desafío desde que asumió el gobierno 
en Gran Bretaña: afrontará el informe de la Justicia sobre la muerte de David Kelly, un 
respetado experto del gobierno que afirmó ante la BBC que el primer ministro mintió sobre 
la existencia de armas de destrucción masiva en Irak y que fue hallado sin vida en julio 
último, en un aparente suicidio.  
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Si pasado mañana lord Hutton, a cargo de la rigurosa investigación, informa al Parlamento 
que Kelly dijo la verdad (lo que equivale a afirmar que Blair mintió), la endeble imagen del 
premier británico podría hacerse trizas.  

Una encuesta de la organización YouGov difundida anteanoche por el canal ITV reveló que 
el 60 por ciento de los británicos creen que el primer ministro debería cumplir con su 
promesa de renunciar si el informe Hutton confirma que el gobierno presionó a Kelly o si 
mintió sobre la existencia de armas en Irak para justificar la guerra. Y uno de cada tres 
británicos dijo que le cree cada día menos al premier laborista.  

Otro sondeo, de la encuestadora Mori, reveló que el laborismo se encuentra ahora a sólo 
dos puntos de diferencia de la oposición conservadora. Hace un mes, ese margen era de 
siete puntos.  

 

"Mi trabajo está en riesgo"  

"Sé que mi trabajo está en riesgo -admitió Blair en una entrevista que publicó ayer The 
Observer-. El informe Hutton es una prueba sobre mi integridad. Los conservadores me 
acusan de ser un mentiroso y eso afecta mi honestidad", agregó, tan sólo horas después 
de que el jefe del grupo de investigación iraquí, David Kay, renunció, el viernes, tras 
afirmar que no hay armas de destrucción masiva en Irak (ver Pág. 3).  

Robin Cook, ex ministro de Relaciones Exteriores, desafió a Blair a recuperar su "dignidad" 
y a reconocer que se había equivocado cuando dijo que Saddam Hussein poseía ese tipo 
de armas. Blair se limitó a constestarle con una frase ambigua que sorprendió a muchos: 
"Sólo digo que creí en los informes de inteligencia que me fueron suministrados en ese 
momento".  

Se cree que Hutton lanzará duras críticas contra el ministro de Defensa, Geoff Hoon, el ex 
director de Comunicación de Downing Street Alastair Campbell y la propia BBC.  

Tan sólo horas antes del veredicto de Hutton, el Parlamento decidirá mañana si aprueba o 
descarta la controvertida propuesta oficial de triplicar el costo de los aranceles 
universitarios, con la promesa de que los abultados montos sólo deberán ser pagados por 
los estudiantes una vez que se gradúen y reciban un salario.  

La iniciativa provocó la furia de la Unión Nacional de Estudiantes, de padres, de alumnos y 
hasta de las universidades, que no creen que un aumento en las cuotas pueda solucionar 
el desfinanciamento crónico de esas casas de estudios. La propuesta oficial afirma que las 
universidades británicas sólo pueden mejorar su calidad cobrando a los estudiantes hasta 
5000 euros por año.  

El próximo jueves será otra jornada crítica para Blair: ese día entrará en vigor la polémica 
ley que flexibiliza las penas por consumo y portación de pequeñas cantidades de 
marihuana, que ya no será considerada una droga de alto riesgo. La ley encolerizó a 
asociaciones médicas y a padres, y dejó con la boca abierta a la policía, que no tiene en 
claro cuándo deberá apresar a un consumidor de marihuana y cuándo no.  
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"Prefiero tomar decisiones duras antes que elegir una vida política fácil. Pero tengo toda la 
intención de seguir siendo primer ministro el fin de semana que viene", dijo Blair en el 
reportaje con The Observer.  

Para elaborar su informe, que ha despertado expectativas en todo el mundo, lord Hutton 
escuchó los testimonios de 74 testigos durante seis semanas y leyó miles de páginas de 
documentación. Hutton respetaba enormemente a Kelly, a quien consideraba un experto 
en armas que arriesgó su vida en Irak para hacer su trabajo. De hecho, antes de 
comenzar su investigación pidió un minuto de silencio en su nombre.  

En un sobre sellado y en la más estricta reserva, las conclusiones de Hutton fueron a la 
imprenta el 19 de enero. Y sólo a partir de pasado mañana, cuando Hutton anuncie sus 
hallazgos por TV, serán publicadas en el sitio de Internet destinado al seguimiento de la 
investigación.  

Las seis partes representadas en la pesquisa -entre ellos el propio Blair, la familia de Kelly 
y la BBC- recibirán el informe 24 horas antes, es decir, mañana. Pero no podrán hacer 
comentarios ni revelarlo hasta que sea publicado en el Parlamento.  

David Kelly fue hallado muerto en julio pasado, poco después de que el corresponsal de 
temas de defensa de la BBC, Andrew Gilligan, difundió la versión de que Downing Street 
habría falseado y exagerado los informes de inteligencia sobre la existencia de armas de 
destrucción masiva en Irak.  

El gobierno británico reaccionó con una feroz ofensiva contra la BBC, a la que acusó de 
difundir información falsa, y exigiendo a Gilligan que revelara sus fuentes.  

El periodista se negó, pero lo que sí salió a la luz, en medio de aparentes presiones del 
gobierno, fue el nombre de Kelly, que admitió haberse entrevistado con el periodista de la 
BBC. Su nombre, aparentemente, fue "filtrado" a la prensa por el propio gobierno. Poco 
después, Kelly apareció muerto.  

Quien quizá resumió mejor la delicada situación de Blair es el vocero de asuntos 
internacionales del Partido Liberal Demócrata, sir Menzies Campbell: "Entre el aumento de 
los aranceles universitarios y el informe de lord Hutton está sellado el destino de este 
gobierno".  

 

29 

Desde el exterior - Una mirada hacia la sociedad argentina  

En el mes de febrero se dictará en Londres un seminario sobre organizaciones con fines 
sociales 

La Fundación Compromiso ofrecerá en Londres el seminario "Una mirada hacia la sociedad 
civil argentina". Organizado en dos partes, la primera, a cargo de Marita Carballo, 
abordará el papel que cumplen las organizaciones sociales en el marco de la problemática 
argentina, casos de organizaciones exitosas y las razones por las cuales es importante 
fortalecerlas.  
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En el segundo bloque se hará un repaso de la trayectoria de la fundación, junto con una 
presentación institucional y proyección de un video. La expositora en este caso será 
Carolina Biquard.  

Compromiso nació en 1994 con el apoyo de la Peter F. Drucker Foundation de Estados 
Unidos. Tiene como misión "servir a las organizaciones con fines sociales, fortaleciendo su 
gestión", asesorarlas acerca de cómo desempeñarse mejor y cómo utilizar las 
herramientas de gestión modernas en su trabajo diario, contribuyendo de esta manera a 
producir profundos cambios en la acción comunitaria y social.  

El seminario cuenta con el auspicio de la Embajada argentina en el Reino Unido y tendrá 
lugar el lunes 16 de febrero a las 18 hs.  

Lugar: 65, Brook Street, Londres, Inglaterra.  

Teléfonos: 02073181300 / 02073181328  

E mail de confirmación:  

luz@compromiso.org 

 

30 

La polémica por el caso Kelly 

En un sondeo del diario The Times, el 36 por ciento de los consultados no muestra 
simpatía por el gobierno; por su parte, la cadena de noticias británica BBC puso en 
marcha una investigación para determinar qué errores se cometieron en el polémico caso 

LONDRES.- Tras el demoledor informe del juez Brian Hutton, la BBC anunció hoy nuevas 
medidas para subsanar sus errores en el ´caso Kelly´, mientras que, pese a haber sido 
exonerado, Tony Blair parece haber perdido crédito a los ojos de los británicos.  

La imagen pública del gobierno resultó casi tan perjudicada como la de la BBC por el 
informe Hutton, según se desprende de varios sondeos de opinión publicados hoy por la 
prensa de este país.  

Según una encuesta hecha por la firma Populus para el diario "The Times", un 36 por 
ciento de los consultados no muestra simpatía por el gobierno, frente a un 11 por ciento 
que lo ve con buenos ojos.  

 

La BBC intenta reparar errores  

El nuevo director general de la BBC, Mark Byford, ordenó hoy la puesta en marcha de una 
investigación interna para determinar qué errores se cometieron en relación al caso.  
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Byford tomó esta decisión tras reunirse esta mañana con la junta de gobernadores de la 
cadena pública, que encabeza el vicepresidente del organismo, Richard Ryder, después de 
la dimisión del presidente, Gavyn Davies, a raíz del informe.  

Con esta medida y otras que aún no fueron concretadas, la BBC, que fue duramente 
criticada por lord Hutton, pretende "recuperar la credibilidad", señaló uno de los miembros 
de la directiva.  

Byford era hasta ahora subdirector de la cadena y desde ayer sustituye a Greg Dyke, que 
dimitió también a consecuencia del informe.  

El magistrado, encargado por el gobierno británico de investigar la muerte del científico 
David Kelly, arremetió contra la cadena al tiempo que exoneró al primer ministro, Tony 
Blair.  

Hutton consideró "infundada" la noticia emitida por la BBC, y de la que Kelly fue fuente, 
que acusó al gobierno de haber inflado datos sobre las armas de destrucción masiva de 
Irak para justificar la guerra.  

El juez dictaminó que el periodista Andrew Gilligan, autor de la información, hizo mal en 
difundirla, y la dirección de la BBC actuó indebidamente al no prestar más atención a la 
queja del gobierno.  

El Ejecutivo quedó libre de toda culpa: ni infló la información sobre Irak, ni traicionó a 
Kelly, pese a haberlo identificado ante la prensa y la opinión pública, según las 
conclusiones del magistrado.  

Dyke, que en su partida se disculpó ante el gobierno por los posibles errores pero 
defendió la veracidad de la noticia, manifestó hoy sus dudas sobre las conclusiones del 
juez.  

"Nos conmocionamos al ver que era tan blanco y negro", dijo a la cadena GMTV el ex 
director general. "Sabíamos que se habían cometido errores, pero no creíamos que 
fuéramos sólo nosotros".  

El respetado periodista abandonó la BBC a regañadientes y dejó claro que, "quizá en unas 
dos semanas", contraatacará con más detalles sobre la crisis.  

 

 

Febrero  

15 

Gestiones para mejorar las relaciones bilaterales. 

Las Malvinas, eje de una visita británica  .- El secretario de Asuntos Exteriores inglés, que 
llega mañana, hablará sobre los vuelos a las islas 

 - Bill Rammell procurará destrabar los contactos aéreos con Puerto Argentino  
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-  Será el tema de su reunión con Bielsa de pasado mañana  

-  Estará 48 horas  

 "La política de seducción con el Reino Unido no era más que una versión diferente de las 
relaciones carnales con los Estados Unidos. Si con eso no logramos nada para la 
Argentina, era obvio que había que cambiar la estrategia."  

La definición de un estrecho colaborador del canciller Rafael Bielsa no deja lugar a dudas 
respecto del clima en el que se desarrollarán las conversaciones, desde mañana, con Bill 
Rammell, secretario de Asuntos Exteriores de Gran Bretaña y encargado de América 
latina: el visitante será recibido con modales diplomáticos, pero con la firmeza con la que 
parte un equilibrista al momento de caminar sobre un delgado cable de acero.  

La convicción de los funcionarios argentinos respecto de lo beneficioso que resulta el 
cambio en la relación es tal, que anteayer, en el Palacio San Martín, se regodeaban con un 
artículo del prestigioso diario inglés Financial Times en el que se daba a entender que los 
reclamos del "vagamente populista" presidente argentino habían "incitado" el viaje de 
Rammell a la Argentina.  

Pero lo que es visto como un logro por los funcionarios locales, es evaluado como 
negativo en la vereda de enfrente. El Financial Times calificó a la "rencilla diplomática" que 
explotó entre ambos países a raíz de la denegación argentina para autorizar vuelos 
privados a las Malvinas, a fines del año último, como una "de las más serias disputas 
desde el conflicto armado de 1982".  

Muy similar fue la evaluación que hizo el periodista Nick Clarke, de Radio 4, de la BBC, que 
anteayer dialogó durante su programa con el jefe de Gabinete, Alberto Fernández.  

 

"Tenemos derecho"  

En declaraciones al programa "El mundo a la una", Fernández sostuvo: "Para la Argentina, 
las Malvinas es un territorio sobre el cual sentimos que tenemos derecho [...]. Sentimos 
que perdimos injustamente aquellos derechos y seguiremos haciendo todo para recuperar 
su soberanía, dentro de un marco diplomático, obviamente".  

Hay un elemento que resulta clave a la hora de evaluar las diferentes visiones.  

Mientras Londres se queja por la imprevisibilidad del gobierno argentino (argumentan que 
la suspensión de los vuelos chárter se hizo de modo "arbitrario y sin aviso previo"), 
Buenos Aires defiende con uñas y dientes su versión.  

"Nunca dejamos de cumplir con lo pactado. Los vuelos semanales de Lan Chile se cumplen 
tal como se estableció en el acuerdo firmado en julio de 1999. Sin perjuicio del servicio 
regular, la Argentina ha venido autorizando, pero con carácter excepcional, las solicitudes 
de Lan Chile u otras empresas para hacer vuelos no regulares a las islas. No existe 
compromiso alguno con el Reino Unido que se refiera a estos vuelos privados y, además, 
la Argentina viene anticipándole desde 2001 al gobierno inglés las dificultades para seguir 
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autorizando esos vuelos y la necesidad de entablar una negociación tendiente a ordenar la 
cuestión", explicó uno de los funcionarios que se reunirá con Rammell.  

La fuente consultada agregó: "Cuando vinieron a pedir que les autorizáramos el uso del 
espacio aéreo para una veintena de vuelos chárter programados entre noviembre de 2003 
y marzo de 2004, les advertimos que sólo autorizaríamos tres y luego se hacía 
absolutamente necesario discutir seriamente el tema. Si ellos tienen mayor demanda de 
vuelos por razones turísticas, legalicémoslo en vuelos regulares entre los que pueda haber 
algún servicio con salida desde el continente argentino".  

A la hora de fundamentar ese pedido, los hombres de Kirchner apelan a argumentos 
históricos. "¿Cómo puede ser que en Europa los países restablecieron los vuelos entre 
naciones apenas unos años después del final de la cruenta guerra mundial? Acá ya 
pasaron 22 años y, aunque la Argentina ha dado claras señales de madurez institucional, 
nada parece haber cambiado", se quejó amargamente un asesor del Presidente.  

Rammel estará en la Argentina algo más de 48 horas. En ese tiempo intentará 
descomprimir el clima tenso de los últimos meses.  

Mañana, cuando se reúna con el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge Taiana, y otros 
funcionarios de la Cancillería encargados de seguir la relación con Gran Bretaña, Rammell 
tendrá una agenda en la que predominarán los temas económicos (el intercambio 
comercial, la postura inglesa en el G-7, los acuerdos Mercosur - Unión Europea) y políticos 
(situación en Afganistán, en América latina, guerra en Irak y posibles ejercicios militares 
conjuntos, entre otras cuestiones). Pero el plato fuerte será pasado mañana, cuando se 
vea con Bielsa. Entonces, las Malvinas y toda su problemática serán las grandes 
protagonistas.  

La postura del gobierno que encabeza un patagónico que lleva la "cultura malvinera" en el 
corazón, como dijo en su discurso de asunción el presidente Kirchner, parece irreductible. 
El paso de Rammell por estas tierras dirá si el funcionario de Tony Blair logra endulzar una 
relación que en los últimos meses estuvo caracterizada por tragos amargos.  

 

En conflicto  

La agenda de Rammell  

•  Rammell se reunirá con los ministros Rafael Bielsa (Relaciones Exteriores), Roberto 
Lavagna (Economía) y Gustavo Beliz (Justicia, Seguridad y Derechos Humanos).  

•  Además, se entrevistará con empresarios de su país que tienen inversiones en la 
Argentina y expondrá en un encuentro organizado por el Consejo Argentino para las 
Relaciones Internacionales (CARI).  

 

16 

Diplomático inglés admitió desacuerdos por los vuelos a las Malvinas 
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El secretario de Asuntos Exteriores de Gran Bretaña, Bill Rammell, admitió esta noche que 
"existe un desacuerdo significativo" con la Argentina respecto de los vuelos a las islas 
Malvinas, y advirtió que "las ambiciones excesivas" pueden ser "peligrosas" para avanzar 
en los temas del Atlántico Sur.  

"El deseo de hacer demasiado y muy pronto, puede impedir progreso alguno. Y las 
ambiciones excesivas pueden ser aún mas peligrosas", aseguró Rammell, al referirse a las 
diferencias con el gobierno de Néstor Kirchner, respecto de los vuelos a las Malvinas, parte 
de los cuales los charter- fueron suspendidos luego que el Ejecutivo Nacional considerara 
que deberían realizarse desde el continente y no desde Chile.  

Rammell formuló estas declaraciones durante una exposición ofrecida en la sede del 
Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales.  
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La visita de un funcionario inglés 

Advertencia de Gran Bretaña por las Malvinas  -  Rammell se refirió a acciones 
descuidadas y pidió confianza -Las palabras del secretario de Asuntos Exteriores británico, 
Bill Rammell, resonaron en el Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales 
(CARI), pero el tono de advertencia parecía estar dirigido más allá del auditorio que lo 
escuchaba.  

Tras decir que "en ningún otro lugar es más necesaria la confianza como en los temas del 
Atlántico Sur", comentó la experiencia de su país en la búsqueda de paz en Irlanda del 
Norte: "Las acciones malintencionadas o descuidadas pueden retrasar años de progreso 
en comunidades delicadas y nerviosas. El deseo de hacer demasiado, y muy pronto, puede 
impedir que haya progresos. Y las ambiciones excesivas pueden ser aún más peligrosas".  

Los dichos de Rammell no pueden desvincularse del estilo que la administración de 
Kirchner imprimió a su relación con el Reino Unido. La decisión argentina de suspender los 
vuelos charters a las Malvinas, a fines del año pasado, generó el primer cortocircuito en 
las frágiles relaciones que mantienen ambos países tras el conflicto armado de 1982.  

Mientras la versión oficial de la Cancillería hablaba de comunicaciones y advertencias 
previas, en ámbitos de la diplomacia inglesa se quejan por lo que califican de decisión 
unilateral e inconsulta.  

Más allá del vuelo semanal a las islas que opera la empresa Lan Chile, tal como estipula el 
acuerdo firmado por ambas naciones en 1999, en los últimos años diferentes operadores 
comerciales pidieron autorización al gobierno argentino para realizar chárter.  

 

Demanda turística  

El aumento de la demanda turística incrementó la necesidad de vuelos, cuestión que los 
sucesivos gobiernos argentinos autorizaron. Pero todo cambió con la llegada de Néstor 
Kirchner a la presidencia.  



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 57 

El nuevo gobierno consideró que el panorama resultaba propicio para retomar un viejo 
pedido del país: establecer un vuelo regular a las islas con salida desde territorio 
continental argentino.  

La suspensión de los vuelos chárter fue, en rigor, el principal motivo del viaje a estas 
tierras del ministro Rammell. Ayer, en su primer día en Buenos Aires, la cuestión no se 
analizó de modo concreto.  

Fuentes de la Cancillería dijeron que el asunto ni se mencionó durante la extensa reunión 
que el visitante tuvo con el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge Taiana, y otros 
funcionarios del Palacio San Martín (de hecho será el tema central de la reunión que hoy 
mantendrá con el canciller, Rafael Bielsa).  

Pero apenas terminó su exposición en el CARI, Rammell debió responder sobre la 
cuestión.  

El enviado de Tony Blair hizo gala de sus dotes diplomáticas al destacar los logros que 
depara el diálogo constructivo entre naciones.  

"En ningún otro lado es la confianza más necesaria que en los temas del Atlántico Sur, un 
elemento clave y complejo en nuestra relación. Es difícil y políticamente complicado para 
nuestros dos países. Pero los años recientes nos demuestran que podemos tener un 
diálogo constructivo y cooperar en temas que nos importan a todos. Por ejemplo, sin 
nuestro trabajo conjunto en la conservación de los frágiles recursos ictícolas, a las 
probabilidades de vida de las vulnerables especies de las islas y la Patagonia se verían 
amenazadas. Y dada la buena voluntad y buena fe de ambos lados, estoy seguro de que 
podremos hacer más. Pero estos sentimientos son débiles", dijo Rammell, antes de 
compartir con el público que lo escuchaba la anécdota sobre Irlanda del Norte.  

El funcionario del Foreign Office dijo: "Existe un desacuerdo significativo que no voy a 
minimizar", en referencia al asunto de los vuelos, aunque intentó bajar el nivel de la 
disputa al señalar que lo importante es que haya intercambios francos.  

 

Funcionario esperanzado  

Cuando se le preguntó si el comportamiento del gobierno de Kirchner había perjudicado la 
relación entre ambos países y había hecho retroceder las negociaciones a 1982, 
respondió: "Es tarea del periodismo utilizar términos dramáticos. Lo importante es que nos 
concentremos en el entendimiento mutuo, aun sabiendo que hay desacuerdo".  

Rammell dijo lamentar que, a pesar de los considerables esfuerzos no se llegue a un 
acuerdo en la cuestión de los chárteres.  

El diplomático británico destacó, de todos modos, que "cualquier conversación tendría que 
recibir el acuerdo de los habitantes de las islas" y debería hacerse "en el marco de la 
reanudación de los vuelos" al archipiélago. El funcionario admitió que espera llegar a un 
entendimiento con el Gobierno a partir de esta semana.  
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Luego pronunció otro de los puntos centrales de la exposición: "No se negociará la 
soberanía, salvo que los isleños así lo deseen. Pero eso no descarta el progreso en otras 
áreas que nos importan a ambos".  

Cuando le preguntaron sobre la posición de Gran Bretaña respecto de la negociación por 
la deuda que la Argentina lleva adelante con el FMI y los acreedores privados, Rammell 
señaló que su país de ninguna manera subestima las dificultades ni los progresos de la 
Argentina en materia económica. Sin embargo, agregó: "Es más lo que se necesita para 
que la Argentina pueda llegar al lugar que se merece, sobre todo en la sustentabilidad de 
la deuda".  

En ese sentido, el secretario de Relaciones Exteriores había hecho una larga descripción 
de la evolución de la economía del país en el último año y del fuerte compromiso 
argentino en la lucha contra el terrorismo. Todo en pos de reforzar una imagen 
institucional reforzada y confiable que habilite, por ejemplo, la salida desde aquí de vuelos 
a las islas.  

En la embajada británica programaron un cierre especial para que Rammell pudiera 
terminar relajado su primer día en Buenos Aires: asado y vino argentino, antes de 
enfrentar hoy a Bielsa.  

 

Luego de la advertencia de Gran Bretaña - Avanzan las negociaciones por los 
vuelos a las Malvinas  - 

Los gobiernos de la Argentina y Gran Bretaña acordaron hoy "destrabar" las diferencias en 
torno a los vuelos a las Malvinas y "avanzar" en un entendimiento, sobre la base de la 
decisión del país de contar con una comunicación aérea directa entre el continente y las 
islas, y el interés británico de reanudar los charter cuya suspensión provocó un perjuicio 
económico.  

Sin embargo, desde las islas, el gobernador de las Malvinas, Howard Pearce, acusó al 
gobierno nacional por la "obstrucción" en el desarrollo de las comunicaciones del 
archipiélago a partir de la suspensión de los vuelos, y reclamó el "pleno respeto por los 
derechos de los isleños a la autodeterminación".  

El canciller Rafael Bielsa recibió este tarde al Secretario de Asuntos Exteriores de Gran 
Bretaña, Bill Rammell, para abordar exclusivamente el controvertido tema de los vuelos a 
las Malvinas.  

Horas atrás, Rammell admitió: "Existe un desacuerdo significativo que no voy a minimizar" 
respecto de los vuelos a las islas y advirtió que "las ambiciones excesivas" pueden ser 
"peligrosas" para avanzar en los temas del Atlántico Sur.  

Durante el encuentro de más de una hora y media en el piso 13 de la Cancillería, Bielsa y 
Rammell alcanzaron "un entendimiento político que ahora debe plasmarse en las 
cuestiones técnicas", informaron voceros del titular del Palacio San Martín, quienes 
rehusaron dar detalles de las propuestas abordadas por ambos funcionarios.  
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"Se logró destrabar el punto en el que estábamos y poner la base para avanzar en los 
vuelos a las Malvinas, sobre lo que van a trabajar en los próximos días la Embajada 
británica y la Cancillería", indicaron las mismas fuentes.  

Según trascendió, a partir de ahora el diálogo entre argentinos y británicos respetará la 
posición del Reino Unido de restablecer los charter a las islas, así como la decisión del 
gobierno nacional de restablecer los vuelos directos entre el continente y las Malvinas.  

Bielsa estuvo acompañado por el vicecanciller Jorge Taiana y el Subsecretario de Política 
Exterior, Juan José Uranga, mientras que Rammel estuvo secundado por el embajador 
británico en Buenos Aires, Robin Christopher.  

En ese contexto, el funcionario del Foreign Office hizo especial hincapie en el perjuicio 
económico que significa para los malvinenses la suspensión de los vuelos charter a las 
islas, determinadas en noviembre pasado por la Cancillería, al negarle el permiso a la 
empresa trasandina Lanchile, que unía Punta Arenas con Puerto Argentino.  

Sin embargo, el momento de distención entre ambos ocurrió cuando Rammell le confesó a 
Bielsa que lo había sorprendido aquella frase acerca de la disposición de la Argentina a 
aguardar, aunque sea 400 años para recuperar las islas Malvinas.  

Al respecto, Bielsa le aclaró que había dicho 4, 40 o 400 años, a lo que Rammell le 
manifestó que esperaba que una coincidencia entre ambos países llegará en menos 
tiempo que cuatro siglos.  

Mas allá de estos comentarios, ayer Rammell ratificó la posición de Gran Bretaña respecto 
de la cuestión Malvinas: "No existirá negociación sobre la soberanía a menos que así lo 
requieran los habitantes de las islas", sentenció.  

El Secretario de Asuntos Exteriores del Reino Unido, abandonará la Argentina mañana.  
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Entrevista con el secretario de Asuntos Exteriores de Gran Bretaña  

 Progresan las negociaciones sobre los vuelos a las Malvinas   

 Rammell redactó con Bielsa el borrador de un acuerdo; "soy optimista", dijo 

 •  En más de una hora de reunión hallaron un término medio  

•  El canciller planteó que haya un vuelo a las islas desde la Argentina  

•  Se fijaron dos semanas para el acuerdo  

 Con palabras medidas definió el secretario de Asuntos Exteriores de Gran Bretaña, Bill 
Rammell, el resultado de la reunión que mantuvo ayer con el canciller Rafael Bielsa: "Soy 
optimista con cautela y podremos avanzar", dijo en una entrevista con LA NACION y 
Clarín.  
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¿Qué quiso decir? "Que logramos avances", que "las dos partes presentaron propuestas 
serias" y que "vamos a seguir trabajando en los próximos días".  

Conclusión: el quid de la cuestión, la suspensión de los vuelos chárter a las islas Malvinas 
desde Chile por decisión de Néstor Kirchner, ha derivado en el borrador de un acuerdo 
que, si prospera, podría derivar, a su vez, en una virtual conciliación entre ambos 
gobiernos en un plazo fijado en dos semanas.  

Rammell y Bielsa establecieron un pacto: no revelar detalles de la reunión. En ella, sin 
embargo, después de una hora y diez minutos, redactaron un borrador en el cual, según 
pudo establecer LA NACION, figuran tanto el deseo británico de restablecer los vuelos 
chárter, cruzando el espacio aéreo argentino, como el deseo de Kirchner de contar con un 
vuelo de una aerolínea de bandera.  

 

Crítica isleña  

Desde las islas, el gobernador Howard Pearce criticó al gobierno de Kirchner por la 
"obstrucción" de las comunicaciones con el continente y reclamó el "pleno respeto al 
derecho de los isleños a la autodeterminación".  

Rammell, empero, procuró mostrar la mitad medio llena del vaso: "Es importante 
comprender que, cuando se está en cualquier proceso de negociaciones internacionales, 
uno tiene que ser sumamente cuidadoso con las posibilidades que existen -dijo en la 
entrevista, realizada en la residencia del embajador británico-. Si en esta etapa de los 
acontecimientos diera algún tipo de explicación más detallada, esto podría obstaculizar mi 
trabajo".  

-¿Por qué dice que es optimista con cautela?  

-Porque soy una persona cautelosa.  

-¿Cuál ha sido el progreso, entonces?  

-Pienso que hemos progresado, pero necesitamos continuar trabajando en los próximos 
días. No quisiera decir o hacer algo que pueda poner en riesgo los avances que hemos 
logrado.  

-¿Qué avances han logrado?  

-Logramos progresos y continuamos trabajando.  

El nudo está en la decisión de Kirchner, de fines del año pasado, de no permitir vuelos 
chárter desde Chile hasta las Malvinas, y viceversa, en tanto no sean provistos por una 
línea de bandera argentina.  

Se trata, en realidad, de una de las controversias más serias, si no la más seria, entre 
ambos gobiernos desde la guerra de 1982.  

La economía de las islas pierde, por este motivo, cuatro millones de libras por año (es 
decir, más de siete millones de dólares). Y Rammell no dudó en planteárselo a Bielsa, por 
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más que haya sido el autor de un informe remitido al Parlamento británico en el cual 
sugería alcanzar un "acuerdo aceptable", de modo de no perjudicar los ingresos por 
turismo.  

A ello se debió su primera visita a la Argentina, como máximo responsable de América 
latina y el Caribe en el Foreign Office, pero, con intención de descafeinar el tema en sí, 
dijo: "Ustedes habrán leído en los diarios que era la principal razón del viaje, pero, por 
supuesto, el propósito era mucho más amplio".  

En los dos días de visita en Buenos Aires, Rammell se reunió con el secretario de Política 
Exterior de la Cancillería, Jorge Taiana; con el ministro de Justicia, Gustavo Beliz, y con el 
secretario de Finanzas, Guillermo Nielsen, así como con representantes de compañías 
británicas que han invertido en la Argentina.  

En las Malvinas, dijo, estuvo a fines de noviembre; en esta ocasión no ha formado parte 
de su agenda.  

 

Puntos de vista  

Al final de la reunión con Bielsa, acompañado por el embajador británico en Buenos Aires, 
Robin Christopher, Rammell prefirió soslayar la posibilidad de que el discurso duro de 
Kirchner sobre las islas, tildado de "nacionalista" por medios de comunicación británicos, 
estuviera dirigido a los argentinos, no a los británicos: "Considero que el Presidente da su 
punto de vista", dijo en tono diplomático.  

Y agregó: "En los últimos cinco años se han producido avances genuinos por medio de la 
firma del acuerdo, la pesca y el cenotafio (monumento a los argentinos caídos en la 
guerra), que me parece importante como gesto humanitario. Por supuesto que tenemos 
desacuerdo en lo que se refiere a los vuelos chárter".  

-¿Qué requisitos deberá reunir un eventual acuerdo entre la Argentina y Gran Bretaña 
para zanjar el actual contrapunto?  

-Deberá ser aceptable, sobre todo, para la gente de las Falklands (Malvinas).  

Por Jorge Elías -De la Redacción de LA NACION  

 

Esperan progresos para un acuerdo con el FMI  

A mayores progresos en "metas de tipo cualitativo" supeditó Bill Rammell, número uno del 
Foreign Office para América latina, la posición de su gobierno, miembro del G-7 (los países 
más industrializados del mundo), en la segunda revisión del acuerdo de la Argentina con 
el Fondo Monetario: "Nosotros dijimos en ocasión de la primera revisión que íbamos a 
hacer nuestro análisis con una perspectiva objetiva", señaló en la entrevista.  

Sin abundar en detalles, agregó: "Dijimos también que se habían producido progresos, 
pero que se requerían mayores progresos en el cumplimiento de metas de tipo cualitativo. 
Nosotros estamos abiertos a la información que dará el gobierno argentino".  



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 62 

-¿Qué impresión se lleva de los empresarios que representan a compañías británicas?  

-Tuve oportunidad de escuchar en forma directa aspectos positivos y algunas inquietudes 
respecto de su trabajo.  

-¿Qué tipo de inquietudes?  

-Una mayor claridad desde el punto de vista legal de sus derechos jurídicos. Esto interesa 
a los inversores, pero también es beneficioso para la Argentina. Si uno quiere que se 
produzca un flujo de inversiones, quiere que esto ocurra.  
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Malvinas: Scioli instó a retomar las negociaciones por la soberanía  -  El 
vicepresidente encabezó el acto en el que se despidió al cenotafio que será 
instalado en el archipiélago 

 El vicepresidente Daniel Scioli instó hoy al Reino Unido a restablecer las "negociaciones 
sobre la soberanía" de las Islas Malvinas y destacó que para la Argentina el tema es "una 
política de Estado que el Gobierno lleva a cabo en forma incansable".  

Scioli hizo estas declaraciones durante el acto en que se despidió el monumento en 
homenaje a los caídos en el conflicto del Atlántico Sur de 1982, que se emplazará en el 
archipiélago, producto del acuerdo alcanzado por argentinos y británicos el 14 de julio de 
1999, durante el gobierno de Carlos Menem y cuando el canciller era Guido Di Tella.  

"La recuperación del ejercicio pleno de la soberanía sobre las islas y los espacio marítimos 
circundantes es un proyecto cuyo cumplimiento dispone la Constitución Nacional", 
remarcó el titular del Senado, quien fue al acto realizado en el puerto de la localidad 
bonaerense de Campana en representación del presidente Néstor Kirchner.  

 

"Convicciones pero no rencores"  

Sciolí señaló además que la "disputa de origen colonial debe ser superada a la mayor 
brevedad" y reiteró que debe dejar paso al restablecimiento "de las negociaciones sobre 
soberanía".  

"Convocamos al Reino Unido a que atienda los llamamientos internacionales y exprese su 
voluntad de reanudar las negociaciones sobre soberanía de la manera indicada por las 
Naciones Unidas y la OEA", dijo el vicepresidente, quien aclaró que "tenemos convicciones 
pero no rencores" y que el llamamiento lo hace "en el marco de una solución pacífica, 
justa y duradera, reconociendo el interés de los isleños".  

También tuvo palabras de reconocimiento a los caídos, al sostener que "nuestro deber es 
no olvidar a todos los que lucharon y muy especialmente a quienes dejaron la vida por la 
Patria" y resaltó que "una Nación digna se construye con la memoria del homenaje 
permanente a sus héroes".  
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En el acto, también estuvieron el ministro de Defensa, José Pampuro; el subsecretario 
General de la Presidencia, Carlos Kunkel; el jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas 
Armadas, brigadier general Jorge Chevalier; y los jefes de la Armada, almirante Jorge 
Godoy, del Ejército, teniente general Roberto Bendini, y de la Fuerza Aérea, brigadier 
general Carlos Rohde, además de veteranos de guerra y familiares de los caídos.  

 

"Una forma más de homenajear a los héroes"  

Por su parte, Pampuro destacó, en diálogo con DyN, los avances ocurridos entre ambos 
gobiernos en las negociaciones para el restablecimiento de cuatro vuelos hacia las Islas 
desde el territorio argentino y dijo que "demuestra la buena voluntad del gobierno del 
Reino y el gobierno de la Argentina en esta materia".  

También remarcó que el envío del cenotafio es "una forma más de homenajear a los 
héroes de Malvinas y de expresar el permanente interés que el pueblo y la Nación 
argentinos tienen sobre las Islas y está inserto en la voluntad política de soberanía de 
nuestro país sobre las Islas".  

El mausoleo, que contará con doce paneles de cemento y piedra en los cuales se 
colocarán placas de mármol con los nombres de los 649 soldados muertos en la guerra, 
tiene casi 200 toneladas de peso y partió hoy en el buque "BBC Japan" de bandera de 
Antigua y Barbuda con destino a las islas para ser erigido en el Cementerio de Darwin.  

Se calcula que el barco llegará en 4 ó 5 días a las islas y que su levantamiento llevará 
otros 30 ó 40, aunque todavía no hay fecha de inauguración prevista ya que las 
inclemencias del tiempo puede hacer peligrar la concreción de la idea de inicial de hacerlo 
el 2 de abril, día del desembarco de las fuerzas argentinas en las Malvinas y luego derivó 
en el enfrentamiento bélico con el Reino Unido.  

Los entendidos dicen que la mejor época para celebrar la inauguración es entren los 
meses de octubre y marzo, cuando impera el mejor clima en las islas, dado que después 
comienza el período de intensos vientos y lluvias sobre el archipiélago austral.  

El levantamiento del cenotafio estará a cargo del argentino Carlos D´Aprile, el argentino 
que dirigirá a obreros isleños, como consecuencia de un convenio firmado con la empresa 
malvinense AWG, que se encargará de la instalación y la terminación.  
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Desde el puerto de Campana  

Partió a Malvinas el monumento a los soldados caídos   

 Se llevará al cementerio de Darwin 

•  Lo gestionaron los familiares de los 649 combatientes fallecidos  

•  Scioli pidió "no claudicar en el reclamo de la soberanía"  
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•  Estaría listo en 45 días  

El vicepresidente Daniel Scioli recordó ayer en el puerto de Campana a "los que dejaron la 
vida por la Patria" en las islas Malvinas y reclamó "no claudicar en el reclamo de 
soberanía", pero sobre la base "de la cultura de la paz".  

Scioli participó del acto previo a la partida del buque que transportará a las Malvinas el 
cenotafio que rendirá homenaje a los 649 caídos en combate durante el conflicto armado.  

Sin grandes escenas de dramatismo, pero con mucha emoción expresada en lágrimas y en 
abrazos, familiares y veteranos de guerra de todo el país también celebraron la partida del 
monumento.  

En un entorno imponente, con un escenario que se instaló junto al barco que transportará 
el cenotafio hasta las islas, se sucedieron los breves discursos intercalados con los sonidos 
musicales de la banda militar y el sobrevuelo de cuatro aviones Mirage.  La presencia de 
Scioli y de otras autoridades nacionales, miembros de la Iglesia y representantes de las 
Fuerzas Armadas, le aportó mayor trascendencia pública al encuentro, pero no opacó a los 
verdaderos gestores de la obra, los miembros de la Comisión de Familiares de Caídos en 
Malvinas.  

Su presidente, Héctor Cisneros, destacó ayer "el esfuerzo realizado desde 1998, y el apoyo 
del embajador del Reino Unido, Robin Christopher, y del empresario Eduardo Eurnekian, 
que donó la mayor parte del costo de construcción y de traslado".  

 

"Ya no estarán solos"  

Uno de los discursos más intensos fue el de Alicia Rearte, madre del capitán Pedro 
Giachino, primer caído en Malvinas. "Jamás soñé con despedir este monumento, y gracias 
a esto los que dieron su vida ya no estarán solos", dijo.  

Los familiares de las víctimas, instalados frente al palco, recordaron con dolor a sus seres 
queridos, pero con ánimo conciliatorio.  

Ofelia Firpo de Perelstein, que perdió a su sobrino Carlos Alberto Benítez en la guerra, 
consideró que "esto es un reconocimiento de los que lucharon, pero también puede servir 
para unir a los pueblos".  

Salvador Vargas, cuyo hijo Alejandro murió en el monte Longdon, reconoció que primero 
criticó el proyecto, que luego se dio cuenta de que "los ingleses valoran mucho a los 
soldados muertos, y que al ser visitado por muchos turistas, se podrá conocer mucho más 
sobre las consecuencias de esta guerra".  

 

Bandera imparcial  

Si todo sale dentro de lo previsto, el barco BBC Japan -que tiene bandera de Antigua y 
Barbuda porque el acuerdo no permitió el uso de la bandera argentina- llegará a Malvinas 
con la carga de 200 toneladas, en cinco días.  
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El monumento será instalado entonces por la empresa inglesa AWG Construction, bajo la 
supervisión del autor del proyecto, el arquitecto Carlos D´Aprile. "Este proyecto es un gran 
orgullo y una responsabilidad", dijo.  

El cenotafio se emplazará en el cementerio de Darwin, en la isla Soledad, a 130 km de 
Puerto Argentino, y su armado demorará unos 40 días. "Se podría hacer en menos tiempo 
-estimó D´Aprile-, pero las condiciones climáticas son inferiores."  

 

La construcción la realizó en Buenos Aires la firma Prenova, con un sistema de 12 módulos 
de hormigón armado alivianado.  

En el centro del cenotafio se colocará una cruz de tres metros de altura, y en uno de los 
extremos, una imagen de la virgen de Luján, de 1,50 metro.  

Los familiares de los caídos y algunos funcionarios del gobierno nacional prevén acudir a 
la inauguración oficial del monumento si se resuelve la controversia acerca del uso de 
pasaporte para el ingreso en las islas.  

"Esto es concretar un viejo sueño", afirmó Cisneros. "Es el mejor homenaje que se les 
puede hacer a los caídos", destacó.  

 

"Política de soberanía" 

  "El envío del cenotafio es una forma más de homenajear a los héroes de Malvinas y de 
expresar el permanente interés que el pueblo y la Nación argentinos tienen sobre las islas 
y está inserto en la voluntad política de soberanía de nuestro país", afirmó ayer el ministro 
de Defensa, José Pampuro, al concluir el acto en Campana. En tanto, el nuevo jefe de la 
Base Aérea Militar de Río Gallegos, el comodoro Ernesto Bartolomé Raffaini, adelantó que 
el presidente Néstor Kirchner encabezará en esa base aérea los actos centrales por el 
nuevo aniversario de la Guerra de Malvinas, que se cumplirá el 2 de abril próximo. 

 

 

Marzo 

3 

No hay acuerdo por la reanudación de los vuelos a las Malvinas    

El canciller Rafael Bielsa indicó este mediodía ante la Comisión de Relaciones Exteriores 
del Senado que la Argentina decidió transmitirle al gobierno británico que "no es 
satisfactoria" para el país una contrapropuesta que le formuló en relación de la 
reanudación de vuelos entre el continente y las islas Malvinas.  

El ministro indicó que en esos momentos personal de la Cancillería le estaba trasmitiendo 
la posición argentina al embajador del Gran Bretaña en Buenos Aires, Robin Christopher.  
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Bielsa reiteró ante los senadores que "las Malvinas son argentinas y si Gran Bretaña no 
tiene tiempos para empezar a negociar la cuestión de la soberanía, nosotros tenemos 
paciencia para esperar ese momento".  

Sobre la regularización de los vuelos a las islas, el ministro sostuvo: "Nosotros 
necesitamos tiempo para pensar qué propuesta podría ser satisfactoria" y por lo tanto 
indicó que la Argentina "no va a comenzar a negociar" el 1 de abril una opción definitiva, y 
no provisoria, como plantearon los isleños.  

En su primera exposición del año ante la comisión que ahora preside Ramón Puerta (PJ), 
el canciller planteó el rechazo a la contrapropuesta del Reino Unido que se estaba 
efectivizando -dijo- en ese mismo momento.  

 

Filtración errónea .- 

Explicó que "desafortunadamente" una filtración "errónea" a la prensa de una propuesta 
"que la Argentina consideraba adecuada" para regularizar vuelos que fueran comerciales 
desde el continente rumbo a las islas impidió que llegara a concretarse.  

El gobierno argentino había tratado dicha propuesta con el subsecretario de Asuntos 
Exteriores del gobierno británico, Bill Rammell, cuando estuvo en Buenos Aires, y tenía 
que ser consultada con el Parlamento británico y los isleños.  

Como consecuencia del trascendido periodístico, Bielsa indicó: "Recibí una nota verbal" 
donde "se argumentaba sobre la base de esa filtración" y "el malestar que había 
ocasionado en los ingleses que viven en Malvinas", por lo que no se pudo avanzar en el 
acuerdo.  

La controversia se suscitó porque Gran Bretaña quiere reanudar los vuelos chárters desde 
Chile a Malvinas, suspendidos desde diciembre, y la Argentina quiere establecer que 
empresas comerciales argentinas tengan un programa de vuelos desde el continente hasta 
las Islas Malvinas  

Para poder superar esas diferencias, la Argentina y Gran Bretaña empezaron las 
negociaciones y habían alcanzado un preacuerdo que fue rechazado por los isleños y a 
partir allí hubo otra contrapropuesta inglesa a la Argentina que hoy fue rechazada.  

El canciller detalló que el preacuerdo entre la Argentina y Gran Bretaña, que era 
"satisfactorio", consistía "en un proceso de negociación para regularizar vuelos desde el 
continente hacia las islas" que sean operados por empresas argentinas y la autorización 
para los vuelos no regulares.  

"Nos parecían que era una transacción adecuada; hicimos hincapié en que sean vuelos 
comerciales los que iban a ir del continente a las Islas y no vuelos humanitarios y se llegó 
a ese preacuerdo, pero desafortunadamente hubo una filtración en la prensa errónea 
porque se daba por cerrado un acuerdo que no estaba cerrado", explicó el diplomático.  

 

4 – 03-04.-  Las relaciones con Gran Bretaña -  Rechazo a un planteo de Londres  
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El Gobierno desestimó la idea de ampliar la cantidad de vuelos a las Malvinas 

El canciller Bielsa informó ayer a los senadores sobre la decisión  

Temores oficiales por los efectos de la iniciativa .-Consecuencias económicas de la 
suspensión de servicios . 

A la misma hora en que el canciller Rafael Bielsa visitaba el Senado, el Gobierno 
comunicaba al embajador británico Robin Christopher el rechazo argentino a la 
contrapropuesta de Londres para reanudar los vuelos chárter a las islas Malvinas.  

La iniciativa británica consistiría en establecer una política de cielo abierto que habilite la 
ruta a las islas no sólo para una compañía de aviación argentina -tal como pidió el 
presidente Néstor Kirchner-, sino para todas las empresas que quisieran brindar el 
servicio.  

"La contra la propuesta no es satisfactoria. Necesitamos tiempo para pensar qué 
propuesta lo sería", explicó ayer Rafael Bielsa, sin dar mayores detalles. El canciller explicó 
ante los senadores de la Comisión de Relaciones Exteriores que el rechazo implica que las 
negociaciones no comiencen el 1° de abril próximo, tal como se había pactado con 
Rammell.  

Aunque no hubo otro argumento oficial más que la escueta declaración del canciller, se 
tejieron algunas conjeturaciones respecto del rechazo argentino. ¿Por qué no aceptar un 
ofrecimiento que resulta "más generoso" que lo pedido por la Argentina (que una 
compañía nacional vuele a las islas, frente a la actual posibilidad de libertad absoluta del 
mercado)? Porque se teme un "dumping político" -en palabras de un allegado a Bielsa- 
que subvencione los costos operativos de compañías británicas y deje fuera del mercado a 
las locales, por ejemplo.  

Bielsa atribuyó a una "filtración errónea en la prensa" el fracaso del preacuerdo alcanzado 
el mes último, en el que figuraban tanto el deseo británico de restablecer los vuelos 
chárter, cruzando el espacio aéreo argentino, como el anhelo de Kirchner de contar con un 
vuelo de una aerolínea de bandera. "Recibimos una nota verbal en la que se argumentaba 
que la información que había trascendido había ocasionado malestar en los ingleses que 
viven en Malvinas", agregó.  

Además, LA NACION pudo saber que las autoridades británicas habrían calificado de 
"arreglo provisorio, de beneficios limitados", lo planteado en Buenos Aires -el hipotético 
acuerdo habría tenido vigencia hasta fin de año- y que, tras el informe de Rammell al 
Parlamento, el objetivo sería alcanzar una solución permanente a la cuestión de los 
vuelos.  

 

Servicios regulares  

Las discusiones están referidas a servicios irregulares, fuera de los servicios aéreos civiles 
regulares directos entre Chile y las Malvinas, operados por LanChile (que incluyen dos 
escalas mensuales en Río Gallegos), que la Argentina y el Reino Unido acordaron en 1999.  



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 68 

Fuera de ese servicio regular, nuestro país ha venido autorizando, con carácter de 
excepcionalidad, diversos pedidos para efectuar vuelos no regulares al archipiélago 
(mayoritariamente con fines turísticos). Según documentos de la Cancillería, desde 2001 la 
Argentina comenzó a advertir al Reino Unido sobre la dificultad para seguir autorizando 
ese tipo de servicios.  

Cuando Kirchner recibió el primer pedido de autorización para una veintena de vuelos 
especiales (para la temporada veraniega 2003-2004), comunicó que sólo autorizaría tres y 
que el resto quedaba supeditado al avance de las negociaciones para "normalizar" la 
operatoria aerocomercial de la zona. Según las explicaciones oficiales, la falta de 
respuesta británica hizo que el Gobierno negara futuras autorizaciones.  

El perjuicio económico que la decisión argentina habría causado a las compañías aéreas 
que vendieron por anticipado los vuelos chárter para la temporada veraniega que concluye 
rondaría los U$S 2 millones. Ayer, por si quedaban dudas, Bielsa repitió ante a los 
senadores: "Las Malvinas son argentinas y si Gran Bretaña no tiene tiempo para empezar 
a negociar la cuestión de la soberanía, nosotros tenemos paciencia para esperar".  

 

8 

Bielsa se reunió en Roma con embajadores argentinos  

El canciller presentó la estrategia de la política exterior; la semana próxima se reunirá con 
el Papa 

El canciller Rafael Bielsa se reunió en Roma con embajadores argentinos en países de 
Europa, ante quienes presentó la estrategia de la política exterior argentina y expuso la 
posición del gobierno nacional sobre el pago de la deuda externa.  

Esta serie de encuentros, que comenzaron hoy, se extenderán hasta el miércoles próximo, 
y Bielsa aprovechará esta oportunidad para delinear ante los embajadores argentinos en 
varios países de Europa, Israel y Turquía, la estrategia de la política exterior argentina, 
"coordinando y potenciando la acción de las representaciones nacionales en esos países", 
informó Cancillería.  

Estas reuniones, tal como explicó la Cancillería, siguen en la misma línea de las que 
mantuvo en febrero último, en Madrid, con el resto de los embajadores argentinos en 
Europa.  

De las reuniones también participó el ministro del Interior, Aníbal Fernández, quien brindó 
a los diplomáticos un "pormenorizado" informe sobre la política nacional que tiene como 
protagonista al Poder Ejecutivo.  

Además, estuvieron el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge Taiana; y el jefe de 
Gabinete de la Cancillería, Eduardo Valdés, para tratar temas políticos y económicos, así 
como la promoción de la cultura y el turismo argentinos.  
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Los diplomáticos que asistieron al encuentro fueron los embajadores argentinos en la 
Unión Europea, Jorge Remes Lenicov; en Austria, Elsa Kelly; en Bulgaria, Luis Jorge 
Arregui; en la República Checa, Juan Edgardo Fleming; y en Finlandia, Alfredo Corti.  

También los embajadores en Grecia, Raúl Alberto Ricardes; en Hungría, Horacio Solari; en 
Israel, Atilio Molteni; en Italia, Victorio Taccetti; en Polonia, Carlos Passalacqua; en 
Rumania, Miguel Nougués; y en la Federación de Rusia, Juan Carlos Sánchez Arnau.  

Completaron la lista de asistentes los representantes ante la Santa Sede, Carlos Custer; 
Suecia, Elda B. Sampietro; Turquía, Sebastián Brugo Marcó; Ucrania, Miguel Angel Cúneo; 
y Serbia y Montenegro, Carlos Abel Martese.  

Encuentro con Juan Pablo II  

En tanto, para la semana próxima Bielsa tiene previsto reunirse con el Papa Juan Pablo II, 
en un encuentro en el que buscará sumar el respaldo del Vaticano a la dura negociación 
que mantiene el gobierno nacional con el FMI y los acreedores privados por la deuda 
externa.  

El encuentro servirá además para distender las relaciones con la Iglesia católica luego de 
que la semana última el Santo Padre exhortara a las autoridades argentinas a "custodiar el 
valor de la vida", en momentos en que el presidente Néstor Kirchner evalúa si envía al 
Senado el pliego de Carmen Argibay para integrar la Corte Suprema de Justicia.  

 

9 

Gran Bretaña impulsa una reforma constitucional  

El objetivo es crear un Tribunal Supremo; anoche la Cámara de los Lores decidió bloquear 
el cambio en la Carta Magna.- El Gobierno británico sacará adelante su proyecto de ley de 
reforma constitucional en el Reino Unido pese a la oposición mayoritaria de la Cámara de 
los Lores, según dijo hoy un portavoz oficial del primer ministro, Tony Blair.  

"Queremos progresar en este asunto", subrayó el portavoz, que no concretó la estrategia 
que seguirá el Ejecutivo.  

La Cámara de los Lores británica decidió anoche por una mayoría de 33 votos bloquear la 
reforma constitucional prevista por el Gobierno, que prevé la creación de un Tribunal 
Supremo, en lugar del actual comité de Jueces-Lores, y la supresión de la milenaria figura 
del lord canciller.  

Tras una sesión maratoniana, 216 lores frente a 183 apoyaron la enmienda presentada 
por el veterano juez Lord Lloyd of Berwick, que propone que el proyecto legislativo sea 
examinado por una comisión especial antes de pasar a la Cámara de los Comunes para ser 
votado.  

El Gobierno quería evitar a toda costa este inusual retraso que, en la práctica, podría 
significar que la ley no se vote en este período de sesiones o incluso que, enredada en la 
burocracia parlamentaria, no llegue a votarse.  
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Pero el portavoz de Blair sugirió esta mañana que el Gobierno no dejará que nada de esto 
ocurra.  

"Vamos a tomarnos un período de reflexión -señaló la fuente-. Tenemos una idea clara de 
cómo vamos a proceder, pero no quiero hacer un anuncio precipitado ahora".  

El Ejecutivo laborista tiene varias opciones. Podría aceptar la decisión de los Lores de 
trasladar el proyecto de ley a una comisión especial, pero con una fecha límite para la 
presentación de conclusiones, de modo que los Comunes pudieran votar el texto antes de 
las próximas elecciones generales, previstas para 2005.  

También podría echar mano de una ley parlamentaria extraordinaria que le permite retirar 
la ley de la Cámara de los Lores y volverla a introducir directamente, tras saltarse el 
protocolo, a la Cámara de los Comunes, donde los laboristas tienen mayoría y podría ser 
aprobada en poco tiempo.  

 

Una institución tradicional  

La Cámara de los Lores es una institución tradicional no elegida democráticamente. Sus 
escaños son heredados o asignados, y su única función es revisar y proponer enmiendas a 
las leyes.  

La Cámara de los Comunes, en cambio, está formada por diputados elegidos en comicios 
representativos.  

Principalmente, la reforma del Gobierno prevé la creación de un Tribunal Supremo en 
lugar del actual tribunal de Jueces-Lores, que es la máxima autoridad judicial en Inglaterra 
y Gales y se integra en la cámara alta del Parlamento.  

La oposición a la reforma está liderada por los lores del Partido Conservador, con mayoría, 
y lord Woolf, el más alto juez del reino, que consideran que el Ejecutivo de Tony Blair 
quiere cambiar de un plumazo miles de años de historia y tradición.  

Algunos políticos laboristas, entre ellos la líder de los Lores, la Baronesa Amos, creen que 
la estrategia de retrasar la evolución del proyecto es "un acto de oportunismo" por parte 
de los "Tories".  

Aunque el Ejecutivo mantiene que su intención es separar de una vez por todas los 
poderes judicial y legislativo en el Reino Unido, muchos lores opinan que el efecto sería el 
contrario.  

Esta idea se fundamenta en el hecho de que, con el nuevo sistema, sería una comisión 
independiente la que designaría a los jueces del alto tribunal, y los lores y los magistrados 
temen la intervención soterrada del Gobierno.  

Además, la reforma constitucional aboliría la figura del lord canciller, un cargo político que 
se ocupa del estamento judicial y que tiene 1400 años de historia.  

Los Lores y el poder judicial están molestos porque el Gobierno no les ha consultado en 
una reforma que les afecta directamente.  
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Con la enmienda votada -dicen- esperan ganar tiempo para analizar el proyecto y quizás 
alcanzar un consenso.  

Según afirmó Lord Lloyd, "los grandes cambios en la Constitución (que en el Reino Unido 
no está escrita), especialmente si afectan a la administración de justicia, deben hacerse 
por consenso, y no por dictado gubernamental".  

 

13 

Centenario: el Cristo Redentor Un símbolo de paz sobre los Andes  

La monumental imagen fue asentada sobre las altas cumbres como homenaje al acuerdo 
limítrofe entre la Argentina y Chile 

La tensión entre Chile y la Argentina crecía, y el fantasma de la guerra amenazaba con 
convertir a la cordillera de los Andes en un escenario sangriento. Hasta que el 13 de 
marzo de 1904 se firmó un histórico acuerdo. El símbolo de aquella paz rubricada fue 
nada menos que la estatua del Cristo Redentor, erigida a 4200 metros sobre el nivel del 
mar. Hoy se cumplen cien años.  

"La Argentina defendía la línea de las altas cumbres como separación geográfica, mientras 
que Chile sostenía la divisoria de aguas, con el objetivo de impedir la salida de la 
Argentina al Pacífico", explicó a LA NACION el historiador Fernando Rocchi, al recordar el 
eje principal del conflicto.  

El encuentro entre los presidentes Julio Argentino Roca y Federico Errázuriz Echaurren, el 
15 de febrero de 1899 -en lo que la historia recuerda como "el abrazo del Estrecho", por el 
lugar donde ocurrió, Punta Arenas- y la aceptación del laudo británico parecieron poner 
paños fríos a la situación.  

"Pero en mayo de 1902 se puso fin a la escalada belicista con la firma del Tratado de 
Equivalencia Naval, Paz y Amistad entre la Argentina y Chile, más comúnmente conocido 
como "Pactos de Mayo" por el mes en que se firmó", agrega Rocchi.  

La imagen del Cristo ya existía antes de la firma del acuerdo. Entonces adornaba el patio 
central del colegio Lacordaire, en Buenos Aires. Se trataba de una imagen realizada por el 
artista argentino Mateo Alonso, y ordenada por el obispo de Cuyo, fray Marcelino 
Benavente, para ser colocada en el Puente del Inca, en la cordillera de los Andes. La idea 
rectora fue un documento de León XIII, en el que pedía a su diócesis "la exaltación 
monumental de Cristo", con motivo del nuevo siglo.  

Chile y Argentina habían firmado los tratados de paz y, paralelamente, el 25 de Mayo de 
1903 se organizó un acto militar en Campo de Mayo. La lluvia obligó a su suspensión. Por 
esos días, la laica entrerriana Angela de Oliveira Cézar de Costa, reconocida por su 
devoción y tenacidad, vio en aquella tormenta un mensaje, una demostración de que no 
debían mezclarse actos cuasi bélicos con los festejos de la paz. Ella decidió organizar, para 
tres días más tarde, una reunión en el patio donde se hallaba el Cristo, a la que invitó a 
las autoridades consulares chilenas y al presidente Roca.  
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Llovía y la presencia del Cristo en el patio del colegio se imponía ante los ojos de las 200 
personas. El presidente Roca prometió que su gobierno haría de esa estatua el 
monumento representativo de la paz . El domingo 13 de marzo de 1904 quedó asentada 
la imagen: Oliveira Cézar de Costa escribió sobre aquel momento: "Allí en la cumbre, al 
percibir su figura, el viajero siente la impresión de una viva realidad, el placer tranquilo 
que debe sentirse al encontrar a un amigo, y el impulso de caer de rodillas ante el Cristo 
solitario que se destaca entre las nieves".  

 

16 

España, después del horror: las repercusiones La derrota de Aznar desvela a 
Tony Blair  

El premier británico teme el voto castigo.- - La victoria de José Luis Rodríguez Zapatero, 
candidato que se opuso a la guerra contra Irak, promete quitarle el sueño a Tony Blair por 
muchas noches. Con sus propias elecciones generales acercándose -pues serán el año 
próximo-, el primer ministro británico deberá luchar ahora para mantenerse a flote ante la 
opinión pública de su país, que nunca terminó de digerir su apoyo a la intervención 
armada.  

Y aunque la prueba más difícil llegará para Blair en 2005, el laborismo vivirá su primer 
examen post 11 de marzo en junio próximo, cuando se celebren en Gran Bretaña las 
elecciones locales y europeas y se vote por el nuevo alcalde de Londres.  

Con un país en alerta máxima por la posibilidad de ser el siguiente objetivo de Al-Qaeda y 
con policías vestidos de civil recorriendo cada vagón del subterráneo londinense, de poco 
sirvió ayer que los voceros de Downing Street salieran a contar que Blair había llamado a 
Rodríguez Zapatero para felicitarlo por su triunfo, en una conversación telefónica amistosa 
y cálida.  

Sin embargo, ese tono de supuesta cordialidad pareció cortarse luego de anunciar 
Rodríguez Zapatero que pensaba retirar las tropas españolas de Irak en julio. La respuesta 
llegó a través del canciller Jack Straw. En una entrevista con la BBC, dijo: "Mostrarse 
opuesto a la guerra en Irak no hace a nadie estar más seguro", y aseguró: "Gran Bretaña 
no está más expuesta a ataques terroristas internacionales por haber atacado a Irak".  

Tampoco ayudó mucho que los mismos voceros británicos afirmaran que la amenaza 
terrorista de Al-Qaeda no nació con la guerra de Irak y que el grupo liderado por Osama 
ben Laden "no ataca a países específicos, sino a sistemas democráticos".  

Sin embargo, los mensajes del ministerio del Interior británico, por los cuales se pedía a la 
gente que se mantuviera atenta a la existencia de bolsos y mochilas sospechosos en 
lugares públicos, contradecían el mensaje oficial.  

Todos saben aquí que José María Aznar, el gran perdedor de los comicios del domingo en 
España, era el aliado europeo de oro de Blair en la guerra contra Irak. La mayoría de los 
diarios británicos identificaron ayer la derrota del PP con los atentados. En tanto, la 
credibilidad de Blair sigue desmoronándose. Las encuestas de esta semana demuestran 
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que dos de cada tres británicos no confía en su primer ministro, y está dispuesto a 
demostrarlo en las urnas.  

 

19 

Tras la crisis por la guerra La ONU empieza a recuperar su papel  

Poco a poco, recobra su credibilidad.- - A un año de iniciada la guerra contra Irak, que 
dividió el Consejo de Seguridad y sumió a la organización en una profunda crisis de 
legitimidad, las Naciones Unidas han comenzado poco a poco a recuperar su credibilidad y 
se preparan para adoptar un papel importante una vez que se traspase el poder a los 
iraquíes, a fines de junio próximo.  

La incapacidad del Consejo para autorizar o detener el ataque liderado por Estados Unidos 
fue un duro golpe para la ONU, que con las tropas ya sobre el terreno ni siquiera se 
atrevió a condenar la acción unilateral del país más poderoso del planeta. Por otra parte, 
el atentado del 19 de agosto contra sus oficinas en Bagdad -en el que murieron 22 
personas, incluido el representante especial del secretario general, Sergio Vieira de Mello- 
doblegó aún más a la organización, obligando a su personal a abandonar Irak y a 
replantearse las condiciones en las que trabajan sus funcionarios alrededor del mundo.  

Esta semana, ante el Consejo de Relaciones Exteriores, en Manhattan, el propio secretario 
general, Kofi Annan, reconoció que se ha llegado a "una encrucijada en el camino, no sólo 
en la historia de la ONU, sino del mundo a partir de 1945", y que es necesario reevaluar el 
modo en que se hace frente a los desafíos a la paz y la seguridad internacionales.  

Para Annan, ahora "un grupo de Estados, liderados por Estados Unidos, cree que hay 
algunas amenazas que son demasiado peligrosas como para que acciones en su contra 
deban esperar un ataque o un acuerdo de la ONU. Otro grupo de países cree que esta 
idea es aún más peligrosa, pues implica que los Estados pueden usar la fuerza según su 
propia discreción".  

 

La nueva realidad  

Fue ante esta disyuntiva que Annan encargó en noviembre a un comité de expertos que 
elaboren propuestas de modificaciones a la ONU, para adaptarla a la nueva realidad. Se 
espera que el informe esté listo en agosto próximo y que pueda ser presentado durante la 
Asamblea General.  

Mientras tanto, en este año que pasó la organización ha buscado otras maneras de 
recobrar el protagonismo y en los últimos meses obtuvo algunos éxitos significativos. El 
primero de ellos fue el logro de un acuerdo en Chipre entre turco-chipriotas y greco-
chipriotas para reanudar las conversaciones de paz. Y el segundo fue la rápida decisión 
por parte del Consejo de autorizar el envío de una fuerza internacional de paz a Haití tras 
la partida del presidente Jean-Bertrand Aristide.  
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Por otra parte, el 15 de noviembre, finalmente, la "coalición ocupante" acordó con el 
gobierno provisional iraquí un calendario para poner fin a la ocupación y traspasar el 
poder el 30 de junio. La ONU, que había siempre sugerido que un rápido traspaso de 
poder era necesario para reducir la violencia en Irak, fue esta semana invitada a colaborar 
"lo antes posible" en el establecimiento de un gobierno interino y en la preparación de 
elecciones.  

 

20 

Tensión por la zona de exclusión de las Malvinas 

Gran Bretaña pide explicación sobre acciones de un buque .-Quiere saber por 
qué el rompehielos Irízar hizo uso del poder de policía marítima 

La cancillería argentina respondería en las próximas horas .- 

Diferencias diplomáticas por el área que el Reino Unido reclama como propia en torno del 
archipiélago  

El canciller Rafael Bielsa "dio las instrucciones pertinentes" para responder el pedido que 
anteayer hizo el gobierno británico para que la Argentina "clarifique" qué hacía el 
rompehielos argentino Almirante Irízar en lo que Gran Bretaña denomina "zona económica 
exclusiva", alrededor de las islas Malvinas.  

Voceros oficiales del Palacio San Martín dijeron a LA NACION que la respuesta -que "será 
muy clara" y se hará por "los canales diplomáticos habituales"- sólo se concluirá en las 
próximas horas.  

Según el semanario Penguin News, que se edita en las islas, la nave argentina y el 
helicóptero que la acompañaba ingresaron diez millas en la zona exclusiva durante 24 
horas y pidieron a varios pesqueros que se identificaran e informaran qué hacían allí. El 
gobernador del archipiélago, Howard Pearce, citado en el artículo, dijo que el Foreign 
Office -la cancillería británica- esperaba una explicación de la Argentina.  

La embajada del Reino Unido en Buenos Aires se limitó a confirmar la existencia del 
pedido. En el Ministerio de Defensa argentino tuvieron la misma parquedad: voceros de la 
cartera explicaron que el tema debía ser consultado en el Ministerio de Relaciones 
Exteriores. El eje central del cuestionamiento británico es que un buque argentino ejerció 
poderes de policía en una zona en la que, según su visión, no tiene jurisdicción.  

"El Irízar realizaba tareas de control de pesca en aguas jurisdiccionales argentinas, 
incluyendo la zona de prohibición de pesca y el área al oeste de la misma, acordada con el 
Reino Unido en 1989 y 1990 (cuando se reanudaron las relaciones diplomáticas entre 
ambas naciones). Durante su navegación, el buque mantuvo contactos con fines de 
seguridad con unidades británicas, según las reglas y costumbres marítimas. Ante la 
ausencia de calamares en esta temporada, el gobierno argentino extremó los recaudos 
para la conservación ictícola, lo que incluye el control sobre la pesca ilegal", resumió 
anoche a LA NACION uno de los habituales voceros argentinos en las negociaciones con 
Gran Bretaña.  
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Sin alterar el tono de su voz, la fuente concluyó: "La Argentina refirma sus derechos sobre 
las islas y expresa su deseo de retomar, lo antes posible, las discusiones sobre soberanía".  

La explicación será, en esencia, lo que la Cancillería responderá al pedido de "clarificación" 
del gobierno inglés. El eje de la cuestión es claro. Para la Argentina no existe tal zona 
"prohibida", ya que esa demarcación fue resuelta "unilateral y arbitrariamente" por el 
Reino Unido en 1994 con un claro fin comercial: embolsar las suculentas cifras que las 
embarcaciones deben abonar a cambio de las licencias de pesca que las habilitan para 
trabajar allí. Esa demarcación reemplazó a la más amplia "zona de exclusión" que Gran 
Bretaña fijó apenas concluida la guerra de 1982.  

 

Relación tensa  

La relación que la administración de Néstor Kirchner mantiene con el gobierno británico se 
tensó a fines del año pasado, cuando la Argentina decidió no autorizar más vuelos charter 
a las Malvinas hasta tanto se discuta la instrumentación de un servicio aéreo operado por 
una aerolínea de bandera nacional, con salida desde territorio continental argentino.  

El hecho motivó hace un mes el viaje a Buenos Aires del secretario de Estado para 
Asuntos Exteriores, Bill Rammell. Pero hasta ahora las gestiones fueron infructuosas: Gran 
Bretaña primero, y la Argentina, después, rechazaron sucesivas propuestas. El caso del 
rompehielos Irízar será otro capítulo, en una historia que parece estar caracterizada por 
las diferencias.  

 

22 

El centenario de la Argentina en la Antártida: el silencioso trabajo del ARA 
Almirante Irízar Un coloso entre los hielos y el mar 

Es el único rompehielos del hemisferio sur y es vital para el abastecimiento y las tareas 
científicas en el continente blanco 

"¡Huy, qué envidia!", decían algunos, mordiéndose los labios, cuando uno les decía que 
iba a viajar -primero en un avión Hércules y luego en el rompehielos ARA Almirante Irízar- 
a la base antártica de las islas Orcadas del Sur, con motivo de cumplirse allí, el 22 de 
febrero último, el centenario de la permanencia argentina en el continente blanco.  

"No haría ni loco ese viaje", respondían otros, temerosos del frío y el oscilante movimiento 
del barco. El cronista, en tanto, inexperto al fin, no entendía lo extremo de ambas 
antagónicas expresiones. Lo comprendería, claro, sólo una vez echado al ruedo.  

Fueron casi cinco días de navegación de ida y vuelta (Ushuaia-Orcadas-Ushuaia, casi unos 
3300 km) a bordo del colosal navío. No hubo, en tanto tiempo, siquiera un momento para 
caer en las redes del aburrimiento. Mucho por conocer sobre el barco y su tripulación; 
mucho por disfrutar con los sentidos, y también algo para sufrir -día y medio de cama por 
el "mal de mar", léase fuertes mareos .  
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El ARA (por "Armada de la República Argentina") Almirante Irízar es un pueblo con forma 
de buque. Portador del orgullo de ser el único rompehielos del hemisferio sur, se trata 
además de un titán entre los hielos y el mar, un exagerado en todo.  

Supera los 120 metros de eslora (largo), los 25 de manga (ancho), y sus 15.000 toneladas 
son propulsadas por cuatro motores diésel de ocho pistones cada uno; también cuenta 
con cuatro motores de seis cilindros para la energía auxiliar, o sea, la que usa para todas 
las demás actividades: luces, calefacción, cocina, etc. El Irízar puede producir tanta 
energía como la que utiliza un edificio de 15 pisos.  

El rompehielos nació como sustituto necesario de su antecesor, el ARA General San 
Martín, que era más pequeño, con 85 metros de eslora y 5300 toneladas de 
desplazamiento.  

Construido en el astillero WŠrtsilŠ, de Helsinki, Finlandia, el Irízar cumplió su primera 
campaña antártica a fines de 1979. Desde entonces abastece cada año a las seis bases 
nacionales permanentes y siete temporarias que hay en el continente blanco.  

Sin embargo, no siempre cumplió esa sola función. En 1982 cambió sus tradicionales 
amarillo y naranja por blanco, para ser buque hospital en la Guerra de las Malvinas. Y 
pese a ser un navío militar -dado que lo opera la Marina-,  como desde sus génesis 
quedaron claros sus objetivos pacíficos y científicos, al tiempo le fueron quitados todos sus 
cañones.  

Amplia fue la admiración cuando, en una de las recorridas guiadas para conocer el buque 
aparecieron ante los ojos una gran cubierta de vuelo y un hangar para albergar dos 
grandes helicópteros.  

 

Mujer multifunción  

Pero la sorpresa se acrecentó cuando se vio que la persona que dirigía desde el suelo el 
aterrizaje de una de las aeronaves llevaba el cabello recogido: era mujer. Y no sólo eso: 
se trataba de la odontóloga. Es que casi todos cumplen más de una función en el buque.  

La tripulación constante se compone de 128 personas (23 de ellas, oficiales), que se 
distribuyen en los departamentos máquinas, abastecimientos, operaciones y sanidad. Este 
último es el más pequeño, con un médico, un anestesista, uno o dos enfermeros, la 
dentista y hasta un bioquímico. ¿Para qué? Este es quien controla, por ejemplo, la calidad 
del agua que se consume. (El buque produce 70.000 litros por día.) El cuidado por la salud 
y la ecología no se restringe a eso: también se hace tratamiento de residuos y de aguas 
servidas.  

Entre tantos marinos polifuncionales hay, sin embargo, quienes se dedican a una única 
misión, como los continuamente ocupados -y muy queridos- cocineros. Y también quienes 
se ocupan de cuestiones más pintorescas, como los peluqueros y los sastres. "Esto es una 
ciudad y debe ser autosuficiente, porque en la Antártida no hay puntos para 
reabastecerse. El buque puede quedar atrapado por el hielo y debe tener autonomía hasta 
el verano siguiente", justifica el capitán de navío Héctor Luis Tavecchia, comandante del 
Almirante Irízar.  
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Por eso hay un quirófano, una sala de terapia intermedia (con cuatro camas), una de 
internación (con 16), un consultorio odontológico, un laboratorio bioquímico, un aula 
capilla, un sauna (para casos de hipotermia, aunque también para relax), una central 
meteorológica y glaciológica, un gabinete oceanográfico e hidrográfico, un cuarto de 
comunicaciones radiales y satelitales y una cantina.  

En los momentos de descanso, su tripulación puede gozar de una buena película, del 
juego de cartas o un partido de ping-pong.  

Cada dos años, el rompehielos se dirige a la Base Naval de Puerto Belgrano, y en dique 
seco se lo somete a una revisión general y a eventuales reparaciones. El buque ya cumplió 
26 años de servicios y, por suerte, como afirma el comandante Tavecchia, le quedan aún 
muchos años más de vida.  

 

Irízar, un pionero en los mares del Sur. 

Histórico rescate con la corbeta Uruguay 

El rompehielos lleva el nombre de Almirante Irízar en homenaje a uno de los grandes 
pioneros de la navegación antártica argentina.  

Ocurre que a principios del siglo XX, en pleno furor mundial por las investigaciones 
científicas en el continente blanco, una expedición sueca que se hallaba a cargo del doctor 
Otto Nordenskjšld quedó varada en la isla Cerro Nevado, donde había invernado durante 
1902.  

La nave Antartic, con la que Nordenskjšld había llegado hasta allí, se hundió cuando iba en 
su búsqueda y, en medio de una gran preocupación internacional, el gobierno argentino 
del entonces presidente Julio Argentino Roca encomendó a la Armada Argentina el rescate 
de esa expedición, por lo que comisionó a la corbeta Uruguay, que estaba al mando de 
Julián Irízar.  

A pesar de las adversidades meteorológicas y el desconocimiento de la zona, la corbeta 
Uruguay -hoy, buque museo de la Armada que está amarrado en Puerto Madero- logró su 
cometido y trajo sanos y salvos a los expedicionarios nórdicos, lo que valió a Irízar el 
ascenso a capitán de fragata.  

Con los años, el precursor de la navegación antártica argentina -el otro es el alférez 
Sobral- se convirtió en titular de la Comisión Naval Argentina en Europa, comandante de la 
Primera División de la Escuadra de Mar, prefecto nacional marítimo y presidente del 
Centro Naval. Murió en 1935, a los 66 años, con el grado de vicealmirante. El rompehielos 
que le rinde honores desde hace 26 años cultiva, además de sus funciones específicas, 
aquella premisa: asistir a quien lo necesita en las heladas tierras y mares del Sur.  
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24 

"Es necesario fortalecer una policía europea" .-Según un experto británico en 
seguridad 

Mark Haythorne es instructor de policía en Europa .-Opinó que la amenaza terrorista debe 
ser combatida con mayor coordinación de inteligencia  

El brutal atentado en Madrid y las amenazas que el terrorismo siembra ahora en Europa 
abrió un profundo debate sobre la estructura de seguridad con que cuenta ese continente 
para evitar nuevas tragedias.  

Mientras crece el debate en la Unión Europea (UE) respecto de si la agencia de policía 
(Europol) puede asumir un rol más decisivo en la lucha antiterrorista, los expertos admiten 
que las fuerzas de seguridad -"más flexibles"- ofrecen hoy respuestas más adecuadas a 
estos desafíos que los despliegues militares.  

"Las fuerzas de seguridad europeas están analizando de qué manera pueden mejorar su 
respuesta a las actuales amenazas del terrorismo. Es necesario fortalecer un cuerpo de 
policía europeo y lograr una mejor coordinación en materia de inteligencia", dijo a LA 
NACION el inspector jefe, Mark Haythorne, un oficial de la policía británica experto en 
crimen transnacional y entrenamiento de fuerzas policiales en Europa.  

Haythorne reconoce que hay un proceso de transformación en las fuerzas de seguridad, 
que deben responder, cada vez con mayor flexibilidad, a situaciones de conflicto como las 
que se producen en Irak, o a desafíos del terrorismo, como el que preocupa hoy a Gran 
Bretaña y otros países.  

"Probablemente la volatilidad de la situación que se vive en Irak muestra la necesidad de 
una policía internacional para interactuar con la población" que, por su mayor flexibilidad, 
podría evitar reacciones como las que provocan las fuerzas militares, consideró Haythorne 
en un diálogo con LA NACION.  

"Las fuerzas de seguridad trabajan más en contacto con la gente y tienen cada vez mayor 
conciencia de que deben responder a cada situación de una forma distinta", sostuvo este 
oficial británico que llegó a la Argentina para participar de un seminario sobre 
Transparencia en Seguridad Pública, que desde ayer y hasta mañana se realizará en el 
Hotel Caesar Park de Buenos Aires, organizado por la embajada británica y la Gendarmería 
Argentina.  

 

Transparencia  

"Está comprobado que los sistemas de seguridad funcionan mejor cuando logran un buen 
nivel de transparencia. En este aspecto, las ONG participan de un modo esencial y 
también lo hace la prensa", consideró Clifford William, otro oficial de la policía británica 
que participa del evento.  

"Los medios son parte de un proceso de transparencia porque son una prueba de que 
estamos siendo controlados", dijo el policía.  
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¿La sociedad británica es vulnerable a una amenaza terrorista?, preguntó LA NACION a 
Haythorne.  

"Es difícil hoy encontrar a alguien que afirme que es inmune a este problema. Es un tema 
que está siendo encarado en el Reino Unido con la mayor preocupación y seriedad", dijo el 
jefe policial.  

 

25 

¿Un muro en Londres? 

El gobierno británico desmintió que tenga planes para construir un muro de cemento de 
cinco metros de altura en torno del Parlamento de Londres, como anunció ayer el diario 
Daily Mirror.  

Según el periódico, una pared de cemento armado de 4,5 metros de alto con alambres 
electrificados, gruesos vidrios blindex antibalas y una barrera de protección sobre el río 
Támesis -para evitar ataques suicidas con bomba en botes- son algunas de las drásticas 
medidas de seguridad que piensa adoptar el gobierno británico ante el temor de atentados 
contra el Parlamento y los diputados del país.  

También se adoptaría -afirmó el Daily Mirror- un estricto operativo de seguridad para 
controlar quién tiene acceso a las Cámaras de los Comunes y de los Lores.  

Sin embargo, el vicepremier John Prescott señaló que la versión era una invención de la 
prensa, aunque admitió que sigue vigente una "urgente revisión" de las medidas de 
seguridad en torno del corazón político de Londres.  

La orden fue dada después de la sorprendente hazaña de dos activistas de la organización 
Greenpeace, que el sábado escalaron la torre del Big Ben para protestar contra la guerra 
de Irak.  

Aunque se trataba de una acción pacífica, la facilidad con que los hermanos Harry y Simon 
Westway escalaron uno de los máximos íconos de Londres generó la inmediata 
preocupación de las autoridades.  

 

28 

La asamblea del BID: infraestructura Vaticinan problemas energéticos para los 
próximos 3 o 4 años . 

Informe sobre la situación en la Argentina. 

El presidente uruguayo recibirá al canciller mañana  

Justificó que las empresas de gas y electricidad no inviertan en la Argentina por el 
congelamiento de tarifas .- Escasez de energía en mediano plazo, grandes apagones en 
caso de falta de agua para el abastecimiento de las centrales hidroeléctricas y rápido 
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agotamiento de las actuales reservas de gas en la Argentina son posibilidades que se 
barajan en un informe dado a conocer ayer y que fue elaborado por la consultora 
española Analistas Financieros Internacionales (AFI) a pedido del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID).  

El trabajo, escrito en enero pero presentado ayer, advierte sobre las consecuencias 
negativas del congelamiento de tarifas de electricidad y gas en la Argentina. "Aunque la 
situación cambie y se otorguen de nuevo incentivos a la inversión (ya subió la electricidad 
y se prevé lo propio con el gas), las nuevas plantas y yacimientos tardarán al menos tres o 
cuatro años en empezar a producir", se alertó.  

 

Insuficiente inversión  

Los bancos multilaterales de crédito están preocupados por la insuficiente inversión en 
infraestructura en los países en vías de desarrollo en los últimos 25 años, y ahora 
consideran que en los 90 se dejó el tema demasiado librado a la iniciativa del sector 
privado.  

En un seminario organizado por el BID, el vicepresidente del Banco Mundial para América 
latina, David De Ferranti, lamentó el lento crecimiento de la inversión en los 80 y 90 en la 
región, "por lo que ha quedado rezagada en cantidad y calidad respecto de los países 
desarrollados y de los asiáticos".  

De Ferranti señaló que la inversión pública en infraestructura en América latina está por 
debajo del 1% del PBI, frente a un 3% de los países con ingresos medios, considerado el 
mínimo requerido para un desarrollo económico sustentable en el tiempo.  

El vicepresidente del Banco Mundial afirmó que esa baja proporción no fue compensada 
en forma adecuada por la inversión privada.  

El presidente del BID, Enrique Iglesias, agregó en el mismo seminario que la inversión 
total en el área de infraestructura, incluida la privada, llega al 3% del PBI en su región, 
frente al 7% de Asia.  

De Ferranti ratificó que su entidad avanzará en las negociaciones con el Fondo Monetario 
Internacional con el objeto de "generar la posibilidad de crear más espacio para estimular 
la inversión pública y al mismo tiempo mantener la disciplina fiscal". De esta manera se 
refirió a la propuesta de Brasil y la Argentina de exceptuar a la inversión en infraestructura 
de la contabilidad pública.  

En cuanto al informe de la consultora AFI sobre la Argentina, la firma afirmó que el 
abaratamiento del precio del gas en dólares impulsó un "consumo enorme" por parte del 
sector manufacturero. "Ese subsidio energético a la industria no es preciso para proteger a 
los consumidores de baja renta", opinó la consultora.  

AFI citó una serie de "lecciones aprendidas" tras una década de privatizaciones, entre 
ellas: el acceso universal a los servicios básicos no puede ser financiado por los privados y 
requieren del Estado; la necesidad de la tarifa social y la necesidad de las empresas de 
tener estabilidad jurídica.  
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Desilusión chilena; ayuda venezolana  

BUENOS AIRES.- "Nos vamos con gran preocupación de vuelta a Santiago", dijo ayer el 
ministro de Economía chileno, Jorge Rodríguez Grossi, a una radio de su país. "Nunca 
habíamos esperado que la Argentina tomara esas medidas [de racionalización de las 
exportaciones de gas]. La Unión Soviética jamás dejó de venderle gas y petróleo a 
Europa; ni siquiera durante la Guerra Fría", comparó el funcionario. En tanto, ayer llegó a 
Buenos Aires Alí Rodríguez, presidente de la estatal Petróleos de Venezuela (Pdvsa), para 
"evaluar cómo Venezuela puede ayudar a la Argentina a resolver su crisis energética".  

 

29 

Gran Bretaña se quejó por la respuesta tras el incidente con el Irízar    

El gobierno de Gran Bretaña reclamó hoy a la Argentina "que no se repitan incidentes" en 
aguas del Atlántico Sur, como el ocurrido con el rompehielos nacional Almirante Irízar en 
la zona de exclusión , y ratificó que "no duda de su soberanía" sobre las islas Malvinas.  

El Secretario de Asuntos Exteriores británico, Bill Rammell, fue el encargado de oficializar 
hoy, ante el Parlamento de su país, que "Londres se ha quejado a Buenos Aires tras la 
contravención de las normas de navegación de la zona por parte del buque rompehielos 
argentino ´Almirante Irízar´".  

En un informe escrito al Parlamento, cuya posición fue ratificada a la agencia DyN por 
voceros de la Embajada del Reino Unido en Buenos Aires, Rammell reclamó al gobierno de 
Néstor Kirbhner "que no se repitan incidentes de este tipo" y reiteró que Gran Bretaña "no 
duda de su soberanía sobre las Islas Malvinas".  

Diez días atrás se conoció el hecho, luego del ingreso e intercepción de pesqueros por 
parte del rompehielos Irízar en la zona de exclusión económica que unilateralmente 
explotan los isleños a través del otorgamiento de licencias.  

Como consecuencia del hecho, la Cancillería británica pidió explicaciones al Palacio San 
Martín por la presencia durante varias horas del buque nacional y un helicóptero en esa 
zona.  

Días atrás, el Gobierno ensayó una respuesta ante su par británico, a través del 
embajador argentino en Londres, Federico Mirré.  

Sin embargo, Rammell confirmó ante el Parlamento de su país que "la respuesta no fue 
satisfactoria", lo que obligó a la administración de Tony Blair a presentar "una nota formal 
de protesta" ante la Cancillería que preside Rafael Bielsa.  

"Si bien es cierto que el tránsito por esas zonas de conservación está permitido, el 
patrullaje de embarcaciones extranjeras va en contra de la jurisdicción exclusiva" de las 
Islas Malvinas, indicó el funcionario inglés.  
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Asimismo, el diplomático británico confirmó que habló con los concejales isleños "sobre 
este incidente", manifestó que comparte "sus preocupaciones".  

Según trascendió, el rompehielos Irízar iba el 15 de marzo desde Buenos Aires a la 
Antártida en la línea de la milla 200 y estaba haciendo operaciones con fines de seguridad 
relacionadas con el control de la pesca ilegal.  

Pero el gobierno británico sostiene que la nave interpeló a buques en una zona de alta 
mar que si bien es de libre tránsito, es de uso económico exclusivo de los isleños, lo que 
significa una acción de policía que no le corresponde al buque de bandera nacional.  

Tanto la zona de exclusión como la autorización a los isleños para comercializar licencias 
pesqueras, fueron decisiones asumidas unilateralmente por Gran Bretaña.  

 

La Argentina debería acceder a un lugar en el Consejo de Seguridad de la ONU  

Por Carlos Ortiz de Rozas. 

En su excelente editorial del 18 de marzo último ("La Argentina, Brasil y la ONU"), LA 
NACION vuelve a plantear, con acierto y autoridad, los efectos negativos que para la 
presencia internacional de nuestro país tendría el no acceder a una banca permanente en 
el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, en caso de que se decidiera la ampliación 
del número de sus integrantes.  

Sabido es que desde que empezó a debatirse informalmente esa posibilidad, hace ya 
bastante tiempo, muchos países significativos adelantaron sus aspiraciones de formar 
parte dicho órgano como miembros permanentes, es decir, en las mismas condiciones que 
Estados Unidos, China, Francia, Gran Bretaña y Rusia.  

Salvo esa reconocida excepción, debida al hecho de tratarse de las cinco potencias 
vencedoras en la Segunda Guerra Mundial, cabe preguntarse qué factores políticos, 
económicos, culturales, geográficos o demográficos determinan que un país pueda 
sentirse con más derechos que otros para ocupar una codiciada banca permanente.  

En ausencia de criterios rectores para decidir al respecto, la Asamblea General, en 1993, 
resolvió crear una comisión especial destinada a analizar la posible ampliación del Consejo. 
Hasta ahora, luego de varias sesiones y de escuchar a numerosas delegaciones, no ha 
llegado a ninguna conclusión.  

En nuestra región, Brasil, con una política de Estado seguida tenazmente con envidiable 
continuidad, ha presentado oficialmente su postulación y está empeñado en una intensa 
campaña, buscando apoyos para convertirse en el único representante de América latina 
con un puesto permanente en el órgano más importante de la ONU.  

Nadie puede discutir el derecho que le asiste a nuestro vecino y socio de aspirar a esa 
nominación. Lo que resulta difícil de comprender, dado el estado actual de las relaciones 
bilaterales, es que su pretensión excluya, ab initio, la posición argentina que, con notable 
coherencia, han sostenido diversos gobiernos argentinos, al propiciar una banca 
permanente rotativa entre tres países de América latina, a ser designados por consenso. 
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En esa hipótesis, obviamente, sería considerado Brasil, pero también la Argentina, México, 
Chile u otros.  

Si de títulos habilitantes se trata, por nuestra parte siempre hemos tenido una activa 
participación en las tareas del Consejo, como en la primera crisis de Berlín, en el período 
1948-1949, o en la adopción de la resolución 242, que sigue constituyendo el documento 
básico para la solución del conflicto en el Medio Oriente. En tren de plantear interrogantes, 
¿sería lógico que las repúblicas latinoamericanas de lengua española, uno de los idiomas 
oficiales de la ONU, estuvieran solamente representadas por la única nación del continente 
donde se habla el portugués, idioma que, en cambio, no está reconocido?  

Lo cierto es que en éste, como en otros aspectos, las Naciones Unidas están ante un 
verdadero atolladero, y que puede ser todavía peor cuando se discuta si a los nuevos 
miembros permanentes se les otorgaría también el poder de veto.  

Esa posibilidad es realmente seria porque con esa concesión gozarían de una total 
inmunidad, toda vez que con sus respectivos vetos podrían impedir la adopción de 
cualquier resolución que no consultase sus intereses o fuese en contra de sus políticas. 
Incluso los protegería de eventuales disputas de fronteras.  

* * *  

En este complejo contexto, la cuestión sigue debatiéndose en la ONU. Algunas versiones 
reflejadas en la prensa brasileña han indicado que, en razón del gran entendimiento 
existente entre los presidentes Kirchner y Lula, el mandatario argentino estaría dispuesto a 
avalar la candidatura de Brasil.  

La lectura de una carta de nuestro representante permanente ante las Naciones Unidas, 
César Mayoral, (LA NACION, 20/3/2004), da pábulo a pensar que se está en esa tesitura 
cuando afirma, contestando el editorial antes citado, "no nos parece conveniente agitar los 
fantasmas que nos dividieron en el pasado". O sea, una obvia alusión a la oposición 
argentina a la pretensión hegemónica de nuestro socio en el Mercosur de ocupar, por si 
solo, un asiento permanente en el Consejo de Seguridad.  

Es de suponer que no se trata de una opinión personal, puesto que declaraciones de ese 
tipo deben ser previamente consultadas con las autoridades superiores. Sería conveniente, 
entonces, que nuestra cancillería informara oficialmente cuál es nuestra posición.  

Sobre este tema, creo oportuno transcribir partes de otro gran editorial de LA NACION 
(8/7/2003), en el que dijo: "Nuestro país no puede respaldar -ni explícitamente, ni con 
silencios sugestivos o tácitos- esa aspiración, pues eso significaría para la Argentina 
aceptar una postergación de sus justas y legítimas expectativas. Debe recordarse que 
desde 1945 nuestro país ha venido alternándose en el Consejo de Seguridad con el Brasil.  

"Si le otorgásemos nuestro consentimiento a la pretensión brasileña, la ausencia de la 
Argentina en la agenda internacional más importante se tornaría ya irremediable. Y 
nuestro país perdería no sólo presencia sino también trascendencia y significación en el 
escenario mundial".  

El autor fue embajador argentino en Austria, las Naciones Unidas, Gran Bretaña, Francia y 
los Estados Unidos.  
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30 

Tras la incursión en la zona exclusiva de las Malvinas Gran Bretaña presentó 
una protesta formal por el Irízar 

Reclamó una "respuesta satisfactoria" del gobierno argentino; advertencias 

Rammell informó ayer al Parlamento sobre el nuevo pedido de explicaciones  

La Cancillería elabora una respuesta .-Una historia signada por los desencuentros  

La incertidumbre y la desconfianza que impregna la relación de Gran Bretaña con la 
Argentina de Néstor Kirchner  tuvieron en las últimas horas un efecto concreto: tras un 
frustrado pedido para que nuestro país "clarificara" el ejercicio del poder de policía que el 
rompehielos Irízar ejerció en la zona exclusiva de las Malvinas, el Reino Unido decidió 
presentar una "protesta formal".  

El episodio fue publicado por el semanario Penguin News, que se edita en las islas. La 
nave argentina y el helicóptero que la acompañaba ingresaron hace quince días en la zona 
exclusiva y pidieron a varios pesqueros que se identificaran e informaran qué hacían allí. 
Entonces, voceros oficiales del Palacio San Martín dijeron que una "respuesta muy clara" 
sería transmitida a Gran Bretaña por "los canales diplomáticos habituales".  

En una relación signada por desencuentros, no resulta extraño que lo mismo que una de 
las partes defina como "muy claro" resulte "insatisfactorio" para la otra.  

La reacción británica -que ayer transmitió al Parlamento británico el secretario de Asuntos 
Exteriores, Bill Rammell- obliga ahora al gobierno argentino a responder en los mismos 
términos, es decir, de modo formal.  

La jugada, que Gran Bretaña aprovechó para pedir a la Argentina -en tono admonitorio- 
"que no se repitan episodios de este tipo" y destacar que "no duda de su soberanía sobre 
las islas Malvinas", dio por tierra con la estrategia de la administración Kirchner para 
minimizar el episodio, basada en una premisa fundamental: tanto la zona de exclusión 
como la autorización a los isleños para comercializar licencias pesqueras fueron decisiones 
asumidas unilateralmente por Gran Bretaña.  

Ante el primer pedido inglés para que la Cancillería clarificara el episodio, Rafael Bielsa 
instruyó al embajador Juan José Uranga para que transmitiera al representante 
diplomático en Londres, Federico Mirré, el parecer argentino.  

Uno de los encargados del tema Malvinas explicó entonces la postura del país (espíritu del 
que estaría imbuida la respuesta verbal que la Cancillería había decidido dar al Foreign 
Office). "El Irízar hacía tareas de control de pesca en aguas jurisdiccionales argentinas, 
incluida la zona de prohibición de pesca y el área al oeste de la misma, acordada con el 
Reino Unido en 1989 y 1990 (cuando se reanudaron las relaciones diplomáticas). Durante 
su navegación, el buque mantuvo contactos con fines de seguridad con unidades 
británicas, según las reglas y costumbres marítimas. Ante la ausencia de calamares en 
esta temporada, el gobierno argentino extremó los recaudos para la conservación ictícola, 
lo que incluye el control sobre la pesca ilegal", dijo la fuente.   
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Frase infaltable  

El final del mensaje contendría, según los planes oficiales, una cita infaltable en cada 
conversación que la Argentina mantiene con Gran Bretaña respecto de las islas: 
"Refirmamos nuestros derechos sobre las islas y expresamos nuestro deseo de retomar, lo 
antes posible, las discusiones sobre soberanía".  

El incidente con el Irízar fue sólo una gota más en el mar de desencuentros que se 
profundizó a partir de una decisión que a fin de año tomó el Gobierno: condicionar la 
autorización de vuelos chárter (servicios extra a los establecidos en un acuerdo suscripto 
en los 90) a la posibilidad de establecer una frecuencia operada por una empresa de 
bandera nacional, con salida desde el continente. ¿Cómo seguirán ahora las relaciones 
entre ambos países? Ese capítulo recién comenzó a escribirse.  

 

Abril 

2 

Diferentes actos por las Malvinas  

Actividades en la Ciudad, en la provincia de Buenos Aires y en Córdoba 

El 22° aniversario del conflicto en el Atlántico Sur fue conmemorado hoy con distintos 
actos en la Ciudad y el interior del país.  

Desde las 0 horas comenzaron a realizarse ceremonias en el ámbito porteño. El primer 
acto fue en el cenotafio en la Plaza San Martín, adonde llegó una Marcha de Antorchas 
que partió desde la Casa del Veterano de Guerra, en el barrio de San Telmo.  

Por la mañana, a las 10, piqueteros del Movimiento Independiente de Jubilados y 
Desocupados (MIJD) acompañaron a ex combatientes en un acto.  

En tanto, ex combatientes convocaron a las organizaciones sociales y a toda la comunidad 
a concentrarse con banderas argentinas en Plaza de Mayo a partir de las 17 bajo la 
consigna de "Un nuevo Compromiso Social por Malvinas", "Por la Memoria, la Soberanía, 
la Paz, la Verdad y la Justicia".  

Por su parte, el Movimiento Patriótico 20 de diciembre realizó un acto a partir de las 19 en 
la Federación de Box, ubicada en la avenida Castro Barros 75, bajo la consigna "2 de Abril, 
un pueblo en lucha" y "convencidos que la soberanía nacional sólo se sustenta sobre 
fuerza popular organizada".  

Asimismo, el Centro de Estudios Nacionales Arturo Jauretche organizó una mesa redonda 
bajo el título "Malvinas, deuda externa y luchas populares", que se realizó en Bolívar 762.  

En Córdoba, el gobierno provincial y la Municipalidad organizaron en una localidad del 
interior y en la capital, sendos actos para rememorar la fecha.  
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Esta dualidad de festejos se enmarca en el enfrentamiento que desde hace bastante 
tiempo mantienen el gobernador José Manuel de la Sota con el intendente de la capital 
cordobesa, Luis Juez.  

Las actividades organizadas por el jefe de la comuna local, en forma conjunta con la Unión 
de Veteranos de Guerra, comenzaron por la mañana con el tradicional izamiento de la 
bandera, una misa en la Iglesia Catedral y se entregarán distinciones a 38 empleados 
municipales que son ex combatientes.  

A partir de las 16.30, Juez encabezó un desfile por la céntrica avenida Chacabuco-Maipú 
del cual participaron unos 600 veteranos de guerra y efectivos de unidades pertenecientes 
al Tercer Cuerpo de Ejército, de Gendarmería Nacional y del Liceo Militar "General Paz" .  

Por su parte, De la Sota hizo lo propio en la localidad de Oliva, a unos 90 kilómetros al 
sudeste de aquí, donde desfilarán unos 1500 efectivos militares.  

En tanto, con distintos actos se recordó la fecha en la ciudad bonaerense de Bahía Blanca.  

Allí, la primera ceremonia se realizó a las 9 en la plazoleta Puerto Argentino ubicada en 
Zelarrayán y Cuyo, donde veteranos de Malvinas y familiares colocaron ofrendas florales 
en el cenotafio que contiene los nombres de los 15 bahienses caídos durante el conflicto 
bélico.  

A las 10 y en la plaza Rivadavia, ubicada frente al palacio municipal se llevó a cabo el acto 
central con el izado del pabellón nacional.  

En tanto, la Comisión Permanente de Homenaje a la Gesta del Atlántico Sur organizó un 
desfile cívico-militar en la avenida Juan Manuel de Rosas al 400, en la localidad 
bonaerense de Lomas del Mirador, partido de La Matanza.  

 

A 22 años de la guerra del Atlántico Sur "Las Malvinas serán argentinas a través 
de la paz y el diálogo" 

En la ceremonia que se realizó junto al Monumento de los Caídos, en Ushuaia, el 
presidente Kirchner destacó los valores expresados por los combatientes; anoche, 
participó en Río Grande de la tradicional vigilia 

USHUAIA.- El presidente Néstor Kirchner encabezó el acto central conmemorativo del 22° 
aniversario de la guerra de Malvinas, que se realizó junto al Monumento de los Caídos en 
Ushuaia.  

En su discurso, Kirchner destacó "la lucha de los combatientes y oficiales dignos de las 
tres Fuerzas Armadas que combatieron en la guerra de Malvinas" y pidió que no sean 
comparados "con aquellos que miraron con la nuca al pueblo argentino y cometieron los 
atropellos que cometieron".  

"Asumo con claridad la adhesión a la defensa de la soberanía sobre la islas y la calidad de 
héroes y mártires con que deben ser honrados quienes lucharon en Malvinas", destacó el 
Presidente.  
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"A la Argentina no la va a salvar un ´Superman o un mensaje mesiánico" sino "una 
conducción de todo el pueblo argentino".  

"No me voy a mover de mis convicciones, las respetaré cabalmente y no buscaré atajos 
para adaptarme a una coyuntura política", sostuvo Kirchner.  

"Las Malvinas serán argentinas por el diálogo, por la paz y con la firmeza de que obtener 
la soberanía de las islas no será una cuestión de supuestas acciones que se hicieron en el 
pasado creyendo que renunciando" a los valores se podía "recuperar las Malvinas".  

"No hay nada de la nacionalidad que se pueda recuperar de rodillas, se recupera con la 
paz, con amor, pero con dignidad. Las Malvinas son y serán argentinas".  

Asimismo, destacó "los valores" argentinos expresados por los combatientes en las Islas 
Malvinas y señaló que esos mismos valores están reflejados hoy en la actitud de la Nación 
frente a los compromisos externos y las presiones internas.  

"Los valores de los ex combatientes fueron los valores centrales que los argentinos 
tenemos que sustentar para tener el país que nos merecemos", dijo el Jefe del Estado  

El Presidente dijo que no se puede lograr esos valores con simple "voluntarismo", sino 
"con conductas", en cada momento que deban ser defendidos los valores de "todos los 
argentinos" ante los reclamos externos y también internos, "de ´lobbies´ o grupos 
monopólicos en el país".  

"La Argentina se va a construir con valores.Tienen que quedar en claro los valores 
cotidianos, los valores de argentinidad" afirmó en su discurso y enfatizó "A la Argentina la 
salvamos todos juntos".  

Al iniciarse el acto, Pampuro afirmó que "tarde o temprano las Malvinas van a ser 
argentinas" y sostuvo que "el mecanismo utilizado por el Gobierno" para reclamar la 
soberanía sobre el archipiélago "es el de la diplomacia, que es el único posible".  

"Las Malvinas inexorablemente van a ser reconocidas por la comunidad internacional como 
argentinas", aseveró Pampuro en el marco de la ceremonia que se realizaba en la capital 
fueguina.  

Del acto participaron el ministro de Defensa, José Pampuro; los cuatro jefes militares y los 
gobernadores de Tierra del Fuego, Jorge Colazo, de Santa Cruz, Sergio Acevedo y de 
Chubut, Mario Das Neves.  

La ceremonia se realizó en la Plaza Malvinas Argentinas, junto al Monumento a los Caídos 
ubicado frente al canal de Beagle.  

 

Vigilia  

En tanto, Kirchner encabezó anoche una emotiva ceremonia de vigilia en Río Grande, al 
cumplirse el vigésimo segundo aniversario de la gesta. El acto se realizó frente al 
Monumento a los Caídos en Malvinas, donde el Presidente fue recibido por una doble fila 
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de antorchas y una nutrida y animada concurrencia, que lucía escudos, escarapelas y 
otros distintivos patrios.  

En su discurso, reivindicó la gesta del 2 de abril de 1982 y afirmó que el Gobierno "está 
totalmente identificado con nuestros luchadores, que nos devolvieron el orgullo de ser 
argentinos".  

"El 2 de abril no es una fecha más" y puntualizó el carácter especial de este día, porque, 
dijo "recordamos a nuestros patriotas que defendieron los intereses de la soberanía 
nacional",  

"Para algunos, la Patria se termina en la General Paz. Para mí, se termina en las 
Malvinas", dijo Kirchner.  

De la ceremonia participaron, además, el gobernador de Tierra del Fuego, Antártida e 
Islas del Atlántico Sur, Jorge Collazo; el intendente local, Jorge Martín; el ministro de 
Defensa, José Pampuro; el Secretario Legal y Técnico, Carlos Zanini, y otras autoridades.  

Entre tanto, también estuvieron presentes ex combatientes, muchos de ellos ex oficiales, 
suboficiales y soldados del Batallón de Infantería de Marina número 5, con asiento en esta 
ciudad, que participó de la contienda en las islas.  

 

Minuto de silencio  

Tras el izamiento del pabellón nacional, los participantes del acto realizaron un minuto de 
silencio en homenaje a los caídos durante la guerra; luego se escuchó una salva de 
veintidós cañonazos y posteriormente se entonaron las estrofas del Himno Nacional, la 
canción Aurora y la Marcha de las Malvinas.  

Luego, el titular del Centro de Veteranos de Malvinas, Angel Zambrano, destacó el 
significado de la recordación y abogó por una mayor solidaridad y apoyo a los ex 
combatientes.  

Al cerrar la ceremonia con una breve alocución, Kirchner se dirigió a "todas las madres, 
hijos, esposas y familiares" de los caídos durante la guerra y afirmó: "Los recordamos, 
todo el pueblo argentino los acompaña y siempre los recordaremos".  

 

"Hoy tenía varios lugares donde estar"  

"Los argentinos todos debemos tener presente el significado de esta fecha", agregó y tras 
señalar que "hoy tenía varios lugares donde estar", como Santiago del Estero, la Capital 
Federal, y otras provincias, "lo pensé profundamente y estoy donde debo estar, junto al 
pueblo de Tierra del Fuego".  

Al término de la ceremonia, y fiel a su costumbre, el Presidente se confundió por algunos 
minutos entre los participantes del acto, donde recibió saludos y expresiones de cariño y 
apoyo, tras lo cual se dirigió al aeropuerto local, desde donde se aprestaba a partir hacia 
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Ushuaia, donde pasará la noche y luego, a las 11.30, encabezará la ceremonia central de 
recordación del 2 de Abril de 1982.  

 

3 

Combatió en la guerra, se retiró a Cuba y volvió para homenajear a los caídos  

Colocó dos plaquetas: una donde estaban los tanques argentinos y la otra en Darwin 

El teniente (R) Chércoles, con la ayuda del teniente coronel Tamaño, decidió, en 2003, 
colocar un recuerdo en el campo de batalla .-Gesto de reconciliación  

Veintidós años después de la guerra, las acciones en las islas Malvinas conservan relatos 
desconocidos, vivencias individuales de esos hombres que lucharon, que cargan con sus 
recuerdos, que, heridos, siguieron adelante y hoy rememoran sus actos y los de sus 
compañeros. No hay olvido en sus pensamientos, consolidados en palabras que quedaron 
fijas en ese terreno por el que pelearon. "En memoria de los bravos del 3 de Caballería 
que defendieron esta posición", se lee en una plaqueta instalada en enero de 2003 en las 
rocas que protegieron a los entonces subtenientes Fernando Chércoles y Gustavo Tamaño 
y a su grupo de tanquistas.  

"Fue un gesto romántico para homenajear el valor de los suboficiales y soldados que nos 
acompañaron", comentó en la víspera de este 2 de abril el ahora teniente coronel 
Tamaño, que hace un par de años recibió la llamada de su antiguo compañero Chércoles 
con la inesperada propuesta: "¿Qué te parece si viajamos a las islas y dejamos una 
plaqueta donde estuvimos?".  

 

Razones  

Tamaño tenía, y tiene, la intención de volver a las islas Malvinas. Pero prefirió postergar la 
visita por su condición de militar en actividad. Chércoles se retiró como teniente, vive en 
La Habana, donde trabaja como importador y exportador de productos. Volvió a las islas 
como turista, en uno de los vuelos que partían desde Punta Arenas. Juntos decidieron las 
frases que inmortalizarían en dos plaquetas.  

La primera tenía el tono íntimo para colocarse en la posición defendida hasta el 14 de 
junio. La otra fue colocada junto a la cruz mayor en el cementerio de Darwin. Con un 
mensaje de reconciliación: "Gloria y honor a los soldados argentinos y británicos muertos 
en combate".  

Tamaño explicó: "Es un reconocimiento al esfuerzo de los hombres que estuvieron 
dispuestos a dar su vida. Su esfuerzo no debe olvidarse. Y también es un reconocimiento 
a un enemigo valiente, al trato que dieron a nuestros heridos y un gesto de reconciliación 
con un pueblo muy ligado a nuestra historia".  

Fuera de los protocolos oficiales resulta un homenaje privado de dos hombres que 
supieron lo que es estar bajo fuego.  
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Tamaño terminó el conflicto con heridas en el brazo derecho y en una pierna, cuando el 
12 de junio la artillería británica acertó en las cercanías de la posición de su tanque liviano 
Panhard, repartiendo esquirlas entre su tripulación.  

Su compañero y amigo Chércoles y el entonces cabo Miguel Vilte lo retiraron del lugar 
mientras los cañones seguían buscando las posiciones del destacamento de exploración de 
Caballería Blindada 181, hoy Regimiento de Caballería Ligero 3.  

Esos hombres soportaron -sin sufrir bajas por muerte- el fuego naval, los disparos de la 
artillería terrestre y el ataque aéreo.  

Tamaño todavía recuerda "el casco del piloto del Harrier que volaba a diez metros del 
suelo", cuando los sorprendió en una exploración con un oficial de la Infantería de Marina. 
Piensa ahora en esa ayuda mental que procuraron en ese momento los dos hombres, 
cuando rodilla en tierra apuntaban al avión de combate con un fusil y una pistola 9 
milímetros. Por fortuna para ellos, el blanco del avión británico era otro.  

Como tantos otros combatientes, Tamaño enfrentó muchas situaciones de peligro en esos 
días de guerra. Hoy dice: "No se puede vivir odiando a un enemigo".  

Y con esa idea compartió desde el continente esa nueva aventura de Chércoles que llevó 
las plaquetas con las frases que él pensó. Luego tuvieron tiempo de reunirse para ver ese 
guante de carpincho que Chércoles había perdido en 1982 y que tantos años después 
encontró en el mismo lugar, como si el tiempo se hubiese detenido en ese lugar.  

 

A 22 años de la guerra del Atlántico Sur: el acto principal en Tierra del Fuego 
Kirchner defendió la táctica del diálogo  

El Presidente dijo en Ushuaia que las islas Malvinas volverán a ser argentinas por la vía 
diplomática, "pero con dignidad" 

Diferenció la lucha de los "combatientes y oficiales dignos" de los que "cometieron 
atropellos"  

Asistieron los jefes militares .-Fuerte presencia de ex combatientes  

USHUAIA.- Los cerca de 600 kilómetros que separan a las islas Malvinas de esta ciudad se 
hicieron ayer más cercanos que nunca, al conmemorarse, a orillas del canal de Beagle, un 
nuevo aniversario del 2 de abril de 1982.  

"Las Malvinas son y serán argentinas", gritó, como frase final, el presidente Néstor 
Kirchner en la ceremonia central del Día del Veterano de Guerra y de los Caídos en la 
Guerra de las Malvinas, que se recordó en esta localidad representativa, capital de la 
provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur.  

Emocionado, bajo un sol austral que ayer brilló bondadoso, el Presidente reafirmó: "Las 
Malvinas serán argentinas por el diálogo". Pero advirtió que no será, "como en el pasado, 
creyendo que renunciando a nuestros valores se podían recuperar" las islas.  
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"No hay nada de la nacionalidad que se pueda recuperar de rodillas, se recupera por la 
paz, con amor, pero con dignidad, defendiendo los valores y la integración nacional de 
nuestra tierra", remarcó Kirchner en el Monumento Nacional Islas Malvinas, sobre la costa 
de la ciudad más austral del mundo, ante unos 3000 asistentes, entre los que sobresalían 
veteranos y sus familias, alumnos de las escuelas y representantes de las organizaciones 
sociales locales.  

Kirchner diferenció la lucha de "los combatientes y oficiales dignos de las Fuerzas 
Armadas" en las Malvinas con quienes, dijo, "cometieron atropellos" desde el gobierno 
militar, y volvió a atacar a la última dictadura. "Bajo ningún aspecto se puede emparentar 
la lucha de los combatientes de Malvinas y de los oficiales dignos de nuestras tres fuerzas 
armadas que combatieron en las Malvinas con aquellos que miraron con la nuca al pueblo 
argentino y cometieron los atropellos que cometieron", sostuvo.  

En la ceremonia oficial también estuvieron el ministro de Defensa, José Pampuro; y los 
gobernadores de Tierra del Fuego, Jorge Colazo; de Santa Cruz, Sergio Acevedo, y de 
Chubut, Mario Das Neves.  

Además participaron los jefes del Estado Mayor Conjunto y de las tres fuerzas, a quienes 
el Presidente, que desde Ushuaia partió a Santa Cruz para pasar el fin de semana, les 
ofreció regresar a Buenos Aires en el avión presidencial Tango 01, en lo que fuentes 
oficiales calificaron como un intento por descomprimir la tensión que se había generado 
con el sector.  

 

Soberanía  

Antes del recordatorio, el ministro Pampuro había destacado la importancia del acto y 
resaltado la presencia de los cuatro jefes militares, a la vez que confirmó que el canciller 
Rafael Bielsa no viajará a las islas Malvinas mientras deba, para ello, presentar su 
pasaporte, porque "eso sería reconocer la soberanía inglesa sobre territorio argentino".  

La comitiva oficial había iniciado la conmemoración anteanoche, en Río Grande, donde el 
Presidente anunció obras para la provincia y participó de la vigilia que desde hace una 
década los ex combatientes que se radicaron el Tierra del Fuego protagonizan tanto en 
esa ciudad como en Ushuaia.  

"Vivimos en la capital de las Malvinas, eso es fundamental para nosotros", explicó a LA 
NACION Juan Vera, un sobreviviente del crucero General Belgrano, que desde que llegó 
de su Córdoba natal en 1982 nunca se fue.  

Son más de 350 los ex combatientes que después del conflicto se radicaron en ambas 
ciudades, motivados por un régimen de promoción industrial, pero también por la cercanía 
afectiva que los une a la región.  

Bajo el grito de "Viva la patria", el acto central del día culminó cuando una formación de 
cuatro aviones de combate voló en línea recta sobre el monumento, pero uno de ellos se 
elevó para perderse en el cielo, dejando un lugar vació en la formación. Un recuerdo a los 
que ya no volverán.  
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En 15 días instalarán el cenotafio en Darwin .-Aún no tiene fecha de 
inauguración 

En sólo 15 días se terminará la instalación, en el cementerio de Darwin, del cenotafio 
hecho en homenaje a los soldados caídos en la Guerra de las Malvinas, después de seis 
años de intensas gestiones de sus familiares, y cuando el sueño parecía difícil de 
concretar.  

En las últimas horas se produjeron importantes avances para recibir el apoyo del gobierno 
nacional y del de la ciudad de Buenos Aires porque, en principio, sólo contaron con la 
ayuda del embajador del Reino Unido, Robin Christopher, para la aprobación del proyecto 
en las islas y el aporte económico del empresario Eduardo Eurnekian.  

Según explicó a LA NACION el titular de la Comisión de Familiares de Soldados Caídos en 
Malvinas, Héctor Cisneros, "uno de los proyectos que impulsa la comisión, junto con el 
Ministerio de Cultura, es la realización de una campaña de difusión en los colegios 
secundarios de todo el país. La idea es reivindicar a los seres queridos que dieron su vida 
por la patria, para que todos sepan lo que significa una guerra y lo que es perder a un 
familiar".  

Cisneros expresó, además: "Tuvimos una buena respuesta de las autoridades".  

En pocos días, el plan será presentado a las autoridades para su aprobación y ejecución.  

Para coordinar la puesta en práctica se reunieron ayer con funcionarios del Ministerio de 
Defensa, a cargo de José Pampuro, con la intención de "lograr la participación del 
personal retirado y en actividad de las Fuerzas Armadas, veteranos de guerra y familiares 
de combatientes".  

Por otra parte, los integrantes de la comisión se reunieron con el jefe de Gobierno de la 
Ciudad de Buenos Aires, Aníbal Ibarra, con un pedido concreto: "Queremos que nos cedan 
un edificio para la instalación de la sede de la comisión, y la creación del Instituto y el 
Museo Nacional Histórico Patagonia e Islas del Atlántico Sur", destacó Cisneros.  

 

Negociación por el viaje  

Si bien la obra del cenotafio está en su etapa final, aún falta definir la fecha de 
inauguración.  

"Se estima en septiembre, pero aún se discute con el gobierno del Reino Unido -explicó 
Cisneros- para que autorice el traslado de los 800 familiares, aproximadamente, en vuelos 
chárter."  

Actualmente, los vuelos a las islas los efectúa la empresa chilena Lan. Se cumplen una vez 
por semana y sólo un sábado al mes se hace escala en Río Gallegos, Santa Cruz. 
Aerolíneas Argentinas y las Líneas Aéreas Federales habían solicitado, en su momento, 
permiso para volar a las islas. La respuesta de Londres fue negativa.  
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El monumento, de 200 toneladas de hormigón armado alivianado, lo fabricó en el país la 
firma Prenova y partió, el 20 de febrero último, desde el puerto de Campana rumbo a las 
islas. "La instalación la realizó la empresa inglesa AWG Construction sin inconvenientes y 
de acuerdo con lo previsto", destacó el arquitecto Carlos D´Aprile, encargado del proyecto 
y la dirección de obra, en comunicación telefónica con LA NACION desde las islas.  

Como parte de las recordaciones, anoche, en la Catedral Metropolitana, se celebró una 
misa en memoria de los héroes por el 22° aniversario de la guerra, en la que se bendijo la 
Virgen de Luján que se colocará en el monumento.  

"Siempre recordaremos a nuestros soldados con dolor, pero sin rencores, para construir 
un futuro distinto", concluyó Cisneros.  

 

Con diversos actos en la Capital Federal y en el interior se recordó el 
desembarco argentino en las islas Malvinas.  

Mientras el presidente Néstor Kirchner encabezó la formación militar principal en Ushuaia, 
también se desarrolló una ceremonia castrense en el cenotafio que recuerda a los caídos 
hace 22 años en el conflicto en el Atlántico Sur.  

El subjefe del Ejército, general de división Mario Chretién, y el secretario de Asuntos 
Militares, Jaime Garreta, estuvieron al frente de ese acto.  

En la noche previa, un nutrido grupo de ex combatientes, que incluyó a oficiales en 
servicio y en situación de retiro, evocaron también en la plaza San Martín a la gesta en las 
islas Malvinas.  

Antes del acto militar de ayer, el Movimiento Independiente de Jubilados y Desocupados 
(MIJD) acompañó a un grupo de soldados ex combatientes que en el cenotafio rindieron 
su homenaje a los caídos. Raúl Castells aprovechó además la ceremonia de los militares 
para saludar el valor de los oficiales que combatieron en las islas Malvinas.  

Otro grupo de piqueteros, la Corriente Clasista y Combativa, llegó luego al cenotafio con 
una marcha de importante dimensión.  

Los integrantes de la CCC se trasladaron después a la Plaza de Mayo, donde pidieron que 
el 2 de abril sea un feriado que no pueda moverse por razones turísticas, sino que sirva 
solamente para recordar a quienes lucharon en 1982.  

Las organizaciones que representan a los ex combatientes de Malvinas realizaron en la 
Plaza de Mayo otro homenaje a los caídos en la guerra y reclamaron al Gobierno la 
formulación de políticas de estado que promuevan un debate en la sociedad en torno del 
futuro de las islas.  

 

 

 



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 94 

7 

Los países europeos, en la mira de Al-Qaeda Planeaban un ataque químico en 
Londres  

Los servicios de inteligencia de Gran Bretaña y EE.UU. desbarataron el atentado; el 
aeropuerto de Gatwick, uno de los blancos.- Otros de los objetivos eran el subterráneo y 
un centro comercial  

La sustancia que se iba a usar produce ceguera, problemas respiratorios y la muerte  

LONDRES.- Los servicios de espionaje británicos y norteamericanos lograron desbaratar la 
semana pasada un atentado con armas químicas que Al-Qaeda planeaba cometer en el 
subterráneo de Londres, en el aeropuerto internacional de Gatwick o en un centro 
comercial y que podría haber matado a cientos de personas, según informaron ayer 
fuentes de inteligencia.  

Justo cuando Gran Bretaña se encuentra en un elevado estado de alerta, la red terrorista 
planeaba detonar bombas en las que se combinarían explosivos con un producto químico 
llamado tetraóxido de osmio, que en forma gaseosa puede ser letal si se libera en 
espacios cerrados.  

Agentes del servicio secreto británico MI6 y de la agencia de inteligencia norteamericana 
(CIA) interceptaron llamadas de los presuntos terroristas y alertaron rápidamente a las 
autoridades en Londres sobre el plan. Según expertos de ambos servicios citados por las 
cadenas británica BBC y norteamericana ABC, el plan fue elaborado por miembros de Al-
Qaeda.  

El operativo para desbaratar el atentado, que estuvo vinculado con el arresto de nueve 
británicos de origen paquistaní en Gran Bretaña el miércoles último, impidió que los 
responsables del plan obtuvieran el tetraóxido de osmio.  

Ese compuesto químico, un polvo de cristal incoloro que resulta venenoso al ser inhalado, 
se usa normalmente en laboratorios de investigación científica como catalizador para 
acelerar los experimentos. Sin embargo, se trata de una sustancia muy peligrosa porque 
puede resultar altamente tóxica e irritante, aún en pequeñas cantidades.  

Dave Siegrist, un experto en bioterrorismo del Instituto de Estudios Políticos de Potomac 
en Arlington, Estados Unidos, explicó que el producto daña los pulmones, la piel, la nariz, 
la garganta y la vista hasta producir ceguera. Además, dijo, puede provocar "una muerte 
similar a la provocada por una crisis de asma, lo que llamamos ahogo seco".  

"Usted estaría en serio riesgo con sólo abrir una botella" de esa sustancia, dijo Steve 
Simpson, experto en química de la Universidad británica de Salford.  

Los expertos explicaron que cientos de personas podrían haber muerto a causa de la 
explosión, mientras que decenas habrían sobrevivido con lesiones respiratorias graves.  

Alastair Hay, profesor de toxicología medioambiental de la Universidad de Leeds, en Gran 
Bretaña, explicó además que el producto químico puede hacer que una explosión ocurra 
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más rápidamente. A pesar de su peligrosidad, la sustancia está en venta en Internet y 
pequeñas cantidades pueden ser obtenidas por alrededor de 180 dólares.  

Aunque ésta es la primera vez que ese producto es vinculado con una eventual utilización 
con fines terroristas, Al-Qaeda ha incluido en sus manuales de entrenamiento ataques con 
bombas químicas.  

El frustrado atentado se conoció una semana después de que Scotland Yard arrestó a 
nueve personas de origen paquistaní y se incautó de media tonelada de nitrato de 
amoníaco, un fertilizante utilizado para fabricar bombas.  

Las autoridades británicas creen que los detenidos planeaban fabricar una especie de 
bomba sucia utilizando el tetraóxido de osmio mezclado con el fertilizante.  

Ayer se presentaron cargos formales contra uno de los detenidos, un joven de 17 años 
acusado de "conspirar para causar explosiones". Los otro ocho sospechosos permanecerán 
detenidos hasta mañana para ser interrogados.  

Gran Bretaña se encuentra en un nivel de alerta máximo tras los atentados del 11 del 
marzo en Madrid, cuando el gobierno lanzó una campaña para reforzar las medidas de 
seguridad en todo el país.  

Al despliegue de policías de "incógnito" en el subterráneo de Londres, en trenes 
suburbanos, aeropuertos, pubs y restaurantes, se sumó anteayer una nueva medida en el 
Parlamento de Westminster. La Cámara de los Comunes fue blindada con vidrios 
antiántrax y contra balas, para evitar atentados terroristas cuando asista al recinto el 
primer ministro Tony Blair.  

El gobierno británico también ha lanzado una campaña publicitaria para pedir a los 
ciudadanos "estar muy atentos" ante la presencia de paquetes y mochilas abandonadas en 
el sistema de transporte público.  

En las últimas semanas, el alto comisionado para Scotland Yard, John Stevens, afirmó que 
"será inevitable" que Londres sea atacada, mientras que el alcalde de la capital, Ken 
Livingstone, admitió que "sería un milagro" que la ciudad no fuera blanco de atentados 
terroristas.  

 

En Alemania  

La noticia sobre el frustrado ataque en Londres coincidió con informaciones según las 
cuales la policía alemana logró también desbaratar un atentado en la ciudad de Francfort.  

El canal público de televisión ARD reveló anteanoche que el 27 del mes último fue 
detenido un hombre que intentaba entrar en una discoteca con un arma y dos tubos 
metálicos que contenían una carga explosiva y clavos. El individuo es considerado en su 
entorno como un militante islámico radical.  
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Cancillería defendió ante Gran Bretaña las actividades del Irízar    

La Cancillería defendió hoy ante Gran Bretaña las actividades de control de pesqueros del 
rompehielos Almirante Irízar en aguas del Atlántico Sur para "extremar las medidas de 
conservación" del calamar, y reiteró su "plena disposición" a reanudar las negociaciones 
con ese país europeo por la soberanía de las Islas Malvinas.  

De esa manera, el Palacio San Martín respondió formalmente a la nota de protesta que el 
Reino Unido había presentado el 25 de marzo último, a raíz de las actividades del buque 
de bandera nacional, los días 15 y 16 de marzo pasado, en aguas del Atlántico Sur.  

"El rompehielos ARA "Almirante Irízar" efectuó tareas vinculadas con la seguridad de la 
navegación y la identificación de embarcaciones pesqueras, teniendo en cuenta que en la 
presente temporada de pesca resulta necesario extremar las medidas de conservación del 
recurso calamar Illex", argumentó la Cancillería que preside Rafael Bielsa.  

Asimismo, el gobierno nacional reiteró "su plena disposición a reanudar las negociaciones 
de soberanía, su compromiso con los entendimientos provisorios alcanzados y su voluntad 
de continuar aplicando los mecanismos de cooperación bajo fórmula de soberanía con 
relación a la conservación de los recursos pesqueros en el Atlántico Sur".  

No obstante, el Ministerio de Relaciones Exteriores refirmó "sus derechos de soberanía 
sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos 
circundantes".  

El rompehielos Irízar navegó por aguas del Atlántico Sur e interceptó a los pesqueros que 
operaban en la zona de exclusión económica, que unilateralmente explotan los isleños a 
través del otorgamiento de licencias.  

Como consecuencia de ello, la Cancillería británica pidió explicaciones al Palacio San Martín 
por la presencia en esa zona durante varias horas del buque nacional y un helicóptero.  

El gobierno nacional ensayó una respuesta ante su par británico, a través del embajador 
argentino en Londres, Federico Mirré, pero la respuesta no fue considerada satisfactoria, 
lo que obligó a la administración de Tony Blair a presentar "una nota formal de protesta" 
ante el Palacio San Martín.  

En ella, el Reino Unido consideró la existencia de una "contravención de las normas de 
navegación de la zona por parte del buque rompehielos argentino ´Almirante Irízar´", en 
la zona de exclusión de las Malvinas, y reclamó que "el incidente no se repita".  

"Si bien es cierto que el tránsito por esas zonas de conservación está permitido, el 
patrullaje de embarcaciones extranjeras va en contra de la jurisdicción exclusiva" de las 
Islas Malvinas, indicó al Parlamento británico el Secretario de Asuntos Exteriores del 
Foreign Office, Bill Rammell.  
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Dura respuesta de la Cancillería a Londres por el episodio del Irízar  

Sostuvo que se navegó cerca de las Malvinas en zona "económica exclusiva argentina" 

El gobierno británico se había quejado luego de que el buque ejerció poder de policía en 
aguas cercanas a las islas .- Reafirman la soberanía nacional  

Trece días después de haber recibido una protesta formal de Gran Bretaña, la Argentina 
respondió ayer los cuestionamientos ingleses respecto de las actividades del rompehielos 
Almirante Irízar, de la Armada, en un área cercana a las islas Malvinas que el Reino Unido 
denomina "zona económica exclusiva".  

Con una Cancillería prácticamente desierta, el último día laborable previo a los feriados de 
Semana Santa estuvo signado por las respuestas a reclamos diplomáticos: en el caso de 
Chile por la crisis energética (sobre lo que se informa en la sección Economía & Negocios) 
y las quejas del Reino Unido por el episodio con el Irízar.  

No hubo sorpresas en las explicaciones que la Argentina envió ayer al Foreign Office. Es 
más: los términos de la nota reproducen de modo casi textual las declaraciones que uno 
de los encargados del tema Malvinas hizo a LA NACION tras el primer pedido de 
clarificación de Londres, que el embajador Federico Mirré transmitió entonces, de modo 
verbal, al Reino Unido.  

Ante la "insatisfacción" inglesa, llegó la protesta formal (el 25 del mes pasado), y entonces 
la administración Kirchner debió contestar del mismo modo.  

En su nota de ayer, el gobierno argentino confirmó, entre otras cosas, que el rompehielos 
Irízar "efectuó tareas vinculadas con la seguridad de la navegación y la identificación de 
embarcaciones pesqueras, teniendo en cuenta que en la presente temporada de pesca 
resulta necesario extremar las medidas de conservación del recurso calamar Illex".  

En otro de los párrafos se reiteró la "plena disposición a reanudar las negociaciones de 
soberanía", el compromiso con los entendimientos provisionales alcanzados y la voluntad 
de continuar aplicando los mecanismos de cooperación bajo fórmula de soberanía con 
relación a la conservación de los recursos pesqueros en el Atlántico Sur. Como en cada 
documento referido al tema, se reafirman los derechos de soberanía argentinos sobre las 
islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes.  

Una de las pocas variaciones introducidas -si no la única- fue la manera en que el 
comunicado oficial del Palacio San Martín se refirió a "las actividades realizadas por el 
rompehielos Irízar, de la Armada Argentina, en la zona económica exclusiva argentina, los 
días 15 y 16 de marzo pasado". Para Gran Bretaña, se trata de la zona económica 
exclusiva a su cargo, delimitación que estableció de modo unilateral en 1994 con un claro 
fin comercial, según la visión del Palacio San Martín: embolsar las suculentas cifras que las 
embarcaciones deben pagar a cambio de las licencias de pesca que las habilitan para 
trabajar allí. Esa demarcación reemplazó a la más amplia zona de exclusión que Gran 
Bretaña fijó apenas concluida la guerra de 1982.  
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La controversia surgió luego de que la nave argentina y el helicóptero que la acompañaba 
ingresaron el 15 y el 16 del mes pasado, durante 24 horas, en esa zona -diez millas según 
la versión local, 100 millas de acuerdo con datos de los británicos- y ejercieron poder de 
policía al pedir a varios pesqueros que se identificaran e informaran qué hacían.  

La relación entre la administración de Kirchner y el gobierno británico se tensó a fines del 
año pasado, cuando la Argentina decidió no autorizar más vuelos charter a las Malvinas 
hasta tanto se discuta la instrumentación de un servicio aéreo operado por una aerolínea 
de bandera nacional, con salida desde territorio continental argentino. El hecho provocó el 
viaje a Buenos Aires del secretario de Estado para Asuntos Exteriores, Bill Rammell. Pero 
hasta ahora las gestiones fueron infructuosas: Gran Bretaña primero y la Argentina 
después rechazaron sucesivas propuestas.  

A pesar de que nuestro país respondió la protesta formal inglesa por el episodio con el 
Irízar, se genera, al menos, una duda: ¿resultará ahora satisfactoria una contestación por 
escrito hecha en los mismos términos que la explicación verbal que antes fue insuficiente? 
Los ingleses dicen que sólo bastaría con un punto: que no se repitan episodios de este 
tipo.  

 

15 

Rechazo a "la diplomacia bullanguera": Bielsa fundamentó en Diputados la 
política argentina hacia Cuba y las Malvinas 

El funcionario fue a la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara baja  

Destacó que un voto contra el gobierno de Castro no contribuirá a mejorar los derechos 
humanos  

A su paso por el Congreso, el canciller Rafael Bielsa defendió enfáticamente el voto de 
abstención que el Gobierno emitirá hoy en las Naciones Unidas con relación a la situación 
de los derechos humanos en la Cuba de Fidel Castro, y definió la postura oficial como 
"racional y previsible".  

En la primera reunión ordinaria de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara baja 
que conduce el diputado duhaldista Jorge Argüello (PJ-Capital), el canciller confirmó 
además que viajará "en las próximas horas" a Chile (en rigor lo hará el domingo próximo) 
para intentar destrabar el conflicto generado luego de la suspensión del suministro de gas 
al vecino país. También destacó el compromiso del Gobierno para encontrar "una solución 
negociada" al conflicto con Gran Bretaña por la soberanía de las islas Malvinas.  

El canciller empleó buena parte de las casi tres horas que demandó su encuentro con los 
diputados en explicitar la posición que asumirá la Argentina en la votación por realizarse 
en Ginebra. "Le decimos que no a la diplomacia bullanguera, que consiste en cambiar de 
opinión cada cinco minutos", destacó Bielsa, poco antes de aclarar que la abstención en la 
votación, "una postura de absoluta racionalidad política", fue consensuada con Brasil y 
Paraguay, dos socios del Mercosur que también tienen asiento en la Comisión de Derechos 
Humanos de la ONU.  
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"Un voto contra Cuba no contribuirá a mejorar los derechos humanos en la isla. Es un voto 
politizado y calificado", destacó, y graficó su desacuerdo con la postura norteamericana 
con un ejemplo. "Con sólo caminar setenta cuadras desde aquí entenderemos que Cuba 
no es el único país donde se violan los derechos humanos", definió. El diputado Federico 
Pinedo (Compromiso por el Cambio-Capital) recordó la situación de la médica Hilda Molina, 
a quien el régimen cubano le impide salir del país para reencontrarse con su familia, y 
pidió que el Gobierno pida a Castro "un gesto de reciprocidad que compense nuestra 
absoluta generosidad en ese campo".  

Bielsa evitó dar precisiones. "Estamos trabajando activamente en una solución perdurable. 
En este caso, queremos que Molina y su madre vengan definitivamente al país", explicó. 
Empero, aclaró que había sido el primer canciller en recibir a Roberto Quiñones, hijo de la 
médica, que vive en el país.  

"No me gusta cuando se usan símbolos para fijar una política", criticó la diputada radical 
Gracia Jaroslavsky (Entre Ríos), y agregó que "para el gobierno cubano se trata de un 
tema claramente político". Bielsa le contestó con rapidez. "Para nosotros es un tema 
humanitario, y así lo tratamos", definió.  

En relación con la crisis energética y el deterioro en las relaciones diplomáticas con Chile, 
el canciller confirmó que se reunirá con su par chilena, Soledad Alvear, para exponerle la 
situación de emergencia que vive el país y un menú de salidas al problema, que incluiría la 
cesión de combustible alternativo.  

De todos modos, eludió responder al diputado Federico Storani (UCR-Buenos Aires), que 
le preguntó si la crisis energética que vive el país era un problema coyuntural o 
estructural. En cuanto a la política argentina sobre las Malvinas, Bielsa criticó la "política 
de seducción" hacia los kelpers llevada a cabo por anteriores administraciones, y reiteró: 
"Así tardemos cuatro, cuarenta o cuatrocientos años, seguiremos con el reclamo de 
soberanía" de las islas.  

 

16 

El faro que iluminó cien años la soledad en el fin del mundo  

Desde 1904 es la única luz en la noche cerrada del estrecho de Magallanes 

Fue construido para brindar una referencia geográfica a los navegantes que llegaban a 
Cabo Vírgenes  

Cada cinco segundos el haz baña de claridad 44 kilómetros a la redonda  

CABO VIRGENES, Santa Cruz.- Tierra de piratas, buques y buscadores de oro. Testigo de 
fantásticas historias en los mares del Sur. El estrecho de Magallanes es, sin duda, un lugar 
fantástico donde indagar al pasado. Allí, en la boca de ingreso, desde hace 100 años, un 
faro de 26 metros de altura, impertérrito, les guiña el ojo a los barcos que se animan a 
surcar sus aguas.  
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La torre troncopiramidal con doble plataforma pintada con franjas blancas y negras sigue 
en su lugar desde 1904. Solitaria, estoica, desde el pie de un barranco, les hace frente a 
los vientos de 130 kilómetros por hora habituales allí. Ayer, se engalanó para el 
cumpleaños número 100.  

A metros de la costa, el rompehielos ARA Almirante Irízar también fue parte del festejo. 
"Es un honor compartir el centenario y creímos que el Irízar debía estar presente", 
aseguró a LA NACION el capitán de Fragata Ricardo Oyarbide, jefe del Estado Mayor de la 
Fuerza Naval Antártica.  

"Es la luz que ilumina en la noche cerrada", afirmó el capitán de Navío Miguel Enrique 
Clemens, jefe del Servicio de Hidrografía Naval de la Armada Argentina. El faro fue creado 
con el objetivo de proporcionar al navegante un punto de referencia.  

Cada cinco segundos el haz de luz llega hasta 44 km en el horizonte. A principios de siglo 
la luz era alimentada por vapor de petróleo, y hoy una alimentación eléctrica de 220 volts 
asegura que funcione los 365 días. "Los turnos son rotativos y tenemos dos torreros que 
se alternan la tarea cada 20 días; depende de la Armada Argentina y administrativamente 
funciona en la Zona Naval Santa Cruz", detalló el suboficial Daniel Argüello, encargado del 
faro de Cabo Vírgenes.  

La vida de un farero en estas latitudes varía según la luz del sol. "En invierno lo 
prendemos a las 17, al caer el sol, y se lo apaga a las 10, cuando aclara", detalló el cabo 
segundo César Díaz. "Acá se aprende a valorar la familia, los amigos, pero también la 
camaradería", relata el joven, destinado al faro desde hace tres años. Los fareros se 
alternan el cuidado del edificio y las lecturas meteorológicas.  

 

Año Nuevo en el confín  

El último Año Nuevo, Díaz lo pasó en su puesto de trabajo: "Eramos ocho. La gente que 
trabaja en el museo y también los de Prefectura". El año último, en la base del faro de 
Cabo Vírgenes, la Universidad Nacional de la Patagonia Austral inauguró un centro de 
investigación y difusión, que tiene como misión rescatar la historia y servir como base 
para de científicos de todo el mundo.  

Historia es lo que sobra: el Cabo Vírgenes fue descubierto por Hernando de Magallanes el 
21 de octubre de 1520, día de las Once Mil Vírgenes. Allí se erigió la primera fundación de 
la Patagonia: la Antigua Ciudad del Nombre de Jesús. Esta fundación tuvo un destino 
trágico: el clima inhóspito, la enorme dificultad para conseguir alimentos y diversas 
calamidades hicieron que los primeros pobladores murieran desnutridos o enfermos. Muy 
pronto no quedó nadie en Nombre de Jesús. Igual destino le esperaría a Puerto Hambre, 
asentamiento cercano.  

Varios siglos después, en 1876, esta punta remota del continente volvió a cobrar 
notoriedad; se descubrió que sus arenas guardaban un magnífico tesoro: el oro del fin del 
mundo. La Fiebre del Oro encandiló a muchos aventureros con alma de empresarios, 
saqueadores o corsarios, que poblaron, de manera efímera y en improvisados 
campamentos, toda la costa.  
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El protagonista, ayer, fue el faro. Para estar a tono con el acontecimiento hicieron falta 
400 litros de pintura blanca y negra para dejar la fachada impecable. En el letrero que 
indica los 2750 km que separan de Buenos Aires, se leía la marca de pinturas que donó el 
material. También ayer se inauguró un elemento fundamental: una cabina telefónica para 
comunicarse con el mundo.  

 

17 

Pesquero desaparecido .-Incertidumbre en Chubut 

RAWSON.- Desde la tarde de anteayer está desaparecida la embarcación de pesca Santa 
Lucía, que navegaba desde el puerto local hacia Comodoro Rivadavia. La tripulación la 
conformaban el patrón Miguel Ciccolela, el maquinista Claudio Alarcón y los marineros 
César Carrasco, Mario López, Pablo Cárdenas y Mario Peralta.  

El Santa Lucía zarpó a las 3 de la madrugada de anteayer y tenía previsto efectuar lo que 
se llama una travesía franca, es decir, sin efectuar tareas de pesca.  

El operativo de búsqueda incluyó patrullajes terrestres, varias embarcaciones pesqueras y 
los guardacostas Lago Fagnano y Azopardo, e incluso un avión de Prefectura Naval que 
operó desde el aeropuerto de Trelew.  

 

20 

Blair anunció un referéndum sobre la constitución de la UE  

Durante meses el primer ministro británico había insistido en que un plebiscito no era 
necesario 

LONDRES.- El primer ministro Tony Blair anunció hoy que convocará un referéndum sobre 
la constitución de la Unión Europea, pese a que hasta ahora se opuso tenazmente a dicha 
consulta pública.  

No fue anunciada la fecha para el referéndum, que podría tener lugar varios meses 
después de la conclusión de un tratado y un debate en el Parlamento.  

Blair dijo que la consulta será sobre el tratado, "aunque las implicaciones son mucho más 
amplias".  

"Ha llegado el momento de solucionar de una vez por todas si este país desea estar en el 
centro y corazón decisorio de Europa o no; el momento de decidir si nuestro destino es 
ser un socio destacado y aliado de Europa, o en sus márgenes", dijo Blair en la Cámara de 
los Comunes.  
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Cambio de postura  

El cambio de Blair, el más significativo desde 1997, ocurre tras meses de presiones del 
opositor Partido Conservador, según el cual el tratado minará la soberanía británica.  

El gobierno hasta ahora se oponía a una consulta nacional, insistiendo que la Constitución, 
que intenta agilizar el proceso decisorio en la UE, no alterará en forma fundamental las 
relaciones de Gran Bretaña con el bloque.  

El cambio de actitud y la convocatoria de la primera consulta nacional desde 1975 es un 
indicio de que retrocedió la popularidad de Blair. Desde que comenzó la guerra de Irak, 
esa popularidad decreció y Blair se aferra por mantener la confianza del público.  

Blair espera que el tratado pueda ser concluido en junio próximo.  

 

Otros países  

Dinamarca, Irlanda y Luxemburgo anunciaron ya que efectuarán referéndums sobre la 
Constitución, y se estima que otros países - entre ellos Holanda, Polonia, Italia, España y 
Portugal - seguirán esa tendencia.  

Para que la constitución europea entre en vigencia, debe ser ratificada por los 25 estados.  

Se vaticina que cualquier referéndum no tendrá lugar antes de las elecciones nacionales, 
en mayo de 2005.  

Los conservadores sostienen que la constitución minará los poderes del país en la justicia 
penal, política impositiva y política exterior. El Partido Conservador piensa hacer del 
referéndum el tema central en la campaña para las elecciones europeas del 10 de junio 
próximo.  

 

21 

Tony Blair llamó a un plebiscito por la UE .-Se votará sobre la nueva 
Constitución 

LONDRES.- En un espectacular giro respecto de su política anterior, el primer ministro de 
Gran Bretaña, Tony Blair, anunció ayer la convocatoria a un referéndum en el que los 
ciudadanos británicos serán consultados sobre la nueva Constitución europea, que podría 
ser aprobada en Bruselas a fines de junio.  

"Es hora de decidir si nuestro destino es ser un socio importante y aliado de Europa o si 
nos quedamos al margen. Pongamos este asunto sobre la mesa y empecemos a 
discutirlo", sostuvo Blair ante los miembros de la Cámara baja del Parlamento.  

Los analistas coinciden en que la consulta popular -cuya fecha aún no fue anunciada- 
implica una arriesgada apuesta política, que con seguridad no se concretará antes de las 
próximas elecciones generales, que probablemente se celebren en 2005.  
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Hasta ahora, Blair había rechazado cualquier posibilidad de referéndum sobre la futura 
carta magna europea, que en su opinión contribuirá a hacer más eficaz a la Unión Europea 
a partir de su ampliación el 1º de mayo próximo, fecha en que se incorporarán 10 nuevos 
Estados miembros.  

 

Una jugada muy riesgosa  

Los conservadores, que no sólo desconfían, sino que además se oponen tenazmente a que 
Gran Bretaña ceda más prerrogativas nacionales a la UE, han estado empujando a Blair a 
que convoque a un plebiscito, en el que dan por sentada una derrota del laborismo, más 
aún teniendo en cuenta el carácter tradicionalmente "euroescéptico" de la población 
británica.  

Con esta apuesta arriesgada, el primer ministro no sólo privó a los conservadores de un 
importante argumento electoral -su negativa previa a realizar el referéndum-, sino que 
también confió en que el debate generado por la consulta quitará fuerza a los argumentos 
esgrimidos por la oposición.  

Por esa razón, Blair utilizó gran parte de su discurso de ayer para atacar los "mitos" 
construidos por los conservadores en torno de la Constitución, como que la reina dejará 
de ser la jefa del Estado y que los británicos deberán aprender a manejar por el carril 
derecho, como en el resto del continente, y que la aprobación del texto implicará una 
obligatoria aceptación del euro.  

Por su parte, el líder conservador Michael Howard criticó el hecho de que la ciudadanía 
sólo expresará su opinión una vez que la Constitución haya sido aprobada por el 
Parlamento, a la vez que se preguntó si la decisión de Blair obedece a "una cuestión de 
principios o de oportunismo".  

Una eventual derrota en el referéndum podría incluso desembocar en la renuncia de Blair, 
de por sí bastante debilitado por la crítica situación en Irak. De acuerdo con una encuesta 
de YouGov publicada ayer por el periódico The Sun, en caso de realizarse hoy el 53 por 
ciento de los electores rechazaría la nueva Constitución, mientras que solamente el 16 por 
ciento votaría a favor.  

Varios medios de prensa, como los influyentes The Sun y The Times -ambos propiedad del 
magnate australiano Rupert Murdoch-, anunciaron que harán campaña contra la 
aprobación de la nueva carta magna.  

 

El Gobierno prometió atender los reclamos de ex combatientes de Malvinas  

Un grupo de veteranos de la guerra armó un campamento en la plaza San Martín; esta 
noche fueron recibidos por el secretario general de la Presidencia, Oscar Parrilli y 
levantaron la protesta 
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El Gobierno prometió esta noche atender los reclamos de la Federación de Veteranos de la 
Guerra de las Islas Malvinas, luego de que 80 ex combatientes acamparon en la Plaza San 
Martín en demanda de mejores prestaciones médicas.  

Integrantes de la organización decidieron levantar la medida de fuerza tras ser recibidos 
esta noche en Casa Rosada por el secretario general de la Presidencia, Oscar Parrilli, quien 
anunció que a partir del lunes comenzará una ronda de trabajo con las distintas entidades 
que agrupan a los veteranos.  

Los ex combatientes reclaman, fundamentalmente, la normalización de las prestaciones 
médicas del PAMI, que actúa como su obra social y el reacomodamiento de los padrones 
de los veteranos para avanzar con beneficios pendientes de aprobación.  

Esta mañana levantaron doce carpas al pie del Monumento a los Caídos en la guerra del 
Atlántico Sur, y decidieron "integrarse al paisaje" del lugar hasta obtener sus 
reivindicaciones.  

"Llegamos un acuerdo, creemos en el presidente de la República y tenemos como 
garantes al secretario de la Presidencia y mañana a la mañana vamos a retirar el 
campamento de Plaza San Martín", anunció el titular de la Federación de Veteranos, 
Rubén Rada.  

Rada indicó que, durante la jornada, también se reunieron con la interventora del PAMI, 
Graciela Ocaña, para analizar los problemas prestacionales con la institución que tienen los 
ex combatientes.  

Ocaña les prometió que, durante los próximos 90 días, el PAMI contratará los servicios 
requeridos por cada veterano en las distintas localidades y que después llamará a una 
licitación pública para normalizar las prestaciones, según Rada.  

Los veteranos también fueron recibidos por el secretario de Asuntos Políticos del Ministerio 
del Interior, Néstor Juzwa, quien estará a cargo desde el lunes de las rondas de trabajo 
con los ex combatientes.  

Respecto del problema en el PAMI, fuentes del instituto informaron que desde hace veinte 
días trabajan "fuertemente" para mejorar la situación de catorce mil veteranos afiliados y 
de sus familiares (forman un total de 43 mil beneficiarios).  

El objetivo es incluirlos en un convenio, ya que hasta el momento reciben servicios 
mediante el sistema de atención por orden de prestación.  

Se recordó que el subgerente a cargo de esa cuestión, Ernesto Alonso, resolvió hace 
quince días aumentar de 2,80 pesos a 10 pesos el monto del reintegro a los médicos que 
presten asistencia a los veteranos.  

Los voceros también indicaron que se trabaja en un plan médico orientado especialmente 
a la atención psiquiátrica de ex combatientes que sufren sindrome post-traumático en 
situación de guerra.  
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La Argentina, sede de la Secretaría del Tratado Antártico  

Diputados convirtió hoy en ley el proyecto.- La Cámara de Diputados convirtió en ley el 
proyecto que designa a la Argentina como sede permanente de la Secretaría del Tratado 
Antártico, organismo mundial que rige el tratado integrado por 46 países.  

La aprobación del proyecto, que contaba con media sanción del Senado, coincide con el 
año en que nuetros país cumple el centésimo aniversario de permanencia ininterrumpida 
en la Antártida.  

El proyecto fue defendido en el recinto por el titular de la Comisión de Relaciones 
Exteriores de la Cámara baja, el justicialista Jorge Argüello, quien destacó la importancia 
que nuestro país "sea el espacio físico de un organismo de tal envergadura".  

También, el diputado del radicalismo, Federico Storani, vicepresidente de la comisión de 
Relaciones Exteriores de la Cámara baja, puso de relieve la sanción del proyecto, al 
sostener que "es una buena noticia para los intereses argentinos en el territorio Antártico".  

La medida tiene además una importante implicancia en las relaciones con Gran Bretaña ya 
que, según fuentes parlamentarias, Inglaterra "dio su visto bueno luego de haberse 
negado durante años".  

 

22 

Protesta de ex combatientes 

El presidente Néstor Kirchner ordenó ayer atender los reclamos de los ex combatientes de 
Malvinas que acampan en la plaza San Martín; el Senado, además, votó un proyecto que 
declara intransferible el feriado del 2 de abril.  

 

26 

Rescate en el Mar Argentino 

Buzos tácticos y personal de Prefectura Naval siguen con las tareas de rescate del buque 
pesquero Jesús del Camino, que se hundió hace 10 días a 4 km de la península de Valdés, 
del que sobrevivió uno de sus ocho tripulantes.  

 

 

27 

Blair anunció una profunda reforma en el sistema de inmigración  

El primer ministro británico, Tony Blair, negó que Gran Bretaña vaya a fortificarse para 
enfrentar el asentamiento de extranjeros, pero advirtió que no se convertirá en una nación 
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"de puertas abiertas" para todos.- LONDRES.- El primer ministro británico, Tony Blair, 
anunció hoy una profunda reforma en el sistema de inmigración del país y, aunque negó 
que Gran Bretaña vaya a fortificarse para enfrentar la llegada de inmigrantes, advirtió que 
no se convertirá en una nación "de puertas abiertas" para todos.  

En una ponencia sobre políticas de inmigración y asilo ofrecida en la sede de la 
Confederación de la Industria Británica, en Londres, Blair prometió dar prioridad a las 
"políticas de inmigración", al subrayar que el tema "es uno de los más candentes y 
críticos" en la agenda del gobierno.  

Además, anunció nuevas restricciones para todos los ciudadanos "económicamente 
inactivos" de los diez nuevos países que entrarán a la Unión Europea (UE) el 1° de mayo.  

"Los inmigrantes que provengan de Europa del Este y no trabajen en nuestro país no 
tendrán acceso alguno al sistema de viviendas del Estado, ni podrán abusar de nuestra 
seguridad social", advirtió el primer ministro.  

También sostuvo que el gobierno acabará con lo que denominó "abusos" en los temas de 
inmigración y asilo, pero al mismo tiempo "recibirá a los inmigrantes genuinos y 
refugiados que lo merezcan y cumplan con la ley".  

"No nos fortificaremos, pero tampoco nos convertiremos en una nación con puertas 
abiertas para todos", expresó.  

Blair informó también que el vicepremier, John Prescott, publicará el contenido de las 
nuevas regulaciones, que prevendrán a inmigrantes del Acuerdo de la Sociedad de la 
Comunidad Europea, para acceder al sistema de vivienda pública.  

Los países de ese grupo incluyen a los diez nuevos que ingresan a la UE -Lituania, 
República Checa, Eslovaquia, Polonia, Malta, Eslovenia, Hungría, Letonia, Estonia y Chipre, 
además de las dos naciones que puedan unirse al bloque en el futuro, Rumania y Bulgaria.  

En su declaración frente a empresarios y sindicalistas, el jefe del gobierno explicó que los 
críticos que advertían sobre un eventual desastre inmigratorio en las décadas del 60 y 70 
"han estado muy equivocados".  

"De todas formas, tenemos preocupaciones al respecto, ya que hay muchos abusos a 
nuestro sistema de inmigración, y trabajaremos para acabar con este flagelo", sostuvo.  

Blair anunció las restricciones pese a reconocer que la inmigración "fue una gran 
contribución" para la economía de su país y ayudó a que los servicios públicos "no 
colapsaran".  

El anuncio fue hecho semanas después de que el mandatario encabezó una reunión de 
emergencia en Downing Street, sobre el tema de inmigración y asilo, tras la renuncia de 
Beverley Hughes, secretaria del Interior y ferviente simpatizante de Blair.  

Hughes abandonó su puesto a principios de abril, al admitir que "engañó" al Parlamento 
sobre el escándalo de las visas a ciudadanos rumanos y búlgaros que buscaban ingresar 
con documentos falsos a Gran Bretaña."  
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29 

A 22 años de la Guerra de Malvinas La Armada recordará a todos sus muertos  

Habrá actos simultáneos en las provincias.- Por primera vez en la historia, la Armada 
recordará a todos sus muertos durante la guerra por las islas Malvinas con actos 
simultáneos en las provincias de donde eran oriundos los efectivos de esa fuerza.  

Las ceremonias se efectuarán el próximo domingo, en coincidencia con el día en que la 
flota británica hundió el crucero General Belgrano.  

Se recordarán a los 391 integrantes de la Marina que murieron durante el conflicto bélico 
con el Reino Unido, entre los que se cuentan las 323 víctimas del ataque al crucero y los 
68 restantes en distintos enfrentamientos durante toda la contienda. Además se 
recordarán los marinos mercantes y los prefectos que también participaron de la guerra de 
1982.  

La idea de recordar a todos los marinos fallecidos fue del jefe de la Armada, almirante 
Jorge Godoy, quien difundirá ese día un mensaje alusivo, que se leerá en cada ceremonia. 
No podrá asistir a ninguno de los actos, ya que participará en esa fecha del encuentro de 
jefes de las armadas americanas, en los Estados Unidos.  

Los actos se harán ante los monumentos en homenaje a los muertos en el crucero 
General Belgrano y con la participación de las autoridades civiles más destacadas de cada 
provincia. Se descuenta que uno de los actos más importantes será en Salta, que cuenta 
con el triste récord de ser la provincia con mayor cantidad de marinos muertos durante la 
Guerra de las Malvinas.  

 

Mayo  

4 

Pampuro recordó a los caídos en el Belgrano  

Homenaje a los 323 muertos del crucero.-  El ministro dijo que la recuperación de las islas 
Malvinas "es un objetivo indeclinable"  

Ex combatientes de ese buque participaron de la ceremonia naval  

El ministro de Defensa, José Pampuro, encabezó ayer el homenaje a los 323 marinos que 
murieron el 2 de mayo de 1982 en el hundimiento del Crucero General Belgrano, durante 
el conflicto bélico con Gran Bretaña por las islas Malvinas.  

En esa ceremonia, Pampuro ratificó que la recuperación de la soberanía en las islas 
Malvinas "es un objetivo indeclinable de la Argentina toda y de este gobierno en 
particular", pero se logrará "por la vía pacífica y en el marco de las negociaciones de 
Naciones Unidas".  
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"Como lo hicimos el sábado pasado con la Fuerza Aérea en Paraná al recordar su bautismo 
de fuego, hoy venimos a dar testimonio nuevamente de este evento que para la Armada y 
para la sociedad toda es muy importante", señaló el ministro de Defensa.  

Además de Pampuro, participaron del acto el subjefe de la Armada, almirante Ernesto 
Juan Gaudiero; el titular de la Prefectura Naval, prefecto general Carlos Fernández; 
autoridades militares, legisladores, ex combatientes y familiares de las víctimas en la 
guerra librada hace 22 años.  

Al término de la ceremonia que se realizó en el Edificio Libertad, sede de la Armada, 
Pampuro sostuvo que el homenaje "a los héroes del Crucero General Belgrano lleva 
explícito el recuerdo permanente que toda la sociedad tiene frente a esa gesta".  

"Desgraciadamente en lo bélico perdimos pero en lo espiritual, en lo anímico y en la 
continuación de las tradiciones argentinas va a quedar permanentemente grabado", 
añadió el titular de Defensa.  

En otro orden, el funcionario subrayó "la gran demostración del concepto de unidad y de 
desprendimiento que las Fuerzas Armadas hicieron durante este primer año de gestión del 
presidente Néstor Kirchner".  

Durante el acto se colocaron ofrendas florales ante el cenotafio donde están grabados los 
nombres de los marinos que perdieron la vida en el hundimiento del Crucero.  

El mensaje de Godoy  

El almirante Jorge Godoy se encuentra en San Diego, Estados Unidos, donde participa de 
una reunión hemisférica de jefes navales. Por ese motivo dejó su mensaje en recuerdo a 
los caídos en el crucero General Belgrano.  

"Como hombres de mar y ciudadanos de la República han sabido marcarnos, con su 
sacrificio y aun sus propias vidas, el camino correcto; está en nosotros seguirlo para 
honrar su memoria, ser útiles al país y asegurar el bienestar moral y material de nuestra 
posteridad", aseguró el jefe naval, cuyo discurso fue leído por el maquinista naval superior 
de de la Marina Mercante Héctor Ruiz Arispe.  

 

5 

Thatcher comparó la guerra en Irak con la de las Malvinas. 

La ex premier británica criticó a Blair al sostener que "cuando uno gobierna, tiene que 
creer en lo que está haciendo y convencer a toda la nación de lo que está haciendo".- - La 
ex premier británica Margaret Thatcher, quien según un diario londinense tiene previsto 
volver a la política, acusó hoy al primer ministro Tony Blair por sus fallas políticas para 
convencer "a toda Gran Bretaña" de la guerra contra Irak y comparó esa campaña militar 
con la Guerra de las Malvinas.  

Thatcher comparó su "propia victoria" durante el conflicto del Atlántico Sur en 1982, con 
la decisión de Blair de invadir Irak.  
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"Cuando uno gobierna, no es suficiente tener las intenciones correctas, aunque ayuda. No 
es suficiente pedir el mejor consejo, aunque es importante. Finalmente, uno tiene que 
creer en lo que está haciendo y convencer a toda la nación de lo que está haciendo. Y 
Blair no lo logró hacer", aseguró la llamada "Dama de Hierro".  

Además, criticó duramente las políticas "izquierdistas" del actual premier en materia de 
impuestos y gastos públicos.  

Las declaraciones de Thatcher se realizaron a pesar de las recomendaciones médicas de la 
ex primera dama británica, que le pidió se mantuviera fuera de la arena pública, por sus 
graves problemas de memoria y dicción.  

Thatcher celebró este lunes los 25 años desde que asumiera al frente del gobierno 
británico, en 1979.  

"Somos un poco viejos, pero seguimos luchando. Los más viejos somos siempre los 
mejores", declaró irónica la ex mandataria, en una conferencia a la que participó el actual 
líder del Partido Conservador, Michael Howard.  

"Incluso hemos convertido a nuestros oponentes. Pero conversiones por conveniencia 
nunca funcionan y siempre terminan mal. Los políticos izquierdistas caen siempre en 
remedios izquierdistas", dijo Thatcher, que fue ovacionada por unos 500 espectadores, 
entre ellos empresarios y banqueros.  

"Ellos (los laboristas) gastan, anuncian impuestos, y piden prestado- y cuando los 
problemas se apilan nos demandan pagar más a la población-, encima piden otra 
oportunidad para gobernar. No lo merecen y no deberían ganar", agregó.  

Por su parte, el periódico de Londres, Evening Standard, reveló en su edición de hoy que 
Thatcher tiene pensado volver a la política, y como primera medida, ya decidió trasladar 
su oficina a la Cámara de los Lores.  

El rotativo indicó además que la baronesa tiene previsto participar de la conferencia anual 
conservadora, como también representar a su partido en una gira por Estados Unidos, en 
las próximas semanas.  

 

10 

Un monumento en las Malvinas  

Luego de más de cinco años y medio de arduas gestiones, la Comisión de Familiares de 
Caídos en Malvinas e Islas del Atlántico Sur alcanzó el anhelado objetivo de erigir el 
monumento a los soldados argentinos que murieron en la guerra. Así lo confirmó el 
arquitecto Carlos D´Aprile, ganador del concurso para el proyecto y la ejecución de la 
obra. D´Aprile, recién arribado de Malvinas, permaneció allí durante ocho semanas hasta 
que, como estaba previsto, concluyeron los trabajos.  

La iniciativa de construir este monumento con los nombres de los 649 argentinos caídos 
en el conflicto de 1982 fue caracterizada por sus propios deudos como un emprendimiento 
estrictamente humanitario.  
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Los primeros pasos se dieron a fines de 1998, con la presentación de la propuesta al 
embajador británico en la República Argentina, William Mardsen, debido a la negativa del 
entonces canciller Guido Di Tella a asumir la gestión.  

Pocos meses después, el representante de la potencia que ocupa los archipiélagos 
argentinos respondió positivamente, abriendo la posibilidad de concretar el homenaje. 
Rápidamente, la Comisión de Familiares de Caídos en Malvinas definió los lineamientos 
que debería tener el proyecto: a) recordar a todos los héroes, sin excepciones, con sus 
nombres impresos en placas, alfabéticamente y sin distinguir grado, fuerza o circunstancia 
de la muerte; b) contener los símbolos de la fe religiosa de los caídos y de la inmensa 
mayoría de los argentinos; c) resguardar a los visitantes de las inclemencias climáticas; d) 
que el monumento se integrara al paisaje, y e) que tuviera una dimensión digna del 
homenaje.  

Con estas consignas, artistas y arquitectos comenzaron a presentar sus proyectos, que 
fueron evaluados por los familiares de los caídos. Paralelamente, los gobiernos argentino y 
británico firmaron una declaración conjunta en la que acordaban la construcción y la 
incluían en las acciones tendientes a "la creación de confianza recíproca".  

El proyecto seleccionado fue llevado a Londres por la Comisión de Familiares y fue 
presentado ante la Comisión de Tumbas de Guerra del Commonwealth, para evitar 
objeciones y trabas.  

La gestión resultó positiva y quedó pendiente la discusión por la altura de la cruz mayor, 
que es el eje del conjunto arquitectónico. El punto fue resuelto con posterioridad.  

 

Comprensión de los isleños  

Luego de avances y retrocesos -producto no de la oposición británica, sino de los vaivenes 
de la política argentina-, la Comisión de Familiares logró que el 7 de marzo de 2002 el 
Comité de Planificación y Construcción de las Islas aprobara los planos para la ejecución 
del monumento. Se obtuvo, además, la comprensión de los isleños, quienes entendieron 
que el tema era ajeno a la discusión pendiente sobre la soberanía.  

Para financiar la obra, la entidad impulsora inició la campaña "Monumento a los Caídos en 
Malvinas, tarea de todos". La grave crisis de los últimos años impidió recaudar el dinero 
suficiente, pero posibilitó que se verificara un alto grado de adhesión popular.  

El empresario Eduardo Eurnekian se acercó a la Comisión de Familiares de Caídos en 
Malvinas y se comprometió a financiar la totalidad de la obra, lo que, finalmente, se llevó 
a efecto.  

El actual embajador británico en la Argentina, Robin Christopher, fue un activo promotor 
de la iniciativa. Ayudó a las partes a resolver todos los obstáculos que se fueron 
presentando.  

La cancillería argentina, por medio de la Dirección de Malvinas y del Atlántico Sur, sugirió 
los caminos para no afectar el interés nacional sobre las islas. Desde que asumió, el 
canciller Rafael Bielsa se sumó con entusiasmo a la idea del homenaje.  
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Por su parte, el presidente Néstor Kirchner se comprometió a brindar todo el apoyo para 
que la Comisión de Familiares pueda proyectar el sentido del homenaje a la conciencia de 
todos los argentinos, con acciones educativas, culturales y sociales en el nivel nacional. 
Esto se encuentra a estudio en diversas áreas del Poder Ejecutivo.  

 

Dos muros curvos  

El proyecto se materializó con dos muros curvos que simbolizan un abrazo al cementerio. 
Ellos sirven de soporte y de marco a las 24 placas de granito que contienen los nombres 
de los argentinos caídos.  

En el centro de estos dos muros se ubicó una cruz blanca de tres metros de altura. La 
obra está formada por trece bloques de concreto premoldeado, de quince toneladas cada 
uno, realizados en Buenos Aires. Partieron del puerto de Campana el 20 de febrero último, 
en un barco antillano de bandera de Antigua y Barbuda.  

La preciosa carga llegó al puerto East Cove, de la base militar de Mont Pleasant. Desde allí 
fue llevada a Darwin, distante a unos cincuenta kilómetros. La empresa escocesa AWG, 
contratada para el montaje en Darwin, contó con trabajadores de las propias islas, 
además de ingleses, africanos de la isla de Santa Elena y un chileno.  

El arquitecto D´Aprile declaró que las tareas se desarrollaron normalmente, en un 
ambiente de respeto por los símbolos del lugar. (El autor es periodista.) 

 

31 

Autorizan a Lafsa a volar a las Islas Malvinas  

La concesión de la ruta para la aerolínea de bandera argentina fue publicada hoy en el 
Boletín Oficial; Cancillería señaló a LA NACION LINE que todavía faltan definir muchos 
elementos para fijar la fecha del inicio de los vuelos 

Por primera vez desde la guerra de las Islas Malvinas en 1982, una compañía de bandera 
argentina fue autorizada a realizar vuelos regulares al archipiélago.  

El Gobierno concedió a la empresa Líneas Aéreas Federales SA (Lafsa) la explotación de 
dos rutas que incluyen la ciudad de Puerto Argentino, en las Islas Malvinas.  

"En principio, es una autorización que hace la Secretaría de Transporte a la aerolínea 
porque considera que cumple todos los requisitos para volar a Malvinas", confirmó a LA 
NACION LINE una alta fuente de Cancillería. Sin embargo, la fuente sostuvo que todavía 
"hay muchos elementos por definir para definir el día en que empezarán los vuelos"  

La medida fue dispuesta mediante la resolución 350/2004 de la Secretaría de Transporte, 
publicada hoy en el Boletín Oficial.  

Lafsa podrá cubrir el trayecto aeroparque Jorge Newbery (Capital Federal), Comodoro 
Rivadavia (Chubut), Ushuaia (Tierra del Fuego), Puerto Argentino.  
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La otra ruta concedida a la empresa nacional irá desde el aeroparque metropolitano a las 
Islas Malvinas, con escala en Comodoro Rivadavia.  

Desde el conflicto bélico de 1982, ninguna compañía argentina pudo cubrir el trayecto 
aéreo entre territorio continental y el archipiélago.  

 

Respuesta británica  

En tanto, la Embajada de Gran Bretaña en Buenos Aires dijo que no existen actualmente 
"planes para otros vuelos regulares" a las islas Malvinas, que no sean los que realiza la 
empresa chilena Lan Chile y los "vuelos charter entre el Continente" y el archipiélago 
propuestos a la Argentina y aún no autorizados por el gobierno nacional, según sostuvo la 
agencia DyN.  

 

Otras rutas  

El resto de las rutas concesionadas permitirán a Lafsa conectar a la Capital Federal, desde 
el Aeroparque Jorge Newbery, con los principales aeropuertos del país, como Mendoza, 
Córdoba, Salta, Bariloche, Cataratas, Río Gallegos, Ushuahia y El Calafate, entre otros.  

 

Junio 

1 

El Gobierno autorizó a Lafsa a volar a Malvinas. 

El permiso está sujeto a un acuerdo con Gran Bretaña.- La medida se publicó ayer en el 
Boletín Oficial .- Hasta que se aclaró el alcance de la resolución, la decisión generó 
incertidumbre en la embajada británica en Buenos Aires  

Lo que durante todo el día mereció variadas lecturas e interpretaciones, terminó resumido 
anoche a una categoría formal, casi fría: la autorización oficial para que la empresa estatal 
Líneas Aéreas Federales SA (Lafsa) explote dos rutas a las islas Malvinas está supeditada 
al resultado de las negociaciones entre el Gobierno y Gran Bretaña para restablecer los 
vuelos chárter.  

Es cierto que por la resolución 350/2004 de la Secretaría de Transporte, publicada ayer en 
el Boletín Oficial, el gobierno argentino otorgó a la aerolínea estatal dos conexiones aéreas 
que parten desde el Aeroparque y aterrizarían, con escalas, en Puerto Argentino. Pero ello 
–se estableció por escrito– sólo podrá concretarse si avanzan las negociaciones con el 
Reino Unido.  

La aclaración fue recibida con beneplácito en la embajada británica. No se descorchó 
champagne, pero hubo suspiros de alivio; en una relación signada por la desconfianza y la 
imprevisibilidad, según la percepción inglesa, el detalle de someter la cuestión a lo que se 
decida en las negociaciones fue visto como un gesto de "seriedad".  
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"Estamos dispuestos a discutir sobre vuelos en una negociación que satisfaga a todas las 
partes (que para Gran Bretaña son tres: ellos, nuestro país y los habitantes de la islas, los 
kelpers)", dijo a LA NACION uno de los habituales voceros de la sede diplomática en 
Buenos Aires.  

El canciller Rafael Bielsa se había encargado por la tarde de aclarar la cuestión mediante 
declaraciones a Radio del Plata. "Significa que hay un permiso de vuelo supeditado a que 
las negociaciones que estamos llevando adelante con Gran Bretaña lleguen a buen 
puerto", comentó. Luego, enumeró las razones por las que aún no se logró un acuerdo 
para los vuelos.  

"El mayor obstáculo son las susceptibilidades generadas históricas. Los británicos, los 
británicos que viven en Malvinas, basta leer el Pinguin News –que es el diario de las islas–, 
tienen ciertos resquemores (...) Sin retroceder un milímetro en el histórico reclamo de 
soberanía, se puede generar confianza, y entonces se puede llegar a acuerdos de esta 
naturaleza", concluyó.  

Las discusiones están referidas a servicios irregulares, fuera de los servicios aéreos civiles 
regulares directos entre Chile y las Malvinas, operados por LanChile (que incluyen dos 
escalas mensuales en Río Gallegos), que la Argentina y el Reino Unido acordaron en 1999. 
Fuera de ese servicio regular, nuestro país ha venido autorizando, con carácter de 
excepcionalidad, diversos pedidos para efectuar vuelos no regulares al archipiélago 
(mayoritariamente con fines turísticos), hasta fines del año pasado, cuando se 
suspendieron los permisos hasta tanto se "normalizara la operatoria aerocomercial de la 
zona" (el Gobierno reclama que una empresa de bandera nacional pueda volar a las islas 
de modo regular).  

La administración de Kirchner rechazó hasta ahora dos propuestas del Reino Unido para 
reanudar los vuelos chárter. La última consistía en establecer una política de cielo abierto 
que habilite la ruta a las islas no sólo para una compañía de aviación argentina, como 
pidió Kirchner, sino para todas las empresas que quisieran brindar el servicio.  

Voceros de la embajada británica reiteraron ayer que "no hay planes para permitir otros 
vuelos regulares", además de los de LanChile. A pesar de que ayer evaluaron de modo 
positivo la medida oficial, aún prevalecen los resquemores con la actual administración.  

 

En los próximos días, la privatizada Aerolíneas Argentinas también aparecerá 
en el Boletín Oficial como empresa autorizada para explotar la ruta entre 
territorio continental y las islas Malvinas.  

Será luego de que el expediente pase, como indica la ley, por la Subsecretaría de 
Transporte Aerocomercial, a cargo de Ricardo Cirielli, y sea autorizado por el secretario de 
Transporte, Ricardo Jaime.  
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04 

La visita del embajador norteamericano ante la OEA. Contundente elogio de los 
EE.UU. al Gobierno. 

Maisto destacó la lucha contra la corrupción en el país.- 

El diplomático norteamericano resaltó públicamente los cambios en la Corte y la 
negociación de Kirchner por la deuda .-Evitó confrontar por el voto argentino a Cuba .- 

Los elogios para el Gobierno llegaron esta vez desde uno de los sitios más impensados: los 
Estados Unidos.  

"La lucha contra la corrupción que está llevando adelante el gobierno de Kirchner es 
impresionante. Se mostró una política y actuaciones que llaman la atención fuera del país. 
Sorprendió que además de hablar, el Gobierno está haciendo cosas." El que hablaba era 
John Maisto, embajador de EE. UU. ante la Organización de Estados Americanos (OEA).  

"Anoche (por anteanoche) estuve con Beliz y fue impresionante ver lo que se está 
haciendo en materia de lucha contra la corrupción",comentó Maisto durante una rueda de 
prensa en la embajada norteamericana.  

El funcionario llegó a Buenos Aires como coordinador de los Estados Unidos para ajustar 
los detalles organizativos de la Cumbre Especial de las Américas que se hará el año que 
viene en la Argentina. Mantuvo por eso reuniones de carácter "eminentemente técnico" -
según dijeron fuentes del Palacio San Martín- con el vicecanciller Jorge Taiana y otros 
funcionarios de la Cancillería.  

En su tercera visita a la Argentina (la última había sido en enero de este año), Maisto no 
ahorró elogios para la actual administración y aceptó incluir los cambios concretados en la 
Corte Suprema de Justicia como parte de "la política de transparencia" que, sostuvo, 
aplica el oficialismo. "Cualquier renovación del sistema de justicia es algo que muestra 
seriedad por parte de un gobierno", dijo.  

Maisto no es un desconocido para la Argentina. El ex director principal para Asuntos del 
Hemisferio Occidental de George W. Bush fue miembro del Servicio Informativo y Cultural 
de EE.UU. en el país.  

Objetivo estratégico .-La buena predisposición del funcionario para con la Argentina no es 
nueva. Cuando visitó Buenos Aires en enero, dijo: "El éxito de la Argentina es un objetivo 
estratégico de Estados Unidos". Pronunció esas palabras casi a la misma hora en que el 
directorio del Fondo Monetario Internacional aprobaba en Washington la revisión de las 
metas comprometidas por la Argentina, con el voto en contra de Gran Bretaña, Italia y 
Japón.  

En aquel momento, la declaración fue frente al vicepresidente, Daniel Scioli, durante un 
almuerzo que había organizado el embajador norteamericano Lino Gutiérrez, en su 
residencia.  
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La mirada optimista que Maisto tiene sobre la Argentina se hizo extensiva al modo como el 
Gobierno encaró la negociación con los bonistas privados y a la decisión oficial de enviar 
tropas a Haití.  

"La negociación con los bonistas está en progreso y se ve como algo positivo", estimó. 
Aprovechó además para recordar el apoyo que la administración Bush dio "al proceso de 
renegociación de la deuda".  

Respecto del envío de una misión de paz a Haití, admitió: "Hubo una pequeña demora [de 
la administración Kirchner], sí, pero no es el fin del mundo, al contrario. Esto va bien".  

Asimismo, dijo: "Todos los países del hemisferio nos reunimos y decidimos colaborar para 
solucionar la crisis en Haití. Desde la década del 90 y hasta ahora no hicimos un buen 
trabajo en Haití. Ahora tenemos otra oportunidad, pero la OEA tiene interés en que las 
cosas se solucionen sobre la base de tres puntos fundamentales: por medio de elecciones, 
respetándose los derechos humanos y la gobernabilidad".  

Al ser consultado sobre la decisión del gobierno argentino de abstenerse de condenar la 
situación de los derechos humanos en Cuba, en una comisión de las Naciones Unidas, 
Maisto respondió con una sonrisa: "Cada país sostiene la posición que le parece y nosotros 
la respetamos. Pero creemos que no es demasiado pedir que un país [por Cuba] reciba a 
un relator que observe la situación de los derechos humanos".  

En su último día en Buenos Aires, Maisto dedicará algunas horas de la mañana de hoy 
para comprar objetos de arte popular, uno de sus pasatiempos favoritos.  

 

Cumbre de la OEA 

El canciller Rafael Bielsa participará de la 34a asamblea general de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), que se hará desde pasado mañana, y hasta el martes, en 
Quito, Ecuador. El tema de la reunión será "El desarrollo social y la democracia frente a la 
incidencia de la corrupción"; durante el encuentro, la Argentina reiterará, como todos los 
años, un pedido para que Gran Bretaña acepte retomar la discusión sobre la soberanía en 
las islas Malvinas. 

 

6 

Afectado por el mal de Alzheimer Ronald Reagan murió ayer a los 93 años 

El ex presidente de EE.UU. imprimió su sello en los 80 

WASHINGTON (AP).- El ex presidente estadounidense Ronald Reagan murió ayer, a los 93 
años. en su hogar en California, tras una larga batalla contra el Alzheimer.  

La enfermedad degenerativa de la memoria le fue diagnosticada en 1989. El mismo 
Reagan le comunicó al mundo su dolencia, señalando que había comenzado el camino que 
lo llevaría "al anochecer" de su vida. Está previsto que sus restos sean trasladados a su 
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biblioteca y museo presidencial en Simi Valley, California, para ser velados posteriormente 
en el Capitolio.  

Pocos presidentes marcaron un período con la misma fuerza con que Ronald Reagan 
imprimió su sello en los años 80. Aun sus enemigos políticos reconocieron sus logros de 
restaurar la fe en las ventajas del sistema norteamericano y de reafirmar la capacidad de 
los Estados Unidos para enfrentar el desafío de la Unión Soviética.  

Esta capacidad no parecía tan evidente en enero de 1981, cuando Reagan llegó a la Casa 
Blanca. La crisis del petróleo había dado a Moscú nuevas posibilidades de financiamiento 
de su aparato militar. Mientras en Estados Unidos el índice de inflación superaba la barrera 
de los dos dígitos.  

La ocupación de Afganistán, la expansión de la guerrilla en América Central, las guerras en 
Africa y el sofocamiento de los movimientos de oposición en Europa del Este hacían temer 
nuevos avances del comunismo. En Irán, el fundamentalismo islámico había infligido a 
Washington una de las mayores humillaciones de su historia con la toma de rehénes en la 
embajada en Teherán.  

Frente a este panorama, Reagan propuso una agenda para sanear la economía, fortalecer 
la defensa y restablecer la confianza y, efectivamente, en sus ocho años en la Casa Blanca 
logró insuflar un nuevo optimismo en el país aun cuando la realidad no siempre 
confirmara el tono de sus mensajes.  

Durante sus dos administraciones, después de la recesión de 1981-82, el país pasó por un 
largo período de crecimiento, aunque con un constante aumento del déficit fiscal y de la 
deuda pública. Al fin de la presidencia de Reagan, el liderazgo de los Estados Unidos era 
indiscutido, el comunismo se hallaba en retroceso y la firma del tratado con la URSS para 
la eliminación de armas nucleares de mediano alcance, en 1987, había coronado su 
política de afianzar la paz mediante el fortalecimiento de la defensa.  

Sus mandatos tuvieron también un lado oscuro. A pesar del auge en la economía, el 
crecimiento no benefició a todos los norteamericanos. Mientras los grupos de ingresos 
más altos aumentaron sus ganancias, los más modestos y una porción de la clase media 
se vieron perjudicados. De hecho, creció el porcentaje de pobres en la población 
norteamericana.  

De la ideología a la praxis .-La vigorosa transformación impulsada por Reagan en la 
economía y la defensa no se extendió a otros que ciertos grupos consideraban de 
primordial importancia. Una nueva derecha de pensadores darwinistas y halcones de la 
política exterior había garantizado la nominación de Reagan como candidato republicano a 
la presidencia y elaborado la plataforma política más conservadora en 70 años. Pero el 
realineamiento ideológico y político no se produjo; no en el sentido que esperaban esos 
sectores.  

A pesar del triunfo de Reagan en 1980 y 1984 y de su notable popularidad, al final de su 
segundo mandato la oposición demócrata era mayoría en el Congreso. De manera clara, 
los norteamericanos daban la victoria a Reagan y apoyaban sus reducciones de impuestos 
y su reestructuración de la defensa, pero también esperaban que el Congreso los salvara 
de las propuestas más radicales de la Casa Blanca.  
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Ocho años después de la primera victoria de Reagan en elecciones presidenciales, el 
aborto seguía siendo legal y el rezo diario no se había impuesto en las escuelas públicas. 
Tampoco habían aumentado las ventajas para las escuelas privadas. La revolución iniciada 
por Reagan no fue, como esperaban los conservadores, en el sentido de un 
realineamiento, sino de un desalineamiento cada vez mayor. Hoy, los candidatos más 
exitosos de uno y otro partido son elegidos por sus cualidades personales y no por su 
ideología.  

La llamada revolución Reagan consistió esencialmente en un esfuerzo para desmantelar lo 
que se consideraban programas federales excesivos y dispendiosos en el área social.  

Su agenda legislativa se concentró en reducciones de impuestos, recortes de gastos y 
aumento del presupuesto de defensa. Se valió de sus dotes de comunicador para lograr la 
aceptación de sus políticas. Consiguió prácticamente todo lo que se había propuesto. Alejó 
al gobierno de toda participación en los negocios. Muchas corporaciones fueron cayendo 
una tras otra en manos de sus competidoras, pero Reagan no intentó valerse de las leyes 
antitrust para detener o alterar el proceso.  

La política de mercado libre y achicamiento del gobierno se vio contrarrestada por el 
extraordinario aumento de los gastos militares. El compromiso de Reagan con el rearme 
del país fue más fuerte que su deseo de un presupuesto balanceado. Los gastos militares 
fueron la causa principal del aumento del déficit fiscal y este déficit actuó como estímulo 
de la economía. El presupuesto de defensa tuvo un papel esencial en revertir la recesión 
de 1982-83, y la prosperidad siguió a los dólares del Pentágono.  

Pero cuando el presupuesto militar se incrementó sobre todo en los rubros de 
investigación y abastecimiento de armamentos, los principales beneficiarios no fueron los 
estados pobres del Sur con gran número de bases, sino los gigantes industriales, en 
especial California, su estado natal.  

"El imperio del mal" .-Reagan fue contundente en su condena del comunismo y se refirió a 
la Unión Soviética como el "imperio del mal". Afirmó el liderazgo norteamericano en el 
mundo, con la expansión de gastos militares y la asistencia a las distintas facciones que 
combatían el comunismo. Simultáneamente desarrolló conversaciones de paz con los 
soviéticos y participó de una serie de cumbres, cuidadosamente orquestadas, con Mikhail 
Gorbachov, cuyo resultado más espectacular fue la firma en 1987 del tratado para 
eliminar las armas nucleares de alcance intermedio.  

El recuerdo de la guerra de Vietnam hizo que su gobierno optara por compromisos 
limitados. En 1983 envío marines a El Líbano como parte de una fuerza de paz, pero 
fueron retirados después de un ataque terrorista que mató a más de 240 marines.  

Fue más exitoso en operaciones pequeñas, como cuando mandó tropas al pequeño Estado 
caribeño de Grenada para derrocar al gobierno marxista de ese país que se había alineado 
con Cuba. También denunció al gobierno sandinista de Nicaragua como amenaza para la 
paz en América Central y procuró ayuda militar para las guerrillas antisandinistas 
(contras). Pero nunca pudo convencer al pueblo norteamericano de que los apoyara.  

Su política de poner banderas norteamericanas en los petroleros kuwaitíes y dotarlos de 
una escolta naval en el Golfo Pérsico llevó a choques con Irán en 1987. Durante la larga 
guerra entre Irán e Irak, Washington apoyó discretamente a Irak con consecuencias que 
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en esos tiempos era difícil prever. Declaró la guerra contra el terrorismo internacional y en 
1986 mandó bombardear objetivos estratégicos en Libia en represalia cuando hubo 
evidencias de que ese país estaba involucrado en un ataque a soldados norteamericanos 
en una disco de Berlín. Fiel a la doctrina Reagan, dio apoyo a los rebeldes anticomunistas 
en América Central, Asia y Africa. Trató de mantener el régimen en Sudáfrica, igual que 
Thatcher, pero tuvo que ceder frente a la presión interna.  

El cambio por las Malvinas .-Coherente con su firme anticomunismo, la administración 
Reagan comenzó apoyando los gobiernos militares en el continente. Pero la guerra de las 
Malvinas, que tomó por sorpresa a Washington, llevó a un cambio radical de actitud. A 
partir de entonces ganó terreno la convicción de que los regímenes militares 
latinoamericanos no eran confiables y, en consecuencia, la Casa Blanca empezó a apoyar 
la democratización de los gobiernos de la región.  

Al finalizar su segundo mandato, los gobiernos militares estaban en retirada en América 
latina y en el resto del mundo. Ya habían sido reemplazados por regímenes civiles en un 
buen número de países, desde la Argentina hasta Filipinas, y el proceso continuaba. El 
énfasis en los derechos humanos fue el instrumento más importante en la confrontación 
ideológica con Moscú.  

Durante las dos presidencias de Reagan, América Central fue el principal terreno de la 
lucha contra el comunismo y la victoria final tuvo que ver más con la definitiva debilidad 
de la Unión Soviética que con los éxitos en el terreno de operaciones. En El Salvador, la 
guerrilla fue derrotada, pero el apoyo a los rebeldes antisandinistas (contras) en Nicaragua 
tropezó con la falta de aprobación del Congreso y del pueblo norteamericano y condujo al 
mayor escándalo de la administración Reagan.  

Sin embargo, el momento más difícil para Reagan fue el escándalo por la conexión Irán-
contras. En 1986 se descubrió que, bajo la mirada de colaboradores del presidente, se 
había llevado a cabo un operativo secreto para vender armas a Irán a cambio de la 
liberación de rehénes; el dinero por esas ventas ayudaría a los rebeldes nicaragüenses. Se 
había violado así la prohibición de enviar ayuda militar a los contras y la política oficial de 
los Estados Unidos de no vender armas a Irán.  

Durante la investigación, quedó en evidencia el intento de miembros del gabinete de 
engañar a los jueces y a los norteamericanos con respecto al apoyo dado a estas 
operaciones. El director de la CIA, William Casey, enfermo de cáncer, asumió la mayor 
responsabilidad y murió antes de ser juzgado.  

Sin embargo, la novedad más grande que Reagan trajo a la presidencia fue su estilo de 
gran comunicador; la manera en que supo conectarse directamente con el público 
norteamericano para acallar críticas y superar la oposición del Congreso. Por supuesto, no 
fue el primer presidente con dominio consumado de los medios, pero sí el primero para el 
que la comunicación fue lo primero y principal. Muchas veces se dijo que las virtudes de 
Reagan como estadista comenzaban y terminaban en esa capacidad de comunicar y en lo 
que se llamó "efecto teflon" (la capacidad del presidente de no quedar pegado a los 
fracasos de su administración).  

Esas afirmaciones tenían cierta base en el hecho de que Reagan no tenía una formación 
de estadista comparable a la de Kennedy, Johnson o Nixon. George Schultz, que fue 
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secretario de Estado durante más de seis años, contó que otro colaborador de Reagan, 
Bud Mc Farlane, decía a propósito del presidente: "Sabe tan poco y realiza tanto".  

El mismo Schultz da la explicación de ese fenómeno: "La verdad es que Reagan sabía 
mucho más acerca de los grandes lineamientos de lo que algunos de sus colaboradores le 
reconocían. Tenía lagunas y una tendencia a esquivar los detalles. Pero el trabajo de los 
que lo rodeaban era protegerlo de esas debilidades y trabajar sobre sus puntos fuertes. 
No aceptaba que una amplia oposición política pudiera malograr una idea atractiva. Era un 
optimista, hablaba el lenguaje de la oportunidad".  

El éxito de Reagan como comunicador respondió en buena medida a su capacidad para 
transmitir en lenguaje simple variaciones sobre algunas ideas básicas compartidas por la 
gran mayoría de los norteamericanos. Esas ideas tenían que ver con la fe en los valores 
del individualismo y en la confianza en la propia iniciativa para superar obstáculos.  

La historia personal de Reagan, a partir de sus orígenes humildes, puede servir como un 
ejemplo de esa actitud. Nacido en Tampico, Illinois, el 6 de febrero de 1911, en una 
familia de modestos recursos, se abrió paso hasta la universidad, para graduarse en 
economía y sociología en 1932. Era la época de la gran depresión y Reagan, que se había 
destacado en los deportes y en representaciones teatrales, se convirtió en pocos años en 
el comentarista deportivo más cotizado del Medio Oeste. Una prueba para la Warner Bros. 
en 1937 fue el comienzo de una carrera que se extendió hasta 1964 con 53 películas.  

Hollywood marcó definitivamente la personalidad de Reagan. Sus dos matrimonios fueron 
con actrices. En 1940 se casó con Jane Wyman, con la que tuvo dos hijos y de la que se 
divorció en 1948. En 1952 se casó con Nancy Davies, futura primera dama, y tuvieron dos 
hijos. Como presidente del Gremio de Actores Cinematográficos, Reagan se vio envuelto 
en las disputas sobre el comunismo en la industria cinematográfica. En esa época su 
posición política comenzó a orientarse hacia la derecha. En 1964, un discurso suyo atrajo 
la atención de dirigentes conservadores. Fue el principio de una carrera política que lo 
llevó dos años después a ser elegido gobernador de California.  

La presidencia .-En su intento por llegar a la presidencia, Reagan fue derrotado dos veces 
en las primarias del partido republicano. En 1980 logró la nominación y eligió como 
compañero de fórmula a George Bush. Los votantes, preocupados por la inflación y por el 
largo cautiverio de rehénes norteamericanos en Teherán, le dieron una amplia victoria 
sobre James Carter. Asumió la presidencia el 20 de enero de 1981 y apenas 69 días más 
tarde fue víctima de un intento de asesinato. Se recuperó rápidamente y volvió al trabajo. 
El atentado aumentó su popularidad.  

A diferencia de Carter, Reagan supo desde un principio manejarse hábilmente con el 
establishment de la capital y hacer avanzar su ambiciosa agenda política a pesar de 
trabajar con un Congreso controlado por la oposición.  

También empleó su encanto personal para conquistar a dirigentes que eran sus oponentes 
ideológicos.  

La renovación de la confianza nacional ayudó a que Reagan y Bush ganaran un segundo 
término con un número sin precedente de votos electorales para derrotar a la fórmula 
demócrata de Walter Mondale y Geraldine Ferraro. Y al final de su administración, el país 
estaba gozando del más largo período de crecimiento en tiempos de paz sin recesión ni 
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depresión. Pero el crack de la Bolsa en octubre de 1987 fue el primer anunció del final de 
los tiempos de opulencia.  

 

7 

Entrevista de LA NACION al ministro de Relaciones Exteriores 

Bielsa aspira a que la Argentina sea un país predecible .- "El mundo no sabe qué pasa 
aquí", dijo 

El canciller da prioridad al Mercosur y a un acuerdo con la Unión Europea en su agenda .- 

Busca que dentro de un año Gran Bretaña autorice los vuelos a las Malvinas .-La agenda 
de Rafael Bielsa mezcla urgencias con objetivos de largo plazo. Dice que sueña con ser 
recordado como un buen canciller y que alguna vez, cuando muera, alguien decida 
bautizar una callecita en su honor.  

Pero antes de pensar en la gloria enfrenta misiones más concretas: asegura que el 
Gobierno espera conseguir de aquí a un año que Gran Bretaña autorice un vuelo desde el 
continente a las islas Malvinas y que aspira a darle un marco previsible a la política 
exterior argentina.  

"Tenemos que lograr que la Argentina sea vista como un país respecto del cual es posible 
predecir sus decisiones; que cuando el mundo gire la cabeza buscando a la Argentina, la 
encuentre donde supone que está", afirmó.  

Durante una entrevista con LA NACION, el canciller definió algunas de las líneas centrales 
de la política internacional de Kirchner, entre ellas la intención de concluir los acuerdos 
comerciales con la Unión Europea y con China y construir para el país una nueva forma de 
liderazgo regional.  

-Hasta ahora, en la relación con los países del Primer Mundo el tema casi excluyente fue la 
renegociación de la deuda. ¿Cambiará eso a partir de la nueva oferta?  

-El día que salga de la agenda multilateral el problema de la deuda, la Argentina será 
mucho más potente en las autopistas de negociación que llevamos ahora. La solución del 
tema de la deuda dinamizará la política de base que tiene la Argentina y permitirá 
introducir otros temas en la agenda, como tratar de ser un socio confiable no sólo en 
materia comercial, sino de principios y valores, con el fortalecimiento de los derechos 
humanos.  

A Bielsa no lo preocupa que la demora en la decisión de enviar tropas a Haití haya hecho 
perder a la Argentina un liderazgo histórico regional en el manejo de tropas de paz.  

"El liderazgo que yo aspiro para la Argentina no tiene que ver con el comando de las 
tropas. Eso es una cosa adjetiva y hasta diría que disputar liderazgos en términos de 
quién comanda el contingente casi me daría vergüenza. Hicimos las cosas con mucha 
responsabilidad; fue muy importante este tiempo de debate", dijo. Después definió cuál es 
el liderazgo que imagina para el país. "La patria con la que sueño es un país con un 
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liderazgo de iniciativa, de creatividad, de imaginación. Hay muchos liderazgos: de 
volumen, como el de Brasil; de concepto, como el de Chile", explicó.  

-¿Qué liderazgo quedaría entonces para la Argentina?  

Yo imagino el liderazgo de los premios Nobel: ésa es la Argentina en la que tenemos que 
pensar. Los países a los que les va bien, donde la gente es feliz, no son países que salen 
en los diarios. Es muy difícil ver: Nueva Zelanda tiene a su cargo el comando de la tropa 
que va a tal lugar. Está esa famosa frase: "¿De dónde venís? De Siberia", "¿y qué piensan 
de la Argentina en Siberia?" ¡No tienen ni idea de qué es la Argentina! La mayoría de los 
países no saben qué pasa con la Argentina, y eso no está necesariamente mal.  

-¿Ese objetivo no es contradictorio con la idea de apuntar a la integración regional?  

Apuntar a la región es prioritario. Es estratégicamente la mejor opción. La Argentina eligió 
ese camino. Un problema que tiene este país es su sistemático cambio de rumbo, su 
erraticidad. Ahora hemos elegido; la opción es la integración; la negociación en el marco 
regional; intervenir en misiones de paz en el ámbito regional. Debemos persistir en esa 
estrategia de manera muy racional, realista, y preservando nuestros propios intereses.  

-Si tuviera que mencionar las metas para los próximos 12 meses, ¿qué destacaría?  

-Quisiera ver firmado el acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea, lograr avances 
significativos en el Mercosur. Tengo muchas expectativas del viaje del Presidente a China. 
Me gustaría que hubiese vuelos del continente a las islas Malvinas...  

-¿Eso en los próximos 12 meses?  

-Estuvimos muy cerca. Casi lo logramos y se malogró. Pero creo que con buena voluntad y 
generando un clima de confianza recíproca lo vamos a lograr. Me gustaría ver que la 
Argentina en los foros internacionales sea vista como un país respecto del cual es posible 
predecir sus decisiones; que cuando el mundo gire la cabeza buscando a la Argentina la 
encuentre donde cree que está.  

-Es decir, que ahora no ocurre eso...  

-Y... no. Hay que ver de dónde venimos, lo que fueron estos últimos años de crisis. Es un 
país que sufre transformaciones muy importantes. Está agonizando la concepción del país 
granero del mundo. Y agoniza la versión política de esa concepción, que es el cesarismo 
democrático o el autoritarismo. El país tiene una enorme capacidad de recuperación y la 
tarea del Gobierno es cuidar como a un recién nacido estos atisbos de recuperación y dar 
señales para que el mercado se comporte de determinada manera.  

-¿Cuáles cree que han sido los principales aliados internos y externos que tuvo el 
Gobierno?  

-Primero, haber recuperado una expresión de poder. No se olviden de las tesis previas a 
las elecciones: que [Kirchner] era un chirolita de Duhalde. No se hubiera podido gobernar 
sin la recuperación de esa sensación de autoridad. El segundo gran aliado fue la 
administración vertiginosa. Llenó mucho espacio; no hubo temor ni pudor de tomar 
decisiones.  
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En el exterior ha generado cierto fastidio el estilo rudo del Presidente. ¿Ha condicionado 
eso el reposicionamiento del país?  

-No creo que sea así. Hay que analizar caso por caso. En el caso de los resquemores 
británicos, los fastidia que la Argentina haya adoptado una actitud respecto de las 
Malvinas que es la que creemos correcta. No es una cuestión de estilo, sino de intereses, 
porque las relaciones son inmejorables, salvo que tenemos un diferendo histórico y la 
estrategia de hacer valer eso es distinta de la de antes. La política exterior fue muy 
agresiva en cuanto a abrir andariveles de negociación que no mostrasen a la Argentina 
como un país de un solo socio y una sola oferta, y tuvo una adhesión más nítida al 
multilateralismo. Si este momento se hubiese abordado con la lógica de las relaciones 
carnales o del poder por contigüidad, seguramente hubiésemos sido el país sudamericano 
que acompañara a España, Italia, Polonia y Australia en Irak.  

-Más allá de su gestión, ¿piensa volver a la política partidaria?  

Si me preguntan cuál es mi deseo profundo, yo quisiera que a este gobierno le fuera bien 
y yo ser un buen canciller, y que algún día, cuando yo me muera, haya una callecita que 
se llame "Canciller Bielsa".  

¿No está pensando en competir en las próximas elecciones?  

-No. No tengo una molécula de libido para eso.  

 

8 

Malvinas: instan a retomar el diálogo por la soberanía    

QUITO, Ecuador.- La 34ta. Asamblea General de la OEA aprobó hoy por aclamación una 
resolución que convoca a la Argentina y Gran Bretaña a reanudar "sin demoras" las 
negociaciones por la soberanía de las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur, 
que quedaron interrumpidas en 1982 por el conflicto bélico entre ambos países.  

La resolución aprobada fue presentada por el canciller brasileño Celso Amorím y recibió el 
respaldo unánime de los jefes diplomáticos continentales y, en particular, de los países 
miembros del Mercosur.  

El canciller argentino, Rafael Bielsa, se mostró complacido con la resolución del organismo 
continental y reafirmó que la Argentina está dispuesta "plenamente" a reiniciar las 
negociaciones con los ingleses.  

"Mi gobierno está dispuesto a trabajar en este contexto con el del Reino Unido y alcanzar 
otros entendimientos provisorios bajo términos de soberanía concebidos en términos 
equilibrados y de mutuo beneficio", señaló Bielsa.  

-Los cancilleres de Brasil, Chile, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Perú coincidieron en la 
necesidad de que Argentina y Gran Bretaña reinicien "cuanto antes las negociaciones para 
encontrar una solución" a la vieja controversia sobre la soberanía de las Islas Malvinas, 
cuya posesión es reclamada por Buenos Aires.  
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"A la Argentina le asiste todo el derecho sobre la restitución de su territorio y vemos como 
importante que se reabra el diálogo", dijo la canciller de Paraguay Leila Rachid.  

La canciller paraguaya agregó que el respaldo de los países del Mercosur a la resolución 
aprobada hoy en el seno de la OEA constituye "una nueva oportunidad para reafirmar la 
posición regional de una pronta solución a la vieja controversia".  

Su colega de Chile, Soledad Alvear, reiteró por su parte el apoyo de su país a Argentina en 
la disputa referida a la Islas Malvinas y expresó su deseo por una solución definitiva y 
pacifica.  

Esta resolución se convirtió en una de las principales, y que de forma concreta, aprueban 
hasta ahora los cancilleres de la OEA, en el marco de las deliberaciones que concluyen hoy 
en la capital ecuatoriana.  

 

9 

Definición en Quito. Bielsa anunció que irá a Haití  

Con los cancilleres de Brasil y Chile.-  

El canciller Rafael Bielsa anunció ayer que en los próximos días viajará a Haití, junto con 
sus pares de Chile, Soledad Alvear, y de Brasil, Celso Amorím, como "gesto político" frente 
a un tema que interesa a la región latinoamericana.  

"Haití es un conflicto de la región y, por lo tanto, atañe directamente a los países de la 
región", dijo, en declaraciones a Télam, al justificar el papel asumido por la Argentina 
frente al conflicto que afecta al país caribeño. Por su parte, la Cámara de Diputados se 
apresta hoy a transformar en ley el envío de tropas argentinas.  

El canciller emprendió anoche el regreso a Buenos Aires tras participar, en Quito de la 34° 
asamblea general de la OEA, y tiene previsto acompañar hoy a su "amigo" y postulante a 
embajador en España, Carlos Bettini, en su audiencia en el Senado (ver aparte).  

Respecto de las islas Malvinas, comentó que el Gobierno "seguirá reclamando en los foros 
internacionales y sosteniendo que las islas son argentinas todo el tiempo que sea 
necesario". Y pronosticó: "Cuando el país sea definitivamente un país serio y pueda 
ofrecer buena salud, educación y bienestar, los isleños no van a buscar a 12.000 millas 
náuticas lo que tienen en la Argentina".  

Ayer, el Gobierno reiteró ante la OEA el reclamo de soberanía sobre el archipiélago austral 
y expresó su disposición a "alcanzar una solución justa, pacífica y duradera".  

"Mi país ha manifestado clara y reiteradamente su disposición a reanudar las 
negociaciones sobre soberanía, pero ellas no han podido ser restablecidas por la renuencia 
del Reino Unido", dijo Bielsa.  

Según el canciller, el Gobierno "continúa dispuesto a trabajar en ese contexto con el Reino 
Unido y a alcanzar otros entendimientos provisionales bajo la fórmula de soberanía, 
concebidos en términos equilibrados y para mutuo beneficio". Citó como ejemplo la 
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propuesta para restablecer "vuelos regulares directos entre el territorio y las Malvinas a 
cargo de empresas argentinas". 

 

10 

Otorgan a Aerolíneas Argentinas dos rutas a las islas Malvinas.- 

La medida dispuesta por el Gobierno señala que "la concesión de servicios de transporte 
aéreo a Puerto Argentino estará sujeto al resultado de las negociaciones con Reino Unido 
de Gran Bretaña e Irlanda del Norte" 

El gobierno nacional otorgó a la empresa Aerolíneas Argentinas la explotación de dos rutas 
aéreas con destino a Puerto Argentino, en las islas Malvinas, según especifica la resolución 
369 de la Secretaría de Trasnporte publicada hoy en el Boletín Oficial.  

La medida detalla que "el ejercicio de los derechos que surgen de la concesión de servicios 
de transporte aéreo a Puerto Argentino (República Argentina) estará sujeto al resultado de 
las negociaciones en curso con el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte".  

Los vuelos a Malvinas pasaron a formar parte de la agenda de la Cancillería argentina en 
su relación con Gran Bretaña desde que en diciembre del año último el gobierno nacional 
dispuso suspender las autorizaciones que otorgaba a los vuelos charters que partían de 
Chile con destino al archipiélago.  

Al tomar esa decisión, el gobierno nacional dejó en claro que no dará vía libre a los vuelos 
charters hasta que no se autorice a una línea de bandera nacional a unir el continente con 
Puerto Argentino.  

Las rutas otorgadas a Aerolíneas Argentinas se suman a otras dos que hace un par de 
semanas el gobierno fijó para la empresa Líneas Aéreas Federales Sociedad Anónima 
(Lafsa), también con destino a Puerto Argentino.  

Además de las rutas con destino a las islas, la resolución de la Secretaría de Transporte 
autorizó a Aerolíneas a unir en forma directa Ezeiza con las ciudades brasileñas de Porto 
Alegre, Curitiba, Florianópolis, San Pablo y Río de Janeiro, así como con Asunción y Ciudad 
del Este en Paraguay, entre otros destinos.  

También le otorgó una ruta desde el aeroparque Jorge Newberry a las ciudades uruguayas 
de Montenvideo y Punta del Este.  

Las rutas desde el aeroparque Jorge Newberry hasta Puerto Argentino, en las Islas 
Malvinas, incluyen una escala -que puede omitirse- en Río Gallegos y Comodoro Rivadavia.  

En los considerandos la Secretaría de Transporte destacó que "resulta evidente la 
conveniencia de facilitar su vinculación con nuestro territorio continental, sirviendo a su 
vez al estratégico objetivo que representan las Islas Malvinas".  

Además subrayó que la Cancillería Argentina "considera necesario puntualizar" que la 
concesión de esta ruta "constituye un derecho en expectativa sujeto al resultado de las 
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negociaciones en curso con el reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte" en torno a 
la soberanía de las Islas.  

La vigencia de esta concesión es por 15 años, a partir de la notificación de la resolución, y 
la empresa cuenta con 180 días para iniciar las operaciones.  

La prestación de los servicios estará sujeta a los requisitos previstos en el Código 
Aeronáutico y las aeronaves para cubrir estos nuevos destinos deberán tener la 
certificación del comando de Regiones Aéreas de la Fuerza Aérea Argentina.  

El 31 de mayo último, cuando el Gobierno otorgó a Lafsa la explotación de dos rutas 
aéreas con Puerto Argentino, la Embajada de Gran Bretaña en Buenos Aires dijo que "no 
hay planes para otros vuelos regulares" que no sean los que realiza actualmente la 
empresa chilena Lan Chile.  

 

14 

Misa por las Malvinas.  

Al conmemorarse 22 años del fin de la Guerra de las Malvinas, se celebrará hoy una misa 
por los soldados argentinos caídos en el enfrentamiento. La ceremonia, que será oficiada 
por el obispo castrense, Antonio Baseotto, tendrá lugar a las 10.45 en la iglesia Stella 
Maris (Av. Comodoro Py 1925). 

 

18 

Bielsa, en la ONU Malvinas: hoy, nuevo reclamo por la soberanía. Participarán 
residentes isleños 

NUEVA YORK.- El canciller Rafael Bielsa planteará hoy en las Naciones Unidas el reclamo 
"irrenunciable" de soberanía argentina sobre las islas Malvinas, en una sesión especial del 
Comité de Descolonización, que aprobará una nueva resolución en la que pedirá a nuestro 
país y a Gran Bretaña que reanuden las negociaciones.  

Sentado frente a una computadora en la sala de reuniones de la misión argentina ante las 
Naciones Unidas, Bielsa terminó de escribir anoche el discurso junto a su asesor especial 
para la disputa por las Malvinas, el ex embajador Lucio García del Solar; el director de 
Malvinas de la Cancillería, Santos Goñi, y el embajador ante el organismo internacional, 
César Mayoral.  

Tal como lo hizo días pasados en la asamblea de la Organización de Estados Americanos, 
en Ecuador, el canciller destacará la renuencia de Gran Bretaña a sentarse a discutir la 
disputa de la soberanía de las islas, por la que la Argentina y el Reino Unido fueron a la 
guerra en 1982.  

El tratamiento de la cuestión Malvinas está previsto para las 10, con una agenda que 
incluye la participación de dos representantes del consejo de gobierno de las islas, en 
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favor de la autodeterminación de sus habitantes, y de dos isleños que hablarán en favor 
de la posición argentina.  

El canciller incluirá en su discurso los problemas que se plantearon este año con la pesca y 
el incidente ocurrido el 15 y el 16 de marzo último cuando el rompehielos argentino 
Almirante Irízar hizo controles de pesca en la zona que Gran Bretaña reclama como 
exclusiva y que la Argentina sostiene que son aguas jurisdiccionales.  

Espacio aéreo.- También hará mención de la decisión del Gobierno de suspender la 
autorización sobre uso del espacio aéreo argentino de vuelos especiales de la compañía 
LanChile -no los regulares- desde el vecino país hacia el archipiélago. Esa restricción no 
será levantada hasta que no se autoricen vuelos de bandera argentina que unan el 
continente con Puerto Argentino.  

Después de la participación de los representantes del consejo de gobierno del 
archipiélago, Mike Summers y Roger Edwards, hablarán en favor de la Argentina los 
isleños Alejandro Betts y María Elena Vernet. El embajador de Chile, Heraldo Muñoz, 
presentará el proyecto de resolución en nombre de los cuatro países copatrocinadores 
(Chile, Venezuela, Cuba y Bolivia), y está previsto que hablen los representantes de Brasil, 
Uruguay y Paraguay en respaldo de los reclamos de la Argentina.  

Nuestro país insistirá en que desea reanudar las negociaciones con el Reino Unido para 
resolver definitivamente la disputa por la soberanía, a partir del concepto de que la 
integridad territorial es más importante que la autodeterminación de los residentes en el 
archipiélago.  

La ONU pedirá a la Argentina y a Gran Bretaña que a partir del actual proceso de diálogo y 
cooperación reanuden las negociaciones para encontrar a la mayor brevedad posible una 
solución pacífica a la controversia sobre la cuestión de la soberanía. En ese sentido, el 
proyecto de resolución destaca que se deben tener en cuenta los intereses de los 
pobladores de las islas.  

El Comité de Descolonización de las Naciones Unidas considera, desde la resolución 2065 
de la asamblea general, de 1965, que en el caso de la disputa de las islas Malvinas no se 
aplica el derecho de libre determinación, sino el de la importancia de la integración 
territorial.  

 

Ante la ONU Bielsa reclamó que se retome la discusión sobre las Malvinas 

El canciller argentino reiteró el pedido de nuestro país de reanudar la negociación con el 
Reino Unido y rechazó el principio de libre determinación que proponen los isleños; la 
organización internacional instó a ambas naciones a dialogar.- 

El canciller Rafael Bielsa reclamó ante el Comité de Descolonización de la Naciones Unidas 
la reanudación de la discusión con el Reino Unido por la soberanía en Malvinas y rechazó 
el principio de libre determinación que proponen los isleños.  
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Por su parte, el comité de la ONU aprobó una nueva declaración que insta a los gobiernos 
de la Argentina y al Reino Unido a sentarse a negociar el diferendo que mantienen por la 
soberanía de la islas.  

El pronunciamiento fue aprobado por consenso y fue impulsado por varios países 
latinoamericanos, entre ellos Brasil, Cuba, Paraguay y Uruguay.  

"Poner fin a la situación de colonia"  

En su discurso ante la ONU, Bielsa solicitó que ambos gobiernos retomen la negociación 
"para poner fin a la situación de colonia".  

El canciller señaló que ambas partes "deben tener en cuenta los intereses de los 
habitantes de las islas Malvinas", pero excluyó el principio de "libre determinación".  

Sin embargo, recordó que "la vulneración mediante una acción imperialista decimonónica 
de la soberanía e integridad territorial de una república independiente, la Argentina, 
reconocida por la propia Gran Bretaña, hace prevalecer el principio de integridad territorial 
por sobre el de libre determinación".  

El ministro de Relaciones Exteriores también consideró "inadmisible las decisiones 
unilaterales" que se han adoptado en las islas, tal el caso de las licencias pesqueras y 
petroleras.  

En la sesión especial del Comité de la ONU, realizada en Nueva York, Bielsa historizó sobre 
la "usurpación" por parte de Gran Bretaña del territorio insular y reiteró que las 
negociaciones entre ambos gobiernos es la "única forma de poner fin a la situación 
colonial".  

Bielsa enfatizó: "Todos los argentinos estamos firmemente comprometidos en la solución 
pacífica de esta disputa". Además, recordó que en su discurso de apertura de sesiones del 
Congreso, el presidente Néstor Kirchner destacó que el reclamo soberano sobre las islas 
"forma parte de los intereses nacionales e integra el conjunto de políticas de Estado".  

Asimismo, expresó nuevamente "la permanente voluntad del gobierno argentino por 
alcanzar una solución justa, pacífica y definitiva a este problema, que es una prioridad de 
la política exterior".  

Tras insistir en la "disposición negociadora" del gobierno argentino, Bielsa recordó la 
actitud del Reino Unido de "ignorar" los llamados de la comunidad internacional.  

Seguidamente, Bielsa advirtió que la administración Kirchner "considera inadmisibles las 
acciones unilaterales británicas en el área disputada", entre las que enumeró las relativas 
a la política de pesca en el Atlántico Sur, de prospección sísmica de hidrocarburos y la 
adjudicación de licencias para la exploración y explotación de minerales.  

También "la continuada exclusión de la Argentina continental de los contactos y 
comunicaciones directas con las Islas Malvinas, la renuencia británica a avanzar en las 
medidas de confianza en el ámbito militar, la continuada venta de licencias ilegítimas de 
pesca en la zona económica exclusiva argentina y la persistente presencia y reciente 
jerarquización de la base militar británica" en el archipiélago austral.  
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No obstante ello, el canciller reafirmó que el Gobierno "continúa dispuesto a trabajar con 
el del Reino Unido para alcanzar otros entendimientos provisorios bajo fórmula de reserva 
de soberanía".  

 

19 

Debate en el Comité de Descolonización Malvinas: enfático reclamo en la ONU  

Bielsa exigió que Gran Bretaña acepte volver a negociar la soberanía sin que participen los 
isleños 

Los representantes malvinenses denunciaron que el gobierno de Kirchner "dañó" la 
relación  

El canciller lo negó.- Pidió discutir los vuelos desde el continente.- 

NUEVA YORK.- En el mismo momento en que terminó la sesión de las Naciones Unidas en 
la que se aprobó una nueva resolución pidiendo a la Argentina y a Gran Bretaña que 
reanuden las negociaciones por la soberanía de las islas Malvinas, el canciller Rafael Bielsa 
se paró, caminó unos 20 metros hasta donde estaban los representantes de los isleños y 
les estrechó la mano.  

Fue un gesto de distensión de parte de Bielsa, luego de una intervención muy dura de los 
malvinenses, que denunciaron que, con el ascenso al poder de Néstor Kirchner, la relación 
entre la Argentina y las Malvinas "se ha dañado".  

"Kirchner ha hecho todo lo posible para dañar nuestra economía", dijo Roger Edwards, un 
ex militar que participó en la guerra de 1982 y que hoy vive en las islas, en su 
intervención en la sesión del Comité de Descolonización de las Naciones Unidas.  

"No es cierto que a los argentinos del continente nos alegre lo que aflige a los isleños", 
dijo Bielsa en su discurso, en una respuesta directa a las quejas de los isleños sobre la 
suspensión de los vuelos especiales desde Chile y a los problemas con la pesca del 
calamar.  

Los representantes de los isleños Rogger y Mike Summers fueron los primeros en 
pronunciar los discursos y en poner tensión a una sesión en la que no estaba en juego la 
aprobación de la resolución, ya que como ocurre desde 1984 tenía el respaldo mayoritario 
de los 24 países que integran el organismo.  

La resolución fue patrocinada por Chile, Venezuela, Bolivia y Cuba, y contó con el respaldo 
de los países del Mercosur y de América latina. Summers, integrante del consejo de 
gobierno de las islas Malvinas, dijo que el estado de la relación -con la Argentina- es 
pobre. "Este nuevo gobierno adoptó una actitud agresiva hacia las islas Falklands 
[Malvinas], que no es buena para el futuro y se nos hace muy difícil cooperar en áreas de 
interés mutuo."  

Sólo dos partes .-El canciller Bielsa ratificó la "disposición negociadora" de la Argentina, en 
una disputa en la que sólo hay dos partes, los gobiernos de la Argentina y de Gran 
Bretaña, y en la que queda excluido el principio de autodeterminación de los isleños.  
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En un pasaje de su discurso, que en Buenos Aires se transmitió en directo por televisión, 
Bielsa llamó a los malvinenses "ilegítimos representantes" de las islas.  

"Sostener que los habitantes de las islas tienen el derecho a la autodeterminación los 
erigiría en árbitros de una disputa territorial de la cual el país que los ha implantado es 
parte. Es decir, el poder colonial convalidaría su propia usurpación y se convalidaría a sí 
mismo", sostuvo.  

Sin embargo, el canciller ratificó que la solución de la soberanía debe tener en cuenta el 
interés de los habitantes de Malvinas.  

Bielsa subrayó que la Argentina "está permanentemente dispuesta a respetar el modo de 
vida de los habitantes de las islas y a contribuir a su bienestar". En ese sentido, destacó 
que hay líneas aéreas y marítimas "listas para atender las necesidades de comunicación 
con la isla" y que los habitantes de la Patagonia "desean restablecer el comercio que 
mantuvieron con ellos y ofrecen poner a su disposición un avión y un hospital de alta 
complejidad".  

Bielsa se refería, como lo hizo en una carta que enviada a su par británico, Jack Straw, al 
hospital de Río Gallegos, donde estuvo internado Kirchner en abril último y al avión 
sanitario de Santa Cruz.  

El canciller estuvo acompañado por el embajador ante la ONU, César Mayoral, y por su 
asesor sobre Malvinas, el ex embajador Lucio García del Solar.  

Según denunció Bielsa en su discurso, Gran Bretaña persiste en ignorar los llamados 
internacionales a negociar. Puso como ejemplo las acciones de policía de pesca en el  
Atlántico Sur y actividades de prospección sísmica de hidrocarburos.  

El representante isleño Mike Summers dijo que a pesar de que el canciller había afirmado 
que la Argentina quería ser un socio creíble y atractivo para los isleños, el gobierno de 
Kirchner no actuó en consecuencia. "Lamentamos que la Argentina haya detenido los 
vuelos a las islas y esperamos que sean restaurados lo antes posible" dijo Summers.  

La Argentina y Gran Bretaña estuvieron cerca de alcanzar un acuerdo para que compañías 
argentinas realicen vuelos a Malvinas, pero las negociaciones se estancaron, mientras 
Kirchner se niega a autorizar vuelos adicionales desde Chile (hoy sólo llega un servicio 
semanal).  

 

Julio    

5 

Kirchner, en la tradicional cena de camaradería de las FF.AA.    

El presidente Néstor Kirchner llegó esta noche al edificio Libertador, sede del Ejército, para 
encabezar la tradicional cena de camaradería de las Fuerzas Armadas.  

El jefe del Estado arribó al edificio Libertador tras su visita a la zona de Esquel y Bariloche 
para interesarse sobre la situación de sus habitantes después del temporal que las azotó, 
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y fue recibido por el jefe de Gabinete, Alberto Fernández; el ministro de Defensa, José 
Pampuro, y el jefe del Estado Mayor Conjunto, brigadier José Chevalier.  

En el lugar también se encuentran el vicepresidente Daniel Scioli; los ministros de Salud, 
Ginés Gonzáles García; de Justicia, Gustavo Beliz; de Trabajo, Carlos Tomada; de 
Educación, Daniel Filmus; el secretario general de la presidencia, Oscar Parrili, y el jefe de 
gobierno de la ciudad, Aníbal Ibarra.  

En su condición de Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, el presidente Néstor 
Kirchner destacó que la política de defensa de su gobierno "es inseparable de la política 
exterior".  

También reivindicó la participación de efectivos argentinos en la misión de los Cascos 
Azules en Haití junto a las fuerzas de otros países latinoamericanos.  

"Queremos la continuidad de los numerosos ejercicios conjuntos", sostuvo.  

Reivindicó la soberanía de la Argentina en las Islas Malvinas y el reclamo ante los 
organismos internacionales de los derechos del país "atendiendo al principio de la 
integridad territorial siempre por la vía de la diplomacia y buscando una solución pacífica".  

"Vale la pena resaltar con firmeza el gesto histórico de la Armada, en la persona de su 
titular almirante Jorge Godoy, como también el del Ejército, en la persona de Roberto 
Bendini", destacó Kirchner en un claro agradecimiento de las autocríticas de ambos 
militares por la participación de sus fuerzas en las violaciones a los derechos humanos de 
la década del 70´.  

 

16 

Déficit presupuestario Tropiezos en la economía de las islas Malvinas  

Está en crisis la industria pesquera.- LONDRES.- Por primera vez desde el fin de la guerra, 
en 1982, el consejo legislativo de las islas Malvinas intenta hacer frente a un preocupante 
déficit presupuestario que pone en riesgo la bonanza económica de las últimas dos 
décadas en el archipiélago, informó el diario Financial Times en su edición de anteayer.  

Con un producto bruto interno per cápita comparable al de Suecia o los Emiratos Arabes 
Unidos (más de 48.000 dólares al año), el milagro económico que vivieron los isleños en 
los últimos años podría verse amenazado por una crisis que afecta a la industria de la 
pesca, causada especialmente por la baja en los stocks de calamar, afirmó el artículo, 
firmado por Joshua Goodman.  

Los consejeros de las Malvinas, responsables de la administración del pequeño territorio, 
que tiene 2700 habitantes, han iniciado un plan de recortes en el presupuesto de la isla 
para hacer frente a un déficit de 10 millones de libras (18,6 millones de dólares), cerca de 
un 25 por ciento de los gastos anuales.  

Cerca del 55 por ciento de los ingresos anuales del gobierno local proviene de la venta de 
licencias de pesca a compañías extranjeras.  
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Gracias al gusto de japoneses y españoles por el calamar, y a la decisión del gobierno 
británico de autorizar la venta de licencias de pesca, la economía de las islas creció 13 
veces en las últimas dos décadas.  

Sin embargo, por segunda vez en tres años, las autoridades se vieron forzadas a terminar 
antes de tiempo la temporada de pesca y a devolver la mitad del pago de licencias debido 
a una inexplicable "desaparición" de cardúmenes de calamares.  

Expertos del sector consideran que el faltante de la especie se debe a un cambio 
temporario en las condiciones climáticas y a la temperatura de las aguas.  

De todas formas, nadie se anima a asegurar que el calamar regresará a la zona o que 
deberá considerarse que las existencias ya fueron agotadas.  

Pese a que el gobierno cuenta con reservas suficientes para hacer frente a una crisis 
económica, ha decidido instrumentar una serie de recortes que desataron una fuerte 
conmoción entre los isleños. El más polémico y resistido es la reducción del 50 por ciento 
en el subsidio de vacaciones. Unas 180 libras (333 dólares) de que dispone cada poblador 
por año para viajar al extranjero.  

El colapso de la economía argentina fue seguido con atención desde las islas, aunque el 
gobierno local no se preocupaba por un posible contagio.  

"Ciertamente no somos como la Argentina", dijo al diario británico Mike Summers, uno de 
los ocho consejeros legislativos de las islas. "Nosotros no debemos nada a nadie en el 
mundo", enfatizó.  

Desde el fin de la guerra, las Malvinas pasaron de ser de un ventoso y aislado 
protectorado británico de pastores de ovejas a una de las economías más sanas del 
mundo. Debido a su tamaño y a la cantidad de riqueza, el gobierno de las islas es el 
principal empleador y se encarga de la mayor parte de los negocios, desde el mayor 
supermercado de la capital hasta los más importantes hoteles, la asistencia médica y las 
instalaciones deportivas.  

"En el largo plazo, [los actuales problemas de presupuesto] se convertirán en algo 
positivo, ya que nos obligarán a desarrollar más rápidamente actividades no vinculadas 
únicamente con la pesca", dijo Michael Harte, asesor económico del consejo legislativo.  

 

Acto en el puerto porteño Pampuro despidió a las tropas que viajan a Haití  

El ministro de Defensa deseó un "feliz derrotero" a los tripulantes del buque de la Armada 
Nacional "Bahía San Blas", que zarpará del puerto de Buenos Aires para comenzar las 
actividades de la misión de paz de las Naciones Unidas 

El ministro de Defensa, José Pampuro, dio la orden de zarpada al buque "Bahía San Blas" 
en el que viajarán tropas que participarán de la misión de paz en Haití supervisada por las 
Naciones Unidas.  
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"Buenos vientos y feliz derrotero", deseó el funcionario durante una ceremonia realizada 
en la Dársena Norte del puerto porteño, en el que confió que cuando los efectivos 
regresen dentro de seis meses lo harán "con el orgullo de la misión cumplida".  

Efectivos de las tres fuerzas se formaron en la plataforma "E" del puerto donde estaba 
amarrado el buque mientras se desarrolló el acto de despedida, a cuyo término Pampuro 
abordó la embarcación para recorrerla.  

El buque traslada hacia Haití más de 30 contenedores con equipos frigoríficos, grupos 
electrógenos, cocinas de campaña, plantas potabilizadoras de agua, carpas, un gimnasio, 
equipos de comunicaciones móviles, combustible, y también cerca de 100 vehículos de 
todo tipo, entre ellos, blindados a rueda, todo-terreno ´hummer´, camiones, acoplados, 
jeeps y vehículos para traslado de personal.  

El "Bahía San Blas", que participó en la guerra de Malvinas, fue construido en el país y 
botado en el año 1978, navegará hacia Haití durante 20 días, trecho en el que se prevé 
una escala en la isla de Puerto Rico, a fin de abastecerse de agua y de víveres frescos 
para las tropas argentinas.  

Posteriormente, arribará a Puerto Príncipe, capital de Haití y comenzará la descarga de 
todo el material que, por vía terrestre, será ensamblado en Gonaives, principal ciudad del 
sector asignado al contingente argentino.  

El presidente Néstor Kirchner firmó el 21 de mayo último el proyecto de ley por el que 
pidió autorización al Congreso para el envío de tropas argentinas a Haití bajo el paraguas 
de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y como parte de una fuerza 
multinacional de paz latinoamericana.  

El gobierno nacional pidió a fines de mayo autorización al Congreso para enviar un 
contigente de 614 militares a Haití, para sumarse a una fuerza del Mercosur que 
participará de la misión de las Naciones Unidas llamada "Minustah", en el marco de la 
resolución 1542 de la ONU.  

La Argentina contribuye con sus tropas en las misiones de paz internacionales desde 1991 
y, desde esa fecha hasta la actualidad unos 15.000 hombres, la mayoría de las Fuerzas 
Armadas y algunos de Gendarmería, cumplieron tareas en el extranjero bajo el supervisión 
de la ONU.  

 

17 

Viaje privado a Malvinas: De permisos, condiciones y cambios 

Expedición humanitaria. Un reducido grupo de familiares de soldados argentinos muertos 
en las Malvinas podrá visitar las islas. El gobierno del archipiélago autorizó el viaje "de 
carácter humanitario" para el 6 del mes próximo. El objetivo será inspeccionar el cenotafio 
-que se levantó en las islas- y discutir con los isleños el viaje de más de 600 familiares 
para inaugurar el monumento.  

* * *  
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Advertencia. La consejera malvinense Jan Cheek dijo a Pinguin News, el semanario de las 
islas: "Nosotros veremos la lista de gente visitante, que deberá tener un permiso para 
venir y somos claros: no debe ser incluido político o funcionario argentino alguno". Agregó 
que mientras el gobierno argentino mantenga la prohibición de los vuelos chárter, no se 
autorizará el viaje de casi 700 familiares de soldados para inaugurar el cenotafio. Por esa 
prohibición, el viaje del mes próximo será un vuelo privado que financiará el empresario 
Eduardo Eurnekian.  

* * *  

Guiño para Chile. Juan Gabriel Valdés, designado por la ONU como enviado especial a 
Haití, ya tiene sucesor. Chile pidió plácet ayer -y en un claro gesto político el Gobierno 
concedió el acuerdo el mismo día- para designar a Luis Osvaldo Maira Aguirre como nuevo 
embajador ante la Argentina. Maira Aguirre es abogado, fue diputado, ministro de 
Planificación, embajador en México y un destacado académico.  

 

18 

Jorge Elías - La semana internacional 

Blair y Bush ganaron algo más que una guerra. Test de inteligencia  

En Washington, por los informes falsos, renunció George Tenet a la CIA; en Londres, su 
par Scarlett ha sido ascendido 

Los perseguía la inteligencia, pero demostraron que eran más rápidos que ella. Y 
demostraron, también, que una guerra no se libra en un solo escenario, sino en varios, 
más sutiles y delicados, en los cuales poco vale la voluntad popular. Si no, George W. 
Bush y Tony Blair no hubieran podido ignorar a más de la mitad de sus compatriotas, 
convencida de que exageraban, o mentían, sobre el peligro que representaban las 
hipotéticas armas de destrucción masiva en poder de Saddam Hussein y sus difusas 
conexiones con Osama ben Laden. Ni hubieran podido ser exonerados después de las 
investigaciones sobre la labor de los servicios secretos encaradas en sus respectivos 
dominios.  

Bush y Blair salieron ilesos. Con raspones, apenas, después de haberse tirado sin 
paracaídas desde un avión. En Washington dimitió George Tenet, director de la CIA, por 
mentiras deliberadas, negligencia dolosa y distorsión de los hechos. En Londres, como 
correlato de un estudio superficial sobre la deformación de los informes del MI6, no ha 
pasado nada. Era mejor para determinados sectores que su autor, lord Robin Butler, no 
encontrara "pruebas para cuestionar la buena fe del primer ministro". Y así fue.  

Dios salvó a Blair después de la tercera investigación sobre las razones por las cuales 
cerró trato con Bush en la guerra contra Irak antes de que tuviera los desprolijos informes 
de inteligencia con los cuales confirmó que la decisión era acertada. Tan acertada que 
ahora, "con todo el dolor de mi corazón", admitió que "probablemente nunca aparecerán" 
las armas. Tan acertada que, según ambos, el mundo debe agradecerles verse liberado de 
un canalla como Saddam, no menos peligroso que otros rais cuyo único mérito ha sido no 
interrumpir el suministro de petróleo al exterior.  
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Gracias a la investigación pedida por él mismo, Blair ha hallado una herramienta legal para 
justificar su actitud. El MI6 y el gobierno exageraron los informes de inteligencia, pero se 
comportaron con dignidad. "No hubo un intento deliberado de engañar", concluyó lord 
Butler. Moraleja: merecido el ascenso para John Scarlett, ex jefe del Comité Conjunto de 
Inteligencia y portador de los controvertidos datos sobre la existencia del arsenal en 
septiembre de 2002, al rango de espía mayor del Reino Unido.  

Si Saddam no tenía las armas ni disposición para usarlas, ni había comprado uranio 
enriquecido a Níger, ni comulgaba con Ben Laden, ¿qué responsabilidad cabe a Blair y 
Bush en la muerte de centenares de soldados británicos y norteamericanos y de miles de 
iraquíes, así como en las pérdidas económicas y en la sensación de mayor inseguridad en 
el mundo que sólo ellos insisten en refutar?  

Seguro contra terceros  

En coincidencia con la presentación de las conclusiones de Butler en Londres, Bush 
redondeó el miércoles una respuesta en una escala de campaña en Waukesha, Wisconsin: 
"Aunque no hemos encontrado las armas de exterminio, hicimos lo correcto al entrar en 
Irak y, porque lo hicimos, los Estados Unidos son hoy un lugar más seguro". Blair, a su 
vez, declaraba ante los parlamentarios británicos: "Irak, la región y el resto del mundo 
son, sin Saddam, un lugar más seguro". Seguro contra terceros, digamos.  

La inteligencia dejó de perseguir a Blair y Bush, pero, en los Estados Unidos en particular, 
falló decisivamente en prevenir desde los atentados del 11 de septiembre de 2001 hasta 
en hallar las armas de destrucción masiva.  

Errores entre espías y presidentes siempre ha habido: en los cuarenta, con Franklin 
Roosevelt; en los sesenta, con John Kennedy; en los setenta, con disputas entre la CIA y 
el FBI. Nunca había habido, empero, una operación de tal magnitud que fuera capaz de 
desprestigiar a los servicios secretos en beneficio de intereses económicos, ligados a la 
explotación del petróleo y la reconstrucción de un país destrozado, y políticos, ligados a 
las reelecciones de Bush y de Blair y, más que todo, a la continuidad de un plan de 
dominación geoestratégica.  

Butler, funcionario retirado del Servicio Civil británico con una beca en la Universidad de 
Oxford, aplicó el mismo criterio que el Senado de los Estados Unidos en su investigación 
sobre las causas de la guerra: denunció fallas graves del servicio secreto, pero exculpó al 
gobierno. No juzgó personas, sino métodos. Y, flemático, sólo dejó entrever que Blair "no 
se prestó al debate" y que era imposible que Saddam disparara sus armas en 45 minutos 
contra las bases británicas en Chipre.  

¿"Armas", dijo? En ambos casos, las culpas recayeron en el profesionalismo escaso de los 
servicios secretos, no en la mala fe de los gobernantes. Como de agencias 
descentralizadas se trata, quizás todo haya sido un vil complot de Michael Moore con tal 
de promocionar su película Fahrenheit 9/11.  

Errores comparados  

Blair se las ha arreglado en siete años de gobierno para ser tan popular en los Estados 
Unidos como impopular en Europa, por más que sea un fanático del euro, y en el Reino 
Unido. Ha tenido el raro don de forjar amistades, más que alianzas, con un conservador 
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dogmático como Bush y, antes, con un liberal pragmático como Bill Clinton. Con los dos 
hizo guerras, honrando los lazos transatlánticos anudados, entre otros, por Margaret 
Thatcher y Ronald Reagan mientras emplazaban misiles de alcance intermedio y, con la 
intervención de una y la omisión del otro, ganaban la Guerra de las Malvinas.  

Con Bush, según el propio Bush, tuvieron en común desde que se conocieron la afición al 
Colgate. Y la religión, desde luego: Blair lleva la Biblia en vacaciones. Esa devoción, no tan 
pública y notoria como en el caso de su socio, le ha provocado roces con su gabinete. Al 
punto que quiso terminar a la americana, con un "God bless you (Dios los bendiga)", su 
discurso sobre el anuncio de la guerra, pero tuvo que pronunciar un aséptico "thank you 
(gracias)". En alguna oportunidad hasta llegó a ofenderse con un periodista de la BBC por 
una pregunta que creyó capciosa: si era verdad que las reuniones entre ambos 
comenzaban con una oración.  

Fuera verdad o no, ambos sortearon trances parecidos con recursos parecidos: ha sido 
más incisiva la investigación norteamericana que la británica sobre la labor de los servicios 
secretos. El meollo del asunto, sin embargo, no ha sido resuelto: ¿por qué demonios se 
embarcaron en una guerra ilegal, no autorizada por el Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas, que, ante la falta de evidencias, terminaron centrando en la brutalidad 
de un rais no diferente de otros de la región?  

Después de los cincuenta, según George Orwell, uno tiene la cara que se merece. Blair y 
Bush, frente al espejo, se ven seguros, guerreros, idealistas, persuasivos y, más allá de 
toda sombra de duda, convencidos de que han hecho el bien. Demostraron, por ejemplo, 
que una guerra no se libra ni se gana en un solo escenario, sino en varios: la diplomacia, 
la inteligencia, la opinión pública, la economía y el campo de batalla.  

Perdieron en todos menos uno, la guerra en sí, si uno observa el tránsito desde el Consejo 
de Seguridad hasta las ruinas de Irak. Error. Aprobaron el test de inteligencia. Y ganaron 
en esos escenarios, y algunos más, el premio mayor del mundo y sus alrededores: la 
impunidad.  

 

21 

Los intelectuales del mundo y LA NACION Louise Richardson:  

"El terrorismo se combate con más inteligencia"  

La fuerza militar y las invasiones, como las de Afganistán e Irak, no servirán para acabar 
con el flagelo, dice la decana del Radcliffe Institute, una de las mayores especialistas en el 
tema 

NUEVA YORK.– Cuando Louise Richardson era una niña y jugaba en las calles de Dublín, 
una de sus experiencias más fuertes fue darse cuenta de que algunos de los vecinos de su 
barrio, personas cariñosas y afables a las que veía llevando a sus hijos al colegio, 
barriendo la vereda, cantando en el coro o regando las plantas, eran terroristas del IRA.  

La impresión nunca se borró de su mente y dedicó su vida a estudiar esa problemática. 
Hoy, Richardson es una de las mayores especialistas mundiales en el tema, decana del 
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Radcliffe Institute of Advanced Studies y responsable de los primeros cursos sobre 
terrorismo internacional que se organizaron en la Universidad de Harvard. A partir del 11 
de septiembre, la tímida profesora se volvió, además, una celebridad internacional, con 
presencia frecuente en los medios de comunicación. Incluso fue llamada a declarar como 
experta por el Congreso de los Estados Unidos.  

Richardson, una pelirroja menuda y amable, de voz cristalina, ya ha perdido la cuenta de 
la cantidad de peligrosísimos terroristas de todo tipo y facción, que ha entrevistado en su 
vida profesional. "Ayuda ser mujer -confiesa, en diálgo con LA NACION-. En cambio, esa 
condición puede hacer más difícil que los pares nos presten atención, sobre todo cuando 
una es propulsora de las alternativas más blandas a la intervención militar. Eso suena 
como un cliché femenino. Pero las fuentes nos ven más inofensivas que a los hombres y 
se relajan. Es increíble lo que se puede aprender."  

Richardson es también autora de varios textos especializados sobre la toma de decisiones 
dentro de las células terroristas y sobre su financiación y de un libro de historia de las 
relaciones internacionales entre los dos países que son su principal foco de interés, Gran 
Bretaña y Estados Unidos.  

-¿Veremos más ataques terroristas?  

-Probablemente no a la escala y con la sofisticación del que ocurrió el 11 de septiembre, 
pero sí como en Madrid o en Bali. Me preocupa que el énfasis puesto en protegernos de 
ataques con armas biológicas, químicas o nucleares, que son más caras y menos 
probables, nos distraiga de la necesidad de prevenir los ataques más convencionales, que 
son, comparativamente, baratos y mucho más probables.  

-Recientemente, Dominique Lapierre y Larry Collins publicaron "Arde Nueva York", un libro 
en el que especulan con la posibilidad de una bomba atómica escondida en Manhattan. 
Según ellos, sería algo relativamente fácil y probable. ¿Usted no lo cree así?  

-Para empezar, insisto en que el armamento sofisticado, las armas de destrucción masiva, 
es muy caro, lo cual es una limitación importante para los grupos terroristas. Si los 
terroristas lo quisieran desarrollar ellos mismos, necesitarían instrumentos de una 
sofisticación tal y técnicos de tanto calibre que sería difícil que el Estado donde estuvieran 
no notara algo raro. Otra alternativa sería que algún Estado sponsor les cediera las armas. 
Pero creo que este temor está fuera de proporción: ceder armas de destrucción masiva a 
un grupo terrorista con el que un Estado puede simpatizar, pero al que no puede controlar 
por completo, sería un acto de tanta torpeza como para hacerlo prácticamente 
incomprensible. Un Estado que quisiera arriesgarse a su aniquilación total podría usar las 
armas él mismo, pero hay buenas razones por las cuales ninguno lo ha hecho. Y los 
motivos por los cuales un Estado no las cedería a un tercero son aún más fuertes. De 
cualquier manera, hay cosas elementales que no se están haciendo. Por ejemplo, Estados 
Unidos está gastando seis mil millones de dólares en intentar protegernos de las armas 
biológicas. Pero no está controlando las plantas de armas biológicas, químicas y nucleares 
de la ex Unión Soviética, que quedaron desprotegidas, y tampoco tiene completamente 
penetrados por los servicios de inteligencia a los grupos terroristas que podrían estar 
interesados en conseguirlas, que no son tantos.  
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-Para usted, la solución al terrorismo está en el espionaje y no en la fuerza militar, 
¿verdad?  

-Sí. Creo que la prioridad para destruir a las organizaciones terroristas es comprender 
cómo se ven a sí mismas, no cómo las vemos nosotros. Para conseguirlo debemos estar 
dentro de sus células y dentro de las sociedades que las producen. Debemos leer todos 
sus comunicados y propaganda, en un esfuerzo no sólo por anticipar su accionar, sino 
para comprender su atractivo. Creo que podemos aprender de los terroristas lo que ellos 
aprendieron de nosotros. Podemos aprender a tener paciencia y esperar los resultados. Lo 
brillante del 11 de septiembre estuvo en que usaron nuestra propia fuerza contra nosotros 
mismos, al convertir nuestros aviones civiles en las armas con que nos atacaron. Debemos 
hacer lo mismo. Tenemos que entender su ideología y sus tácticas para usarlas contra 
ellos. Las organizaciones terroristas operan bajo condiciones de inseguridad constante y 
están siempre temerosas de ataques externos y traiciones internas. Hay que explotar esto, 
manteniéndolas bajo presión permanente y explotando su tendencia a la escisión. Su 
necesidad de conseguir fondos a través de actividades criminales aumenta su exposición y 
nos da otro flanco para perseguirlas.  

-Hablando de los fondos, se suele sostener que a través de servicios de asistencia social y 
de caridad en manos de grupos terroristas o de sus simpatizantes, éstos, por un lado, 
consiguen fondos y, por el otro, consiguen voluntarios. ¿Hay que terminar con estos 
servicios?  

-Bueno, acabar con la caridad no va a acabar con el terrorismo... Muchos donantes de 
estas entidades genuinamente quieren ayudar a los pobres y muchas de estas 
asociaciones genuinamente hacen muchas obras de bien para sus beneficiarios. Sin 
embargo, en el largo plazo, estas entidades de caridad sirven para conseguir y mantener 
el apoyo a quienes las auspician, aun grupos terroristas, como Hamas. Deberíamos 
asegurarnos, entonces, de que sean amigos o aliados los que se estén ocupando de las 
necesidades sociales de la gente en las áreas de reclutamiento. Es una estrategia de largo 
plazo. Pero el terrorismo ha estado con nosotros por mucho tiempo y, posiblemente, así 
seguirá. Lo que es nuevo es la existencia de organizaciones dispuestas a matar a cuantos 
civiles puedan y la creciente disponibilidad de medios para que lo logren. Acabar con sus 
activos financieros no va a acabar con el terrorismo, pero, al menos, su funcionamiento 
resultará cada vez más difícil.  

-Pero ¿por qué dejarlos sin fondos no es acabar con sus actividades del todo?  

-Un punto principal por tener en cuenta es que el terrorismo es barato. Ese es parte de su 
atractivo. El ataque del 11 de septiembre, probablemente la operación terrorista más cara 
de la historia, costó, según se estima, medio millón de dólares. Y cuesta notablemente 
menos comprar fertilizante, alquilar un camión y luego usarlo para tirar abajo un edificio. 
Si un grupo terrorista tiene un sponsor generoso, como Hamas tiene en Irán, no sólo 
puede manejar asociaciones de caridad y sistemas de asistencia social para asegurarse el 
apoyo popular: incluso puede solventar los costos de mantener a las familias de los 
miembros muertos en acción o de los que fueron capturados. El terrorismo es, sobre todo, 
una táctica y su atractivo como táctica es que, precisamente, uno puede conseguir mucho 
poder de fuego por cada dólar. Es barato y fácil y se presta al impacto dramático.  
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-¿Cuál es la responsabilidad de los medios de comunicación respecto de estos impactos 
dramáticos?  

-Hay dos argumentos al respecto. Algunos sostienen que los medios de comunicación son 
el principal instrumento para que los terroristas obtengan publicidad por sus acciones. Uno 
piensa en las imágenes del 11 de septiembre, que recorrieron todo el mundo, pero esto 
no es un fenómeno nuevo: en las Olimpíadas de Munich de 1972, el asesinato del equipo 
olímpico israelí por los palestinos fue visto por 500 millones de personas. Pero yo creo que 
los medios de comunicación también pueden ser un instrumento para derrotar al 
terrorismo y que no hemos sido lo suficientemente inteligentes como para usarlos en todo 
su potencial hasta ahora.  

-¿A usted le gustaría un equivalente a la red Al-Jazeera, pero pro norteamericana, por 
ejemplo?  

-Más que eso. Creo que deberíamos estar comprando satélites en todo Medio Oriente para 
presentarles nuestros argumentos a los potenciales reclutas de los grupos terroristas, para 
mostrarles que no estamos desarrollando una guerra contra el islam, que tenemos valores 
y que, honestamente, estamos intentando ayudar, para evitar la caída de civiles en el 
conflicto. También compraría radios al por mayor, pero todo lo haría de una manera 
mucho más sutil que la usada hasta ahora. Yo le dedicaría a esta campaña recursos muy 
significativos, porque el objetivo es mantener a los grupos terroristas tan aislados como 
sea posible y evitar que tienten a nuevos reclutas. Obviamente, después de Irak es mucho 
más difícil que confíen en nosotros, pero creo que llegó la hora de una gigantesca 
campaña de relaciones públicas para atacar al terrorismo de raíz.  

-A usted no le gusta atacar al terrorismo con invasiones, como ocurrió en Irak, pero ¿le 
pareció mal la invasión de Afganistán después del 11 de septiembre?  

-Son dos casos muy distintos. A diferencia de lo que pasó en Irak, la comunidad 
internacional apoyó el ataque a Afganistán y había una enorme presión dentro de Estados 
Unidos para hacer algo respecto del 11 de septiembre, en la forma de una respuesta 
armada. Y estaba el hecho de que el gobierno de los talibanes estaba sosteniendo a Al-
Qaeda. Ahora, lo que yo hubiese hecho, sin duda, hubiese sido otorgarles incentivos 
mucho mayores a los talibanes, para que ellos mismos entregaran a Ben Laden. Creo que 
aun en Afganistán fuimos a la guerra demasiado rápido y no se agotaron todas las 
alternativas diplomáticas.  

-Ante el Congreso norteamericano usted usó el caso de la lucha contra Sendero Luminoso 
como ejemplo de que los servicios de inteligencia son mejores que las armas para derrotar 
al terrorismo. ¿Cómo es eso?  

-Me parece que Perú es un buen ejemplo de las limitaciones de la estrategia militar. El 
gobierno peruano utilizó al ejército durante años para intentar combatir a Sendero, pero lo 
que finalmente fue efectivo fue la creación de una unidad de inteligencia de apenas 
setenta personas, dentro de la policía, cuyo único objetivo era comprender al movimiento 
terrorista, infiltrarse en él y atrapar a los líderes desde adentro. Las fuerzas armadas son 
un instrumento demasiado burdo para combatir eficazmente al terrorismo.  

-Respecto de la Argentina, ¿debemos temer nuevos ataques?  
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-Estamos viendo una creciente evidencia de actividad terrorista en la zona de la Triple 
Frontera, especialmente de grupos como Hamas, lo cual es sorprendente, porque no 
parecería que en un futuro cercano la Argentina volviera a ser una zona prioritaria para 
ellos. No sería raro algún ataque esporádico, pero no un esfuerzo concertado, como el que 
se sostiene contra Estados Unidos. De cualquier manera, me parece que, una vez, más, es 
fundamental y prudente que los servicios de inteligencia trabajen consistentemente allí 
para ver qué pasa.  

-Usted escribió sobre la relación entre Estados Unidos y Gran Bretaña respecto de las 
Malvinas. ¿Qué cree que va a pasar?  

-Es una pregunta difícil. Lo que vimos fue un conflicto de intereses entre Gran Bretaña y 
Estados Unidos respecto de las islas, ya que Gran Bretaña tomó una posición mucho más 
fuerte de la que le hubiese gustado al gobierno norteamericano, que igual, en última 
instancia, se alineó con su aliado tradicional. Mirando a futuro, Gran Bretaña tiene escaso 
interés en mantener las islas y, eventualmente, las devolverá. Pero, irónicamente, fue la 
guerra la que demoró esta restitución, ya que los británicos se sintieron obligados a 
responder a una agresión. Hoy, el de las Malvinas no es un tema frecuente en el discurso 
público inglés, y mucho menos en el norteamericano. Pero en la medida en que Estados 
Unidos se vuelva menos eurocéntrico y mire más hacia su continente, posiblemente 
terminará presionando para que las islas sean devueltas. Pero en el muy largo plazo.  

-Hablando de Inglaterra, en los últimos días Blair recibió, en el Butler Report, un nuevo 
golpe por su participación en la guerra en Irak. ¿Cómo afectará esto la relación entre 
ambos aliados?  

-Es interesante. Estados Unidos y Gran Bretaña han sido los principales aliados desde la 
Segunda Guerra, y esta relación ha sobrevivido a todo tipo de cambios ideológicos a 
ambos lados del Atlántico. Cualquier combinación de republicanos o demócratas, de un 
lado, con laboristas o conservadores, del otro, siempre funcionó de maravillas. Esto tiene 
que ver con una política deliberada de Gran Bretaña, que sabe que tiene más poder del 
que debería justamente por ser la gran aliada de Estados Unidos. Pero no hay duda de 
que la guerra en Irak ha sido devastadora para la relación y para la carrera política de 
Tony Blair, por su asociación con un presidente norteamericano extremadamente 
impopular. Sin embargo, en el largo plazo el interés de Gran Bretaña siempre va a ser el 
de ser la gran amiga de Estados Unidos.  

-Después de tantos años, ¿logró responder a las dudas que la desvelaban de niña?  

-Lo más duro y sorprendente para mí sigue pasando cuando me encuentro con miembros 
de grupos terroristas con sentido del humor. Gente con valores, que parece tan normal, 
cuando el perfil de los terroristas que nos dan los medios es totalmente unidimensional. 
Son mucho más complicados que eso. Más difícil de entender aún es la forma en que son 
cooptados. Irónicamente, las organizaciones terroristas consiguen a sus voluntarios 
apelando a lo mejor de ellos, a su idealismo y a las ganas de ayudar a cambiar el mundo. 
Tocando ese punto, los convencen de que las atrocidades que cometerán son, en realidad, 
un acto de bien. Es una vieja respuesta, pero todo se basa, en realidad, en la profundidad 
de la ideología.  
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22 

Anuncio oficial Habrá un censo para veteranos de Malvinas  

Buscarán atender sus demandas.- El gobierno nacional anunció ayer que entre el 1° de 
agosto y el 31 de octubre próximos realizará el primer censo nacional de veteranos de la 
Guerra de las Malvinas, destinado a conocer con exactitud el número de ex combatientes 
y su situación actual, y atender sus necesidades sociales.  

El encargado de realizar el anuncio fue el ministro del Interior, Aníbal Fernández, quien dio 
detalles de la medida tras reunirse con un grupo de ex combatientes que desde hace 
cerca de tres meses acampan en la Plaza de Mayo, en espera de una respuesta oficial a su 
reclamo de "pensiones dignas" y de mejoras en su atención médica.  

En una conferencia de prensa en la Casa Rosada, Fernández contó que "por la desidia del 
Estado" y la falta de contención hacia los veteranos de guerra, día atrás un ex 
combatiente de Malvinas se suicidó en la ciudad de Mar del Plata.  

"No podemos tener un solo muerto más", afirmó el funcionario.  

Entre los anuncios, el ministro dijo que el resultado del censo estará listo dentro de 90 
días, que se habilitará una oficina en el Ministerio del Interior para atender a los ex 
combatientes y que en los planes de vivienda que el Gobierno proyecta lanzar habrá una 
cuota "que garantizará que en pocos años más la totalidad de los veteranos" tengan una 
vivienda digna.  

Depuración  

Además, se implementará una convocatoria obligatoria a una revisión médica, para lograr 
la depuración de los padrones, sospechosos de irregularidades. Luego del censo habrá un 
entrecruzamiento de datos para detectar qué ex combatientes no cobran pensión y si hay 
quienes lo hacen sin estar encuadrados en el marco de la ley.  

Tras la reunión, los veteranos destacaron la voluntad del Gobierno de atender su situación 
y contaron que el presidente Néstor Kirchner los había recibido en la Casa Rosada "muy 
respetuosa y sinceramente".  

Sin embargo, aclararon que por ahora que no levantarán la carpa instalada frente a la 
Casa de Gobierno, denominada "carpa verde", pues la consideran todo un símbolo.  

"Queremos que de una vez por todas se tome el tema de Malvinas como política de 
Estado. La carpa verde es un símbolo. No es una presión contra el Gobierno", sostuvo el 
ex combatiente Carlos Gómez tras la reunión, y abogó por hallar respuestas con "hechos 
concretos y no con palabras".  

El censo lanzado por el Gobierno podrá ser respondido vía Internet en la página web del 
Ministerio del Interior ( www.mininterior.gov.ar ) o en la sede de la Anses más cercana al 
domicilio del veterano; en tanto, se recibirán consultas por el número telefónico 0800-999-
0209.  
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Agosto 

4 

Monumento a los caídos - Malvinas: no viajarán los familiares   

Fue un pedido de la Cancillería.- Los familiares de los soldados argentinos caídos en la 
Guerra de las Malvinas cancelaron el viaje a las islas que estaba previsto para este viernes 
con objeto de supervisar cómo quedó el monumento recordatorio -cuya construcción, 
impulsada por la comisión que los agrupa, finalizó en abril- y comenzar a preparar el acto 
de inauguración.  

La decisión fue tomada luego de que la Cancillería les manifestara que "dado el carácter 
humanitario del homenaje, era más conveniente que no concurrieran autoridades", según 
reconocieron ayer voceros del Palacio San Martín.  

Los familiares habían invitado al embajador del Reino Unido en la Argentina, Robin 
Christopher, un reconocido defensor del proyecto. Doce de ellos iban a viajar en un avión 
privado, propiedad del empresario Eduardo Eurnekian, que financió casi la totalidad del 
cenotafio. Voceros de la embajada británica lamentaron anoche la cancelación del viaje.  

"La semana pasada tuvimos una reunión con el canciller [Rafael Bielsa] y el director de 
Malvinas y Atlántico Sur [Santos Goñi] en la que nos plantearon la inconveniencia de que 
viajaran funcionarios argentinos o británicos y que nos abstuviéramos de tener ningún tipo 
de relación con el consejo de las islas", contó el abogado de la comisión de familiares, 
César González Trejo.  

En un comunicado, las autoridades de la comisión informaron de la cancelación del viaje y 
la atribuyeron a su intención de "no interferir con la política internacional trazada por el 
gobierno argentino".  

  

Soberanía de las islas. Malvinas: Chile reiteró su apoyo a la Argentina   

Aunque las tres partes -los gobiernos de la Argentina, Uruguay y Chile- dijeron que el 
episodio había sido "superado" hace dos meses, horas después de haber ocurrido, en un 
intento por cerrar definitivamente el tema que se reflotó luego de la visita de Rafael Bielsa 
a Santiago, las autoridades trasandinas difundieron ayer un comunicado en el que 
destacaron su apoyo a los "legítimos derechos de soberanía" de nuestro país sobre las 
islas Malvinas.  

La controversia se originó el 16 de junio último, cuando los representantes diplomáticos de 
Uruguay y Chile en Londres participaron en las oficinas de los isleños de un acto de 
conmemoración del triunfo británico en la guerra de 1982, lo que ellos consideran el "día 
de la liberación".  

Fuentes de la cancillería chilena insistieron ayer en que el incidente está superado y que el 
embajador Mariano Fernández "no ha tenido ningún problema". No fue reprendido ni 
tampoco ha sido llamado a informar., agregaron. Las fuentes descartaron una sanción al 
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embajador, que es un político demócrata cristiano muy vinculado con la defensa de los 
derechos humanos.  

Además, según dijo un asesor presidencial, la situación fue explicada "oportunamente" a 
las autoridades argentinas, pues ocurrió hace dos meses.  

Sospechas  

De inmediato, la fuente comentó las sospechas que predominan en el gobierno chileno 
respecto de que el asunto fue mencionado por periodistas chilenos a Bielsa (en la 
Cancillería aseguran que el tema no fue tratado por los ministros la semana pasada) 
cuando el canciller visitó Santiago el viernes pasado, en un aparente intento por afectar a 
la canciller Soledad Alvear, una de las precandidatas presidenciales del oficialismo.  

La asistencia del embajador Fernández a la ceremonia se produjo como un hecho normal 
al que suelen concurrir los diplomáticos, agregó el informante, que destacó que de todos 
modos "nunca ha habido una posición distinta de la de apoyar la reivindicación argentina 
de las Malvinas".  

La canciller Alvear emitió ayer una ambigua declaración por la situación que molestó a la 
Argentina. Sin referirse explícitamente al hecho y al embajador en Londres, reiteró la 
posición chilena de apoyo a la demanda argentina de las Malvinas. El texto "reafirmó la 
política del gobierno de Chile de respaldar los legítimos derechos de soberanía de la 
República Argentina en la disputa referida a la cuestión de las islas Malvinas" y destacó 
que en las Naciones Unidas se aprobó una resolución de Chile a fin de instar a la 
reanudación de negociaciones con Inglaterra para una "solución pacífica y negociada de la 
especial situación de las islas Malvinas". Y apuntó que esa misma posición fue expresada 
en la reunión de la OEA en Ecuador.  

Al festejo de los isleños también había concurrido el cónsul uruguayo Carlos Betancour, 
que, según informó el canciller de ese país, Didier Oppertti, fue observado 
"negativamente" por el hecho.  

Por su parte, la Cámara de Diputados "deploró" ayer la presencia de diplomáticos de Chile 
y Uruguay en el acto realizado en el Reino Unido.  

La declaración aprobada ayer por los diputados recordó la "solidaridad de los países 
latinoamericanos frente al reclamo de Malvinas" y, en ese sentido, rechazó la presencia de 
embajadores en la celebración de "la victoria de la potencia ocupante".  

El texto, que lleva la firma de diputados de distintos bloques, encabezados por las 
autoridades de la Comisión de Relaciones Exteriores, el peronista Jorge Argüello y el 
radical Federico Storani (impulsor de la iniciativa), sostiene que la Cámara baja "deplora la 
actitud de diplomáticos representantes de las naciones hermanas, la República de Chile y 
la República Oriental del Uruguay, que con su presencia en un acto que conmemora la 
victoria militar por parte de la potencia ocupante -el Reino Unido de Gran Bretaña e 
Irlanda del Norte- llevado a cabo en Londres el 14 de junio de 2004 contradicen 
gravemente sus posiciones expresadas en ámbitos internacionales". Los legisladores 
ratificaron además su "voluntad indeclinable de recuperar la integridad territorial con la 
restitución de las islas Malvinas, usurpadas en 1833 por un acto de fuerza que nunca fue 
consentido".  
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Septiembre 

4 

La pesadilla de los héroes   

Tomás Eloy Martínez. 

Entre tantas memorias que ha perdido, la Argentina parece haber perdido también la 
memoria de su derrota en las islas Malvinas, el 14 de junio de 1982. Aquella guerra 
infausta dejó una estela de sobrevivientes desconcertados, que parecen fuera del tiempo y 
que no encuentran espacio en la realidad. Impaciente por el desfile casi cotidiano de los 
piquetes que demandan pan y trabajo o por las exigencias de seguridad de la clase media, 
el país les ha vuelto la espalda. Algunos de ellos han acampado en el ángulo sudoeste de 
la Plaza de Mayo, en Buenos Aires, y llevan allí ya cuatro meses. No se retirarán -han 
dicho-, hasta que el Gobierno les conceda pensiones de guerra y seguros de salud que los 
salven de la marginalidad. No sólo para ellos la invasión de las islas fue un conflicto. 
También lo fue para centenares de miles de argentinos, atrapados por el dilema entre la 
voluntad patriótica por recuperarlas y el repudio a la dictadura, que la usaba para encubrir 
su derrumbe.  

Un domingo lluvioso de agosto visité las carpas donde viven. Alrededor se ha formado un 
barro pegajoso que se aferra a las suelas de los zapatos como si tuviera dientes. Los 
veteranos han tendido listones de madera para desplazarse de un lado a otro, pero el 
barro, implacable, va cubriéndolo todo. En cada una de las carpas hay dos catres de 
campaña, una garrafa de gas para cocinar y una lámpara mortecina, cuya energía 
depende de los cables de la calle. Afuera, bajo la garúa, algunos ex soldados, en ropas de 
fajina, recogen firmas para apoyar el petitorio que han presentado al Gobierno y, en una 
alcancía precaria de cartón, las donaciones de los paseantes. A las seis de la tarde, ya 
avanzado el crepúsculo, la colecta suma unas pocas monedas.  

Algunos visten capotes traídos de quién sabe cuál pasado. Otros van y vienen, con las 
manos a la espalda, luciendo medallas que parecen de utilería aunque sean verdaderas. A 
mediados de agosto, cuando la protesta cumplió cien días, un centenar sobrepasó las 
vallas que protegen la Casa de Gobierno, a ochenta metros de las carpas, e inició una 
huelga de hambre junto a la entrada principal. Según el Gobierno, todos los miércoles los 
funcionarios se entrevistaban con una delegación de veteranos, pero en las carpas eso no 
parecía suficiente: esperaban respuestas que tardaban en llegar. Dos semanas antes, se 
los había convocado a un censo para determinar cuántos son, cómo viven y dónde, qué 
hicieron en la guerra y cuáles son sus necesidades personales y familiares. Como el censo 
se completará sólo a fines de octubre, la huelga de hambre prometía volverse interminable 
y, a la vez, intolerable. A las treinta horas los convencieron de que se volvieran al 
campamento de la plaza, donde los veteranos siguen resueltos a persistir hasta que se dé 
solución a su lista de quejas.  

En una de las carpas hablé durante más de media hora con el ex cabo Carlos Gómez, de 
46 años, que vive en Rafael Calzada con su esposa y tres hijos. Como la mayoría de los 
que volvieron de las islas, a Gómez le ha costado reinsertarse en la sociedad. Combatió en 
Puerto Argentino, en la Compañía de Ingenieros 601, y fue testigo directo de la rendición. 
Para él, son veteranos sólo aquellos que pelearon. "No es lo mismo alguien que cambiaba 
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las ruedas de un avión en Comodoro Rivadavia, al reparo,-dice, con un resentimiento sin 
secretos- que otro soldado expuesto al frío y a la metralla inglesa, en las trincheras o al 
descampado." Según sus cuentas, los veteranos eran sólo catorce mil en 1983, y ahora 
deberían ser mil o dos mil menos ("porque nos han gastado las enfermedades y los 
suicidios"), pero las listas de los que reciben pensiones de 420 pesos es de casi veintitrés 
mil hombres. "Si no hubiéramos perdido la guerra, todos seríamos héroes", dice. Y aunque 
de alguna manera hayan contribuido a ganar la democracia, eso no le sirve de consuelo. 
"A nadie le hemos importado nunca", se lamenta. "Ya ve cómo estamos."  

Lo peor fueron los suicidios, y de eso se habla afuera, bajo la lluvia, y entre el barro de las 
carpas, como si fuese el santo y seña de la ignominia. Cuando los veteranos regresaron de 
las islas, los jefes militares los ocultaron porque encarnaban la vergüenza. Después, los 
gobiernos de la democracia fueron olvidándolos. Como la Argentina no tenía experiencia 
en guerras desde el siglo XIX, se pasaron por alto los inevitables traumas que las suceden 
y, al regresar, los soldados quedaron librados a su propio infortunio. Algunos se aislaron y 
se deprimieron; otros suplieron con alcohol y drogas la falta de trabajo; unos pocos 
contrajeron sida o terminaron presos. Lo peor fue la orfandad psicológica. Entre 1982, 
cuando cesó el conflicto, y 1986, se suicidaban entre cincuenta y cincuenta y cinco 
veteranos por año, sin poder encontrar una salida a sus ataques súbitos de desesperación. 
El índice disminuyó luego a un suicidio o dos por año, pero los últimos fueron los peores.  

En 1999, el veterano Eduardo Paz, padre de seis hijos, recibió del gobierno de la provincia 
de Santa Fe la casa que reclamaba desde hacía una década. Estaba situada en un 
suburbio de la ciudad de Rosario, no lejos de su trabajo precario. En lugar de alivio, Paz -
que tenía cerca de cuarenta años- sintió una infinita pesadumbre. No sabía explicar las 
razones y, cuando se las preguntaban, respondía: "¡Quién sabe! Deprimirse es una 
maldición del destino". Una noche de otoño limó las rejas que protegen el monumento a la 
bandera, alto como un edificio de siete pisos. Luego tomó el ascensor que lleva a los 
visitantes hacia un mirador, y desde allí se arrojó al vacío. Meses antes, un infante de 
marina que había sido su compañero en el desembarco en las islas empezó a tener 
pesadillas de muerte. Lo sometieron a un tratamiento psiquiátrico que pareció 
estabilizarlo. Regresó a su casa, besó a sus hijos y se pegó un tiro en la sien.  

En las carpas de Plaza de Mayo hay otro infante, Marcelo Torres, que intentó matarse 
cuando la crisis económica de finales de 2001 lo dejó sin trabajo. Tuvo suerte. Le tembló 
la mano y el disparo rompió el techo de lata de su casa mísera. A otro, la bala fallida le 
perforó la mandíbula. Hasta ahora, los suicidios suman doscientos ochenta y seis, pero a 
medida que pasan las semanas la cifra crece, implacable.  

Cuando el campamento empezó, a mediados de mayo, había unas setenta carpas. 
Algunos llegaban a manifestar su impotencia desde las provincias, donde vivían en la calle 
o en chozas precarias "construidas en la copa de los árboles", dice Gómez. "Así sucede en 
Misiones." A fines de agosto, el campamento se reducía a siete tiendas, en las que se 
rotaban unos doscientos hombres. Sus familias van a visitarlos los fines de semana; las 
donaciones de la gente aportan la comida, y disponen de dos baños químicos. Para 
lavarse suelen ir al Banco de la Nación Argentina, donde una mano de caridad les 
franquea la puerta de las duchas.  

Lo que piden quizá no sea demasiado, pero es difícil de obtener cuando el Estado se 
declara en quiebra: quieren un seguro médico, un aumento de sus pensiones y el 
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reconocimiento de los diez años -hasta 1991- en que no recibieron un solo centavo. 
Aunque algunos de ellos sueñan todavía con un gobierno autoritario que los premie con 
"las viviendas y los beneficios de salud que tuvieron, por ejemplo, otros derrotados, como 
los de Vietnam" -según la aspiración de Carlos Gómez-, la mayoría cree que sus vidas ya 
destrozadas cuando eran demasiado jóvenes merece, al menos, un final de dignidad.  

En las escuelas argentinas del pasado, los héroes del siglo XIX eran la encarnación de las 
virtudes patrias. Cuando a finales del siglo XX los héroes aparecieron de veras, 
desharrapados y analfabetos, el país se volvió sordo y ciego. El heroísmo es bello en los 
libros de historia, pero indeseable y terrible en la realidad.  

 

17 

Kirchner, a EE.UU. en busca de apoyos   

Se reunirá con Rodríguez Zapatero y con Lula en la ONU; se gestiona un breve encuentro 
con Bush 

- Hablará el martes ante las Naciones Unidas  

-Allí defenderá la posición oficial frente al FMI, la reestructuración de la deuda y el G-7  

- Abogará por la soberanía en las islas Malvinas  

El presidente Néstor Kirchner participará la semana próxima de la 59a. Asamblea General 
de la ONU, donde planteará, en su mensaje ante 54 jefes de Estado, una fuerte defensa 
de las negociaciones del Gobierno con el Fondo Monetario Internacional, los acreedores 
externos de la deuda externa en default y el Grupo de los Siete.  

El Presidente partirá mañana por la noche hacia Nueva York en el avión Tango 01 y tiene 
previsto regresar el viernes próximo, por la mañana.  

En cinco días, tendrá reuniones con varios jefes de Estado, pero hasta anoche sólo 
estaban confirmadas con los de Brasil, España y Portugal.  

La presencia en Nueva York del presidente de los EE.UU., George W. Bush, que no tendrá 
contacto directo con Kirchner, hace prever un descomunal dispositivo de seguridad.  

"No se pidió entrevista de Kirchner con Bush porque no se estila en plena asamblea de la 
ONU y tampoco es necesaria ahora", dijo una alta fuente diplomática a LA NACION, 
aunque un apretón de manos entre Kirchner y Bush podría servir como fuerte respaldo 
para la Argentina en medio de la negociación externa por la deuda.  

Por ello, otras fuentes deslizan que se gestiona un breve contacto durante la comida de 
recepción que Bush hará el martes en el Museo de Ciencias Naturales, con una foto de 
protocolo.  

Al margen de ello, Kirchner desayunará el lunes próximo con el presidente de Brasil, Luiz 
Inacio Lula Da Silva. Ese día, el Presidente almorzaría con su par de España, José Luis 
Rodríguez Zapatero, y participará de la Cumbre del Hambre, que impulsa Lula.  Dominarán 
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la agenda de estas reuniones la suerte de las inversiones españolas y brasileñas en la 
Argentina, el Mercosur y la Unión Europea, las tarifas de los servicios privatizados y el 
precio de los combustibles, y las relaciones con el FMI y el G-7.  

Kirchner tiene previsto para el martes un encuentro con el primer ministro de Portugal, 
Pedro Santana López. Y ese día, a las 18, incluirá el segundo gran eje de su gira, con su 
mensaje ante la asamblea de la ONU.  

Además de defender la postura argentina por la deuda, Kirchner reclamará a los EE.UU. y 
a la Unión Europea una flexibilización del comercio, libre de subsidios y aranceles; 
defenderá su política de derechos humanos; el multilateralismo y el derecho de soberanía 
sobre las islas Malvinas.  

El tercer gran compromiso del Presidente será el miércoles, en la reunión con empresarios 
en el Council of the Americas, y luego ofrecerá una recepción en el consulado para 800 
residentes de la comunidad argentina, donde descubrirá una placa recordatoria de cuatro 
compatriotas muertos en el atentado contra las Torres Gemelas.  

Cinco días, tres ejes  

- Lunes 20: reuniones bilaterales con Lula, Rodríguez Zapatero y participación en la 
Cumbre del Hambre en la ONU.  

- Martes 21: reunión con el primer ministro de Portugal, mensaje ante la asamblea de la 
ONU, y comida de recepción de Bush en el Museo de Ciencias Naturales.  

- Miércoles 22: reuniones con el Council of the Americas y recepción en el consulado 
argentino.  

 

19 

Iniciativa de los familiares de los caídos en el conflicto  

Proyectan un museo sobre la Guerra de las Malvinas   

Estará en un edificio que fue donado por el gobierno nacional 

-Tendrá una biblioteca, objetos de los combatientes y elementos rescatados de las islas  

- Habrá un recorrido para colegios  

- Aún no saben cómo se financiará la obra  

La Guerra de las Malvinas tendrá su propio museo. Será en un edificio en Pueyrredón y 
Rivadavia, que pertenecía a los ferrocarriles del Estado y que el gobierno nacional donó 
hace algunas semanas a la comisión de familiares de caídos en las islas.  

Veintiún años después del final del conflicto con Gran Bretaña, la iniciativa pretende saldar 
una deuda que la sociedad mantiene con la causa, según la visión de los integrantes de la 
comisión que dirigen el proyecto.  
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"La reivindicación de Malvinas trasciende las cuestiones militares. Es injusto reducir el 
tema así. Para muchos, hablar de las Malvinas es reivindicar una guerra de la dictadura. 
Fue uno de los hechos decisivos para la caída del régimen militar, pero no fue sólo eso", 
dijo César Trejo a LA NACION.  

Según Edelmira de Cao y Héctor Cisneros, precisamente por eso la idea prevé, además de 
un museo, la instalación del Instituto Malvinas, Patagonia e Islas del Atlántico Sur, y de 
una biblioteca especializada en el tema.  

Tal vez haya un dato que sirva para reflejar el ambicioso desafío de quienes perdieron a 
sus seres queridos en las Malvinas: "Queremos tener una biblioteca supercompleta en la 
que pensamos incluir hasta los textos en inglés que se refirieron a la guerra", dijeron los 
miembros de la comisión.  

Cao, Cisneros y Trejo coincidieron en que la escasa información sobre las Malvinas es el 
principal escollo que deben sortear quienes están interesados en "saber algo más de lo 
poco que los argentinos conocemos de lo que pasó en las islas". Se refirieron 
particularmente al déficit pedagógico.  

"Lo que nos enseñan en la escuela sobre las Malvinas parece resumirse al hecho de que la 
guerra del 82 sirvió para terminar con el gobierno militar. Pero la visión está tan 
deformada que hasta nos da vergüenza cantar la marcha de las Malvinas que fue escrita 
en los años 30 y nada tiene que ver con una gesta militar", sostuvieron.  

Para los chicos  

Por eso, explicaron, el museo contemplará de modo especial los requerimientos de los 
más chicos, con recorridos para los alumnos de los colegios primarios y secundarios. 
Podrán verse, entre otras cosas, las cruces blancas que hasta hace poco estuvieron 
clavadas en el sitio de la isla donde fueron enterrados los cuerpos de los argentinos 
muertos en el conflicto, la chaqueta del capitán Giachino -el primer caído en las islas- y 
varias cartas y cuadernos de anotaciones de los combatientes.  

Toda la tarea, especialmente el museo y la biblioteca, requerirá de un exhaustivo trabajo 
documental. Para ello, los familiares de los caídos en las islas contarán con el apoyo de la 
Cancillería, de "amigos" en Londres y Buenos Aires (investigadores, intelectuales e 
historiadores), de las universidades (con quienes tienen previsto hacer convenios de 
cooperación) y de los medios (esperan incluir ejemplares de diarios y revistas de la 
época).  

En los 1250 metros del tercer piso del edificio funcionaban, además de habitaciones del ex 
hotel Marcone, la cocina, el bar y la confitería bailable.  

Los integrantes de la comisión de familiares de caídos en las Malvinas saben que restaurar 
el edificio demandará un gran esfuerzo económico y aún no saben cómo lo financiarán. 
"Pero más difícil era construir un monumento en las Malvinas y ahí está", dicen.  

El objetivo de la obra parece imponerse sobre cualquier dificultad. "La historia, por más 
dolorosa que sea, siempre enseña, pero hay que tener valentía para revisarla. Eso es lo 
que queremos", dicen.  
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Ante la Asamblea Anual de la ONU 

Kirchner renovó sus críticas al FMI. 

El Presidente dijo durante su discurso que "se hace necesario un rediseño" del organismo 
internacional de crédito; exhortó al Reino Unido a retomar las negociaciones por las 
Malvinas.- 

 El presidente argentino Néstor Kirchner arremetió con dureza hoy contra los organismos 
financieros internacionales y pidió su reforma urgente, en su discurso ante la 59° 
Asamblea General de las Naciones Unidas.  

Por otra parte, el primer mandatario exhortó al Reino Unido a retomar las conversaciones 
con la Argentina por la soberanía de las Islas Malvinas, y reiteró la voluntad pacífica del 
país para la solución de los conflictos.  

Estos son los párrafos más salientes de la alocución del primer mandatario:  

La crítica al FMI  

- "Durante las últimas crisis financieras internacionales los organismos multilaterales de 
crédito exhibieron una serie de fallas en la resolución de las mismas".  

-  "Las soluciones propuestas generaron un efecto de contagio en otros países, lo que 
magnificó internacionalmente el crecimiento del hambre y la pobreza".  

-  "El caso de la Argentina resulta paradigmático. Después de aplicar durante la década de 
los 90 las recetas aconsejadas por los organismos financieros multilaterales, el país sufrió 
una crisis financiera todavía no totalmente resuelta".  

-  "A partir de nuestra experiencia más reciente y la de otras crisis de endeudamiento, 
podemos concluir que urge dar un mayor margen de acción a las autoridades nacionales".  

-  "Se hace necesario un rediseño del FMI para cambiar el rumbo que lo llevó de 
prestamista de fomento a acreedor con privilegios".  

Soberanía en Malvinas  

-  "Malvinas constituye una situación colonial que debe ser resuelta por negociaciones 
bilaterales entre mi país y el Reino Unido".  

-  "Como Estado amante de la paz y comprometido con el multilateralismo, la Argentina 
tradicionalmente ha apoyado la solución de controversias mediante la negociación y el 
diálogo".  

Respaldo a la ONU y condena al terrorismo  

-  "La paz y el derecho internacional son valores que asociamos a la democracia 
representativa".  
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-  "Naciones Unidas debe fortalecerse y avanzar en torno a procedimientos que garanticen 
la paz".  

-  “La única legitimidad para el uso de la fuerza debe provenir del Consejo de Seguridad".  

-  "Desde nuestra perspectiva la amenaza contra la paz proviene desde el terrorismo como 
de las armas de destrucción masiva y las violaciones a los derechos humanos".  

Bielsa, con agenda completa  

En el contexto de la apertura de sesiones de la asamblea de la ONU, el canciller argentino, 
Rafael Bielsa mantuvo una serie de encuentros bilaterales.  

Bielsa se entrevistó con sus pares de Luxemburgo, Jean Asselborn; de Cuba, Felipe Pérez 
Roque; de Israel, Silvan Shalom; y de Francia, Michel Barnier; además de con el 
viceministro de Relaciones Exteriores de Alemania, Joscka Fischer.  

 

22 

Pedido del Presidente por Malvinas. Encuentro entre Bielsa y Straw 

NUEVA YORK (De un enviado especial).- "La cuestión de las islas Malvinas constituye una 
situación colonial especial que debe ser resuelta mediante negociaciones bilaterales entre 
mi país y el Reino Unido", reafirmó ayer el presidente Néstor Kirchner ante las Naciones 
Unidas (ONU).  

Kirchner bregó por la soberanía argentina, apenas un día antes de que el canciller Rafael 
Bielsa se reúna con su par británico, Jack Straw, lo que está previsto para hoy, desde las 
18.  

"El Comité de Descolonización [de la ONU] se ha pronunciado reiteradamente en este 
sentido y mucho valoramos su acción a favor de la búsqueda de una solución de esta 
cuestión", dijo el Presidente. "Deseamos reafirmar la permanente disposición de nuestro 
país a alcanzar una solución justa, pacífica y duradera de esta disputa de soberanía que 
constituye una cuestión de la mayor trascendencia para el pueblo", agregó.  

Kirchner cumplió así con el imperativo constitucional impuesto a los funcionarios 
argentinos desde la reforma de la Carta Magna en 1994, que estipula el reclamo 
"permanente e irrenunciable" por las Malvinas, las islas Georgias del Sur y Sandwich del 
Sur, y sus espacios marítimos e insulares correspondientes.  

"Exhortamos al Reino Unido a dar pronto cumplimiento al llamado de la comunidad 
internacional a reanudar esas negociaciones", subrayó Kirchner, quien hizo el planteo al 
primer ministro Tony Blair, en 2003.  

De manera indirecta, Kirchner también se diferenció del presidente de los Estados Unidos, 
George W. Bush, al abordar los reclamos por las islas Malvinas durante los últimos 22 
años, en contraposición con lo ocurrido en Irak y en Afganistán.  
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"Como Estado amante de la paz y comprometido con el multilateralismo, la Argentina 
tradicionalmente ha apoyado la solución de controversias mediante la negociación y el 
diálogo, conforme a criterios de equidad y justicia", demarcó.  

 

23 

Reanudarían el diálogo por vuelos a Malvinas: Contacto de Bielsa con su par 
británico 

NUEVA YORK (De un enviado especial).- La Argentina podría retomar las negociaciones 
con el Reino Unido para establecer una frecuencia de vuelos comerciales entre el 
continente y las islas Malvinas, un objetivo que aparece y desaparece de la agenda 
bilateral con asiduidad.  

"Se abrió la posibilidad de retomar las conversaciones", informó anoche Oscar Feito, 
vocero del canciller Rafael Bielsa, después de concluida la reunión del ministro con su par 
británico, Jack Straw.  

Ambos cancilleres se reunieron poco después de las 18 en una oficina del tercer piso del 
Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y analizaron 
durante veinticinco minutos algunos puntos de la relación diplomática.  

La reunión fue considerada "positiva y constructiva" por fuentes de la Cancillería e incluyó 
algunas definiciones sobre tres reuniones de próxima realización: de la Comisión de Pesca 
del Atlántico Sur, del Grupo de Trabajo Conjunto Argentino-Británico y de la Comisión de 
Desminado de las Islas Malvinas, que podría concretarse antes de fines de año.  

Bielsa reafirmó durante la reunión que la necesidad de habilitar vuelos entre el continente 
y las islas responde a una cuestión de "dignidad" más que a motivaciones económicas y 
señaló que el Gobierno no se opone a que instauren más frecuencias desde terceros 
países "siempre que también se incluya a la Argentina", según fuentes de la Cancillería.  

El Gobierno también espera reforzar las relaciones bilaterales con el Reino Unido desde 
enero de 2005, cuando la Argentina asuma como miembro no permanente del Consejo de 
Seguridad, lo que permitiría incrementar las consultas bilaterales entre las misiones de 
ambos países ante la ONU y entre las propias cancillerías.  

Reafirmación de soberanía  

Un día antes, Kirchner había reafirmado la soberanía argentina sobre las islas Malvinas 
durante su discurso ante las Naciones Unidas.  

Cumplió así, además, con el imperativo constitucional impuesto a los funcionarios 
argentinos desde la reforma de la Carta Magna, en 1994, que estipula el reclamo 
"permanente e irrenunciable" por las Malvinas, las islas Georgias del Sur y Sandwich del 
Sur, y sus espacios marítimos e insulares correspondientes.  

"Exhortamos al Reino Unido a dar pronto cumplimiento al llamado de la comunidad 
internacional a reanudar esas negociaciones", subrayó Kirchner.  
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También trazó otros objetivos de su gestión en el área austral: "Nos comprometemos a 
proteger los intereses de la comunidad internacional en la Antártida", dijo.  

"El establecimiento de la Secretaría del Tratado Antártico en la ciudad de Buenos Aires es 
ya una realidad. Agradecemos la ayuda de quienes siempre apoyaron a la Argentina para 
esta designación, que, sin duda, contribuirá a la consecución de los principales objetivos 
del sistema del Tratado Antártico", destacó.  

 

Octubre 

5 

Andrés Oppenheimer - Claves americanas Ni un minuto para América latina  

MIAMI.- No hay duda de que la guerra en Irak justificaba ocupar casi todos los 90 minutos 
del primer debate entre el presidente George W. Bush y el candidato demócrata, John 
Kerry. Lo que no se justifica es que no le hayan dedicado ni siquiera un minuto a América 
latina.  

Al día siguiente del debate, ni los principales asesores de asuntos latinoamericanos de 
Bush y Kerry ni los dignatarios latinoamericanos que hablaron ante la Conferencia de las 
Américas de The Miami Herald podían entender la omisión. No cabían en su asombro 
sobre cómo en un debate dedicado a la política exterior llevado a cabo en Miami -una 
ciudad donde el 61 por ciento de la población nació en América latina o el Caribe- ni 
siquiera se hubieran mencionado las crisis de la región o las crecientes amenazas a las 
relaciones interamericanas.  

Es cierto y justificado que el 11 de septiembre cambió totalmente las prioridades de la 
política exterior norteamericana. No hay soldados norteamericanos que estén muriendo en 
América latina ni se sabe que existan grupos terroristas islámicos en la región ni países 
con armas nucleares. Tal como dicen algunos funcionarios del Pentágono medio en 
broma, si estalla una Tercera Guerra Mundial, su epicentro no estará en Tegucigalpa.  

Sin embargo, hay varias razones por las que el debate debería haber tocado el tema del 
continente. En lo que hace a los temas que afectan la vida diaria de los estadounidenses -
seguridad en las fronteras, inmigración ilegal, comercio, tráfico de drogas, el medio 
ambiente y, cada vez más, el abastecimiento de petróleo- no hay una región del mundo 
que impacte a Estados Unidos en un mayor número de frentes.  

En cuanto a inmigración, hay cerca de 3 millones de trabajadores indocumentados que 
llegan anualmente a Estados Unidos, la mayoría de ellos provenientes de México, América 
Central y el Caribe.  

En referencia a seguridad: cada vez más inmigrantes indocumentados de Medio Oriente 
están llegando a los Estados Unidos por tierra desde Canadá y México, según funcionarios 
de Estados Unidos. Debido a las nuevas medidas de seguridad en los aeropuertos y las 
restricciones de visas, hoy resulta más fácil entrar en Estados Unidos ilegalmente por la 
frontera que por un aeropuerto, dicen.  
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En materia de drogas, más de 21.000 norteamericanos mueren anualmente por 
sobredosis de drogas provenientes de América latina. Esta cifra es veinte veces mayor que 
el número de soldados muertos en Irak.  

En asuntos de comercio, Canadá y México son los socios comerciales más importantes de 
Estados Unidos. Y América latina se está convirtiendo rápidamente en el mayor mercado 
para las exportaciones norteamericanas, superando a Europa.  

En cuanto a la energía, tres de los cuatro principales abastecedores de energía de Estados 
Unidos -Venezuela, México y Canadá- son vecinos.  

En materia de política interna, los más de 38 millones de hispanos que viven en Estados 
Unidos ya son la minoría más grande del país, con unos 8 millones de votantes 
registrados. Y, según una reciente encuesta de Zogby International, un 91 por ciento de 
estos votantes hispanos considera que las relaciones de Washington con América latina 
son un tema importante.  

A todo esto, las relaciones entre Estados Unidos y el resto de la región no están en su 
mejor momento. Una encuesta de 18 países de América latina de la empresa 
Latinobarómetro muestra un creciente antiamericanismo en la región y un menor apoyo al 
libre mercado. Venezuela, agrandada por sus petrodólares, está predicando el populismo 
en la región, y los movimientos indígenas que recurren a la violencia están ganando las 
calles en varios países.  

Según me dijeron Nelson Cunningham y Otto Reich, los principales asesores sobre asuntos 
latinoamericanos de Kerry y Bush, respectivamente, ambos candidatos presidenciales 
esperaban que se les hiciera por lo menos una pregunta sobre Cuba, o Venezuela, o 
México, o libre comercio.  

Probablemente la omisión de América latina no fue culpa de los candidatos, sino del 
moderador del debate, Jim Lehrer, que es uno de los mejores en su oficio, pero que 
parece contagiado de la visión anticuada de los medios del nordeste de Estados Unidos, 
que tienden a ver al país como una nación blanca de descendientes británicos. El país ya 
no es así.  

Mi conclusión: Irak merecía ser el tema central del debate, por lejos, pero no el único. Y 
en eso, el debate nos falló a muchos.  

 

5 

Subirán las pensiones para ex combatientes de Malvinas: Pasarán de los 
actuales 400 pesos a 924 

El presidente Néstor Kirchner señaló hoy que "Malvinas es causa nacional, causa de todos 
los argentinos", y será defendida "en todos los foros", al anunciar el aumento de subsidios 
a los ex combatientes en la Casa de Gobierno.  

Este mediodía, el ministro del Interior, Aníbal Fernández, había confirmado que las 
pensiones pasarán de los actuales 400 pesos a 924.  
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El Gobierno anunció una modificación en el modo de cálculo que se aplica para determinar 
el monto de las pensiones destinadas a los ex veteranos de guerra.  

Saludo imprevisto  

El presidente salió esta noche de la Casa de Gobierno para saludar a los ex combatientes 
de Malvinas que se encuentran en la explanada de la sede gubernamental tras el anuncio 
del aumento de las pensiones.  

En forma imprevista Kirchner se trasladó a la explanada para responder el pedido de los 
que habían seguido el acto desde la calle.  

El primer magistrado saludó a los que se encontraban en la explanada y luego a los que 
se ubicaban sobre la calle Balcarce, en ambos casos repartió besos y abrazos mientras la 
custodia -manteniendo cierta distancia- intentaba que no se descontrolara la situación.  

 

6 

Ex combatientes de Malvinas renuevan sus reclamos  

Uno de sus representantes calificó el aumento en el monto de pensiones como "una 
solución", pero pidió que se depuren los padrones del Censo de Veteranos de Guerra 

Los veteranos de Malvinas manifestaron hoy su satisfacción por el aumento del 130 por 
ciento dispuesto para sus pensiones, aunque renovaron sus reclamos para que se supere 
la "deficiente" cobertura de salud a cargo del PAMI.  

Asimismo, por medio de uno de ellos, Antonio Insúa, los ex combatientes destacaron la 
necesidad de que el Primer Censo Nacional de Veteranos de Guerra "sea depurado" con el 
fin de que quienes accedan a los beneficios y cobren las pensiones "sean realmente los 
que tienen que cobrar".  

"Para el 31 de octubre ya se termina la recolección de esos datos, pero nosotros 
entendemos que el censo no sirve porque se puede anotar cualquiera por Internet", 
advirtió Insúa, sobreviviente del hundimiento del General Belgrano, quien se manifestó 
agradecido por las subas dispuestas por el Gobierno nacional.  

En un acto celebrado ayer en la Casa Rosada, el presidente Néstor Kirchner anunció el 
aumento del 130 por ciento de las pensiones para los ex combatientes, por lo que quienes 
cobraban alrededor de 400 pesos, pasarán a percibir 924.  

Esta mañana, fue publicado en el Boletín Oficial el decreto número 1357 relacionado con 
este beneficio.  

"Una solución"  

En declaraciones a radio La Red, Insúa sostuvo hoy que si bien se estima que los ex 
combatientes son 14.000 "en el padrón figuran más de 20.000, lo que nos perjudica".  
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"Nosotros entendemos que se tendría que empezar por verificar los listados que posee 
cada una de las Fuerzas Armadas para normalizar esta situación", dijo el ex combatiente.  

"Este aumento es una solución para los compañeros que no tienen trabajo y con esto se 
puede realmente acceder a la canasta familiar", destacó Insúa.  

Según puntualizó el hombre en base a estadísticas no oficiales, "el 50 por ciento de 
veteranos de Malvinas está desocupado".  

En cuanto a la cobertura de salud, Insúa aludió a los "deficientes" servicios sanitarios 
brindados por el PAMI al sector.  

"Entre varios de los servicios interrumpidos desde hace dos años, tampoco tenemos 
asistencia psicológica ni psiquiátrica, por eso todos los años tenemos alrededor de seis o 
siete compañeros que mueren por suicidios u otras causas", comentó.  

Insúa señaló que ése fue uno de los reclamos formulados al primer mandatario: "El 
Presidente se comprometió a solucionar el problema y creemos que seguro lo va a hacer", 
se entusiasmó.  

 

8 

Malvinas: el aumento es sólo para retirados  

Polémica por una cláusula del decreto.- El incremento del 130 por ciento sobre las 
pensiones de los ex combatientes de Malvinas regirá sólo para los ex soldados o 
conscriptos y para los oficiales y suboficiales en situación de retiro que no cobran pensión 
alguna, según confirmaron a LA NACION fuentes militares al interpretar el decreto 
1357/04.  

El beneficio no alcanzaría, así, a los oficiales o suboficiales en actividad o a los retirados 
que cobran el retiro o pensión según la ley para el personal militar número 19.101.  

Sin embargo, ante esta incertidumbre, el Ministerio del Interior informó que el aumento en 
las pensiones "comprende a todos los veteranos de Malvinas sin hacer distinción alguna".  

Según el texto del decreto publicado en el Boletín Oficial de anteayer el beneficio está 
dirigido a todos los veteranos, sin distinciones.  

No obstante, en uno de los considerandos, la norma recordó que "por la ley 24.892 se 
extendió el beneficio de pensión de guerra al personal de oficiales y suboficiales de las 
Fuerzas Armadas y de Seguridad que se encontraren en situación de retiro o baja 
voluntaria y que no gozaren de derecho a pensión alguna en virtud de la ley para el 
personal militar, número 19.101".  

Según fuentes militares, el anuncio del presidente Néstor Kirchner, formulado el martes 
último, daba a entender que el aumento de la pensión a los veteranos incluía a todos los 
veteranos, independientemente de si percibían pensiones. En los sectores castrenses 
consideran que la medida es una distinción "discriminatoria".  
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En las Fuerzas Armadas existen una gran cantidad de militares en actividad que son 
veteranos de aquel conflicto bélico. En cambio, los retirados que no cobran pensión -y que 
estarían habilitados para percibir el aumento de pensiones- representan un número ínfimo 
y no representativo, dicen.  

Según el anuncio de Kirchner, las pensiones de guerra pasarán de 400 a 924 pesos 
mensuales.  

 

11 

Polémicos "premios" de Blair    

LONDRES (EFE).- Una propuesta del primer ministro británico, Tony Blair, para premiar 
con títulos y otros honores a quienes lo ayudaron a elaborar el informe con el que justificó 
la invasión de Irak provocó ayer una fuerte polémica en Gran Bretaña.  

El plan fue revelado por el diario The Sunday Times, que afirmó que Blair quiere dar 
títulos de caballero o de oficial del imperio británico a medio centenar de funcionarios en 
reconocimiento a su apoyo en un conflicto que ha dividido al país.  

Muchos de aquellos a los que el primer ministro se propone recompensar prepararon el 
controvertido material sobre las supuestas armas de destrucción masiva de Irak. Según el 
diario, el coordinador nacional de seguridad responsable de supervisar los servicios de 
inteligencia, David Omand, se encargará personalmente de seleccionar los 
aproximadamente cincuenta nombres. Uno de los candidatos a recibir el "premio" es John 
Scarlett, recientemente nombrado a la cabeza del MI6, que supervisó personalmente el 
dossier que atribuyó a Saddam Hussein el inexistente arsenal.  

La noticia fue recibida con enojo y desconcierto en el Palacio de Buckingham, donde 
fuentes reales dijeron que la reina "se opone terminantemente" a la medida. Según una 
vieja tradición británica, el primer ministro tiene la prerrogativa de elaborar una lista de 
personas a las que la reina distingue por los servicios prestados.  

 

Sólo en off Diputados sesionarán en plena Antártida    

Al frío polar . Se comenta en los pasillos del Congreso que un grupo de diputados se 
trasladará a sesionar a la Antártida. Será la primera reunión parlamentaria en el 
continente helado. El diputado del PJ Jorge Argüello, que preside la Comisión de 
Relaciones Exteriores, reunirá en el blanco paisaje antártico a todos los miembros de ese 
grupo legislativo. La idea es tratar temas vinculados con la Antártida. Se movilizarán unas 
20 personas para la sesión, que será el 12 de noviembre. El objetivo general es dejar 
sentada la importancia que la Argentina le da a ese continente para el futuro económico y 
científico. Los detalles de la agenda de esa reunión comenzarán a desentrañarse pasado 
mañana, en la reunión de comisión que encabezará Argüello, donde se acordará un listado 
de temas por debatir y, fundamentalmente, se determinará la ropa de abrigo que deberán 
llevar los legisladores.  
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Revuelo por la noticia de la hija secreta del príncipe Carlos y Camilla 

La joven, de 23 años, habría sido concebida sólo dos meses antes del casamiento del 
heredero de la corona británica con Lady Di 

LONDRES.- El príncipe Carlos de Inglaterra y su pareja, la aristócrata Camilla Parker 
Bowles, tuvieron en secreto una hija que ahora tiene 23 años, difundió hoy la prensa 
internacional, aunque la residencia oficial del heredero de la corona, Clarence House, 
prefirió no comentar esa versión.  

La revista alemana Bild escribió hoy, citando un reporte de la publicación estadounidense 
Nastional Examiner, que Carlos y Camilla tienen una hija de 23 años que vive y estudia en 
Londres, información mantenida en secreto hasta ahora.  

De acuerdo con el reporte, la joven habría sido concebida sólo dos meses antes del 
casamiento de Carlos con Diana Spencer, en una fastuosa ceremonia en la catedral 
londinense de St. Paul.  

La historia, que se publicó hoy en primera plana de la revista con el titular "¿Hija 
secreta?", narra cómo la familia real británica trató de ocultar el caso.  

Según la reconstrucción de la fuente de la revista, Carlos y Camilla concibieron a la niña 
en una lujosa habitación de un tren privado real en Inglaterra.  

Tras quedar embarazada, Camilla, que estaba casada con el aristócrata inglés Andrew 
Parker Bowles, de quien se separó poco después, se alejó de los medios de prensa y de la 
mirada pública.  

De acuerdo con la fuente real consultada por el Examiner, "Carlos estaba desesperado 
porque sabía que su amante tenía un hijo pero el mundo entero esperaba su matrimonio: 
ya no podía dar un paso atrás".  

Además, indicó que Camilla trató de esconder su panza, se compró vestidos largos y 
realizó un viaje de último momento poco antes de parir. En mayo de 1981 la hija ilegítima 
nació en Inglaterra.  

"Dos meses antes que Carlos se casara con Lady Di, nació la niña", escribió el Bild, que no 
mencionó el nombre de la joven, ni la fuente que comenta sobre la historia.  

Según la publicación alemana, el heredero de la corona británica confesó el "pecado" a la 
Reina Madre y la Casa Real decidió que la niña debía mantenerse en secreto.  

La noticia se conoce pocos meses después de que una grabación secreta de Diana 
revelara en palabras de la princesa de Gales que, tras dar a luz a sus hijos William y 
Harry, Carlos indicó que "quería una hija".  

La supuesta hija, cuyo rostro el Bild creó a partir de un fotomontaje, habría sido dada en 
adopción, aunque esa noticia no fue confirmada.  
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"Después de haber superado el primer shock, Carlos y Camilla decidieron mantener el 
asunto en secreto", agregó.  

Carlos, de 55 años, que en los últimos meses debió enfrentar acusaciones por una 
supuesta relación homosexual con uno de sus ex secretarios y por maltratos a Diana, 
decidió no hacer comentarios al respecto.  

Consultada por ANSA, una portavoz de Clarence House, residencia oficial del príncipe de 
Gales y sus hijos Harry y William en Londres, declaró que el tema "no merece ser 
comentado".  

"No merece la pena comentar sobre este tema, que consideramos extraordinario. 
Preferimos no comentar sobre temas privados referidos a miembros de la familia real 
británica", declaró la vocero de Carlos. "Estos temas son por demás extravagantes, no 
vale la pena comentar", subrayó.  

 

Bielsa mantuvo una cena con el canciller brasileño  

Celso Amorin propuso unificar las políticas industriales de los países del Mercosur y llamó a 
"superar los problemas del pasado con más integración a futuro" 

SAN PABLO, Brasil.- El canciller brasileño, Celso Amorin, propuso hoy unificar las políticas 
industriales de los países del Mercosur y llamó a "superar los problemas del pasado con 
más integración a futuro".  

Durante la cena que compartió con su par argentino Rafael Bielsa y una veintena de 
empresarios de primer nivel de ambos países, Amorin sostuvo que "deberíamos tratar de 
desarrollar algún tipo de integración de las políticas productivas, y en definitiva tener una 
política industrial común".  

"En vez de estar discutiendo si tenemos el 50 o el 60 por ciento del mercado argentino de 
heladeras, tenemos que hacer una heladera del Mercosur que salga a competir al mundo", 
invitó Amorin, para quien, "estaríamos dando un paso muy innovador".  

Por su parte, Bielsa sostuvo que "el 80 por ciento del intercambio bilateral transcurre sin 
mayores tropiezos" y calificó la cena como "una oportunidad magnífica para no hablar en 
términos diplomáticos ni políticos sino prácticos".  

"Para mi país, hay integración o hay intrascendencia", sintetizó Bielsa, ante la mirada del 
presidente de la Unión Industrial Argentina, Alberto Alvarez Gaiani, y su par de la FIESP, 
Paulo Skaf.  

 

15 

La Argentina integrará el Consejo de Seguridad de la ONU  

Comenzará su mandato en enero próximo; el embajador argentino, César Mayoral, explicó 
que el país llevará "el mensaje del sur" 
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NUEVA YORK.- Argentina y otros cuatro países -Dinamarca, Grecia, Japón y Tanzania- 
fueron elegidos hoy por la Asamblea General de Naciones Unidas para integrar el Consejo 
de Seguridad a partir de enero próximo y por un periodo de dos años.  

Estos países sustituirán a Angola, Chile, Alemania, Paquistán y España como miembros no 
permanentes de la máxima instancia de decisión de Naciones Unidas. Los otros cinco 
miembros elegidos en 2003 -Brasil, Argelia, Benín, Filipinas y Rumanía- cumplirán en el 
2004 su segundo y último año de mandato en el Consejo.  

Se trata de la octava ocasión en la que Argentina integra el Consejo de Seguridad. La 
última fue en el año 2000.  

Argentina empezará su mandato ostentado la presidencia del Consejo en enero de 2005. 
Se trata de un cargo mensual que recae en todos los miembros de esta instancia por 
orden alfabético.  

La candidatura de la Argentina fue propuesta por el GRULAC, el Grupo Latinoamericano y 
del Caribe, y confirmada hoy por votación por la Asamblea General en lo que se considera 
un trámite.  

De acuerdo a un reparto por regiones, dos escaños en el Consejo de Seguridad 
corresponden a países del GRULAC.  

La Argentina llevará "el mensaje del sur"  

Tras confirmarse la elección, el embajador de Argentina ante la ONU, César Mayoral, 
explicó que su país llevará al Consejo de Seguridad "el mensaje del sur".  

"Llevamos [al Consejo] el mensaje del sur, que es un mensaje de paz" dijo el embajador 
Mayoral, precisando que "el multilateralismo es la única manera de solucionar los 
problemas de la paz y la seguridad".  

El ingreso en el Consejo, prosiguió Mayoral, "es ante todo una gran responsabilidad y en 
segundo lugar es un hecho que demuestra la actitud que hemos tenido como país" en la 
organización.  

Una actitud "que ha sido valorada primero por la región y luego por la comunidad 
internacional, al ser el país más votado"  

En los dos años que se avecinan, recordó el embajador, "tenemos conflictos irresueltos, 
como el de Irak, o el de Haití, que no sólo necesita soldados, sino también dinero".  

Asimismo, durante el mandato argentino, el Consejo trabajará en "los temas comunes al 
conjunto de la humanidad, como el sida, el terrorismo, el narcotráfico y los problemas de 
la agenda internacional", concluyó el embajador ante la ONU.  

Votación  

En la sesión de hoy, votaron 189 naciones que concedieron a los cinco países 
mencionados los dos tercios de los votos necesarios (126) para confirmar su ingreso en el 
Consejo.  
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Los resultados fueron los siguientes, según anunció el presidente de la Asamblea General, 
Jean Ping: Argentina logró el mayor consenso, con 188 votos, Dinamarca obtuvo 181, 
Grecia 187, Japón 184 y Tanzania 186. Bhután recibió un voto.  
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Un pago mayor que a ex combatientes  

El Estado fijó distintos valores monetarios para hechos ocurridos en la dictadura.-  

El exilio forzado tiene más valor para el Estado que haber sido obligado a ir a la guerra. La 
compensación que podrán solicitar quienes emigraron durante la dictadura está fijada en 
74,66 pesos por cada día fuera del país; eso habilita a un pago de 2240 pesos por cada 
mes. Los soldados conscriptos que combatieron en las islas Malvinas recibirán, luego del 
correspondiente decreto, una pensión vitalicia de 947 pesos.  

La comparación es válida porque los acontecimientos que el Estado compensa de manera 
económica se produjeron dentro del mismo contexto político, el gobierno militar desde 
1976 hasta 1983.  

La primera vez que se asignó una pensión a los veteranos de las islas Malvinas, que desde 
entonces sufrieron vaivenes de diferentes tiempos políticos que modificaron su status, fue 
en 1988.  

Así, mientras las remuneraciones a quienes padecieron algún tipo de persecución política 
en la dictadura quedaron bien establecidas, la cuestión de los ex combatientes todavía 
suscita controversias en el momento de otorgarles una recompensa monetaria por sus 
acciones en la guerra de las Malvinas.  

Esta decisión de la Corte Suprema en beneficio de los exiliados se sumó al malestar que 
militares ex combatientes de Malvinas evidenciaron en los últimos días al entenderse 
discriminados en la asignación de pensiones.  

Enumeran a los militares que, por ejemplo, que los familiares de aquellos suboficiales 
muertos en el crucero General Belgrano reciben solamente una remuneración de unos 500 
pesos, correspondiente a la pensión normal de cualquier militar fallecido por causas 
naturales.  

Los reclamos de indemnizaciones que seguramente hagan los exiliados políticos luego del 
fallo de la Corte Suprema, ya ponen de malhumor a oficiales que, off the record, 
comentan la intención de llevar a la Justicia sus propios pedidos para ser retribuidos por 
combatir en las islas Malvinas.  

Es que el decreto 1357 firmado por el presidente Néstor Kirchner a comienzos de este mes 
bloquea al personal militar el acceso a una pensión adicional como ex combatiente. Sólo 
otorga el beneficio a los soldados conscriptos, mientras que el resto de los combatientes, 
oficiales y suboficiales debe contentarse con la pensión de retiro normal. En muchos 
casos, los 947 pesos de los soldados supera el pago que reciben otros argentinos que 
lucharon en el Atlántico Sur en 1982.  
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Pero el punto que militares retirados intentarán resolver en la Justicia es el reconocimiento 
a su condición de veteranos de guerra luego de su pase a retiro. Los militares en actividad 
reciben un suplemento no remunerativo de 350 pesos por haber participado del conflicto, 
pero pierden ese beneficio cuando dejan la actividad.  

El Estado ya fijó el valor del exilio; más que el de una guerra.  
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LA NACION a bordo de un guardacostas de la Prefectura Naval El control del 
mar en la zona económica exclusiva  

Además de verificaciones de pesqueros, se realiza una estricta vigilancia para evitar daños 
ecológicos 

A BORDO DEL GUARDACOSTAS MANTILLA.- "Usted está pescando dentro de la zona 
económica exclusiva argentina. Si no detiene su actividad, abriremos fuego contra su 
buque. A partir de este momento su capitán es el único responsable de la seguridad del 
buque y de la tripulación."  

A través de la radio de alta frecuencia de los guardacostas de la Prefectura Naval, la 
advertencia, en inglés y en español, se repite cada dos minutos cuando una de esas naves 
encuentra algún barco que pesca dentro de las 200 millas del Mar Argentino.  

Desde 1983 hasta la actualidad, los distintos guardacostas de la Prefectura han capturado 
57 barcos que pescaban ilegalmente dentro de la zona económica exclusiva de las 200 
millas del Mar Argentino.  

"Si el barco no detiene las máquinas y deja de pescar, comenzamos a abrir fuego de 
advertencia para obligar a detenerlo. A veces hemos tardado más de doce horas para 
convencer al capitán del pesquero para que se detenga. No entiende el peligro que corre 
cuando intenta escapar", explicó el prefecto principal Ricardo Fortuni, capitán del 
guardacostas GC 24 Mantilla, destinado a patrullar la zona económica exclusiva del Mar 
Argentino.  

En los laterales del puente de mando del guardacostas Mantilla están pintadas las siluetas 
de los 18 pesqueros que fueron capturados por las distintas tripulaciones que pasaron por 
el Mantilla.  

Si bien en el viaje que realizó LA NACION entre Puerto Madryn y Mar del Plata la dotación 
del Mantilla no encontró ninguna embarcación que pescara en alguna de las zonas de 
veda, el personal de la Prefectura inspeccionó un pesquero en alta mar.  

A casi 100 millas de la costa, en medio del mar con olas que superan los dos metros de 
altura, que hacen perder de vista el horizonte y ambos barcos, con vientos de 50 
kilómetros por hora y cuando hay muchas cosas que podrían salir mal, bajar el bote 
semirrígido del guardacostas para abordar el pesquero no es una tarea sencilla.  
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El control se realizó a la altura de Carmen de Patagones, en 41°7´ de latitud sur y 
61°8´52" de longitud oeste. Durante casi tres cuartos de hora, un grupo de oficiales 
inspeccionó el pesquero Coraje, de Mar del Plata.  

"La nave tiene todo en regla. Se comprobó que tuvieran vigentes los permisos de pesca, 
que no estuvieran en alguna zona de veda y que contaran con todos los elementos de 
seguridad requeridos para navegar", explicó el capitán Fortuni.  

Las luces de los barcos que llegan a pescar entre diciembre y mayo convierten la noche en 
día en los caladeros del calamar, merluza y langostino, en el límite de las 200 millas, y la 
zona se transforma en una autopista de naves pesqueras.  

En ese momento se intensifica la tarea de los guardacostas que pueden permanecer casi 
40 días en alta mar.  

"No controlamos la cuestión de la pesca sino que se realizan constantes patrullajes 
ecológicos", concluyó Fortuni.  

 

Respaldo por las Malvinas  

MONTEVIDEO.- El reclamo argentino de soberanía sobre las islas Malvinas recibió ayer el 
respaldo de los once países presentes en la reunión de la Aladi. "Reafirmamos nuestro 
respaldo a los legítimos derechos de la Argentina en la disputa de soberanía referida a la 
cuestión de las islas Malvinas -dice el documento-. Asimismo, recordamos el interés 
regional en que la prolongada disputa de soberanía sobre dichos territorios alcance una 
pronta solución de conformidad con las resoluciones de las Naciones Unidas y la OEA."  
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La guerra que no termina Blair, en aprietos por un pedido de Bush 

En una de las mayores rebeliones en las filas laboristas contra Tony Blair, un grupo de 60 
legisladores del partido del primer ministro británico exigió ayer una votación 
parlamentaria sobre un pedido de Estados Unidos para que Gran Bretaña desplace 
soldados al llamado triángulo sunnita, al oeste de Bagdad, uno de los puntos más 
conflictivos de Irak.  

De hecho, el pedido norteamericano agitó las aguas en el oficialismo británico en un 
momento particularmente delicado para Blair, ya que el recrudecimiento de la violencia en 
Irak encendió en su partido un fuerte debate sobre la permanencia de las tropas británicas 
en ese país.  

Más aún, la reciente decapitación del rehén británico Kenneth Bigley y el secuestro, 
anteayer, de Margaret Hassan, representante en Irak de la organización humanitaria CARE 
International, despertaron nuevas críticas contra el primer ministro.  

"Estamos obteniendo cada vez más apoyo. Hasta el momento, somos 60 los 
parlamentarios que pedimos la moción, pero creemos que ese número aumentará en los 
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próximos días", dijo la diputada Alice Mahon, que lidera el grupo de legisladores laboristas 
que reclama una votación sobre el traslado de los soldados británicos.  

Blair, en tanto, afirmó ayer en el Parlamento que aún no tomó una decisión al respecto y 
sostuvo que la medida dependerá de un informe aún pendiente de los comandantes 
británicos sobre el terreno.  

"Las tropas, si son desplazadas, permanecerán bajo el comando militar británico", aclaró 
además el premier, luego de que también desde la oposición le pidieran explicaciones 
sobre la necesidad de trasladar tropas británicas cuando Estados Unidos posee más de 
100.000 efectivos en Irak.  

Según versiones periodísticas de Londres, unos 650 soldados del escuadrón escocés Black 
Watch serían desplazados al oeste de Bagdad para permitir que los soldados 
estadounidenses concentren sus ataques en el bastión rebelde de Fallujah, que es 
bombardeado desde hace días por las fuerzas de Estados Unidos.  

La oposición conservadora y la prensa británica especularon con que el eventual traslado 
pueda responder a "un acuerdo político" entre Blair y George W. Bush de cara a las 
elecciones en Estados Unidos.  

Respecto de Margaret Hassan, por otra parte, el premier británico indicó que su gobierno 
está haciendo "todo lo posible" para resolver el caso, mientras que la organización CARE 
International decidió suspender sus operaciones de ayuda en Irak. Hasta ayer, además, 
los secuestradores no habían formulado ningún pedido.  

 

23 

Encuentro naval    

En su tarea de abastecer a las tropas en Haití, el buque Bahía San Blas coincidió en Puerto 
Rico con las corbetas Rosales y Parker, que realizan el viaje de instrucción de guardias 
marinas.  

 

24 

Polémica iniciativa del laborismo. Gran Bretaña quiere ser el paraíso del juego 
en Europa  

La propuesta, fuertemente criticada, contempla levantar las restricciones que actualmente 
pesan sobre esa industria  

El gobierno busca revitalizar así algunas regiones postergadas  

LONDRES.- Una nueva tormenta se ha desatado sobre la administración de Tony Blair a 
raíz de una propuesta destinada a convertir a Gran Bretaña en el "Las Vegas" de Europa. 
Voces en contra de la iniciativa, que el oficialismo quiere convertir en ley a la brevedad, se 
han alzado dentro y fuera de las filas del partido laborista.  
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El Departamento de Cultura, Medios y Deportes publicó esta semana un borrador 
legislativo de 236 páginas destinado a levantar la mayoría de las restricciones que pesan 
sobre la industria del juego, permitiendo así la instalación de "súper casinos", capaces de 
operar hasta 1250 máquinas tragamonedas sin límites de premios y en cualquier parte del 
país.  

Los gigantes de la industria del juego norteamericanos MGM Mirage y Caesar´s Palace ya 
habrían invertido 100 millones de dólares en la confección de proyectos para la 
construcción de ocho megacentros de apuestas en Londres, cinco en Glasgow y similar 
número en las norteñas ciudades de Burnley, Hull, Corby y Salford. En Coventry, una sala 
tendría el tamaño de una cancha de fútbol.  

Gran Bretaña cuenta actualmente con 126 casinos con máquinas que ofrecen un máximo 
ganador de 3500 dólares. Estas salas de juego están ubicadas en zonas alejadas de 
escuelas y sitios religiosos, sólo pueden abrir sus puertas después de las 18 y no pueden 
publicitar sus actividades. Para jugar por primera vez es necesario registrarse con un día 
de anticipación, de modo de pasar por un período de "enfriamiento", tras el cual se 
obtiene un carnet de membresía normalmente de un año de duración. Pero las casas de 
apuestas de caballos y los bingos ofrecen acceso irrestricto y pueden promocionarse, 
aunque deben bajar sus persianas en Navidad y Viernes Santo.  

Aun así, la industria del juego en el Reino Unido ya mueve cifras anuales de 120 mil 
millones de dólares. La eliminación de todas estas limitaciones aumentaría los ingresos 
fiscales en 390 millones de dólares al año, justo cuando la economía británica empieza a 
dar señales de agotamiento tras una década de prosperidad. Crucialmente, también a 
escasos meses de las elecciones generales, que es probable que se desarrollen a 
mediados de 2005.  

Cálculos oficiales preven que, en los próximos cinco años, británicos y turistas gastarán 
entre 6000 y 18.000 millones de dólares detrás de la quimera del gran "jackpot". Pero el 
gobierno asegura que su verdadera motivación es utilizar los casinos como centros de 
"reactivación" de regiones que son víctimas de la desindustrialización.  

Cifras millonarias  

La nueva ley sacará de manos de magistrados locales el otorgamiento de licencias para 
colocarlas en las de las autoridades municipales, que podrán cobrar cifras millonarias por 
la autorización de planos y hasta serán autorizadas a recoger en perpetuidad una porción 
de las ganancias. Ese dinero, asegura el gobierno, será utilizado exclusivamente en obras 
públicas.  

La ministra de Cultura, Tessa Jowell, destacó que la norma prohibirá la colocación de 
tragamonedas en lugares de fácil acceso para los niños. También introducirá controles en 
los sitios de apuestas en Internet (aquellos registrados en el Reino Unido), creará una 
nueva autoridad reguladora y obligará a la industria a contribuir con 5 millones de dólares 
al año a la investigación de la adicción a los juegos de azar.  

"Tenemos que reconocer que apostar se ha convertido en una actividad muy popular. Es 
hora de tratar a la gente como adultos y permitirles que hagan lo que quieran con su 
tiempo libre", sostuvo la ministra.  
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La participación en juegos de azar se ha quintuplicado desde la eliminación hace tres años 
del impuesto que pesaba sobre las ganancias obtenidas de esa forma. La pasión por lo 
fortuito, ya latente en un país acostumbrado a colocar apuestas sobre temas tan 
aleatorios como "nevará o no en Navidad" y "quién será el próximo premio Nobel de la 
Paz", fue incrementada por la expansión de la lotería nacional, que actualmente ofrece 
hasta media docena de sorteos diarios y tarjetas de "raspadita" con premios instantáneos. 
Los británicos gastan en este tipo de recreación hasta un 10 por ciento más que el resto 
de los europeos.  

"Nos están llevando por una ruta de inmoralidad y degradación que no tiene retorno", 
advirtió el ex ministro de seguridad social Frank Field, al frente de un grupo de 40 
parlamentarios laboristas que votarían en contra de la medida junto con la oposición. Pero 
con una mayoría de bancadas que supera con creces el centenar, el gobierno confía en 
que podrá detener su avance.  

La única esperanza de los críticos está ahora en manos de la reina Isabel II, quien, al 
frente de la Iglesia Anglicana, podría negarse a sancionar la ley. Todos los representantes 
de las principales religiones, incluido el arzobispo de Canterbury, han expresado su 
inquietud. Jonathan Lomax, vocero del Ejército de Salvación, dijo que la norma "no sólo 
aumentará el número de personas expuestas al vicio del juego; también será fuente de 
corrupción para las autoridades municipales, que recibirán más incentivos al aceptar 
propuestas de los casinos que al proteger los intereses de sus vecinos".  

 

28 

Cumbre histórica en Roma. Los líderes de la UE se preparan para firmar la 
Constitución. 

Mandatarios de los 25 países llegaron a la capital italiana, donde mañana será rubricada la 
Ley fundamental del continente.- 

ROMA.- Los jefes de Estado o de gobierno de los 25 países de la UE llegan hoy a Roma 
para firmar mañana la Constitución Europea, pendientes de las gestiones diplomáticas en 
marcha para tratar de cerrar la crisis sin precedentes abierta en la Comisión.  

La decisión del presidente designado, José Manuel Durao Barroso, de retirar su equipo de 
comisarios y pedir un aplazamiento para el voto de investidura se convirtió en un molesto 
contrapunto de la histórica ceremonia, preparada con esmero por el gobierno de Italia.  

El primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, debe compartir ahora su condición de 
anfitrión con la de actor principal en la crisis de la Comisión Europea, suscitada por el 
rechazo a su candidato como comisario, el democristiano Rocco Buttiglione.  

La firma de la primera Constitución del continente se verá mediatizada por la oportunidad 
que tendrán los líderes europeos de abordar directamente el principal problema que tiene 
en estos momentos planteado la UE.  
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Roma vive hoy los últimos preparativos de un nuevo acontecimiento histórico para la 
unidad de Europa, como el que ya acogió hace 47 años con la rúbrica de la carta 
fundacional de la Comunidad Económica Europea (CEE).  

Los seis países, Alemania, Francia, Italia, Bélgica, Holanda y Luxemburgo, que suscribieron 
aquel Tratado, son hoy 25, a los que pronto aspiran a sumarse Turquía, Rumanía y 
Bulgaria, que, junto a Croacia, también estarán representados en el acto de mañana.  

Como en 1957, la Sala de los Orazi e Curiazi del complejo del Campidoglio romano, la más 
sagrada de las siete famosas colinas de Roma, volverá a ser el escenario donde los líderes 
europeos den, con su firma, un nuevo paso en la construcción de la Europa unida.  

Antes se abrirá la sesión en la Sala Julio César del Palacio Senatorial, con la intervención 
de los primeros ministros de Italia, Irlanda, bajo cuya presidencia se aprobó la Carta 
Magna, y Holanda, que encabeza este semestre el Consejo de la UE.  

También tomarán la palabra el presidente del Parlamento Europeo, el español Josep 
Borrell, y los presidentes saliente y entrante de la Comisión Europea, el italiano Romano 
Prodi y el portugués José Manuel Durao Barroso.  

La solemne sesión, en la que participarán los ministros de Exteriores de los Veinticinco, 
finalizará con una foto de familia en el patio de Miguel Angel del Palacio de los 
Conservadores y con un almuerzo ofrecido por el presidente de la República italiana, Carlo 
Azeglio Ciampi, en su residencia del Quirinal.  

Unos 7000 policías velarán por la seguridad de las cerca de 600 personas que integran las 
delegaciones durante sus desplazamientos por el centro histórico de la capital italiana, por 
el que en buena parte se prohibirá al tráfico privado.  

Para los líderes europeos se han reservado quince vehículos Maserati "cuatro puertas" 
para el desplazamiento desde sus hoteles al lugar de la ceremonia, especialmente 
engalanado con 30.000 flores regalo de la presidencia holandesa.  

El espacio aéreo sobre la capital italiana permanecerá cerrado ya desde hoy y hasta el 
mediodía del sábado, al igual que el aeropuerto militar de Ciampino, a donde llegarán los 
líderes de la UE, mientras que el de Fiumicino verá reducido su tráfico mañana en un 20 
por ciento.  

En la organización del evento se invirtieron unos 10 millones de euros, de los que un 
millón se ha destinado al acondicionamiento y restauración del área del Campidoglio, cuya 
imagen más universal es la plaza en forma de estrella diseñada por Miguel Angel, en cuyo 
centro se alza la estatua ecuestre del emperador Marco Aurelio.  

 

Noviembre 

6 

Por las islas Malvinas    



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 166 

Volantes y afiches con una irónica bienvenida al embajador británico cubrieron ayer la 
ciudad, al tiempo que los países que integran el Grupo de Río apoyaron el reclamo de 
soberanía argentina sobre el archipiélago.  

 

8 

Blair, por una nueva cumbre de paz 

Analizará el tema con Bush el jueves 

LONDRES (Reuters).- El primer ministro británico, Tony Blair, intentará esta semana que el 
presidente de Estados Unidos, George W. Bush, se comprometa más en la búsqueda de la 
paz en Medio Oriente.  

Blair, el principal aliado de Estados Unidos en la guerra de Irak, será el primer líder del 
mundo en reunirse con Bush tras la reelección de éste la semana pasada, y buscará 
demostrar a sus críticos en Gran Bretaña y en Europa que su a menudo impopular apoyo a 
Bush puede ser beneficioso, dijo ayer la prensa británica.  

En un discurso de felicitación a Bush por su victoria electoral, Blair subrayó la semana 
pasada que revitalizar el proceso de paz en Medio Oriente es "simplemente el mayor 
desafío del mundo actual".  

Un vocero de Blair dijo que las conversaciones entre ambos líderes, previstas para el 
jueves y viernes en Washington, se centrarían en la agenda planteada en dicho discurso. 
Ayer, el diario The Sunday Times dijo que Blair intentará garantizar el respaldo de Bush 
para una conferencia especial de importantes personalidades palestinas e israelíes en 
Londres, el próximo año.  

"La paz en Medio Oriente aún es posible. Esto lo saben los moderados de ambas partes. El 
primer ministro [británico] sabe que la solución a este asunto es la clave para detener el 
terrorismo", dijo una fuente del gobierno británico, citada por The Sunday Times.  

Según el diario, Londres quiere presionar a Bush para que asegure que Israel vuelva a la 
Hoja de Ruta, el plan de paz promovido por el Cuarteto de Madrid (Estados Unidos, la 
Unión Europea, la ONU y Rusia). Una solución al conflicto sería que los israelíes 
compensaran a los palestinos por la pérdida de su tierra, agregó el diario.  

El padre del actual presidente, George Bush, que ocupó la Casa Blanca durante cuatro 
años hasta enero de 1993, dijo ayer que el mensaje de Blair había sido recibido del otro 
lado del Atlántico.  

"Blair tiene razón, al ciento por ciento. Y creo que encontrará en el presidente un socio 
voluntario y capaz", dijo a la BBC. "En especial si hay un cambio de liderazgo en la OLP 
con el que podamos negociar de forma más abierta y con más confianza", añadió.  

Analistas dijeron ayer que la incertidumbre sobre la salud de Yasser Arafat y sobre la 
estructura de la nueva administración Bush suponen que Blair enfrentará algunas 
dificultades.  
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Blair ha causado la indignación de líderes europeos y enfrenta una importante caída de 
popularidad por su respaldo a Bush en la guerra de Irak. A cambio, según los analistas, 
espera ahora que Washington le dé una voz fuerte en la mesa cuando se trata de Medio 
Oriente. Así, intentaría convencer a las voces críticas dentro de su propio Partido Laborista 
de que ha valido la pena su apoyo.  

 

14 

Integración regional: la repercusión en tres países decisivos. Para Lula, la 
Unión Sudamericana tiene sabor a revancha: Es el proyecto trunco de su 
antecesor 

El ex presidente Fernando Henrique Cardoso había intentado en 1999 lograr algo parecido  

La integración, según el actual mandatario brasileño, lo afianzará como líder regional  

SAN PABLO - ¿Estados Unidos de Sudamérica o Comunidad Sudamericana? El presidente 
Luiz Inacio Lula da Silva y el ex presidente Eduardo Duhalde suelen discutir en tono de 
broma cuál será el nombre ideal para el conglomerado de países que quedará atado por el 
proyecto de integración regional que expandirá el Mercosur a todo el subcontinente.  

Lula tiene una relación especial con Duhalde no sólo debido a la complicidad conquistada 
en las centenas de horas de vuelo compartidas en el avión presidencial brasileño, durante 
las giras en las que el líder del Partido de los Trabajadores llevó al líder del justicialismo 
bonaerense para "prestigiar" al Mercosur.  

El presidente de Brasil tiene siempre las puertas abiertas para Duhalde -tanto que le 
asignó una oficina propia en el Palacio de Itamaraty- porque sabe que, al final, será él 
quien se llevará casi todos los réditos de las gestiones del ex presidente argentino para 
agrupar a los países de la región.  

Para Lula, el lanzamiento de la Unión Sudamericana tiene, además, un gusto de revancha 
política e intelectual. Durante años, Lula fue desmerecido frente a Fernando Henrique 
Cardoso debido a la obvia disparidad cultural de ambos (el primero no terminó la escuela, 
el segundo es un políglota profesor de La Sorbonne).  

¿Cómo Lula podría ejercer la diplomacia presidencial, si no habla ni inglés?, era el 
comentario común de sus adversarios.  

Cardoso, sin embargo, se quedó a mitad de camino en su intento de realizar la unión 
sudamericana que pretendía. En 1999 convocó a una reunión de presidentes de América 
del Sur en Brasilia, pero le fue imposible llegar a nada concreto.  

Los acuerdos de libre comercio con la Comunidad Andina de Naciones estaban parados, 
Colombia demostraba que su aliado estratégico era Estados Unidos y Chile no mostraba 
mucho interés en asociarse a un bloque en eternas crisis.  

Para dificultar más la situación, las crisis locales e internacionales impedían profundizar el 
esfuerzo.  
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Menos de dos años después de su victoria, Lula se prepara para anunciar con orgullo que 
él logró hacer lo que Cardoso no pudo durante sus ocho años de mandato.  

Con mínimas concesiones a los vecinos sudamericanos y con bastante carisma personal, 
favorecido por una construcción mediática casi mítica de su figura en el exterior, Lula 
logró arrebañar a los países del continente en torno de la idea de una integración de libre 
comercio sudamericano.  

Simbólico  

En concreto, se alcanzó apenas lo simbólico. Si después de más de diez años de gestiones 
el Mercosur todavía continúa sin aprobar asuntos básicos como la libre residencia de sus 
habitantes, la integración macroeconómica es un sueño distante o las equivalencias de los 
títulos profesionales están lejos de ser permitidas, ni hace falta decir cuánto de concreto 
puede haber en una supuesta "integración" con un país como, por ejemplo, Ecuador.  

Sin embargo, para Lula eso es lo de menos. Podrá ratificar frente al mundo su posición de 
"líder de la región", jefe de Estado del quinto país más grande y más poblado del mundo, 
que ahora, como dijo durante su discurso de asunción, el 1° de enero de 2002, decidió 
"ejercer el liderazgo que durante años se negó a ejercer".  

 

Integración regional: escepticismo ante el acuerdo que se firmará el mes 
próximo La comunidad sudamericana provoca dudas en especialistas  

Escudé, Castro y Tokatlián creen que la iniciativa favorecerá, sobre todo, a Brasil 

El proyecto tendría poco que ver con su inspiradora, la Unión Europea  

Para Escudé, el proyecto de integración es "retórica para entusiasmar a las masas"  

Dos definiciones predominan entre los expertos en política internacional frente a la 
comunidad sudamericana de naciones: una buena cuota de escepticismo y la sensación de 
que el proyecto es absolutamente funcional a los intereses brasileños.  

En una cosa coinciden de modo inequívoco: el acuerdo que se firmará el mes que viene en 
Perú poco y nada tiene que ver con su musa inspiradora, la Unión Europea.  

Juan Gabriel Tokatlián comenta: "Son dos procesos absolutamente distintos. A una unión 
se llega tras un proceso de construcción; nunca puede ser un punto de partida".  

Para el director de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad de San 
Andrés, la firma de un acuerdo como el de la Unión Sudamericana en el contexto actual 
no es más que una mera "expresión de deseos".  

¿Qué define como "contexto actual"? El "muy pobre" grado de desarrollo de los 
mecanismos que permiten llegar a una unión. Y alimenta su afirmación con un ejemplo. 
"La CAN [Comunidad Andina de Naciones] es el mecanismo más longevo de la región y sin 
embargo tiene claras divisiones entre sus miembros: mientras Venezuela funciona sola, 
Colombia, Ecuador y Perú negocian un acuerdo comercial con los Estados Unidos, y Bolivia 
mira cada vez más al Mercosur."  
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Tras hacer un detallado análisis de las diferencias políticas, económicas e institucionales 
entre los países de América del Sur, Tokatlián afirma: "Desde hace décadas, Brasil tiene la 
política sudamericana más coherente, y por su peso específico busca el liderazgo regional 
de cara al mundo. Esto [por la unión sudamericana] aumenta su capacidad para concertar 
acuerdos y atraer la atención de Estados Unidos. Simultáneamente, la Argentina lleva 
décadas sin resolver su problema de identidad: somos autárticos, sudamericanos, 
latinoamericanistas o creemos que América del Sur es un barrio y que nosotros estamos a 
punto de llegar al Primer Mundo".  

"Diplomacia narcisista"  

Tokatlián cree, sin embargo, que llegó la hora de "dejar de practicar la diplomacia 
narcisista", ya que el carácter errático y la ambigüedad producen frustración. Por eso, 
estima, si al nuevo espacio que se generará "se le dan visos de realismo", podría servir 
para que la Argentina tenga un "liderazgo conceptual" y se fijen de modo serio las 
posturas de la región frente a los temas trascendentes del mundo.  

Carlos Escudé es categórico: "Esto representa la devaluación de un proyecto de 
integración". El director del Centro de Estudios Internacionales de la Universidad del CEMA 
no acepta una comparación de la iniciativa con la UE. "Los procesos de integración como 
el de la UE son terriblemente trabajosos; se trata de una contraposición de intereses muy 
fuertes y no son fruto, precisamente, del mero voluntarismo."  

Fracaso  

Escudé señala que el Mercosur no ha logrado transformarse en un bloque realmente 
unificado. "Sólo se cumplen el 30 por ciento de los acuerdos firmados, ni siquiera 
logramos ser una imperfecta unión aduanera. Si esto, en pequeño, no funcionó, ¿qué 
podemos esperar de un acuerdo mayor?", se pregunta. Califica el proyecto de modo 
tajante: "Es retórica para entusiasmar a las masas".  

Jorge Castro es, tal vez, el que mayor expectativa de éxito ve en la idea. "Es una iniciativa 
importante que se da en el marco de negociaciones internacionales en las que el eje es un 
claro liderazgo de Brasil", dice.  

El director del Instituto de Planeamiento Estratégico comenta que "el reciente viaje de 
Colin Powell [el secretario de Estado norteamericano] a Brasil fue para reconocer y alentar 
el liderazgo brasileño en América del Sur y adelantar el voto positivo de su país para que 
aquél se transforme en miembro permanente del Consejo de Seguridad de la ONU".  

Según Castro, la Unión Sudamericana tendrá un efecto concreto: "Es fundamental para el 
liderazgo que Brasil quiere confirmar en la región para ser el interlocutor ante el mundo".  

Precisamente porque la mayoría de los países que formarán la Unión Sudamericana ya 
tienen un acuerdo comercial con Estados Unidos -o lo negocian-, y es este país el que 
apoya de modo "decisivo" el liderazgo brasileño en la región, Castro considera que la 
iniciativa es "viable" desde el punto de vista político.  

Palabra de expertos  

JUAN G. TOKATLIAN  
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Director de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad de San Andrés  

"La Unión Europea y la Sudamericana son dos procesos absolutamente distintos. A la 
unión se llega tras un proceso de construcción, nunca puede ser un punto de partida [...] 
La firma del acuerdo hoy no es más que una mera expresión de deseos"  

CARLOS ESCUDE  

Director del Centro de Estudios Internacionales de la Universidad del CEMA  

"Esto, en realidad, representa la devaluación de un proyecto de integración [...] si el 
Mercosur no funcionó, ¿qué podemos esperar de un acuerdo mayor como el que se nos 
plantea? Los procesos de integración como el de la UE son terriblemente trabajosos"  

JORGE CASTRO  

Director del Instituto de Planeamiento Estratégico  

"La Unión Sudamericana es una iniciativa importante que se da en el marco de 
negociaciones internacionales en las que el eje es un claro liderazgo de Brasil. También es 
fundamental para el liderazgo que Brasil quiere confirmar en la región para ser 
interlocutor ante el mundo"  

 

A cien años de la presencia argentina en el continente blanco. El frío de la 
Antártida, al calor del debate legislativo 

Histórica sesión de diputados nacionales en la Base Marambio 

Los legisladores ratificaron que la cuestión antártica deberá continuar como política de 
Estado  

Homenaje al general Jorge Leal, primer argentino en llegar a pie al Polo Sur  

BASE MARAMBIO.- Embargados por la emoción de pisar la porción más austral de nuestro 
territorio, la Antártida Argentina, 25 diputados nacionales se convocaron aquí, por primera 
vez en la historia, para celebrar en una sesión especial de la Comisión de Relaciones 
Exteriores los cien años de presencia ininterrumpida del país en el continente blanco.  

La sesión significó mucho más que un trámite parlamentario: simbolizó, en los hechos, un 
acto de ratificación de la soberanía argentina en aquel lejano confín del planeta. Si bien 
este gesto puede parecer redundante (el Tratado Antártico que asegura la presencia de 
nuestro país en el Polo Sur se halla en plena vigencia), no resulta un dato menor que 25 
diputados nacionales, a pesar de sus diferencias partidarias, coincidan en un punto: que la 
cuestión antártica es, y deberá ser por siempre, una política de Estado.  

Este sentimiento común quedó en evidencia no bien el portentoso Hércules C-130 rozó la 
pista de tierra de esta base. El recibimiento no pudo haber sido mejor: apenas unas nubes 
en el cielo, una temperatura "primaveral" de cinco grados y, por sobre todo, el imponente 
paisaje helado para el asombro, con el mar de Weddell salpicado por témpanos como 
marco y el blanco infinito del continente antártico como horizonte.  



Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2005 
 

 171 

La cálida bienvenida del vicecomodoro Jorge Lianza, jefe de esta base, marcó el inicio de 
la visita oficial. Pero los legisladores, encabezados por el titular de la comisión Jorge 
Argüello (PJ-Capital), no eran los únicos visitantes protagónicos en este encuentro; tanto o 
más expectativa generaba entre los anfitriones la presencia de un invitado de honor de la 
comitiva, el general Jorge Leal, considerado por muchos el último héroe nacional vivo en 
nuestro país.  

No resulta exagerada la descripción: Leal, un hombre que porta orgulloso sus 83 años, fue 
quien lideró en 1965 la primera expedición argentina que llegó, por tierra, al Polo Sur.  

Sólo quien pisa la Antártida, siente las ráfagas heladas calar hasta los huesos y se 
conmueve por la inmensa soledad circundante y lo indómito del terreno puede apenas 
comenzar a dimensionar la hazaña de Leal y su dotación de 10 hombres. Sólo un tenaz 
espíritu de patriotismo pudo superar aquellas temperaturas intolerables y sortear, a pie, 
unos 3000 kilómetros.  

Por esa razón el diputado Argüello, acompañado por sus pares, le ofreció en esta base una 
distinción que el general recibió con visible emoción.  

"Yo sé que el Tratado Antártico impone una suerte de paraguas en los temas políticos, 
pero este tratado puede no durar para siempre. Por eso, para defender sus derechos 
sobre el continente antártico, la Argentina no podrá sola: será necesaria la unidad 
sudamericana, como la concibieron San Martín y Bolívar -alentó-. Yo soy optimista; de otra 
manera, no se me hubiera ocurrido caminar hasta el Polo Sur."  

Denominador común  

Leal asistió, como todos en la base, a la sesión especial que celebró la comisión. Además 
de sus miembros participaron Horacio Pernasetti (Catamarca), jefe del bloque radical, y su 
par Graciela Camaño, en representación de la conducción oficialista. La reunión fue corta y 
las iniciativas fueron aprobadas por unanimidad. Todas con un denominador común: 
incentivar la política nacional antártica (basada en la actividad científica y la protección del 
medio ambiente), máxime desde que Buenos Aires funciona como sede del Tratado 
Antártico.  

"La patria está representada en este continente, por eso está en condiciones de continuar 
ejecutando aquí, como hace cien años, una verdadera política de Estado", destacó 
Argüello, tras lo cual Federico Storani (UCR-Buenos Aires), vicepresidente de la comisión, 
agregó: "A pesar de los avatares económicos que sufrió nuestro país, la política hacia la 
Antártida mantuvo su continuidad y coherencia".  

 

17 

América latina, lejos de ser una prioridad 

Rice tuvo escasos nexos con la región 

WASHINGTON (De nuestro corresponsal).- Mientras actuó como consejera de Seguridad 
Nacional, Condoleezza Rice sólo intervino en la política de América latina cuando el 
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presidente George W. Bush se lo pidió, o frente a cuestiones de sumo interés para la Casa 
Blanca, como la crisis en Venezuela o la eterna disputa con el régimen de Fidel Castro.  

Con la Argentina, en las escasas participaciones que tuvo durante los tiempos de la crisis 
financiera y de los tironeos con el FMI, siempre expuso la visión de Bush de tender una 
mano para ayudar, pero sólo después de que el gobierno hubiera tomado las "difíciles y 
necesarias" medidas para estabilizar la situación.  

La guerra en Irak y la lucha contra el terrorismo consumieron su tiempo como consejera 
de Seguridad Nacional de Bush, y América latina no estuvo en su agenda. Eso no 
representó un desentendimiento de los problemas de la región, que Rice confió a Thomas 
Shannon, asesor del presidente y director para América latina del Consejo Nacional de 
Seguridad.  

La relación con el hemisferio occidental siempre estuvo en manos del Departamento de 
Estado, y Rice fue muy cuidadosa de no entrometerse en sus asuntos. Pero en los últimos 
tiempos si había algún mensaje que interesaba que llegara a oídos de Bush el camino más 
seguro era el Consejo de Seguridad y Condoleezza Rice en particular, dijo a LA NACION un 
diplomático latinoamericano que pidió reserva de su identidad.  

La futura secretaria de Estado expresó en enero pasado, antes de la cumbre de 
Monterrey: "El gobierno de Bush siempre tuvo una muy buena relación con la Argentina, 
en particular si se reconoce que la Argentina ha vivido circunstancias económicas 
extremadamente difíciles en los últimos dos años. Estados Unidos ha estado muy 
dispuesto a ayudar a la Argentina a emerger de esas dificultades".  

Rice participó de las dos reuniones entre el presidente Néstor Kirchner con Bush, en julio 
del año pasado, en la Casa Blanca, y en enero de este año, en Monterrey. Fueron 
reuniones muy buenas, según funcionarios de la administración norteamericana.  

Sin embargo, Bush no pudo ocultar su molestia ante sus colaboradores más cercanos por 
el contenido combativo del discurso que pronunció el mandatario argentino en el plenario 
de la cumbre, ya que contrastó con el tono amable del diálogo que habían mantenido 
unos minutos antes.  

"Fue un discurso de otra época", fue el comentario que hizo Rice cuando regresaba a 
Washington junto a Bush en el avión Air Force One, dijeron a LA NACION altos 
funcionarios de la Casa Blanca que fueron testigos de esa charla. Kirchner había 
reclamado un plan Marshall para el continente y lanzó durísimas críticas contra los 
organismos internacionales.  

Se espera que Rice reafirme el camino de un fortalecimiento de las relaciones con América 
latina por medio del comercio libre -el Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA)-, 
la cooperación en la lucha contra el terrorismo, el afianzamiento de la democracia, la 
transparencia y una lucha frontal contra la corrupción. Venezuela y Cuba seguirán siendo 
las dos obsesiones hemisféricas.  
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20 

Cumbre de Quito. Respaldo a la autonomía en defensa: Apoyan que cada país 
fije su política 

La posición defendida por la Argentina y los países del Mercosur ampliado se impuso, 
finalmente, en la VI Conferencia Hemisférica de Defensa, que finalizó ayer en Quito, 
Ecuador. El documento firmado por los ministros del área castrense sostiene el derecho de 
cada país para determinar sus propias líneas de acción en materia de defensa y de 
seguridad.  

El documento señala claramente que cada Estado puede "definir las estrategias, planes y 
acciones para hacer frente a las amenazas de seguridad, conforme con su ordenamiento 
jurídico". Con esa declaración, la diferencia entre defensa y seguridad interior que hace la 
Argentina no entra en colisión con compromisos internacionales.  

El ministro de Defensa, José Pampuro, defendió esa postura en la cumbre de Quito y la 
reafirmó en la reunión que tuvo con el secretario de Defensa norteamericano, Donald 
Rumsfeld.  

Una posición diferente fue propuesta por Colombia, con el apoyo de países 
centroamericanos. El gobierno de Alvaro Uribe planteó directamente la necesidad de crear 
una fuerza militar continental que se ocupe de casos de narcotráfico, contrabando y otros 
tipos de delincuencia transnacional. No prosperó esa iniciativa, que abría la puerta a la 
intervención internacional ante problemas internos de seguridad.  

La propuesta de los países del Mercosur fue la más cercana a la concertada en el 
documento de la cumbre, ya que el bloque que integra la Argentina impulsó una 
declaración en la que se ponga énfasis en la ayuda bilateral y regional para resolver crisis, 
sin caer en la intervención unilateral.  

Como ocurre desde la cumbre de Manaos, de 2000, el documento final estableció la 
existencia de "nuevas amenazas, tales como el terrorismo, narcotráfico, tráfico ilícito de 
armas y el crimen transnacional que desafían a las naciones de la región".  

La mención de esas amenazas en la reunión de ministros de Defensa no implica que se 
planteen respuestas militares a esos problemas, comunes en la región.  

 

27 

Pese a las críticas por la guerra en Irak Tony Blair, más cerca de obtener un 
tercer mandato  

Según un sondeo, ganaría con el 35% - El Partido Conservador obtendría el 32% de los 
votos  

Las elecciones se celebrarán en mayo de 2005  

El premier centrará su campaña en la seguridad - Pese a las críticas que enfrenta en su 
país por su involucramiento en la guerra de Irak y su estrecha alianza con el presidente 
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estadounidense, George W. Bush, el primer ministro británico, Tony Blair, obtendría un 
tercer mandato en las elecciones generales de mayo próximo, según una encuesta dada a 
conocer ayer.  

El sondeo, realizado por la consultora YouGov para el diario Daily Telegraph, reveló que el 
laborismo obtendría el 35% de los votos, frente al 32% que iría para la oposición 
conservadora, liderada por Michael Howard. En tercer lugar quedaría el Partido Liberal 
Demócrata, con el 23% de los votos.  

Aunque el gobierno no ha confirmado la fecha de los comicios, el periódico The Sun reveló 
anteayer que éstos se realizarán el 5 de mayo.  

Con un eventual tercer mandato, Blair pretende superar el récord histórico de once años 
de gobierno de Margaret Thatcher (1979-1990).  

A pesar de la fuerte oposición en Gran Bretaña a la guerra en Irak -en la que Blair fue el 
principal aliado de Estados Unidos-, los laboristas se han mantenido al frente en las 
encuestas y algunos analistas dan por hecho que obtendrán un tercer período.  

Blair ha dado varias señales en el sentido de que su campaña por la reelección estará 
centrada en la seguridad. El premier presentó el martes pasado su programa de gobierno, 
dominado por polémicas medidas antiterroristas y contra el crimen organizado.  

El anuncio desencadenó una un cuarto mandato, y en mayo de 2006 será el del jefe de 
gobierno italiano, Silvio Berlusconi, cada vez más amenazado por la coalición de 
centroizquierda, férrea opositora de la guerra en Irak.  

 

 

Diciembre  

9 

Se puso en marcha en Cuzco la Comunidad Sudamericana  

Es el mayor gesto político de los doce países sudamericanos en 200 años; Kirchner no 
asistió 

CUZCO, Perú.– Un paso delante de los restos del mayor templo inca, los gobernantes de 
los doce países sudamericanos llevaron a escena ayer el más grande gesto político de 
unidad regional en casi 200 años de historia independiente.  

El documento que creó la Comunidad Sudamericana de Naciones propone nada menos 
que integrar a largo plazo la economía, el comercio, la diplomacia, el sistema financiero y 
la infraestructura en el subcontinente.  

Antes de cumplir semejante proyecto, “los 12” –como algunos se llaman en referencia a la 
Unión Europea– llegaron a esta ciudad con objetivos módicos, pero realistas: acordaron 
impulsar 31 obras internacionales de conexión vial, ferroviaria y energética, y poner en 
práctica tratados existentes para ampliar las ventas entre ellos.  
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Doce horas de actividad permitieron a ocho presidentes debatir cómo será el futuro de la 
región, sin esconder nunca la disparidad de intereses que marca su relación. La ausencia 
más notoria, la de Néstor Kirchner, despertó curiosidad y suspicacias entre reunión y 
reunión. La cancillería argentina tuvo que aclarar cientos de veces aquí que el faltazo se 
debió a un consejo médico.  

Algunos leyeron alguna puntada crítica al presidente argentino en el discurso del brasileño 
Luiz Inacio Lula da Silva. Juró que estaba dispuesto a hacer "todos los viajes que fueran 
necesarios" para cumplir "el sueño de la integración".  

La delegación argentina estuvo encabezada por el vicepresidente Daniel Scioli y por el 
canciller Rafael Bielsa.  

El ex presidente Eduardo Duhalde se sentó en un extremo de la mesa de jefes de Estado 
en su papel de delegado diplomático del Mercosur y ferviente operador de la Comunidad 
Sudamericana.  

"Estamos aquí para pagar la deuda con nuestros próceres. Tenemos un nuevo país con 
361 millones de habitantes", enunció el presidente de Perú, Alejandro Toledo, al abrir la 
cumbre. Una falla de sonido después de la palabra deuda despabiló a los presidentes que 
resistían el sol, la falta de oxígeno y el tono engolado del anfitrión.  

Los líderes regionales compartían una mesa larga en el patio barroco del convento de 
Santo Domingo, edificado por los conquistadores sobre las ruinas de Koricancha: el recinto 
de oro, donde los incas adoraban al sol.  

El boliviano Carlos Mesa dio cátedra de oratoria en el siguiente discurso, antes de que se 
firmaran las declaraciones de la cumbre.  

"Nuestros países aprendieron que la ortodoxia no es el mejor camino. Pero hay elementos 
de todos los modelos que pueden ser usados con heterodoxia. La integración es el único 
camino posible", dijo, tras 10 minutos de hilar ideas sin leer una palabra.  

Liderazgo de Brasil  

A Lula le tocó hablar en último turno y no dudó en ratificar que volcará sus mayores 
esfuerzos diplomáticos a la unión regional. "Esto no es un mero ejercicio de retórica. 
Estamos expresando la madurez política del continente", enfatizó.  

La Comunidad Sudamericana representa para Brasil un proyecto estratégico para afianzar 
sus sueños de liderazgo internacional.  

Ningún otro presidente se mostró más efusivo en las reuniones. Hasta llegó a discutir en 
tono duro con Hugo Chávez durante la reunión privada de los gobernantes porque el 
venezolano deslizó comentarios escépticos sobre la verdadera voluntad política de los 
gobiernos.  

Se pusieron de acuerdo unas horas después, cuando quedó plasmado en la declaración 
que los países del bloque buscarán unificar la posición diplomática ante los organismos 
internacionales.  
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Al final de las deliberaciones, los representantes de los países del Mercosur (Argentina, 
Brasil, Paraguay y Uruguay) y de la Comunidad Andina de Naciones (Bolivia, Colombia, 
Ecuador, Perú y Venezuela), más Chile, Guyana y Surinam firmaron en Koricancha dos 
Documentos históricos que marcan el nacimiento del bloque.  

Hubo acuerdo en que todavía no se creará más burocracia ni se destinará un presupuesto 
especial para el proyecto.  

"Dentro de seis meses los presidentes volverán a reunirse para definir qué tipo de 
instituciones quieren designar. Queremos tener el 25 por ciento de las economías 
comunes liberadas en dos meses; será un duro trabajo", explicó al mediodía Duhalde, en 
un hilo de voz y al borde del desmayo.  

Lo aquejaban el doble instinto de hablar con la prensa para exaltar una criatura que 
considera propia y la necesidad de eludir a todos para alcanzar el mate de coca que le 
ofrecía el diputado Alfredo Atanasof para paliar el implacable mal de la altura.  

El vicepresidente Scioli se encargó de exponer la posición argentina. Se había reunido con 
Kirchner la noche anterior para acordar qué diría en el foro.  

"Es un momento en el que coinciden las voluntades políticas y las conciencias de nuestros 
países", dijo a LA NACION. Y coincidió con la mayoría de los jefes de Estado en que lo más 
destacado del acuerdo de ayer fueron los avances en planes de integración física.  

Los presidentes firmaron al caer la noche un paquete de 31 obras que significarán una 
inversión total de 4300 millones de dólares en cinco años. Es parte de un trabajo iniciado 
hace tres años por el Instituto para la Integración Regional de Sudamérica (IRSA).  

También ratificaron los acuerdos comerciales entre el Mercosur y la CAN, que podrían 
aumentar hasta en un 40 por ciento el comercio continental en el corto plazo, según 
cálculos de la Cancillería.  

Cerca de la medianoche, los presidentes seguían de ceremonia en ceremonia para 
prometerse hasta el último momento que esta vez sí asumirán el reto de construir la patria 
grande que soñó Bolívar.  

El acuerdo  

• Impulsar la concertación y coordinación política y diplomática "que afirme a la región 
como un factor diferenciado y dinámico en sus relaciones externas".  

• Profundizar la convergencia entre el Mercosur, la Comunidad Andina y Chile. Los 
gobiernos de Surinam y Guyana se asociarán a este proceso.  

• Promover "la integración física, energética y de comunicaciones en América del Sur 
sobre la base de la profundización de las experiencias bilaterales, regionales y 
subregionales existentes, con la consideración de mecanismos financieros innovadores".  

• Se aprueba el impulso a 31 obras de infraestructura. Involucran a la Argentina el tren 
trasandino Cristo Redentor, el ensanche de la ruta 14, el gasoducto del Norte y el puente 
Salvador Mazza-Yacuiba.  
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• "La Comunidad Sudamericana de Naciones establecerá e implementará progresivamente 
sus niveles y ámbitos de acción conjunta, promoviendo la convergencia y sobre la base de 
la institucionalidad existente, evitando la duplicación y superposición de esfuerzos y sin 
que implique nuevos gastos financieros."  

• La Comunidad Sudamericana de Naciones se conforma teniendo en cuenta la historia 
compartida y solidaria de las naciones; el pensamiento político y filosófico nacido de su 
tradición, y "la convergencia de sus intereses políticos, económicos, sociales, culturales y 
de seguridad".  

• Declara su "compromiso esencial" con la lucha contra la pobreza, la eliminación del 
hambre, la generación de empleo decente y el acceso de todos a la salud.  

• Destaca su identificación con los valores de la paz y la seguridad internacionales, a partir 
de la afirmación del multilateralismo.  

Apostillas  

Las Malvinas y mucho deporte 

• Apoyo por las Malvinas. Entre los documentos suscriptos por los presidentes 
sudamericanos figura uno de expreso apoyo al reclamo argentino por la soberanía de las 
islas Malvinas. "Recordamos el interés regional en que la prolongada disputa entre la 
República Argentina y el Reino Unido de Gran Bretaña sobre dichos territorios alcance una 
pronta solución de conformidad con las resoluciones de la ONU y la OEA", dice el texto.  

 

Empresarios chilenos viajaron a Malvinas para hacer negocios  

La cancillería argentina no se quejará para evitar disputas 

Una excursión de empresarios de la Cámara Chileno-Británica de Comercio a las islas 
Malvinas sólo cosechó en la Cancillería un breve comentario cargado de ironía. "Llama la 
atención que una cámara que tiene por objeto promover negocios entre Chile y el Reino 
Unido proponga negocios con una parte del territorio argentino, como son las Malvinas", 
dijo uno de los voceros habituales del ministerio.  

Según publicó el diario trasandino La Tercera, "una delegación chilena viajó a las Malvinas 
para impulsar el comercio entre el país y las islas del Atlántico Sur, en una iniciativa que 
busca fomentar negocios entre empresas y el gobierno isleño en asuntos como la 
construcción, alimentos y turismo", entre el 27 del mes pasado y el 3 del actual.  

Alexander Newman, presidente de la Cámara chileno británica de Comercio fue el 
encargado de definir los alcances de la visita.  

"Fuimos en representación de nueve empresas y tuvimos reuniones con representantes 
del gobierno local y con los ocho representantes [consejeros] de las islas. También 
dialogamos con personal de la Organización Estatal de Desarrollo [Falkland Islands 
Development Corporation], ya que buscamos maneras de fomentar el comercio", dijo en 
declaraciones a La Tercera.  
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"Buen sitio para negocios"  

"Las Malvinas son un buen sitio para los negocios, aunque el mercado es relativamente 
chico", agregó el encumbrado funcionario, según consta en aquel periódico.  

En el Palacio San Martín parecían ayer dispuestos a evitar que el episodio se sumara a la 
lista de los últimos desencuentros diplomáticos con Chile. Sobre todo, los que 
desencadenaron las críticas que el canciller Ignacio Walker hizo al justicialismo y al 
presidente Néstor Kirchner tiempo antes de asumir en el cargo, o la presencia del 
embajador chileno ante el Reino Unido, Mariano Fernández, en una fiesta que los 
malvinenses dieron en Londres por el Día de la Liberación, el 14 de junio, fecha de la 
derrota argentina en la guerra de la Malvinas, en 1982.  

Precisamente en ese sentido, en el de desactivar una posible disputa, iba la segunda parte 
del comentario que ayer hicieron en la Cancillería.  

"La Cámara Chileno-Británica de Comercio es un ente independiente y los que viajaron son 
representantes de empresas británicas", dijeron en el Palacio San Martín, con la intención 
de quitarle trascendencia al tema.  

 

10 

Repsol YPF busca petróleo en la cuenca de Malvinas  

Comenzaron los trabajos de sísmica en aguas profundas 

El presidente de Repsol YPF, el español Antonio Brufau, reiteró ayer la voluntad de la 
compañía petrolera de invertir en exploración petrolera en la cuenca de las islas Malvinas.  

"Con un buque sísmico estamos estudiando en esa zona, que está a mitad de camino 
entre Tierra del Fuego y las islas", dijo. Se trata de trabajos de exploración en aguas 
profundas encarados conjuntamente en los bloques CAA40, con Pan American Energy, y 
CAA46, con Pan American Energy y Total, al sur del yacimiento Carina, que opera la firma 
petrolera francesa.  

"Es un proyecto de alto riesgo geológico que, de ser exitoso, podría significar la 
incorporación de una nueva cuenca petrolera, lo que no ocurre en el país desde hace 
décadas", sostuvo el ejecutivo. Brufau habló en el Museo Nacional de Arte Decorativo, 
durante la presentación de la tercera edición de la Guía YPF, de turismo y gastronomía, de 
la que se publicaron 50.000 ejemplares.  

Al acto asistieron el ministro de Planificación Federal, Julio De Vido; el secretario de 
Turismo, Enrique Meyer, y empresarios como Oscar Vicente (Petrobras), Fernando 
Ponasso (Edenor), Antoni Peris Mingot (Gas Natural Ban), Carlos Avila (América), Eduardo 
Elsztain (IRSA) y Cristiano Rattazzi (Fiat).  

Brufau reiteró lo que había declarado hace tres semanas en la Casa de Gobierno, luego de 
presentarse como flamante N° 1 de la petrolera ante el presidente Néstor Kirchner: "Para 
Repsol YPF, la Argentina es mucho más que un mercado. Tenemos un compromiso firme y 
sincero con el país. Hace seis años invertimos 15.000 millones de dólares para la 
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integración entre las dos grandes empresas, y tenemos una indudable voluntad de 
mejorar nuestra inserción aquí".  

El objetivo  

El directivo destacó al país como su principal objetivo en la región. "La Argentina, por su 
peso específico en la actividad de la compañía, tiene importancia en su vinculación 
energética con el resto de los vecinos países del Cono Sur y, por ende, es una formidable 
base de operaciones para desarrollar nuestros objetivos en la región", dijo.  

También insistió en su postura optimista: "Es evidente que la Argentina está superando 
una de las crisis más profundas de los últimos 50 años. Debemos ser capaces de valorar la 
paulatina recuperación institucional, económica y social".  


